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 महोदय  पीठासीन

 weal  के  मौखिक  उत्तर

 किया  गया  श्री  वारी  कागज

 भक्त  asta  :

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  कुन्दन  :

 श्री  पांगरकर
 न

 बया  वाणिज्य
 तथा  उदय ग  मंत्री  ३०  REKo  के  अतारांकित  संख्या  rota  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  कुछ  वास्तविक  उपभोक्ताश्रों द्वारा आयात द्वारा  आयात  किये  गये

 निकला ?

 अखबारी  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  जो
 चल  रही  थी  उसका  क्या  परिणाम

 मंत्री  सुभाष  :  जांच-पड़ताल  a  भी  जारी है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  जांच  पड़ताल
 में  इतनी  देर  कयों  लग  रही  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 इस  में  बहुत  से  मुद्दे  शामिल  हैं  site  इनक्वायरी  काफी  गहरी  करनी

 वह  केस  तो  दर्ज  कर  लिया  गया  है  लेकिन  उसकी  इनवेस्टिगेशन
 में  ज्यादा  टाइम  लग  रहा

 है  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :
 जिन  समाचारपत्रों  के  खिलाफ  इस  तरह  की  शिकायत  मिली  थी

 तो  केवल  उनके  खिलाफ  जांच  ही  की  जा  रही  है  या  इस  बीच  में  उनके  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  भी  की

 गई  है
 ?

 श्री  मनुभाई  शाह
 :

 नहीं  वह  तो  मुकदमा  दर्ज  किया  जायगा  जबकि  सारी  स्पोर्ट तैयार  हो

 जायगी

 ।
 हम  उनको  छोड़ने  वाले  नहीं  हैं  उनको  प्रासीक्यूटर  किया

 चेतता  1

 6६: |  wast  में

 Yor

 185  (Ai)
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 श्री  to  do  रायात  किये  गये  अखबारी  कागज  के  इस  दुऋपयोग  की  कितनी  रकम

 ह ै?

 को  मतुभाई  शाह  :  जहां  तक  इस  खास  मामले  का  सम्बन्ध  उस  जगह  छापा  मारने पर

 २  टन  विदेशी  भ्रखबारी  कागज  मिला  उस  में  कुल
 कितनी  रकम लगी  हुई  है  यह  मालूम नहीं

 जांच  पड़ताल  के  बाद  ही  यह  लगाया  जा  सकेगा  कि  उसमें  कितनी  रकम  का  सवाल  है  |

 ह ॥  प्र्०  मु०  क्या  यह  दुरस्त  है  कि  ऐसे  अखबार  वाले  जोकि  इस  शिकायत  में  शामिल

 हें  उनको  नये  wea  जारी  करने  के  लिये  भी  कागज  का  लाइसेंस  दिया  गया  है  शौर  नगर  यह

 हो  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  तरीकेकार  को  क्यों  अपनाया  गया
 ?

 श्री  मसतभाई शाह शाह  :  जब  तक  कोई  चीज  सबजुडिस  होती  है  तब  तक  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि

 किस  ने  जुर्म  किया  ।
 वह  तो  सारी  जब  इनवेस्टिगेशन  पूरी  हो  जायगी  मुकद्दमे  का  फैसला

 भरायेगा  तब  हम  जरूर  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 थ्रो  चला  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  पता  है  कि  उसके  लिये  के  जो  एजेंट्स

 मुक़र्रर  किये  जाते  हैं  देने  के  लिये  वे  कुछ  के  बाद  इन  न्यूज प्रिंट  के  दाम  बढ़ा  कर  बेचते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  से  नहीं  होगा  |

 श्री  स०  ato  द्विवेदी :  का  सवाल  है

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 के  बारे  में  जनरल  डि सक दान

 तो  नहीं

 करना  है

 |  यह  एक  खास

 जांच  पड़ताल  है  ।

 म०  ला०  faa  :  लेकिन  उस  कागज  का  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  भी  यही  राय  है  ।

 fat  तंगामणि  कौन  कौन  से  भ्रखबार  इस  कागज  को  काम  में  लाते  हैं
 ?

 16.0  मनु भाई शाह  ये  नाम  बताना  समय  से  पहले  होगा  |  ज्यों  ही  जांच  पड़ताल  समाप्त हो

 जायेगी  सरकार  अभियोग  चलाने  का  निश्चय  त्यों  ही  सारी  बातें  मालूम  हो  जा

 Tat  न०  रा०  सतिस्वामो  जांच  पड़ताल कौन  कर  रहा  क्या  वह  गेर-सरकारी या

 विभागीय है  ?  विचारणीय विषय  कौन  कोन  से  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  वह  भारतीय दंड  संहिता  दंड-प्रक्रिया  संहिता  के  अधीन  दांडिक  जांच

 पड़ताल  है  ।  वह  गैर-सरकारी  ढंग  से  नहीं  की  जाती  ।  वह  सरकारी  विभाग  की  झ्र  से  की  जाती

 ह ै।.  वह  ata  के  लिये  सामान्य  जांच  पड़ताल  है  |

 श्री
 ब्रज राज  सिंह

 :
 कया  यह  सही  है  कि  जिन  अखबारों  के  खिलाफ  यह  शिकायत  है

 उनकी  श्रंखलाओं  ने  जो  कभी  कुछ  प्राचीन  पत्र  शुरू  किये  हैं  उन  arian  पत्रों  को  भी  न्यूज प्रिंट  दिया

 गया  है  कौर  यदि  नहीं  दिया  गया  है  तो  क्या  उन  श्रंखलाओं  अपने  कोर्ट  में  से  पत्र  निकालने  की

 इजाजत दी  गई  है  ?

 उपाध्यक्ष
 महोदय :  वह  इस  सवाल  से  पैदा  नहीं  होता

 ।

 निकला  neem

 fat  अंग्रेजी  में
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 fat  रामनाथन  चेट्टियार :  एक  या  दो
 के

 भ्रष्टाचार  के  कारण  क्या  अखबारी  कागज
 के

 सच्चे

 उपभोकक््ताश्रों  खासकर  दैनिक  तथा  साप्ताहिक  अखबारों  को  उन  का  पर्याप्त  कोटा
 न

 मिलने  के  कारण

 कठिनाई  नहीं  होती  site  यदि  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिये  तथा  इस  बात  की  कौर  ध्यान  देने  के  लिये

 वास्तविक  उपभोक्ताओं को  तकलीफ  न  सरकार  कया  कार्यवाही करेगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  इस  से  सम्बन्धित  नहीं  है
 ।

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  वह  इस  प्रथ  में  संगत  है  कि

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  राय  में  ऐसा  नहीं  है
 ।

 pat  जगन्नाथ  राव
 :  कितनी  देर  से  जांच  पड़ताल  चल  रही  है

 थ्रो  मनु भाई  शाह  sat  शुरू की  देदो  म  ae  े  सीता  करे
 बोनस

 we
 ।  लेकिन

 जहां  तक  दांडिक  जांच  पड़ताल  का  सम्बन्ध  है
 .

 fat  जगन्नाथ  राव :  वह  कब  से  विचाराधीन  है
 !

 गमी  सुभाष  शाह  :  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  दांडिक  जांच  पड़ताल  कब  पूरी  होगी
 ।

 हम  उस  में  यथासंभव  शीघ्रता  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  |

 स्कूटर  कौर  मोटर  साइकल

 +

 श्री  विनती  मिश्र

 र  श्री  जीत  सिह  सरहदी

 गोमती  इला  पालाजोरी

 श्री  प्र०  ध. ह. भ  बर्रा

 श्री  प्र०  गठ  देव

 Qs

 ं  श्री  सम्पत

 डा०  राम  सुभग  सिह

 war  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्कूटरों  atk  मोटर  साइकिलों  के  निर्माण  के  मामले  में  भारत  कहां  तक  आत्म-निभे है  ;

 आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 देश  में  इनके  निर्माण  के  लिये  कितने  प्रतिशत  हिस्सों  का  श्रायात  किया  जाता  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  (at  सुभाष  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  waar  संख्या  २७]

 थी  विभूति  मिश्र  :  इस  स्टेटमेंट  के  देखने  से  यह  पता  नहीं  चलता  है  कि  जब  मोटर

 साइकिल  की  हिन्दुस्तान  में  जो  कीमत  है  उस  कीमत  में  कितनी  कीमत  का  सामान  हम  बाहर  से  मंगाते

 मैं  मंत्री महोदय से  यह  जानना चाहता  हूं  कि  इन  रकूटसं  की  यहां  क्या  कीमत  है  कौर  उस  कीमत

 में  बाहर  से  कितने  का  सामान लाया  गया  ?  कुल  टोटल  कितनी कीमत  है  कौर  उसमें  बाहर
 का

 कितने का  सामान  लगा  है
 ?

 थी  मनु भाई  शाहू
 :  उस  स्टेटमेंट  में  परसेंट  दी  हुई  है  ।  मेम्बर  साहब  को  चाहिये  कि

 जो  वेरायटीज  हैं  उनके  परसेंटेज  को  लेकर  fears  लगा  लें  ।
 a  न्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  विभूति मिश्र
 :

 उपाध्यक्ष
 सरकार

 के  पास  सारे  साधन  कौर  सामग्री  सुलभ हैं  प्रौढ़

 वह  हमको  इसका  हिसाब  नहीं  देती  है  उलटे  हमसे  कहा  जाता  है  कि  हम  हिसाब  लगा  लें  .

 थ्री  मतुभाई  शाह
 :

 यह  बात  नहीं  इतनी  वेरायटीज दी  हुई  हैं  wa  जिस  किसी  मेम्बर

 साहब  का  इंटरेस्ट  हो  तो  वह  उसके  बारे  में  हिसाब  लगा  सकते  हैं  क्योंकि  वह  सारे  वेल  नोन  फैक्ट्स

 हमने  उनकी  प्राइस  लिबास  छपाई  हुई  है  यह  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जिसका  कि  आसानी  से  पता  न

 लगाया जा  सके  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  स्कूटर  कौर  मोटर  साइकिल  की  जो  कीमत है

 तो  उस  स्कूटर  मोटर  साइकिल  के  वास्ते  कितने  रुपये  का  सामान  हम  यहां  खरीदते  हैं  ak

 कितने  रुपये  का  सामान  हम  बाहर  से  मंगाते  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सवाल  मोटर  साइकिलों  कौर  स्कूटर  की  सैल्फ  सफिशिएंसी  के  बारे

 में  पूछा  है  न  कि  कीमतों  के  बारे  में  ।

 श्री  विनती  fret
 :

 उपाध्यक्ष  इस  स्टेटमेंट  में  परसेंटेज  दी  हुई  है  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 बहस  का  ज्यादा  नहीं  होगा  ।  भ्रमर  श्राप  सवाल  करना  चाहते  हैं

 तो  बराहे  रास्त  कर  लें  ।

 श्री  विभूति  fart  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  एक  स्कूटर  एक  मोटर  साइकिल  की  जो

 दिल्ली  में  कीमत  है  उस  कीमत  में  कितने  रुपये  का  सामान  हम  बाहर  से  मंगाते  हैं
 ?

 ott  मनु भाई शाह
 :

 वह  मैं  ने  बताया है  ।  लम्बरेटा में  बाहर  से  ५५  परसेंट  जाता  है
 ।  1... |

 Ve  सी०  सी० में  ५२  परसेंट  प्राता  है  ।  वह  मैं  ने  स्कूलों  कौर  मोटर  साइकिलों  की  डिफरेंस  वे  रायटीज

 का  परसेंटेज  स्टेटमेंट  में  दिया  gars
 ।

 सेकेंड  फाइव  ईयर  प्लान  में  इंडस्ट्री  ने  अपना  टार्गेट
 ११,०००

 का  रक्खा  है  जबकि  मुझे  यह  कहते  हुए  हर्ष  होता  है  कि  सन्  ZERe  में  प्रोडक्शन  १७३७४

 रहा  कौर  इसके  लिये  इंडस्ट्री  बधाई  की  पात्र  है  ।

 सेठ  चल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान  में  स्कूलों की

 जितनी  डिमांड  है  वह  पूरी  हो  रही  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :
 डिमांड  पुरी  नहीं  हो  रही  है  इसीलिये  हमने  उसके

 का
 टैलेंट  फिक्स

 किया  है  उसका  उत्पादन  बढ़ाने  की  हम  कोशिश  कर  रहे  हैं
 |

 हरिश्चन्द्र  मायूर
 :

 क्या  यह  प्रतिशतता  पुर्जों  की  संख्या  की  प्रतिशतता  है  या  कीमत  की

 प्रतिशतता है  ?

 भो  मतुभाई  शाह
 :

 कीमत  की  प्रतिशतता  सामान्य  स्वीकृत  सूत्र  यह  है  कि  लागत  बीमा  भाड़ा

 मूल्य  स्थानीय  खर्च  की  तुलना  आयातित  पुर्जों  के  लागत  बीमा  भाड़ा  मूल्य  के  साथ  की  जाती  है
 ।

 1.0  भा०  कू  गायकवाड़
 :

 कितने  स्कूटरों  शौर  मोटर  साइकिलों
 का

 उपयोग  हो  रहा  है  बौर

 देख  में  उनकी  Maat कितनी  है  ?

 व  उपाध्यक्ष  महोदय

 :

 वह  पहले  ही  बताया  जा  चुका  है
 ।

 मूत
 धंप्रेजो  में



 ८  १८८३  मौखिक  उत्तर  रै७
 ४१

 तंगामणि  :  विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय
 योजना

 के  पन्त  तक

 हमारी  श्रावद्यकता  करीब  ६०,०००  तक  बढ़  जायगी  |  क्या  तीसरी  योजना  के  लिये  कोई  निश्चित

 लक्ष्य  तय  किया  गया  है
 ?

 मतुभाई शाह  :  जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  हमने  ६०,०००  का  लक्ष्य  निर्धारित किया

 लेकिन इस  बात  को  देखते  हुए  कि  राष्ट्रीय  श्रथेव्यवस्था  के  दूसरे  क्षेत्रों  में  मांग  तेजी  से
 बढ़  रही

 तीसरी  योजना  में  अधिक  उत्पादन  की  कल्पना  है  ।  सभा  इस  बात  को  समझेगी कि  जब  कि

 दूसरे  क्षेत्रों  में  सामान्य  वृद्धि  १०  से  २०  प्रतिशत  यहां  हमने  ६००  प्रतिशत रखा  है  |

 को  श्र०  मूल  तारिक :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  हकीकत  है  कि  एक  हिन्दुस्तानी  शहरी

 ने  हुकूमत  को  एक  स्कीम  इस  सिलसिले  में  दी  है  कि  sere  उसे  इजाजत  दी  जाय  तो  इस  मुल्क  में  स्कूटर

 की  मौजूदा कीमत  की  निस्फ़  कीमत  पर  स्कूटर  तैयार  करके  बाजार  में  सप्लाई  कर  सकता  है
 ?

 श्री  पिटाई  शाह :  हमारे  पास  ऐसी  कोई  स्कीम  नहीं  झाई  है  ।  वैसे  हमारे  पास  स्कीमें  बहुत  सारी

 रहती  हैं  लेकिन  उन  को  लागत  प्रौढ़  कीमत  के  वायदे  पर  हम  भरोसा  नहीं  कर  सकते  हैं  क्योंकि

 उत्पादन  का  जो  खर्चा  है  वह  जब  एक  दफा  फैक्टरी  लगाते  हैं  तब  पता  चलता  है  कि  उस  में  क्या  खर्चे

 दोता है  ।

 थ्रो  म०  ato  fetal  :  जिस  स्कूटर की  कीमत  १७५०  रुपये  थी  वह  इस  २८०७  रुपये  में

 बिक  रहा  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इसकी  क्या  वजह  है
 ?

 ग्रो  मिताई  ऐसी  तो  कोई  बात  नहीं  है  ।  पहले  जो  दाम  थे  वही  सही  कीमत  है  वह

 दाम  alleen  फिक्स  कके  नियत  की  जाती है  ।  एक  स्कीम  हार  पंजाब  में  जापानी  को  लंबा  रोशन

 से  स्कूटर  बनाने  की  फैक्टरी  लगाई  जा  रही  है  वहां  से  बन  कर  निकलने  वाला  स्कूटर  ऐसा  होगा

 जिसका  कि  दाम  राज  के  स्कूटर  के  दाम  से  शायद  होगा  |

 श्यो  खा दो वाला
 :  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  जानकारी  है  कि  पहले  जो  हिन्दुस्तान  मोटर

 निकली  उस  की  कीमत  नौ  हजार  रुपया  जब  कि  राज  उस  की  कीमत  चौदह  हजार  रुपया

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  स्कूटर  ग्र  दूसरी  चीजों  के  भाव  भी  इसी  तरह  से  दिन-प्रति-दिन

 बढ़ते  या  सरकार  की  कौर  से  उन  को  कम  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  वह  बता  रहे  हैं  ।

 विरला  में  इस्पात  के  टे  हों  का  निर्माण

 1*  21१७६.  att fata  मित्र  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्माण  कार्यों  के  लिये  इस्पात  के  टेक  कौर  पेड़  बनाने  के  वास्ते  बम्बई

 के  निकट  विरोधी  में  एक  भारत-ब्रिटेन  संयंत्र  की  स्थापना  करने  का  विचार है

 संयंत्र  की  स्थापना  कब  होने  की  संभावना  है  ;

 ware  पर
 प्रतिबन्ध

 लगाने  विखरोली संयंत्र  से  विदेशी  मुद्रा  की  कितनी  बचत

 होगी

 मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 १९६१  के  अन्त तक  ॥

 मूल  aia
 a

 |

 1Props

 §Scaffolding
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 लोहे  पौर  इस्पात  की  वस् तुझ ों  के  प्रख्यात  पर  पिछले  तीन  साल  से  रोक  लगा  ढी  गयी  है

 are  इसलिये  विदेशी  मुद्रा  की  सीधी  बचत  कोई  नहीं  होगी
 ।

 लेकिन  देश  में  बढ़ती  हुई  मांग  पूरी  करने

 में  इस  से  मदद  मिलेगी
 ।
 पूर्ण-लाइसेंस  प्राप्त  क्षमता  स्थापित  किये  जाने  पर  कम्पनी  के  उत्पादन  का

 मूल्य  लगभग
 ४८

 लाख  रुपया  सालाना  होगा  |

 थनों  विभूति  fay  :
 इस  कारखाने  में  जो  प्राप्त  बनाये  उन  का  कितना  परसेंट  सरकार

 mot  खर्चे  के  लिये  लगी  ate  कितना  परसेंट  श्राम  जनता  को  देगी  ?

 सभो  मनु भाई  शाह  :
 वह  सारा  पब्लिक  के  लिये  है  ।  श्रगर  सरकार  को  भी  तो  वह  टेंडर

 से  खरीदेगी  |  इस  बात  का  अन्दाज़ा  नहीं  लगाया  जाता  है  कि  हर  एक  ...|  से  कितना  खरीदा

 जायगा  ।

 श्री
 विलुप्त  मिश्र

 :
 माननीय  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  सरकार  को  कोई  अन्दाज़ा  नहीं  लेकिन  में

 निवदन  करना  चाहता  हूं  कि  राज  भ्र धि कतर  लोहा  पब्लिक  सैक्टर  में  खच  हो  जाता  है  कौर  प्राईवेट

 सैक्टर  को  बहुत  कम  मिलता  है  ।  इसलिये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  पहले  से  कुछ

 निश्चित  कर  रखा  है  कि  पब्लिक  को  कितना  दिया  जायगा  तौर  वह  काम  के  लिये  कितना

 कयोंकि  प्राप्त  का  उपयोग  लकड़ी  के  अभाव  में  बहुत  ज्यादा  होता है  |

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 माननीय  सदस्य  इस  बारे  में  बहस  न  करें

 ।
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 |

 नी  जोत  गुप्त
 :

 यह  संयंत्र  स्थापित  करने  में  ब्रिटिश  फर्म  के  साथ  सहयोग  की  क्या  शर्ते  हैं

 भर  भारत  की  कौर  से  सरकार  है  या  कोई  प्राइवेट  कम्पनी
 ?

 मनु भाई  शाह
 :

 वह  प्राइवेट  कम्पनी  है  जिस  का  नाम  हिन्दुस्तान  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  है

 जिस  ने  ब्रिटिश  फर्म  के  साथ  साझा  किया  है  कौर  ब्रिटिश  फर्म  की  लगभग  ५०  प्रतिशत  साझेदारी  का

 है  ।

 rama  a  ह: ६-1:  मेला

 (att  रघुनाथ  सिंह
 :

 क  ११८०.
 थी  प्रकादावीर  शास्त्रों  :

 हरविन्द  घोषाल  :

 श्री  मोहम्मद

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  न्यूयॉर्क  में  १६६४  में  होने  वाले  विश्व  मेले  में  भारत  ने  भी  भाग  लेने

 का  निश्चय  किया  ;

 यदि  तो  क्या  इसकी  कोई  योजना  बनायी  गयी  है  कौर  उस  सम्बन्ध  में  व्यय का  कुछ

 अनुमान
 लगाया

 गया
 ;  कौर ष्

 क्या  यहं  भी  सच  है  कि  न्यूयार्क  से  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिनिधिमण्डल  भारत

 था  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  . (at  सतीश  :  मामला  विचाराधीन है
 ।

 }
 \

 wit  नहीं

 ot  at
 ES  ललाणययएं  ललना  a

 मूल  wit  में
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 श्री  रविनाथ सिंह  :  इस  सम्बन्ध में  जो  टीम  न्यूयाकं से  कया  उस  से  भारत  सरकार  की

 कोई  बात-चीत हुई  ?  नगर  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  क्या  सुझाव  दिये  कि  वहां  पर  कौन
 कौन सी

 इंडस्ट्री  जानी  चाहिये  कौर  उस  फेयर  में  भाग  लेना  चाहिये  या  नहीं
 ?

 श्री  सीधा  चन्द्र  हम  ने  सुझाव  नहीं  दिया
 ।

 वह  टीम  हिन्दुस्तान  में  भाई  थी  यह  सुझाव  देने

 के  लिये  कि  हम  उस  प्रदर्शनी  में  हिस्सा  जो  fe  ars  में  होने  वाली  है
 ।

 वह  टीम  प्राइम  मिनिस्टर

 से
 aired  एंड  इंडस्ट्रीज  मिनिस्टर  से  मिली  कौर  मुझ  से  मिली

 ।  हम  ने  कहा  कि  हम  विचार

 करेंग े।

 महोदय  :
 प्रदान  |

 को  रंगा
 में  एक  अनुपूरक  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहू  बहुत  देर  से  उठ
 ।

 मुझे  प्रख्यात  खेद  है  ।

 fat  मैं  यह  सोच  रहा  था  कि  जिस  माननीय  सदस्य  ने  प्रदान  की  सूचना दी  हे  वे  पहले

 प्रशन  पूछने  जा  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लेकिन  मैं  भी  देख  रहा  हूं  कि  कौन  माननीय  सदस्य  खड़े  होते  हैं
 ।

 रघुनाथ  तह  मैं  ने  अनुपूरक प्रश्न  पूछा  था  ।

 नी  रंगा  :  मुझे खेद  पर्याप्त  समय  नहीं  दिया  गया
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  बहुत  खेद  है
 ।

 भ्र गला  प्रदान
 |

 दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  क्षेत्र  के  आसपास  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1११८१.  श्री  दी०  चल  दीर्घा
 कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  क्षेत्र  के  आसपास  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 स्थापित  करने  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  इस  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 fsa  मंत्री  सुभाष
 प्रौढ़

 अभा  नहीं  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा
 :  यह  सर्वेक्षण  कब  आरम्भ  हो  रहा  है  रोक  इसे  पूरा  होन ेमें  लगभग

 कितना  समय  लगेगा  ?

 fat  सुभाष  दाह  :  जहां  तक  अन्त रिम  सिफारिशों  का  संबंध  है  सवाल  हमारे  पास  ही  है

 लेकिन म  माननीय  सदस्य
 को

 यह  जानकारी  देना  चाहता  था  कि  दुर्गापुर  क्षेत्र  में  कई  कार्यवाहियों का

 विस्तार अरब  भी  हो  रहा  है  ।  कौर  इस  समय  किसी  विकासशील  नये  क्षेत्र  के  द्वारा  उसे  सीमित कर  देना

 कठिन
 है

 ।  इसलिये
 हम  बड़े

 बड़े  एककों
 के  पूर्ण

 हो
 जाने  की

 प्रतीक्षा
 में  उनके  पूरे

 हो  जाते  ही

 हम  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 का  काम  शुरू  वह  पहले
 ही

 बहुत  बड़ा  क्षेत्र  . | किए  गा

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 लग
 आ दी० डी०

 चे
 व्या  दुर्ग  पुर  क्षेत्र के  संबंध  में  fe ८1९.  arg  गम्य  महनीय  मंत्री  ने  उन

 छोटे  उद्योगों  के  बारे  में  विचार  नहीं  क्या  था  जो  यहां  रहती  विजय  रुकेंगे  ?  द्य  इस  क्षेत्र के
 निर्माण के  बाद  उन्हें  यह  कल्पना  सूं सी  है  !

 १  मदुरई शाह
 :

 यह  बात  नही ंहै  ।  सबसे  महत्वपूर्ण बात  वहां  इस्पात  कारखाना  स्थापित

 करने  न
 कि  तुरन्त  ही  छोटे  उद्योग  स्थापित

 करने
 की  थी  ।  श्रब  चूंकि  इस्पात  कारखाने में  उत्पादन

 att  कोयला  खनन
 warsray

 में  शीघ्र  ही  काम  शुरू  होने  वाला  है  यह  अधिकारियों के  सोचने  का

 विषय  है  कि  उचित  विश्लेषण  के  बाद  किन  चीजों  के  लिये  दुर्गा  र  में  प्रौढ़  किन  चीजों  के  लिये  शेष

 भारत  में  प्रोत्साहन दिया
 जा

 सकता  है  ।
 हम  फिर  किसी  एक  ही  जगह  पर  हर  चीज  को  केरिद्वत  नहीं

 करना  चाहते  ताकि  उसक  प्रबन्ध  ही  न  किया  जा  सके  ।

 श्री  म०  ला०  fragt  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि
 दुर्गापुर  के  पास  स्माल-स्केल  इंड  ट्री  के

 भ्रल।वा क्या मीडियम
 कया

 मीडियम
 साइज  बड़े  साइज़  की  इंडस्ट्री  स्थापित  करने  के  बारे  में  भी  विचार  किया

 जा  रहा  है
 ।

 यदि  तो  कौन  कौन  सी  इंडस्ट्री  के
 बारे

 में  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  मनुभाई शाह
 :

 स्माल-स्केल  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  पांच  लाख  रुपये  के  नीचे  की  इंडस्ट्रीज

 वहां  लगाई  जायेंगी
 ।
 मैंने  पहले  है

 कि  हमारा यहं  इरादा  नहीं है  कि  जहां  बड़ी  इंडस्ट्रीज़  वहां

 दी  हम  उनको  लगायें  ।  हिन्दुस्तान  के  कौर  हिस्सों  में  भी  उनको  लगाने  का  विचार है  वहां
 स्माल-स्केल मीडियम  स्केल  इंडस्ट्रीज़ भी  होंगी  ।

 ्रो  स०  चं०
 सामन्त

 :
 जो  झातुषंगिक  उद्योग  वहां  स्थापित  करने  का  विचार  है  उनके  लिये

 बिजली  की  कमी  कहां  तक  बाघक  हो  रही  है  ?

 1  भो  मतुभाई शाह
 :

 वास्तव  में  कई  पूजें  चालू  उ  त्रों  के  मार्ग  में  बाघक  हो  रही  हैं  ।  पानी

 की  कमी  बिजली  की  कभी  है  कौर  निर्माण  सामग्री  की  कमी  है  ।  हम  वह  सब  दूर  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  हैं  ae  इस  विशिष्ट  स्थान  के  साथ  साथ  सभी  जगहों  में  maa  के  श्रतुसार भारी  उद्योग

 कार्यक्रम  कार्यान्वित कर  रहे  जब  उन्हें  निकाल  दिया  जपेगा  तब  छोटे  प्रौर  मंझले  उद्योगों

 के  काय  क्रमों  पर  भी  विचर  किया  जायेगा  |

 अर  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 क्या  सरकार का  इरादा  इस्पात  नगरों  के  श्रासपास
 न

 केवल

 षणिक  उद्योग  बल्कि  सहायक  उद्योग  भी  स्थापित  करने  का  नहीं  है  ताकि  वे  एक  दूसरे  के  भ्रनुपूरक

 al  ?

 गाह
 :

 ऐसा  ही  है  ।  में  सभा  को  फिर  सचेत  करना  चाहता  हूं  कि  किसी  एक  खास

 कार्येक्रम पर  सोचते  हुये  यह  a  भूलना  चाहिये  कि  भारत  इतना  विस्तृत  देश  है
 कि

 उद्योग  संपूर्ण

 देश  में  फैलाने  होंगे  केवल  वहीं  पर  उद्योग  केन्द्रित  किये  जायें  जहां  भारी  नगर-क्षेत्र  हो  कौर  इस

 प्रकार  दूसरे  क्षेत्रों  की  वंचित  रखा  sit  |  इसलिये  उचित  सन्तुलन  रखना  होगा  उस  स्थल पर

 att  साथ  ही  साय  संपूर्ण  देश में  सहायक  उद्योग  होने  चाहिये
 ।

 fat  fas  घोघ  :
 इस्पात  ah  खनन  उद्योगों  के  प्रभावी  जिसका  माननीय  मंत्री  ने  उल्लेख

 क्या  दुर्गापुर  में  बाद  में  स्थापित किये  जाने  वाले  छोटे  उद्योगों  के  कारखानों  के  प्राप़्त कोई

 दूसरा बड़ा  उद्योग  भी
 स्थापित

 करने  का  विचार है  ?

 उमूर  मं प्रे जी
 में
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 fat  सुभाष  शाह  :  यदि  ऐसे  उद्योगों  के  लिये  जो  दुर्गापुर  की  उत्पादित  वस्तु झ्र ों  का

 योग  कर  सकते  योजनाके  समने  कराती हैं  तो  इस  ढंग  के  मंझले  भ्र ौर  बड़े  पैमाने  के  कारखानों की

 स्थापना  में  कोई  रुकावट  नहीं  श्री  सकती
 |

 जो  जिस  घोष  :  वह  मेरा  सवाल  नहीं  है
 ।

 मेरा  सवाल  यह  है  कि  क्या  दु  पुर  क्षेत्र  में  इस्पात

 ght  खनन  उद्योगों के  gaa  ae  कोई  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार है  ?

 नो  सुभाष  शाहू
 :

 शायद  माननीय  सदस्य  का  प्राकार  दूरबीन  शादी
 के  शीशों  के

 कारखाने  से  है  जो  वहां  बड़े  पैमाने  पर  बताया  जा  रहा  है
 ।

 fra  तप्त
 :

 सात ती यर  मंत्री  ने  कहा  शौर  सें  उनसे  सहमत  हूं  कि
 उद्योग  सगुण  देश  भर

 में  कै  नाते  चाहिये  लेकिन  प्रौद्योगिक  पुनर्वास  निगम  के  मामले  में  जो
 झ्र

 भी  हाल  में  पुनर्ग मत
 किया  गया

 क्या  यह  ध्यान  में  रखा  जायगा  कि  दुर्गापुर  क्षेत्र  में  उसे  भी  कुछ  स्थान  दिया  जाय
 ऐ

 महोदय  :  यह  केवल  एक  सुझाव  है  |

 शी०  चं०  शर्मा  मानवीय  मंत्री  ने  किप  अन्त  रिम  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  की  बात  कट्टी  है  ।

 उस
 अन्तरिम  रिपोर्ट  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं

 ?

 मो  मसनुई  शाह
 :

 wafer  रिपोर्ट  में  केवल  सर्वेक्षण  संबं  थी  संभावनायें  दी  हुई  हैं
 ।  कोई

 भी

 पार्टी  ward  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  मे  जती  है  ताकि  यदि  कोई  कार्यवाही इस  बीच  करनी  हो  तो  हम

 उस  पर  विचार कर  जब  अन्तिम  रिपोर्ट  दी  जायगी  तभी  हम  सभी  सिफारिशों पर  व्यापक

 रुपये  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 पों  को  शि रफ्तार ों

 +

 ay  दावा  सोहन  जिह  :

 प्रो  कोरटकर
 1११८४.

 प्रो  afer  घोषाल  :

 थ्रो  दो०  Wo  शर्मा

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  लोक  गणराज्य  की  सरकार ने  भारत  सरकार को  कलकत्ता

 में  रहने  वाले
 दो  चीनी  राष्ट्र जनों  की

 गिरफ्तारी  निर्वासन
 के  बारे  में

 विरोध  पत्र  भेजा

 यदि  तो  इस  विरोध  पत्र  का  क्या  उत्तर  दिया  गया  है  ?

 कार्प  मंत्रो  फे  सभा  सचिव  (2.  सादत  झलो  :  जी  हां  ।

 उन्हें  सुचित  किया  गया  है  कि  चूंकि  दो  चीनी  राष्ट्र जनों  ने  बतायी  गयी  अवधि  के  भीतर

 भारत  से  चले  जाने के  लिये  उन्हें  दिये  गये  geal का  पालन  नहीं  किया  शौर  उनकी  अवांछनीय

 कार्य वासियों को  देखते  gt  उन्हें  इस  देश  से  चले  जाने  के  लिये  बाध्य  करना  श्रावक  समझा  गया
 |

 fit दी०  go  शर्मा  :
 क्या  केवल  दो  चीनी  राष्ट्र  जनों  के  निर्वासन  के  बारे  में  ही  या  दूसरे  चीनी

 एल
 राष्ट्र जनों  के  निर्वासन के  बारे  में  भी  विरोध पत्र  भेजा  गया  है  ?

 ——  नला  नल्ला  टी

 मूल  अँगरेजी  मे
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 pat  सादत  wet  खां
 :

 खास  कर  इन
 दो

 चीनी राष्ट्रजनों  के  निर्वासन के  बारे  में  विरोध पत्र

 भेजा  गया  था  जिस  में  यह  कहा  गया  था
 कि

 हमने  उनके  साथ  मानुषिक  बर्ताव  किया  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 जिन
 चीनियों  को  नाथूला  पास  के  उस  पार

 मे  ज  दिया  उनके  साथ  अच्छा  सलूक  किया  गया  या  नहीं  पर  क्या  उस  की  इत्तिला  चाइनीज़

 एम्बेसी को  दी  गई  या  नहीं  ?

 श्री  सादत
 प्र् लो  खां

 :  उन
 लोगों  के  साथ  निहायत  sear  सलूक  किया  गया  ।  गैर-शहरियों के

 साथ  सलूक  करने  का  जो  हमारा  पुराना  तरीका  वैसा  ही  सलूक  किया  गया  ।  उनको गरम  कपड़े

 दिये  गये  सनौर  उनके  खाने  का
 बन्दोबस्त

 किया  गया
 ।

 एम्बैसी  को  यह  बात  ४४  घंटे  पहले  कहला दी

 गई  कि  वे  भेजे  जा  रहे  हैं  श्रगर  वे  उनका  स्वागत  करना  चाहें  तो  शौक  से  करें  ।

 श्री  इद जीत  लाल  मल्होत्रा
 :

 वे  कौन
 सी  अवांछनीय  कार्यवाही में  लगे  हुये  थे  ?

 pat सादत  चली  खां  :
 वह  राजनैतिक प्रकार  की  थी  ।

 श्री  ब्रज राज सिह
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  चीनसे

 एक  बहुत  ही  तजुर्बेकार  हिन्दुस्तानी  डाक्टर  को  भ्र भी  बाहर  निकाला  जा  रहा  है  ate  यदि  सरकार

 का  ध्यान  इस  गया  है  तो  FAT  यह  कार्रवाई  इन  चीनियों  के  खिलाफ  की  गई  कार्रवाई के  बदले

 के  स्वरूप है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यह  बात  तो  उस  प्रोटेस्ट  के  बारे  में  है  जो  कि  चीन  की  तरफ  से  किया

 गया

 श्री  ania  सिंह  :
 इस  प्रश्न का

 शीर्षक
 की

 गिरफ्तारीਂ  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  शशांक  ही  नहीं  देखना  चाहिये  |

 थ्री  तंगामणि
 :

 कया  इन  दो  चीनी  राष्ट्र जनों  के  भ्र लावा  कौर  भी  चीनी  निकाल  बाहर  किये

 गये  हैं
 ?

 fat  सादत  अर्ली  खां
 :

 सत्तर  चीनी  राष्ट्र जनों  को  नोटिस
 दी  गई  में  समझता हूं  कि

 उनमें  से  दस  चले  गये  मरीजों  कुछ  जाने  की  तैयारी कर  रहे

 pat  इखजीत  गुप्त
 :

 क्या  कलकत्ते  में  बैंक  ars  चाइना  से  या  उनकी  कौर  से

 जिनके  मामले  की  खबर  काफी  अखबारों  में  छपी थी  अगौर  जिन्हें चीफ  प्रेसीडेंसी  मजिस्ट्रेट  ने  गिरफ्तार

 रिहा  किया  कौर  फिर  गिरफ्तार  किया  श्र  आखिर  में  निर्दोष  छोड़  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त  gat  है
 ?

 प्री  सादत  wet  खां  :  उस  सवाल
 के  लिये  मुझे  सूचना  चाहिये  ।

 ्  दी०
 चे  शर्मा

 :
 सभा  सचिव  ने  कहा

 कि
 यह  कहा  गया  है  कि  इन  चीनियों  के  साथ

 भ्र मानुषिक  व्यवहार  किया  गया
 ।

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं
 कि

 किस
 प्रकार

 के  मानुषिक  बर्ताव
 के

 बारे  में  कहा  गया  है
 ?

 fat  सादत  wet  खां  :
 हमने  उन्हें  भोजन  गरम  कपड़े  दिये  श्र  उन्हें  दूसरी छोड़

 दिया  |

 er

 tye  det  में
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 थ्री  स०  सा०  frat:  राज  के  अत्वार  से  मालूम  हुमा  है  कि
 जो

 चीनी  हमारी
 सीमा  पे

 पकड़े  गये  थे  उन्होंने  बताया  है  कि  चीन  के  लोगों  ने  उनके  साथ  इतना  दुर्व्यवहार  किया
 fa

 उन्होंने  भागना  उचित  समझा  ।  क्या  इस  समाचार  में  कोई  सच्चाई  है
 ?

 गी  सादत  we  यह  समाचार  मेंने  नहीं  देखा  है  ।

 जो  (Yo  Wo  शर्मा  सभा  सचिव  ने  बताया  किं  दस  चीनी  पहले  ही  निकाले  जा  चुके  हैं

 ait  करीब  ६०  चीनियों  को  नोटिस  दी  गयी  क्या  चीन  सरकार  इन  सभी  चीनियों  के  विरूद्ध

 स्वीकार  क्योंकि उसने  केवल  दो  के  मामलों  मे ंही  विरोध  पत्र  भेजा है  ?

 भी  सादत श्री  वां  :  उसने  केवल  ये  दो  खास  मामले  ही  उठाये  हैं  ।  दूसरे  मामलों  में
 हमें

 चीनी  अधिकारियों  से  यह  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  कि  देश  छोड़ो  नोटिसें  अनावश्यक  थीं
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  दो  ची  नियों
 को

 भारत
 की

 सीमा  से  किस
 तारीख

 को  निकाला  गया  या  प्रौढ़  उसके  कितने  दिन  बाद  चीन  की  सरकार  ने  विरोध  पत्र  भेजा

 fat सादत  चलो  इन  चीनी  राष्ट्रजनों को  १३  १९६१  को  भू-सीमा

 पार  भेजा  गया  था  चीनी  दूतावास ने  २४५  १९६१  को  एक  नोट  भेजा  |

 श्र  चिंतामणि  पादरी  :  गिरफ्तारी  की  कुल  संख्या  में  क्या  वह  गिरफ्तारी  भी  शामिल

 है  जो  सीमावर्ती क्षेत्र  में  की  गयी  थी  ?

 सादत  श्रोता खां  :  में  इस  सवाल  का  जवाब  नहीं  दे  |

 कानपुर  के  पटसन  कारखानों  द्वारा  पटसन  मजूरी  बोलें  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति

 +

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  रवीन्द  घोषाल
 +

 rte
 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेहनत

 Lat  इन्द्रजीत  गप्त

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पटसन  मजूरी  बोर्डे
 की  सिफारिशों को  कानपुर  के  पटसन

 कारखानों  में  कभी  तक  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इन  सिफारिशों को  क्रियान्वित करने  की  अन्तिम  तिथि  १४५

 फरवरी  friar की  गयी  थी

 यदि  तो  कानपुर  के  कारखानों  ने  इन  सिफारिशों  को  mit  तक  क्रियान्वित

 क्यों  नहीं  किया  ;  श्र

 सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 अम  उपमंत्री  wifes
 :  से  (=)  राज्य  सरकार  कार्यान्वित कर  रही

 राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया  है
 कि

 मालिकों  तथा  कर्म  चोरियों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  इस

 मामले  पर  बहस  करने  के  लिए  २६  द

 सेएक  वदक  होग
 मग

 at ae  हिला

 मूल  dist  में
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 रं  स०  सो ०
 बनर्जी

 :
 कया  wafer  रिपोर्ट  की  सिफारिशें

 न
 करने  के  बारे  में

 कानपुर
 की

 जूट  मिलों  ने  कोई  कारण  बताये  हैं  यदि  तो  वे  क्या  कारण

 pat  आबिद  झलो :  में  नहीं  समझता  कि  उन्होंने  कार्यान्वित
 करने  से  इन्कार  कर  दिया

 कर्मचारी  संगठन
 से  शिकायत  ण्हुचो  है  कौर  राज्य  सरशार  मेरी  बातें  मालम  की  गयीं

 उसने  वही  बताया  हैं  जो  मै ंने  मुख्य  उतर
 मे  बनाया  हैं  ।

 fit  स०  मो ०  बनर्जी  :  कानपुर  तथा  अन्य  स्थानों  पर  मजूरी  बे  डे  की  fewer

 न  करने  के  हालत  में  क्या  मालिकों  को  उनकी  क्रि  के  लिए  ब.ध्य  at  के  लिये

 कोई  कातते  बताते  फ  सरकार  का  फ्री  हैं  ?

 प्रो  साजिद  प्र् लो  वह  सवाल  शायद  नहीं  हो  1  ।  किन  o बाद  Qe  गा  तो  हम  विचार

 करेंगे  कि  क्या  किया  जाये  ।

 भरी  इकजोत  गुप्त  :  क्या  यह सच  है
 कि  ग्राहक  में  जूट  feat  जिनमें  भातीय  जूट  मिल

 mafia  की  सदस्य  दो  मिलें  भी  शामिल  हैं  ?

 सहोदय :  हम  इस हद  तक  इसे  नहीं  बढ़ा  सकत े।

 तरो  स०  मो०  बनर्जों : कया सरकार
 क्या

 सरकार  ने  कोई  समय  सीना  दी  थी  are  क्या  यह  सच  है  कि

 वह  सीमा  १५  PER  तरफ  थी ?  यदि  तो  क्यो सरकार  ने  वहू  बढ़ा दी  है

 प्रौढ़  यदि  तो
 उस

 विशिष्ट  समय-पीना  का  पालन  क  नहीं  frat  गया
 ?

 16.1]  साजिद  च््र्लो  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हमने  कोई  समय-सीना  fiartrer रित  नहीं

 की  है  ।  जैता  कि  माननीय  सदस्य  जानते  यह  बोड़े  की  लिक रिश  है  ae  राज्य  सरकार

 श्रव्य  कार्यवाही  कर  रही  है  ।  जेता  फि  मैं  ने
 ज  उनकी  बैठक  होगी  :

 अ्रष्यापक  प्रशासकों  का  प्रशिक्षण

 1११८६.  शी  तंगामणि  :  क्या
 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने

 की  करेंगे कि  :

 क्या  बम्बई  में  श्रघ्यापक  प्रशासकों  के  प्रशिक्षण ग  तीसरा  पाठयक्रम  प्रारम्भ  हो

 गया है  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  कितने  प्रदिक्षगा्थियों  को  चुप  गया है

 इनमें  से  कितने  व्यक्  कार्मिक  gat  के  हैं  प्रौढ़
 उका  व्यौरा

 क्या  है  ;  श्र

 पहले  पाठ्यक्रमों की  गलन  में
 स  पाठ्यक्रम में  क्या  wat  है  ?

 तम  उपमंत्री  आबिद  :  से  इस  पाठको  लिए  उम्मीद  यारों
 का

 चुनाव  हो  रहा  है
 ।

 कोई  खास  watt  नहीं
 |

 श्री  तंगा मणि  :  पहले  भी  एक  बार  हमें  यह  बताया  गया  था  फि  चुराव  चल  रहा  है
 ।

 मैं  we  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  पाठ्यक्रम  बम्बई  में  कब  qe  होने  जा  रदा  है  |

 fat  श्रावित

 मेलो

 २

 आयद
 दा

 मे

 fat  भरंप्रेजी  में
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 ta  तंगा मणि  :
 चावला  बोड़ें  कितने  छात्रों  का  चुनाव  करने

 जा  रहा  हे  अत्र  केन्द्रीय

 az  यूनियन  संगठनों  से  feat  छत्र  होंगे  ?

 प्रो  ध्राबिद  लो  बीत  छत्र  सीधे  प्रौढ़  बाईस  ट्रेड  ययन  सांपों  से  ।  शायद  तीन

 are  fat  जायेंगे  |

 गो  तंगा मणि  :  यह  पाठयक्रम  feat  safe  का  होगा
 ?

 क्या  वह  उतनी  ही  अवधि

 का  होगा  जितनी  भ्रमणी  का  बम्बई  शौर
 छलकते  में  gat

 पो  श्री  बद  लो  जी  ञ  हीं  ।

 fat  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  फि  जिन  ले  गों  को  बम्बई ak
 कलकते

 में  प्रशिक्षित

 किया  गया
 थ

 उन्हें  काम  पर  लगाया  जा  चुका  है  या  कया  अरब  भी  कुछ  ऐसे
 लोग

 हूँ  जिन्हें  काम

 av  feat  पय  है  ?

 वो  mfr  लो  बम्बई  ak  gard  में  जित  लोगों  को  प्रशिक्षित  गया  गया  था

 matt  ai  भरती  fet  गये  लगों  रोजगार  मिल  है  श्र  वे  काम  कर  रहे

 उन  att  के  बारे  में  जिनकी  सीरिया  ट्रेड  यूनियन  संगठनों  ने  की  उन्हें  काम  देना

 उनके  से  लभ  उठाता  उत  संतों  पर  निसार  है  ।

 श्राम  को  लकड़ी  से  कागज

 12१८७.  भ  mare  :  कया  उपाय  तथा  उद्योग  मंत्री यट  बतान  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह  सब  है

 फि  देहराद्वग  की  वत  दो  धात
 संस्था  ने  कागज  को  fata  करते

 के  जिए  प्राम  की  लकड़ी  से  गूदा  तैयार  कर नेको  एक  विधि की  खोज  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  कया  श्राम  की  लकड़ी  के  परे  से  वाणिज्यिक  पैमाने  पर  कागज  तैयार

 करने  की  कोई  योजना  तैयार  की  जा  रही  है
 ?

 मंत्रो  (att  सुभाष  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 जो  प्राकार  frac
 से  यह  पता  चलता  है  कि  श्राम  की  लकड़ी  का  गूदा  श्रमिक

 रिटी  से  ज/भदायक  नहीं  है  ।  वत  क्षेत्रों  में  जंगली  श्राम  की  लकड़ी  के  पेड़  कितने  उपलब्ध

 हैं इत  बारे  में  क्या  कोई  सर्वेक्षण फिया  गया  है  ?

 fat  सुभाष  car  कोई  सब  लग  नहीं  किया  गया  लेकिन  माननीय  सदस्य  इस

 पर  गोर  करेंगे  ह  प्राम  को  लड़ी  कामों  के  लिए  इतनी  महत्वपूर्ण  हैकि  कागज  तैयार

 करने  के  जिए  शायद  उसका  गूदा
 न  बताया

 जाय  ।  झाम  की  लकड़ी  के  गूदे  के  अलावा

 और  भो  कई  सस्ते  जच्चे  माल  उपलब्ध हैं  ।

 जो  साधन
 गुप्त

 :
 क्या

 म  की
 लफड़ी  के  TT  से  पगार  तैयार  करने  की  संभावना  के

 सम्बन्ध  में  कोई  म्रतुपत्थाव  शिपि  गया  है  ar  यदि  तो  वह  अझनुपन्घात  जारी  से  क्या  लभ

 है  जबकि  श्राम
 की  लकड़ी  दूसरे  कच्चे  माल से  ज्यादा  कीमती  होती  ak उस  श्रनुसन्घान

 पर  क्या  लागत  प्राय रेगी  ?

 TE

 +a  धरकर  जो  में
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 भो  मनु भाई  शाह  :  पिछने  माननीय  acer  ने  ठीक  यहीं  सवाल  पुराकथा  क्रि

 प्रयोग से  क्या  परिणाम  निकला  ।  यदि  साननीय  सदस्य सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  को

 देखें तो  eee

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  स  विषय में  अनुसन्धान

 पर  कोई  धन  खच  किया  गया  है  जव  किया  स्पष्ट  था  कि  वह  राधिका  दृष्टि  से  लाभदायक

 नहीं  होगा  ।

 तरो  सुभाष  कारण  यह  था  कि  विभिन्न  कच्चे  माल
 की  खोज  जब  तक  कि

 q  न  किया  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  अमुक  कच्चे  माल  से  प्राप्ति  कितनी

 होगी  ।  उसके  लिए  श्रतुतत्थात  जरूरी  था  ।  श्रतुसन्घात से  यह  नतीजा  निकला  कि  वह  आधिक

 दृष्टि  से  लाभदायक  नहीं  है  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाधव
 क्या  इस  बात  का  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  तीसरी

 पंचवर्षीय  जना  में  हमें  कितने  कागज  at  जरूरत  होगी
 ?

 क्या  उसके  लिए  कच्चा  माल

 पर्याप्त है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  सवाल  मूल  से  बहुत  दूर  है
 ।

 pot  क्या इस  बात  का  अघ्ययन  किया
 जा

 रहा  हैकि  बागवानी की  बष्टि  से

 झाम  के  पौधे  पर  भविष्य  में  कया  wae  पड़ेगा ?

 16.1 |  मनु भाई  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 श्राम  की

 लकड़ी
 तभी

 काम
 में

 लायीं

 जाती है  जब  उस  पेड़ के  फलों  का  कर  लिया  जाता है  ।

 सेठ  was  सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बतलाने की  कृपा  करेंग  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बगैर इन  शब  के  कहने  के  भी  माननीय  मंत्री  जरूर  कृपा  करेंगे

 सवाल  करें  ।

 सेठ  चल  सिंह  :  हमारे  देश  में  शुगर  केन  की  लाखों  कौर
 करोड़ों

 मम  जो
 कोई  होती है

 क्या  उससे भी  पल्प  बन  सकता है  ?

 श्री  मनु भाई  यह  तो  मैं  ने  कई  दफाਂ  हाउस  के
 सामने  बतलाया

 fe  बस  है  वह

 हमारा  सब  से  बढ़िया  रा
 मैटीरियल  हैम्नौर

 हमारी
 सारी

 as  फाइव  इतना  प्लैन  में  बगास  पर

 a  ज्यादातर  आधारित है  ।

 श्री  लाचार  कया  यह  सच  नहीं  है
 कि  श्राम

 को
 इमारती  लकड़ी

 के  छोटे  छोटे  टुकड़े

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  प्लाईवुड  कारखानों  अन्य  कारखानों  द्वारा  फेंक
 दिये  जाते  हैं

 aK

 यदि  तो  क्या  उस  सामग्री  का  छोटे  पैमान ेके  कागज  san  प्रारम्भ  करने  के  लिए  उपयोग

 किया  जाना  संभव  नहीं  है  ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  कागज  उद्योग
 भले  ही  आरम्भ  न  किया  जा

 सके  परन्तु  संदिलष्ठ

 राल  द्वारा  सस्ते  ers  ats  और  पार्टिकल  बोर्ड
 तथा  विभिन्न

 प्रकार  के  प्लाईवुड  बोड़े

 बनाए जा  सकते  हैं
 —  mama

 fat  wast  में
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 चाय  बागान

 श्री  to  घोष
 :

 ११८९.
 श्री  प्र  ०,

 बर्रा  :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 स्टिंग  कम्पनी  ने  १९४५५  से  १६६०  तक  की  अवधि  में  कितने  चाय

 बागान बचे  हैं  ;

 किस  कीमत
 पर  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 उपमंत्री

 सतीश
 चन्द्र

 का
 उत्तर  वित्त  मंत्री  द्वारा  बाद  की

 तारीख  को  दिया  जायेगा  ।

 विक्टरी  श्राफ  दि  फाइव  प्रिसीपल  नामक  पुस्तिका

 +

 श्री  राधा  मोहन  सिह  :

 श्री  गोरे  :

 ७  2Eo.  श्री  खुदा वक्त राय  :

 श्री  रामजी  वर्मा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  यह  पत्ता
 हैकि  भारत

 में
 श्राफ  दि  फाइव

 प्रिंसिपल रा

 नामक  एक  पुस्तिका  बांटी  जा  रही  है  जिसमें  दक्षिण
 पूर्व  एशिया

 को  एक  नवधा  दिया  गया है

 जिसमें  भारत  को  कभी  के  अधीन  दिखाया  गया  कौर

 तो  इस  प्रचार  का  प्रतिवाद  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 दैनिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  झलो  are
 .  पुस्तिका

 की  केवल  थोड़ी सी  प्रतियां  भारत  सरकार  की  नजर  में  झाई

 श्री  राघा  मोहन  सिह
 :  जानना  चाहता हूं  कि  यह  पैम्फलेट  यहां  छपा  है  या  बाहर

 लाया  गया

 श्री  सादत  चली  खां  :  बाहर से  ही  पाया

 fat  स०  मो०  इस  पुस्तिका  का
 वितरण  भारत  में  कौन  सा  श्रभिक्रण  कर  रहा

 है  कौर  क्या  इस  पुस्तिका  के  परिचालन का  प्रयोजन  जानने  के  लिए  कदम  उठाए  गए  हैं
 ?

 pa  सादत  चली  खां  :  में  श्रेणीकरण
 तो  नहीं  बता  सकता  aes  जहां  हक  मैं

 समझता  हमारी  विदेश  नीति का  गलत  निश्चंत  करना  हमने  इसके  विरुद्ध  कदम  उठाए

 जहां तक  भारत  के  भ्रन्दर  प्रचार का  संबंध  है  वित्त  मंत्रालय  ने
 ८  १९६१  को

 कस्टम  कलक्टर को  इस  पुस्तिका  की  प्रतियों  जो  भारत  में  लाई  जब्त  कर  लेने

 की  हिंदाय्त दी  है

 pat  दी०  चे  शर्मा  जाहिर  हूँ  कि  कुछ  प्रतियां  जब्त  नहीं की  गई  इस  प्रचार का

 देश  में  नहीं  च्  प्रत्य  देशों  जहां इस  पुस्तिका  का  परिचालन  किया  जा  रहा  प्रतिवाद

 a करने  के  लिए
 किया  रहा  है  ।

 मल  sash में
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 भी
 सादत  चली  खां

 :  हमने  ome  एशिया  में  तथा  यत्र  स्थित  मिशनों  को  सूचित

 कर  दिया है
 att  इत  प्रकाशन  का  प्रतिवाद  करने के  लिए  वहा

 प  जमती  रेणुका  राय
 :  चूंकि  विदेशों  में  इस  मामले  में  तथा  अन्य  संबद्ध  मामलों  में

 कन कोलन कान प्रतिवाद  उतना  प्रभावपूर्ण  नहीं  रहा  है  जितना  fq  होना  चाहिए  afer  में  जा  eri  x
 गती हूं

 कि  इसके  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  है  थि  हम  इस  प्रकार  के  प्रचार  का  झष
 प्रभ  घ्राण  ढंग

 से  प्रतिवाद  कर  सकें  ?

 सादत  चली  खां
 :  यह  कहने  की

 श्रावश्यवता  नहीं है  कि  feast  चौदह  वर्षों  की

 हमारी  विदेश  नीति  देती-गुटों  से  हमारी  तटस्थता  शौर  feta  की  स्वतंत्रता  था  प्दलग्त
 प्रमाण  रही है

 कौर
 में  नहीं  समझता

 कि  इस  प्रकार के
 गलत  प्रचार से  कोई  विशेष  लाभ  हो

 सकेगा  ।

 ओ
 कोकोम  आल्वा

 :  दूतावासों  से  सामग्री  के  परिचालन की  प्रक्रिया  क्या  क्या

 ये  ae  पहले  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  सामने
 उसी  प्रकार  पेश  की  जाती हें  जैसे कि

 पुस्तकें  तथा  पत्रिकायें  पत्रावेक्षक  के  समय  पेश  की  जाती  यदि  वे  पटले  वृकदेव-पाये

 मंत्रालय  walt  उसके  प्रचार  विभागों  परिचालित  की  जाती  हैं  तो  नया  ex  ड्राप  त्ति ररक

 सामग्री होने  पर  उसके  परिचालन को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  रोक  सबते  हैं  ?

 १1 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति  ।  माननीय  सदस्य  को  हक  नहीं  धरना  |

 faa चली  खां  :  में  नहीं  बह  सकता  कि  उसकी  क्या है  क्योंकि  प्रक्रिया

 भिन्न-भिन्न  कभी-कभी  वे  साधारण  डाक से  भेजी  जाती हैं  कौर  सभी  वे  वैदेशिक  बायें

 मंत्रालय
 को

 भेजी  जाती
 हैं

 ।  इस  मामले में  में  जांच  करना  चाहता  हू ँ|

 कया
 हमने  कोई  ऐसी  पुनीतता  प्रकाशवती  की  है  जिस्में  भारत  का  ऐसा

 नका  दिया  गया  हो  जिसमें  मेष मह ोन  लाइन  द्वारा  निर्धारित  सीमायें  दी  गई  हों  कौर  यह  बताया

 गया हो  किचीनके  दावे  निर्थक  बया  उसका  परिचालन अन्य  देशों  में  विया गया

 रो  सादत  चली खां
 :  इस  पुस्तिका  में  प्रकाशित  नक़शा ही  श्रावथषंण  का  मुख्य  केन्द्र

 कम्बोडिया  कौर  इंडोनेशिया  समाजवादी  देशों  बे  साथ  feat  दिखाए  गए
 ~

 सनौर  उसी  समूह  में  भूदान  दिखाया  गया  है  कौर  हमें

 फ़िलिपीन्स  श्र  जापान  के  साथ  दिखाया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  wer

 लोगों  द्वारा  किया  गया  परन्तु  हमने  नया

 क्या  हमने  अपना  मकान
 प्रचारित  करने वे

 कोई  कार्यवाही  की  है

 जिसमें  हमारी  सही  सीमायें  दिखाई  गईहों  भ्र ौर  दुसरे  पक्ष  के  दावों  का  प्रतिवाद fret  गया हो  ?

 ta  सादत  चलो  खां
 :  जैसा कि  सभा  को  ज्ञात  इसके  संबंध  में  शेष  श्वेत  पत्र

 are  अ्रधिकारी  दल  का  पिछला  प्रतिवेदन  gate  हम  उन्हें  सुनती  करने  का  प्रयत्न

 करते हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  नक्शे
 में  हमारे जो  क्षेत्र  दूसरों  के  weave  दिखाए  गए  हैं

 फिया गया
 क्या  उन्हें

 अपना  क्षेत्र  बताने  के  लिए
 are

 APR  प्रकाशित

 किय  द

 बूत  फीजी  में
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 fat  सादत  wal  वां
 :  हमारे  ऐसे  नके

 हैं हँ  जिनमें  हमारी  सही  स्थिति  दिखाई  गई

 पत्नी  परन्तु  क्या  हमने  झपने  aeat  को  परिचालित  किया  क्या  हमने
 अपने

 नकलों  को  एक  सूक्ष्म  समीक्षात्मक  ज्ञापन  सहित  परिचालित  करने  के  लिए  कोई  विद्वेष  कदम

 उठाए हैं  ताकि  संसार  के  अन्य  देश  सही  स्थिति  समझ  सके
 ?

 फ्री  सादत  wat  खां  जी  ये  कुछ  कदम  है ंजो  हमने  उठाए हैं  ?

 महे  प्रताप  क्या  इस  प्रचार  का  हमारे  राष्ट्रमंडल  में  बने  रहने  से  कोई  संबंघ

 नदी  सादत  चली  खां  में  एसा  नहीं  समझता  |

 pat
 त्यागो  :  मुझे  खद है  कि  में  उत्तर  बहुत  ध्यानपूर्वक  नहीं  सुन  सका  परन्तु  जसा म

 समझा  वह  यह  हैकि  सभा  सचिव  के  कहने  का  यह  तात्पयं  है  कि  wt  तक  यह हप्ता  नहीं

 लगाया  जा  सका है  कि
 ये  पुस्तकों  किस देश

 से
 त्र  रही  हैं

 थ्रो  सादत  watt  at  में  इसके  बारे
 में  जांच  करूंगा  बहुतसी  प्रतियां  नहीं  प्राप्त

 हुई  हैं  वरन  बहुत  सी  ही  प्रतियां  मिली  हैं  ok  जहां तक  इस  बात  का  संबंध  हैं  किवे  कहां

 से  झाई  हैं  मे  बिना  mararet  के  कुछ  नहीं  बता  सकता  ।  मझे  जांच  करनी  होगी ।

 भ्र  यह  बड़े  प्राय  की  बात  डार्क  टिकट  से  ही  यह  संकेत  मिल
 जाएगा

 कि  वह वहू  कहां  से  श्राई है  यदि  वह  डाक  से  ग्राहको  ।  मुझे  झ्राइचयं  है  किं  इसका  पता  क्यों

 नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  यह  कोई  कठिन बात  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्नों

 के
 घण्टे

 मैं  तके  नहीं  जा  सकते  हैं  ।

 +a  चिंतामणि  पाणिगय्ड  FAT  भारत  सरकार  कोई  ऐसा  नक्शा  प्रकाशित  करने  का

 विचार  कर  रही  है  जिसमें  यह  दिखाया  गया हो  कि  कौन  सा  देश  किसके  साथ  मिला  तमा
 ?

 गजा  सादत  aa  रखा :  मुझे  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  की  जानकारी  नहीं है  ।

 हरिजन  शरर  गेर  हरिजन  शरणार्थियों  भूमि  का  दिया  जाना

 *  ११६१.  श्राप  ला०  बारूपाल
 :

 क्या  पुलिस  तथा
 अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 पकी  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  यह  सच  ह  कि
 जिला  गंगानगर  में  २००  हरिजन  ak  कुछ  गैर-हरिजन

 विस्थापित  व्यक्तियों  मोदी  गयी  भूमि  के  आदेश  कुछ  कारणो ंसे  समय  पर  किस्तों  का  भुगतान
 a  किये  जाने  के  कारण  रह  कर  दिये  गये  हैं  ;

 क्या ये  व्यक्ति  जिन्हें  भूमि  देने  snide  रह  कर  दिये  गये
 हैं  पुनः  शरणार्थी

 सहीं बन  जायेंगे

 यदि  तो
 उन  लोगों

 को  जीविका  के  नगर  कौन  से  वैकल्पिक  साधन  उपलब्ध

 अर

 मूल  wast  में
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 क्या  पुनर्वास  मंत्रालय  इस  उद्देशय  से  कि  वे  आगामी  qa  के  नाद  भुगतान

 करके  अपनी
 भूमि  पते

 पास  रख  उन्हें  ३१  १९६१  तक  अपनी  भूमि  के  मूल्य  की

 किश्तों  का  भुगतान  करने  का  एक  कौर  अवसर  देगा

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  दा०  जी  ११५  व्यक्तियों  की

 मेंट  पहली  किश्त न  चुकाने  के  कारण  रद  की  जा  चूकी है

 से  इस  व्यक्तियों  को  प्राथमिक  feet  mer  करने  के  लिये  दूसरा  अवसर

 देने
 का

 sea  तथा  उस  तिथि  का  निश्चित  करना  जब  तके  कि  बह  जमा  की  जा  सकती  है

 त्रणाधीन  है  ।

 श्री प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  जब  तक  मामला

 विचाराधीन  है  उस  समय  में  भी  जो  जमीन  कसल  की  गई  है  वह  क्या  दूसरों  को  ene  की  जा  रही

 कौर  नगर  यह  सही  है  तो  क्या  जब  तक  मामले  का  निर्णय  नहीं  होता  तब  तक  जमीनਂ  के  अलाटमेंट

 को  स्थगित  fear  जायेगा  ?

 गजनी  पु०
 to  भास्कर :  इन  लोगों

 को
 भूमि  के  मूल्य  के  केवल  १०  प्रतिशत  का  भुगतान

 पांच

 ज्  से  भी  अधिक  समय  में  करना  था  कौर  शेष  का  भुगतान  पन्द्रह  वार्षिक  किश्तों  में  किया  जाना  था

 परन्तु  उन्होंने  भुगतान  नहीं  किया  ।  इस  समय  लगभग  eo.  व्यक्ति  सम्बन्धित  हैं  कौर  उनके  अलाटमेंट

 रद  कर  दिये  गये  माननीय  सदस्य  ने  मंत्रालय  से  इसका  विचार  करने  के  लिए  कहा  था

 अब  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  उसके  लिए  जो  कुछ  भी  आवश्यक  है  वह  किया  जा  रहा  है

 श्र  हमਂ  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  प्रदान  यह  है  कि  क्या  जांच  होने  तक  के

 बेदखली  रोक  दी  जायेगी ?

 श्री  qo  ato  भास्कर
 :

 हम  उसका  विचार  करेंगे
 |

 ग्रो  हेम  राज  :
 कया  यह  सच  है  कि  भुगतान  इसलिए  नहीं  किया  गया  है  fe  वे

 बहुत  गरीब  हैं

 mire  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  उनके  द्वारा  भुगतान  की  जाने  वाली  राशि
 को

 कम  करने
 क

 प्रशन

 पर  विचार  करेगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  कार्यवाही  के  लिए  सुझाव है

 o  1०  भास्कर  :
 भूमि  के  मृत्य  का  निर्धारण  करते  समय  प्रत्येक  बात

 का
 विचार  किया

 गया  था  ।  उनकी  श्रमिक  स्थिति  का  हम  ने  त्रिदोष  रूप  से  विचार  किया  था
 ।

 दस  हजार से

 हरिजन  dix  गरीब  लोग  उसका  भुगतान  कर  चुके  हैं  कौर  ११५  व्यक्ति  राजस्थान
 के

 श्रीगंगानगर  में  ऐसे  हैं  जिन्होंने  भुगतान  नहीं  किया है  ।

 fat  पहाड़िया
 :  राजस्थान में  इसी  प्रकार  के  श्राधार  पर  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं

 कौर  कया  मंत्रालय  द्वारा  भूमि  पर  वास्तविक  कतकरों  के  काबिज  रहते  हुए  ही  बिना  किसी  प्राधिकार

 के  उसका  कर  लेने  का  आदेश  जारी  किया  गया  है
 ?

 -1 6५  :  मूल  प्रदान  का  सम्बन्ध  केवल  श्रीगंगानगर
 जिले

 से  है
 ।  में  माननीय

 सदस्य  से  पृथक  पूछने
 का

 च्  करूंगा
 |

 भरा  क०  गायकवाड़  :  वह  सरकारी  भूमि  थी  saa  निष्क्रिय  सम्पत्ति  ?  क्या

 सरकार  कीमतों
 को

 शासन  बनायेगी  जिससे  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोग  उनका
 WAIT o

 कर  सकें  ?

 —  किरणा

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 प्री  पु  शे०  भास्कर :
 वर्तमान

 प्रदान
 fear  सम्पत्ति से  सम्बन्धित  है  ।  हमने  बहुत

 सरल  किश्तें  रखी  हैं  प्रारम्भिक  लागत  का  १०  प्रतिशत  तुरन्त  जमा  किया  जा  सकता  है

 दोष  पन्द्रह  वार्षिक  कीमतों  में  ।

 fat  प्रति  एकड़  के  लिए  कया  मूल्य  निश्चित  किया  गया  था  कौर  क्या  किश्तों
 को

 एक  ऋण  में  बदल  देने  कौर  उसे  कालान्तर  में  वसूल  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 fat पु०  ato  भूमियों
 की  समान

 दर  नहीं  होती  है
 ।

 भूमि  का  मूल्य
 उसकी

 किस्म  के  secre  भिन्न  भिन्न  होता  है  ।
 मूल्य  निर्धारण  के  समय  सब  बातों  का  विचार  कर  लिया

 गया है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  ब्रज राज  सिह  |

 श्री  रंगा :  भूमि  का  प्रति
 एकड़  मूल्य

 कितना
 था  ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  उनको  फिर  से  पुकारूंगा  ।

 पन्नी  गजराज  सिह
 :  माननीय मंत्री  ने  कहा  कि  हजारों  व्यक्ति  भुगतान  कर  चुके

 केवल  ११५  ने  भूगतान  नहीं  किया  है
 ।

 कया  उन  परिस्थितियों
 की

 जांच
 की

 गई  है  जिनके  कारण

 वे  भुगतान  नहीं  कर  सके  क्या  उनकी  ज  के  कारण
 .

 महोदय  :  सारी  चीज  की  जांच  की  जा  रही है  ।  यह  विचाराधीन है
 ।

 श्री  aorta  सिह
 :

 हम  दारणाध्ियों  के  पुनर्वास  के  लिए  पूर्वी  क्षेत्र  में  बहुत  साधन  खे

 करते  रहे  हैं  ।  क्या  इनਂ  लोगों  के  प्रति  भी  वैसी  ही  उदारता  बरती  जायेगी ?

 fa  विमल  घोष  :
 इस  पर  चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 महोदय
 :

 क्या  वह  चर्चा  प्रभी  होनी  चाहिए
 ?

 श्री  इन  लोगों
 को

 जो  भूमि  प्रवाहित  की
 गई  थी  उसका  प्रति  एकड़  कितना

 मूल्य
 लिया  गया  था  ?

 tat  ० ह ्  हा०  भास्कर :  मेरे  पास  भूमि  के  वास्तविक मूल्य  के  आंकड़े इस  समय  नहीं  हैं  ।

 पर  भूमि  का  मूल्य  प्रत्येक  तहसील  में  भिन्न  होता  ्य  एक  तहसील  में  भी  भूमि  का  मूल्य  उसकी

 किस्म  के  अनुसार  भिन्न  भिन्न  होता  है
 ।

 उनके  लिए  कोई  समान  दर  नहीं  है  ।

 fat  त्यागी
 :

 ऐसे  हरिजन  मिल  संकते  हैं  जो  गरीबी  के  कारण  भुगतान  करने  में  प्र समर्थ

 हों  ।  क्या  उनके  साथ  हरिजनों  जैसा  बर्ताव  किया  जायेगा  sera  कोई  भेदभाव  किया  जायेगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 इस  प्रश्न  का  यह  उद्देश्य नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी :  wer  व्यक्ति  भी  तो  हैं  ।  क्या  उन  सब  के  साथ  एकसा  बर्तावਂ  किया

 जायेगा ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  इस  प्रदान  के  विषयक्षेत्र  में  नहीं  श्राता  है  ।

 fat  त्यागी  :  इस  में  हरिजन  ak  iz
 '  दोनों  हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  अन्य  लोगों  के  साथ  हरिजनों  के  समान  बर्ताव  किया  जायेगा  ?
 में

 इस
 की  भ्र नुम ति  नहीं  देता  हूं  परन्तु  यदि

 माननीय  मंत्री  तैयार  हों  तो  उत्तर दे  सकते  हैं  ।

 शो  पृ०  शे०  भास्कर  :
 में  ही  २००  हरिजनों  श्र  कुछ  गैर-हरिजन  शरणार्थियों  का

 निर्देश  किया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उनके  साथ  समान  बर्तावਂ  किया  जाता  है  ?

 ०
 भास्कर  यह  शरणार्थियों के  लिये है  ।  यह  मंत्रालय  केवल  हरिजनों  के

 लिये  नहीं  इसका  विचार  किया  जा  चुका है

 fatale  to  यह  समस्या  केवल  गंगानगर  तक  ही  सीमित  नहीं  ह  विनय
 प्रत्येक  राज्य में  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  परन्तु  wet  केवल  गंगानगर  तक  सीमित  है  ।

 श्र  alo  चे  कया  माननीय  मंत्री  इस  समस्या  पर  समस्त  भारत  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  विचार  करेंगे  ae  उसका  कोई  व्यापक  हल  निकालेंगे  क्योंकि  उससे  प्रत्येक  राज्य  प्रभावित

 महोदय  :  यह  कार्यवाही  के  लिए  सुझाव  है  ।

 नई  दिल्लो  में  ग्राकाशवणी  को  इमारत  की  पैड  का  गिरना

 ः

 1११९२.
 शो

 No  चे  at  :

 श्री  प्र०  गठ  देव  :

 कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्राकाशवाणी  की  इमारत  के  नये  ढांचे की  पेड़  १६  PERL  को  गिर

 गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 उनका  ब्यौरा  क्या है  ?

 Ptah,  अवात  ate  संभरण  उपमंत्री
 क़तील  क०  श्रीमान ।

 दुर्घटना  के  कारण  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 आडिटोरियम के  मंच  की  छत  की  कड़ियों को  मिलाते  समय  छत  को  सधने के  लिए

 खड़ा  फिया  गया  ढांचा  गिर  पड़ा  ।  चार  व्यक्ति  घायल  हुए  जिन  में  से  तीनਂ  प्राथमिक  उपचार

 के  बाद  भ्र स्प ताल  से  घर  चले  गये  ।  चौथे  की  हालत  भी  खतरे  से  बाहर  बताई  गई  है  ।

 श्री  दो  च  शर्मा  क्या  यह  दुर्घटना  दिल्ली  में  भ्र पनी  किस्म  की  पहली  ही  है  अ्रथवा

 पहले
 भी

 इस  प्रकार  की  कोई  दुर्घटना  हो  चुकी  थी  ?  यदि  तो  इस  प्रकार की  दु्घेटनाश्रों के

 बचाव  के  लिए  मंत्रालय  ने  क्या  पूर्वावधानਂ  किये  हैं
 ?

 गश्नी प्रतिल  कू  चन्दा  :  में  नहीं  समझता  कि  में  दिल्ली  के  समस्त  निर्माण  कार्यों  के  इतिहास

 में  जा  सकता  हूं  परन्तु  जहां  तक  aa  याद  है  पिछले  चार  वर्षों  में  इस  प्रकार  की  दुर्घटना  पहले
 oat
 बहु  थी

 त्रों  जोखिम  आल्वा  ः
 में

 जानना  चाहता  हूं
 ——

 प्रंग्रेजी  में
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 ar
 पापाशय  fea |  महोदय  :

 श्री  दी०
 चं०

 ।  उन्हें  पीछे  की  कौर
 नहीं

 देखना
 चाहिए  वरन

 झाग  की  देखना  चाहिए  |

 or

 थ्रो  दी०  चं०  शर्मा  मेरे  पीछे  वाले
 मननीय

 मित्र  पूछने  लगे  च् थे  कौर  में  उनकी  भारी

 ग्रा वाज़ सुन  रहा  था  |

 क्या  मंत्रालय  ने  इस  प्रकार  की  दुर्घटना  होने  पर  श्रमिकों  को  भुगतान  किये  जाने  वाले  प्रतिकर

 के  लिए  कोई  प्रक्रिया  ate  राशि
 निर्धारित  की  है

 ?

 श्री  अनिल  कु०  चन्दा  :  इसके  लिए  श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम  में  उपबन्ध  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  कृषि  भवन  के  बेसमेंट  में  हमें  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा

 इस  इमारत  में  भी  कठिनाई  .  .  .

 त्री  प्रतीत  कु
 ०

 चन्दा
 :  कठिनाई से  क्या  तात्पयं  में

 समझ
 नहीं  सका

 ।

 उपाध्याय  महोदय  :  वह  अभी  बतायेंगे ।

 श्री  जोकोम  श्रद्वा  :  हम  इन  इमारतों को  खड़ा  करने  के  लिए  करोड़ों  रुपये  खर्च  कर  चुके

 साथ  ही  अन्य  इमारतें  भी  हैं .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाषणों  कौर  तकों  की  अनुमति  नहीं  है  ।  get  सीधा  पूछा  जाना

 चाहिए  ।

 श्री  कोकोम  श्रात्वा  :  साथ  ही  विदेशी  दूतावास
 भव्य  भवनों  का  निर्माण  कर  चुके  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  नवोदय :
 शांति  ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 उन्हें  कोई  wer  नहीं  पूछना  है  ।

 fat  कोकोम  श्रात्वा  :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  किਂ  हमारे  भवनों  के  सम्बन्ध  में  ही  कठिनाई

 होती है  ?  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  वास्तु वेत्ता  उतने  योग्य  नहीं  हैं  aaa  कि

 हमारे  ठेकेदार  बेईमान  है ं?

 pat  झील  कण  चन्दा  :  जहां  तक  कमी-भवन  का  सम्बन्ध  बेसमेंट  में  १९५८  की  भ्र भूतपूर्व

 वर्षा  में  पानी  भर  गया  था  ।  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  है  यह  इमारत  कभी  बन  ही  रही  है  ।  यदि

 कोई  नुकसान  हुमा  है  तो  उसको  ठेकेदार  gated  करेगा
 ।

 हमारा  केवल  इतना  नुकसान  है  कि  काम

 कुछ  पिछड़  जायेगा
 |

 जहां  तक  निर्माण  कार्यों  का  सम्बन्ध  में  समझता  हुं  कि  हमारी  इमारतें  बहुत  ठोस  हैं

 विदेशी  दूतावासों  की  इमारतों  की  बराबरी  करती  हैं  ।

 fat  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  यह  काय  किसी
 गैर-सरकारी  ठेकेदार

 ने  प्रारंभ  किया  था

 अथवा  केन्द्रीय  लोक  कर्म  विभाग  ने  ?

 श्री  अलल  चन्दा  :  ठेकेदार
 ने

 |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 चूंकि  ore  दिल्ली  में  गगनचुम्बी  भवन  बन  रहेहैं  इसलिए  ठेकेदारों के

 अन्तरगत  काम  करने  वालों की  सुरक्षा  के  लिए  क्या  ठोस  कदम  उठाए  mea  इन  गरीब  श्रमिकों

 को  प्रतिकर  का  भुगतान  किया  जाएगा  या  नहीं
 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 जा उक इसक  res fat  ग्रसित  कठ  चन्दा
 :

 oa  नर  Tel  पव्य  af!  यह  अपनी  प्रकार  की  एक  दुर्घटना  है  ।

 जहां  तक  श्रमिकों  का  संबंध  है  ,  उन्हें  श्रमिक  प्रतिकर  श्रधिनिय्म  के  अन्तर्गत  वित्तीय  लभ  प्राप्त

 होगा  |

 fat  स०  मो०  बुर्जों  :
 मेरा  प्रश्न  गलत  समझा  गया है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसलिए कि  वह  दन  पुछते  समय
 तंक

 करने  लगते  हैं  ।  गगन-चम्बा
 भवनों  का  इस  से  क्या  संबंध  उन्हे  dryer  करना  चाहिए  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  इस  से  श्रमिकों  का  जीवन  खतरे में  इसलिए मैँ  जानना  चाहता
 था  कि  उनकी  सुरक्षा  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उन्हें कोई  शर  भी  प्रदान  पुछना है  ?

 fat  स०  alo  बनर्जी  :
 में  यह  जानना  चाहता हूं  fe  क्या  पर्याप्त  सुरक्षा  उपाय  किए

 जायेंगे
 ?  में  यह  इसलिए  कह  रहा हूं  कि  मैंने वह  स्थान  alc  भवन  का  निर्माण-कार्य  देखा था

 ढांचे
 की

 पेड़  में  बांस  काम  में  लाए  गए  थे
 जो  टूट  गये  |

 fat  अ्रनिल  क्या  यह  गगन  चुम्बन  भवन  नहीं  है  ।  छत  पर  कंकरीट डालने  का  कार्य

 अचल  रहा  इसप्रकार की  दुर्घटना  एक  मंजिल  की  इमारत  में  भी  हो  सकती  है  ।  यह

 वाणी  भवन  का  arsretfrag  बन  रहा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  लकड़ी वे  बजाए  बांसों  का  प्रयोग  क्यों  किया  गया था  ?

 पत्नी  अनिल  कु०  चन्दा  :  बांस  नहीं  लगाएं  गए  थे  वरन  बल्लियां  लगाई  गई  थीं  ।

 फेच्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  तमंचा  रियों  का  स्थानान्तरण

 १११६४.  श्री  क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  निर्माण

 कायें  राजस्थान  लोक  निर्माण  विभाग
 में

 स्थानान्तरण  किया  गया  था  ;

 क्या यह सच  किः  इन  में  से  कई  कर्मचारियों
 का

 स्थानान्तरण  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  में कर  कियागया

 कया  इन  सभी  कर्मचारियों  जिनका  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  से  स्थानान्तरण

 किया  गया  १९५७  से  अन्तरिम  सहायता  सम्बन्धी  बकाया  राशि  war  कर  दी

 गयी हैं  ;  ak

 यदि  तो  इस  केन्या
 कारण

 mara  शोर  संभरण  उपमंत्री  क़तील  न

 श्रीमान  |

 श्रीमान  ।

 कौर  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  alt  सभा-पटल  पर  रख
 दी  जाएगी ।

 vast  में
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 पूनो  तंगामणि  :  कितने  कर्मचारियों  का  राजस्थान  को  स्थानान्तरण  किया  गया  था  जोर

 उन  में  से  कितनों  का  दिल्ली  के  केन्द्रीय  लोक-मं  विभाग
 में

 स्थानान्तरण  कर  दिया  गया  ?

 भी  झ्र तिल  क०  चन्दा  :  कुछ  करें  चारी
 राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम

 के
 उपबन्धों  के  अंतगर्त

 राजस्थान  सरकार  को  स्थानान्तरण  किए  गए  निर्माण  कार्यों  के  साथ  ही  कमंभारित  कर्मचारी

 भी  राजस्थान  सरकार  को  स्थानान्तरित  कर  दिए  गए  थे  ।  परन्तु  ऐसा  हुमा  हमारे

 चोरियों  के  राजस्थान  के  अधिकारियों  से  ऊंचे  थे  इसलिए  उन्हें  इन  लोगों  को  खपाना

 कठिन  मालूम  दिय  ।  इसलिए  उन्होंने  उन  कर्मचारियों  को  हमारे  पास  वापस  भेज  दिया  ।  हमने

 केवल  स्थायी  कौर  ्रध-स्थायी  व्यक्तियों  को  वापस  लिया  कौर  म  समझता  हूं  उनको  संख्या

 | लगभग  १३०  या  १३४  है

 शो  तंगामणि  :  क्या  इन  कर्मचारियों  जो  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  के  अंतगर्त

 for  सहायता के  हकदार  श्री वह  अन्तरिम  सहायता  दी  जाए  गी  ?

 fat  भ्रमित  न  चन्दा  :  श्रीमान  ।  वे  उस  के  हकदार  हैं  ।  वास्तव  में  राजस्थान

 सरकार
 हम  से  उन  को

 भ्र पनी  ओर  से  भुगतान  करने
 के  लिए  कह  चुकी  है  कौर  समायोजन

 बाद  में  कर  लिया  जाएगा  ।

 श्री  तंगामणि  :  अरब  वरिष्ठता  शर  प्रत्य  चीजों  के  बारे  में  उनका  स्तर  क्या  है  ?

 श्री  क़तील  क०  चन्दा  :  में
 ब्यौरा  नहीं

 बता  सकता  परन्तु  में समझता हूं  कि  उन  के

 स्थान  सरकार  को  प्र स्थायी  स्थानान्तरण  से  उन  के  हितों  पर  कोई  wae  नहीं  पड़ना

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  समाप्त  हुए  |  क्या  कोई  और  माननी
 य

 सदस्य  प्रिया  प्रश्न  लिया

 चाहते हैं  ?

 a
 fat  रघुनाथ  सिह  :  यह  पहल  Ta  ie  Oo  | ay

 है  जब
 कि  सब  प्रश्न  खत्म हो  गए  हैं

 ?

 श्र  विद्याचरण  शुक्ल  :  श्रीमान प्रदान  संख्या  ११७७  लिया  जाए  |

 fora  महोदय
 :

 बहुत  अच्छा  ।

 हुए  क्षेत्र

 १११७७  शो  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हुए  क्षेत्र  शब्दों की  परिभाषा  योजना  आयोग  द्वारा  सरकारी  रूप  सै

 की  गयी  ar

 यदि  तो  यह  परिभाषा  wr  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया
 ०  न ं०  और (&  प्रादेशिक  विकास  की  समस्या

 संबंधी  कार्यकारी  पिछड़ेपन  के  आघार  के  निश्चयन  श्र  पिछड़े  क्षेत्रों  की  पहचान  समेत

 प्रादेशिक  विकास  ग्रोवर  पिछड़े  क्षेत्रों  की  सदस्यों का  अध्ययन

 करने  में  लगा
 त्सा  हैं  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 ननिया  मंत्री ने  ६  Wr Ca) = धन  विद्याचरण  शुक्ल :  कुछ दिन  पहले  रमा  ्  पना  ae
 का

 उत्तर  देते  हुए बताया  था  कि
 उन्होंने  राज्यों  से  यह  mata  किण  है  क्रि  que  ee  में  क्षेत्रों  के

 नकदी  बनायें  कौर  विद्वेष
 व्यवस्था

 में  जानना  चाहता हूं  कि  fae  ata  को  मामला

 पुश्त  राज्यों  पर  छोड़  दिया  मया  हू  अथवा  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बताई  गई  परिभाषा  के

 अनुसार  काम  करेंगे

 मह  दय  इस
 पर  बहुत  चर्चा  हो  चुकी  दौर  उसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ॥

 fa  विद्याचरण  जो  कार्यकारी  वर्ग  पिछड़े  क्षेत्रो ंकी  परिभाषा  निश्चित  करेगा

 +  ? उस
 के  लिए  निर्देश  पंद  बना  लिए गए  धर

 |  ato  Ao  जीवनस्तर के  तथा  विकास  के  देशों  निर्देश  पद  ।

 उपाध्यक्ष  सरोद य  :
 जब  कितने  ही  माननीय  सदस्यों  ने  यह  पुछा  था  fie  कया  केन्द्रीय  सरदार

 पिछड़ेपन  का  fear  करने के  लिए  कोई  अधार  ane  चाहती  है  अथवा  राज्यों  पर

 ही  इस  ers  छोड़ना  चाहती  है  तो  उस  समय  बड़ी  चिन्ता  व्यक्त  की  गई  थी  कि  दूसरे
 ACTH  राज्य  का  अलग  अलग  हो  जायगा  |

 कशो  wo  नं
 ०

 fat
 :  में  सभा  को  बताना  चाहता हूं  कि  रह  कार्यकारी  वर्ग  पिछड़ेपन  की

 परिभाषा  बना  रहा  है  जो  पिछड़े  क्षेत्रों  का  wea  करने  में  सहाय  होंगे ।

 पनी  विद्याचरण  शुक्ल  :  माननीय  मंत्री  ने  तथा  माननीय  उप-मंत्री  ने  जो  कछ  कहा  है  उस

 में  अन्तर  २४  ढ  को  मंत्री  ने  बताया  था  धि  कई  नासा  बनाये  जा  रा  में  जानना

 चाहता  हूं कि  क्या  प्राय  बनाया  जा  रहा  है  जिस  पर  वह  काम  कर  रहे
 हैं

 पी  2aTo  faa  :  उस  दिन  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  क्या  उन्होंने  राज्यों  से  पुछा

 | है  कि  वह  उन  क्षेत्रों  को  बतायें  जिन  के  लिए  तीसरी  योजना  में  भ्रावंटन  किया  जाना

 ऐसी  बात तो नहीं  हैं
 कि

 हम  शून्य  में काम  कर  रहे
 हम नहीं  चहते  थे  कि  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना के  बनाने  का
 काम  बन्द हों

 जाये  इसीलिए  हम ने
 उन

 से  कहा  उपलब्ध

 काम  करें  । आंकड़ों  के भ्रनसार  ही ् प्ने। ह ज

 ची  हरिश्चन्द्र  माथुर  संगीत मंत्री  के  उत्तर  से  एसा  आलम  होता  है  कि वह  we

 भी  यह  नहीं  जानते  हैं  फि  देश  के  पिछड़े  क्षेत्र  कौन  कौन  से  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या पहली  श्र  दूसरी  योजना में  उन्होंने  यह
 frat  किस  आधार  पर  किया  था

 उन्होंने  कोई  काम  पहली  अथवा  दूसरी  योजन  में  किया  ?

 fat  दया०  do  faa  :  ऐसी  धारणा  ठीक  नहीं  है  ।
 हमने  बता

 दिया  है  कि  हम

 प्रति  व्यक्ति  ग्राम  प्रति  व्यतीत  संचार  व्यवस्था  जनता  कौर  रोज़गार  का  संबंध

 तथा  उत्पादन  साधनों  के  उपयोग  कं  आधार  बना  लेते  हैं  ।  इन  के  ग्रांकड़े  हमारे  पास  हैं  जिनका

 उपयोग हम  करते  हैं  ।

 tat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  पहली  ak  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनायें  में  किन  क्षेत्रों  को

 पिछड़ा  हुसना  समझा  गया  ?

 fat  rate  wo
 सश  पुरा  निकेश

 यहां  उपस्थित  करना  कठिन  काम  है  ।
 a  ee

 भल  dist  में
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 शो  पहाड़िया  :  इन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिए  कया  कोई  विशेष  व्यवस्था  की  गई  है  ;  तथा

 यदि  तो  वह  धनराशि  क्या  है  ?

 a

 |  पा  त०  A  स्पष्ट  कर  चुका हूं
 कि  हमने  राज्य  सरकारो ंसे  यह  भ्रनुरोध

 किया  है  कि  योजना  आयोग  को  पिछड़े  क्षेत्रों
 के  लिए  किए  गए  निश्चित  उपबन्ध  बतायें  ।

 हम  उस  जानकारी की  प्रतिक्षा  कर  रहे  है ं।

 श्री  चिन्तामणि  पाणि  भारत  के  किस  राज्य  की  न्यूनतम  प्रति  व्यक्ति  अय  है  ?

 थी  दया
 ०  do  में

 ने  प्रशन  नहीं  सुना

 श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  यह  बताया  गया  कि  पहली  ate  दूसरी  योजना  में  पिछड़ेपन

 का  निश्चय  प्रति  व्यक्ति  ara  के प्रा घार  पर  किया  गया  था  ।  मे  जानना  चाहता हुं  कि
 कसि

 राज्य

 की  न्यूनतम  प्रतिव्यक्ति  ars  ?

 पत्नी  RATo  ने०  मिश्र  :  अध्ययन  वर्ग भी
 सभी  बातों

 पर
 विचार  कर  रहा  है  ।

 में
 सभा

 को

 कच्चे  ग्रां कड़े नहीं  बताना  चाहता हूं  ।  हमें  इसका  कुछ  पता  हैं  परन्तु  उसको
 सभा  को

 बताना

 उचित  नहीं  होगा  ।

 हीनता  हिल  हलाल

 प्रदान  ११६६  तथा  ११८२  के  बारे  में

 श्री  रघुनाथ  fag  :  किसान AUT  ,  रूसी  एटलसों  के  बारे  में  प्रदान  संख्या  १?  &&  का  उत्तर
 पन ज  है  । जाये  ।  यह  महत्वपूर्ण  प्र

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  उत्तर  देने  को  तैयार हैं
 ?  माननीय  सदस्य  तो

 अनुपस्थित  हैं  ।

 मंत्री  के  सभा-सचिव  ज  (|  माननीय  सदस्य  अनुपस्थित  हं

 तो  मं  उत्तर  देना  नहीं  चाहता  ।

 फ्री  दो०  चे  शर्मा  श्रीमान्
 प्रदान  संख्या  ११८२  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 मंत्री  gic
 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  ASN  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  नहीं  चाहते  हैं  ।

 nt  ला  eet  निलय  —

 ~
 प्रदान  ११७७  के  बारे  में

 fant  हरिश्चन्द्र  श्रीमान  मेरा  एक  है  ।  पिछड़े  क्षेत्रों  के  aaa  के  उत्तरों  से

 पता  लग  जाता  है  कि  वह  उत्तर  बात  टालने  के  लिए  दिये  गये  हैं  ।  हम  माननीय  मंत्री  से  जानकारी

 प्राप्त  करना  चाहते  हैं  परन्तु  हम  को  ठीक-ठीक  उत्तर  कभी  भी  नहीं  मिलते हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने

 बताया  है  कि  वह  ब्यौरे  नहीं  बता  सकते  हैं  ।  इसलिए  क्या  वह  सभी  ब्यौरों  के  विवरण सभा  पटल

 पर  रखे  जिसमें  वह  उन  क्षेत्रों  बतायेंगे जो  पहली  कौर  दूसरी  योजना  में  पिछड़े
 समझे  गये

 अर  जिनको  सहायता  गई ?

 श्री  इया०  नं०  जब
 राज

 ak
 प्रयत्न  वर्ग

 से  जानकारी  मिलेगी  .  .

 म
 go ot
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 महोदय  :  तथ्य  मिल  जाने  पर  उनको  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ।

 श्री  हॉरिक्चव्  माथुर
 :

 में  भविष्य  की  बात  नहीं  कर  रहा  में  उन  क्षेत्रों के  बारे  में
 जानकारी  जानना  चाहता  हूं  जिनको  केन्द्रीय  सरकार  ने  पहली  धीर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 में  पिछड़ा  समझा है  ।

 महोदय  :  वह  जानकारी  दे  दी  जायगी  ।

 watt  के  लिखित  उसर

 शोलापुर  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 गो  पांगरकर ११७५.

 af
 at  मुहम्मद  इलियास

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  १९६०  के  अ्रतारांकित  wea  संख्या  vee

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  शोलापुर  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  के  बारे  में  जांच  करने  वाली

 समिति  की  fee  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया  ak

 यदि  at,  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 उद्योग  त्री  (att  सुभाष  ae  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार

 अब  भी  विचार  कर  रही है  ।

 areas  में  उर्वरक  संयंत्र

 _  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 ११७६.
 श्री  पांगरकर

 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  REqO  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  RXY  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  उवेरक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  समझौते  पर  इस  बीच  हस्ताक्षर  हो

 गये  ak

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  wal  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कलकत्ता में  रहने  वाले  चीनी

 1११८२  श्री  प्र०  चं०  बदगा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  चीनी  वाणिज्य  दूत  ने  भारतीय  प्राधिकारियों  को  उस  दहर  में

 रहने  वाले  कुछ  चीनियों  के  साथ  कथित  दुर्व्यवहार  किये  जाने  प्रौर  उन्हें  सताये  जाने  के  बारे  में  विरोध

 पत्र
 भजा

 _

 मूल  म्र॑प्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  शरारों  लगाये  गये  कौर

 ये  arya  सही हैं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  खां )
 :  से  कलकत्ते  में

 चीनी  वाणिज्य  दूत  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  दवारा  कुछ  चीनी  राष्ट्रजनों  को  दिये  गये  भारत  से  चले

 जाने  के  झ्रादेशों  तथा  उसी  के  अनुसार  विदेशी  ग्र घि नियम  के  अधीन  एक  चीनी  की  गिरफ्तारी  के

 विरुद्ध  अभ्यावेदन  भेजा है  ।

 निम्न  कौर  मध्यम  aa  at  गृह-निर्माण  योजनायें

 श्रोलग  शची  क्या  श्वास  शौर  संभरण  मंत्रो  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  क्या  निम्न
 ak

 मध्यम
 प्राय

 वर्ग  के  व्यक्तियों
 को

 अपने  मकानों

 के  निर्माण  के  लिए  £: 18: [-] ह  ८,०००  रु०  कौर  २०,०००  रु०  ऋण  दिया  जाता

 क्या  ऋण  प्राप्त  करने  वाले  लोगों  को  काफी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता है

 क्योंकि  ऋण  किस्तों  में  दिये  जाते  हैं  कौर  औपचारिक  बातों  की  पूर्ति  में  बहुत  समय  लगता

 क्या  निम्न  ara  वर्ग  के  इन  कर्जा  लेने  वाले  लोगों  के  लिए  इस  साधारण  सी  रकम  से

 मकान  बनाना  कठिन  होता  कौर

 निम्न  ara  वर्ग  के  लोगों के  लिए  ऋण  की  राशि में  वृद्धि
 करने  कोई

 है  ?

 mata  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Go  जी

 सरकारी  हितों  की  सुरक्षा  के  लिए  तथा  धन  का  दुरुपयोग  रोकने  के  लिए  इस  पर  जोर

 दिया  जाता  है  कि  ऋण  प्राप्त  करने  वाले  लोग  कुछ  औपचारिक  बातें  पूरी  करें  प्रौढ़  इसीलिए  उचित

 किस्तों  में  ऋण  दिया  जाता  है  |

 (7)  अल्प  ग्राम-वर्ग  आवास  योजना  के  म्रधीन  ग्राह्म  ऋण  सहायता  उचित  समझी  गई  है  |

 भाग  के  उत्तर  के  प्रावधान  पर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 मैग्नेसाइट  की  ताप सह  ईं

 Preiss.  श्रोनरतिहन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  का  अनुमान  लगा  लिया  गया  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  देश  की  पहा  शर  इस्पात  परियोजनाओं  को  मैग्नेसाइट  की  ताप सह  ईटों  की  कितनी

 झा वस् यकता

 जब
 तक

 मैग्नेसाइट  gel  के
 कुल  कितने  उत्पादन  के  लिये  लाइसेंस दिये  गये  कौर

 अब  तक  जिन  पार्टियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  क्या  उनके  नामों  की  "  देने

 वाला  एक  बविंवरण  पटल  पर  रखा  जायेगा ?

 मंत्री  मनु भाई  जी

 मेंगनेसाइट  की  तापसह  ईटों  समेत  सभी  ईंटों  का  XK, Foo  टन  प्रतिवर्ष

 है  ।  निर्माता  मांग  के  get  के
 प्रकार

 का  समायोजन  करते हैं  ।

 pas  अंग्रेजी
 में
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 एक  विवरण  सभा
 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ४,  श्र

 बन्ध  संख्या
 zs]

 1११८३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 कया  श्रम  श्लोक  रोजगार  मंत्री  १४  Reo  के

 झरता  रोहित  रति  संख्या  १७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृप  1  करेंग ेकि

 क्या  सरकार  को  नामक  उपकरण  के  बारे  में  रूसी  प्राधिकारियों  से

 पूरा  व्यौरा  प्राप्त  हो  गया  जिससे  कोयले  अ  गैस  के  विस्फोट  जा  कि  खनिकों  के  लिए

 एक  बहुत  बड़ा  खतरा  होता  कम  से  कम  ६  घंटे  पहले  सुचना  मिल  जाती  ate

 यदि  तो  वह  ब्यौरा  क्या है  ?

 कम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंनत्रो  ल०  ato  at

 इस  मामले  में  सरकार  रूसी  अधिकारियों  से  पत्र-व्यवहार  कर  रही
 है  ।  ब्यौरे  तभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 चाय  उद्योग  फके  लिये  रसायनिक  खाद

 ११९४.  शी  To  चं०  बर्रा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  श्रंत्री यह यह ह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (F)  ३१  में  arcana  arg  gate  को  रासायनिक  खाद  की  कितनी  आवश्यकता  है

 )  क्या  उद्योग  को  उसकी  ग्रावश्यकतानुलार  खाद  की  पूरी  मात्रा  उपलब्ध  की  जायेंगी

 कौर

 यदि  at  उसके  क्या  कारण  हैं

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  ° °  से  (7)  में  किसी  तारीख

 को  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स  प्रद  का  उत्तर  देंगे  |

 खसी  एटलस

 ११९६.  श्री  प्र०  गे  क्या  प्रधान मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  एसी  रूसी  एटलसें  भारत  लाई  गई  थीं  जिनमें  भारतीय  इलाके  को  चीनी

 इलाका  दिखाया  गया  है

 यदि  तो  क्या  समद्र  सीमा  शुल्क  अघिनियम  के  अंतगर्त  इन्हें  जब्त  कर  लिया  गया  था

 प्रौर

 क्या यह सच है कि झभी सच  है  कि  अभी  में  रूसी  राजदूतावास  द्वारा  भारत  में  ये  एटलस  बांटी

 गयी  थी ं?

 बे देशिक-कायं  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चला  :  सरकार को  अटल

 की  तियों को  बिक्री  अथवा  वितरण  के  लिए  आयात  करने  की  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 —~  नन
 हमें  मालूम  नहीं  है  ।

 Tt  प्रंग्रेजी  में
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दस्त कारियों  के  लिये  आवंटन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 {  श्री  रामेशवर  टाटिया  :

 year  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीस  जना  में  दस्तक  गी  उद्योगों  क  लिए  योजना  झ्रायोग  ने  अन्तिम

 रूप  से  कितना  शभ्रवंटन  करना  स्वीकार  किग्रा  कौर

 उनके  मंत्रालय  ने  कितना  आवंटन  करने  का  सुझाव  दिया

 मंत्री  सुभाष  :  ae  जना  आयोग  ने  तीसरी

 वर्षीय  यो  जना  में  दस्तकारी  उद्योगों  के  लिए  लगभग  ८  Ys  रुपये  अस्थाई  रूप  में  त्वरित  किये

 राज्य  सरकारों  की  पुनरीक्षित  योजनायें  तथा  तीसरी  योजना  में  दस्तकारी  के  विकास  के  लिए

 केन्द्रीय  कार्यक्रम  की  जांच  की  जा  रही  है  और  समय  तराने  पर  भ्रान्ति  आवंटन  कर  दिया  जायेगा  ।

 प्रकाशित  अ्रावश्यकता  लगभग  १२  करोड़  रुपये  की  है  ।

 चाय  उद्योग  के  लिये  सीमेंट

 1११६८.  थी  प्र०  च०  बरखा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 १९६१  में  भारतीय  चाय  उद्योग  को  सीमेंट  की  कल  कितनीਂ  आवश्यकता  पड़ेगी  ;

 क्या  इस  उद्योग  को  उसकी  आवश्यकता  के  अनुसार  सीमेंट  की  पुरी  मात्रा  उपलब्ध

 की  जायेंगी  ;  zk

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 1  उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 जाता  है  ।  दीजिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २४  |]

 भारत-पाक  सामान्य  घटनायें

 (  श्री  रामकृष्ण  गप्त

 गरीबी श्री  बाल्मीकी  :

 | att  पांगरकर

 दौ०  च०  फार्मा

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 में  श्री  तक  हुई  भारत-पाक  घटनाओं  के  ब्यौरे  क्या

 जीवन  तथा  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि  हुई  है  ;  और

 (77)  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 ee  a

 मूल  wast  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  बेशक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ध्रौर

 Xe Ko  की  सीमान्त  warts  ब्यौरे  सभा  को  बताये  जा  चुके  हें  ।  नवम्बर
 १९६०  से  फरवरी  PER?  तक

 की
 सीमान्त  घटनाक्रमों

 के  ब्यौरे  बताने  वाले  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखे  जाते  हूं
 ।  परिशिष्ट  ४

 अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 विवरण
 के

 कालम  १४  में  सरकार  द्वारा  इन  सीमान्त  घटनाओं पर  की  गई

 वाही  बताई  गई  है  ।  इसे  के  श्रतिरिवत  इन  घटनायें  oot  जिला  अधिकारियों  की  श्र

 क्षेत्रीय  कमांडरों  मासिक  बैठक  में  भी  द्वारा  की  गई  व्यवस्थानुसार  विचार

 किया  जाता  है  |

 स्ट्रपटोमाइसी न

 1२४६६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 किः

 क्यो  स्ट्रेपटोमाइसीन  की  वर्तमान  ate  भावी  आवश्यकता  का  कोई  भ्र तु मान  लगाया

 गया  है  ;  श्र

 यदि
 तो  उसे

 के
 क्या  परिणाम  निकले  हैं

 ?

 उधोग  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 स्ट्रेपटोमाइसीन  कौर  डिहाइड्रोस्ट्रेपटोमाइसीन  की  वार्षिक  मांग  १००

 टन  ।  भ्र नू मान है  fe  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  पन्त  तक  वार्षिक  श्रावव्यकता  लगभग

 १५०  से  २००  टन  हो  जायेगी ।

 हिन्दुस्तान  इंसेक्ट्साइड्स  लिमिटेड

 1२४७०.  श्री  वासुदेवन  नायर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 win fe  :

 (#)  var  हिन्दुस्तान  इंसेक्टिसाइड्स  लिमिटेड  में  उत्पादन  बढ़ाने  की  संभावना

 क्या यह  सच  हैकि  वहां पर  बनाये  जाने  वाले  मध्यवर्ती पदों  ;  जैसे  मोनो

 बेन्जीन  ,  फ्लोरल  तथा  डाई कलो रो  बेन्जीन  की मांग बढ़  रही  है  ;  AK

 यदि  तो  उनका  उत्पादन  बढ़ाने की  कोई
 योजना  है

 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :

 हाल  में  ही  मोनो क्लोरो  बेन्जीन  फ्लोरल  तथा  पारा  डाइ क्लोरो  बेन्जीन  की बिक्री

 बढ़ गई  है  ।  डी०  डी० cto  के  निर्माण  से  दोष  अधिक  मात्रा  का  ही  संभरण  किया

 ।  श्रीराम-क्लोरो  डि क्लोरो  बेन्जीन  की
 मांग  बहुत  कम  है  ।

 श्र  विकास  शाखा के  अनुमान  के  अ्रनुसार अन्य  उत्पादों  की  झावश्यकताश्रों

 के  आंकड़ों के  ग्रा धार  योजनायें  बनाई  जाती  हैं  ।
 कक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1२४७१.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पंजाब  के  नंगल
 में  एक  कागज़  मिल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो
 उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 ह  च्
 उड़ीसा  में  कैदियों  की

 1२४७२.  श्री  कुम्हार  :  कया  wave  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  भवनों  कौर
 परियोजनाओं

 के
 निर्माण

 के
 लिए

 सरकारी

 राशि  तथा  सामग्री  का  दुरुपयोग  करने  में  शामिल  ठेकेदारों के  लिए  वहां पर  कोई  लिस्टਂ

 बनाई  हुई  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उसे  राज्य  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसे  कितने  मामले

 हुए  हैं
 ?

 कौर  संभरण  मंत्री  क ०  रहे  कौर

 जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही  है  ।

 दिल्लो  में  बेरोजगार  व्यक्ति

 1२४७३.  श्री  दी०  +. (५  फार्मा  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री
 यह  बताने:की की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली में  १६६० की  चौथी  तिमाही  में  पंजीबद्ध  बेरोज़गार  व्यक्तियों के  तुलनात्मक

 ares  क्या

 इसी  श्रीधर  में  बेरोज़गार  तथा  मंट्रिकलेटों  की  क्या
 2  क

 है  ?

 para  उप-यंत्री  atta  :

 मदीने  में  किये  गए

 रजिस्ट्रेशन

 १६६०

 ४,६०७

 &,  oo

 १४,८५८  ७:

 अंग्रेजी  में
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 श्रेणी

 १९६० के  चतुराई

 में  शिक्षित

 थियों
 के  रजिस्ट्रेशन

 की  संख्या*

 |

 स्नातक  ROX

 इंटरमीडियेट  \903

 ¥,Go¥ मेट्रिकूलेट्स

 जोड़  9,9 FR

 *मासिक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं
 ।

 श्राकादाबाणों  द्वारा  पंजाबी  पुस्तकों  की  समीक्षा

 २४७४.  श्री  दो०  ध: ह.  धर्मा  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 १९६०  में  आकाशवाणी  द्वारा  कितनी  पंजाबी  पुस्तकों  की  समीक्षा  की  गई  थी  ;

 इनमें  से  कितनी  पुस्तकें  भारतीय  लेखकों  की
 हैं

 तथा  कितनी
 पाकिस्तानी  लेखकों

 की

 ate  प्रसारण  मंत्री  :  are  भारतीय  लेखकों

 at  २४  पुस्तकों  तथा  पाकिस्तान  के  लेखकों की  एक  पुस्तक  की
 समीक्षा  आकाशवाणी  ने

 ZEKo  फेंकी  थी  |

 बस्तियों में  सरकारी  दूकानों का  दिया  जाना

 Voy.  श्री  भक्त  दरशन  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २१  Rego

 के  पता  crfare  प्रदान  संख्या  २१९०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 सरका  गी  बस्तियों  में  बनाई  गई  किन्तु  खाली  पड़ी  हुई  सरकारी  दुकानों  को  देने  के

 बारे  में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है  ;  भ्र ौर

 न  सब  दुकानों  में  कब  तक  कारोबार  शुरू  हो  जाने  की  संभावना

 श्रीवास  अर  संभरण  मंत्री  (At  कठ  च०

 बाई  नौ  जीनगर  ate  मोतीबाग-१  में  १९३  दूकानें  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 ॥  पहल  ही  दी  जा  चुकी  हैं  ate  प्राता  है  कि  इन  बाजा  ं
 में  बाकी  दूकानें  भी  शीघ्र  ही

 दे
 दी  जायेंगी  ।

 श्री  निवासपुरी  कौर  ऐंड्रयूजुगंज  में  बने  बाजारों  का  नियंत्रण  भी  दिल्ली  नगर

 निगम  ने  नहीं  सं  भाला  है  ate  इन  बाजारों  में  दूकानों  के  दि
 '

 जाने  में  कुछ  समय  लगने  की  संभावना

 है  ।
 ————-—  प

 मूल  wast  में
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 =ear ie  टों  ने जिन  लोगों  ने  दूकानों  का  कब्ज़ा  ले  लिया
 नि

 झपना  का  बार  दुरू  कर  दिया

 जब  फि  नियत भागी
 )

 उनका
 है  कौर  बाकी  दूकानों  में  कारोबार

 उसके  बाद  दुरू

 कब्ज़ा  ले  लेंगे  |

 पंजाब  में  घड़ी  बनाने  का  कारखाना

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1२४७६.
 भ्रमित

 सिह  सरहदी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पंजाब  सरकार  ने  अपने  राज्य में  घड़ी  बनाने  का  कारखाना  बनाने
 के

 लिए  केन्द्रीय

 शौर सरकार  से  कहा है

 (a)  तो  उप  पर  क्या  निगम  किया  गया  है  ?

 मंत्री  सुभाष
 :  कौर

 पंजाब  राज्य  के  चार
 छोटे  पैंमाने  के

 गैर  सरकारी  एककों  को  घड़ी  बनाने  के  निर्माण  स्वीकृति  सरकार  ने  दी  वर्ष  अरब  में

 १२०००  घड़ियां  बनाने  की  क्षमता  होगी  )

 सॉल्वैट  एक्सट्रक्दान  प्लॉट

 श्री  रा०  चे  मानो

 am  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  क्या  नंगे  कि  :

 वे  प्रसिद्ध  फर्मे  कौन  सी  हैं  जिनकी  सॉल्वैट  एक्स ट्रैक तन
 प्लांट  बनाने  की  योजनायें

 कार  करली  गई  जोर

 यहूसंयंत्र  कब  तक  स्थापित  हो  जा
 गे

 शौर  कब  तक  उत्पादन  MILA  कर  देंगे  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  निम्नलिखित  पार्टियों  की  योजनायें  सरकार

 स्वीकार  कर  ली  हैं  oe

 १.  मैंतसं  वाल चन्द  नगर  इंडस्ट्रीज़  कंस्ट्रक्शन  बेल् लाड  बम्बई  १

 २.  मै  तस  लारसेन  एण्ड  cat  ago  सी
 ०

 बेल् लाड

 बम्बई--

 दे  {faq  वसन्त  इडस्ट्री वल  एण्ड  इंजो।र्यारंग  THA,  S\go-19 2, |  वारसी

 85.0  ।

 है  ह  में  Ta  एवो सिये टेड  सीमेंट  कम्पनी  सीमेंट  222,  क्वीन

 y  Hrd  war  अक  इंडिया  प्राइवेट  उतर  प्रदेश  ।

 द्  aad  शान टग  १०  राव नें मेंट  प्लेस  कलकत्ता--  |

 मे  पर्स  Paraar  वर्कशॉप  )  डाकयाडं  बम्बई--  |

 पहली  पांच  फर्मों  में  उत्पादन  आरंभ  हो  गया  है  ।  झ्राद्षा  है  शेष  दो  फर्मो  PEE  के  प्रत

 तक
 उत्पादन

 आरम्भ  कर  देंगी

 मूल  पैकेज  में

 185  (Ai)
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 चम्पारन  जिले  मं  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  टेक्निकल  स्थल

 २४७८.  श्री  विभूति  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्प-संस्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताए  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  फि  चम्पारन  जिले  में  जो  विस्थापित  व्यक्ति  बसाये  गये  हैं  उनके  लिये

 कोई  टेक्निकल  स्कूल  नहों  चलाया  जा  रहा  ;  कौर

 यदि  तो  कया  कोई  एसा  स्कूल  खोला  जायेगा  ग्रोवर  कहां  पर  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  श०  :  कौर  जी  नहीं  ।  एक  पोलिटेविनक

 संस्था  मोतीहारी  जिला  चम्पारन
 में  राज्य

 सरकार  के  उद्योग  विभाग  चलाई  जा  रही  है  जिसमें

 विस्थापितों  के  लिये  स्थान  आरक्षित  रख  दिये  गये  हैं  |

 नागा  विद्रोही

 1२४७६.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  प  रगे  कि :

 क्या  प्रयास  का  सहयोग  देने  वाले  नागा  गांव  के  गार्डों  की  कोहिमा  से  १०  मील  दूर

 पर  नागा  विद्रोहियों  से  मुठभेड़  हो  गई  थी  कौर  उनको  बहुत  से  शस्त्रास्त्र  अर  महत्वपूर्ण  पत्र  मिल  गये

 कौर

 यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री  तथा  वे  दैनिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  शौर

 से  चार  मोल  उत्तर  पूर्व  में  १६  १९६१  को  कोहिमा के  एक  गांव  गार्ड  कल  की  मुठभेड  y

 नागा  विद्रोहियों  से  हो  गई  थी  ।  गांव  के  गार्डों  ने  गोली  चलाई  परन्तु  विद्रोही  बच  निकले  ।  इस

 मुठभेड़  में  तीन  नागा  विद्रोही  घायल  gi  थे  ।  बाद  में  दो  मर  गये  ।  गांव  के  गार्डों  ने

 एक  नालीदार  कुछ  गोली  बारूद  तथा  दस्तावेज  पकड़े  थे  ।

 परिचित बंगाल  के  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  का ्य भारित  कर्मचारी

 श्री  तंगामणि  :  क्या  श्रीवास ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  aaa  बंगाल  के  लोक  निर्माण  विभाग  से  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  के  कार्य  भारित  कर्मचा  रियों  को  उनके  काम  के  सथ  साथ  स्थानों  रित  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  के  ata  इन  कर्मचारियों  द्वारा  की

 गई  सेवा  स्थाई  बनाने  इरादी  के  लिए  गिनी  जायेगी ;

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  सेवा  के  लाभ  इनको

 निवृत्त  वेतन  तथा  उपदान  के  लिए  समझी  जायेंगी  ;  तौर

 यहि  तो  इसके क्या  कारण  हैं  ?

 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  क०  च०  :

 श्र
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 ca  नन  NE eR  ETS

 faa  अंग्रेजी  में

 staff
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 लोक  निर्माण  विभाग  के  कांय  भारित  कर्मचारियों  के  लिए  cat

 गर४८१  श्री  तंगामणि  क्या  कौर
 संभरण  मंत्री

 यह
 बताने

 की  HAT
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय लोक
 निर्माण  विभाग

 के
 का  भारित  करमचारियों की  कुछ

 श्रेणियों  को  वर्दियां  दी  जाती  हैं

 यदि  तो  क्या  उनको  कपड़े  बुलाने  का  भत्ता  दिया  जाता है  ;  कौर

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री
 क्०  Ac  :  जी

 हां  ।

 जी  हां  ।  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  श्रीवास  पर  हाल  में  ही  कपड़े  बुलाने  के  भत्ते

 को  स्वीकार  करने  के  आदेश  दिए  गए  हैं  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रूप्राणष्डा-उवण्डी

 VER  श्री  विनती  मिश्र  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  ने  रुग्नाण्डा-उरुण्डी  के  विषय  में  क्या  रुख  अख्तियार  किया  कौर

 इसका  on  विवरण  क्या  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कायम मंत्री  जवाहरलाल  (  संयुक्त

 राष्ट्र  के  शासनादेश  )  के  म्रंत्गत  रुग्र।नड।-उरुन्डी  का  प्रयास  न्यस्त  प्रदेश  टरीटरी )

 के  रूप  में  बेल्जियम  द्वारा  किया  जाता  है  ।  भारत  सरकार  सके  शीघ्र  ही  स्वाधीन  हो  जाने  की

 प्रतीक्षा  करती  है  प्रौढ़  यड़  आशा  करती  है  फि  चुनाव  करने  के  लिए  उचित  हालतें  सकत  राष्ट्र

 की  देख-रेख  में  तर  की  जा  सकती  हू  ।  तब  तक  के  लिए  भारत  सरकार  इस  पर  ज़ोर  देगी  कि  प्रशासक

 देश  उच्ति,पस्टारिंग  को  यह  जिम्मेदारी है  कि  वह  संयुक्त  राष्ट्र  चादर  ग्रोवर  उसके  शासनादेश

 के  अनततार  कोय  सरकार  इसके  लिए  विशेष  रूप  से  सजग  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  की  स्वीकृति  के

 बिनता  रुप्ान्डा--उरुन्डी  के  भविष्य  के  बारे  में  कोई  एकतरफा  कारवाई  न  की  जाए  शौर  इसके  लिए

 भी  कि  इत  प्रदेश  को  हथियार  जमा  करने  या  हथिया  बंद  फौजें  इक्ट्ठी  करने  के  लिए  ws  के

 रूप  में  इस्तेमाल  न  किया  जाए  सिवाए  उसके  कि  जब  करना  विधि-व्यवस्था  बनाए  रखने  के

 उद्देश्य  से  श्रीनिवास  ही  न  हो

 लुधियाना  में  सहकारी  औद्योगिक  बस्तियां

 1२४८३  श्री  do  चं०  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  फि  लुधियाना  के  उद्योगपतियों  ने  सहका  अधार  पर

 आद्योगिक  बस्तियां  बताना  arta  कर  दिया  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  सहकारी  समिति  को  कोई  प्राविधिक  comet  अथवा  कोई

 सहायता  दी  जा  रही  ह
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  are  लुधियाना  जिले  में  कुछ  उद्योगपतियों

 ने  छुक  साथ  मिल  कर  जोगियाना  गांव में  एक  प्रौद्योगिक  बस्ती  बनाने  का  विचार  है है  ।

 पतियों  ने  एक
 योजना  बनाई
 i  बनाई  है

 जिसकी  जांच  पंजाब  सरक।र  का
 नगर  ibid  कर

 रहा  ह्
 ।  योजना ह  eS oo  eyes  tes  oa नच

 भ्र गरे जी
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 स्वीकृत  हो  जाने  पर  सरकार  की  प्रविधिक  स्वीकृति  के  लिए  ब्यौरेवार  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।

 इस  औद्योगिक  सम्पदा  के  बन  जाने  के  बाद  सभी  संभव  सुविधायें  दी  उ  यें  थी  |

 शिलांग  म  रोड  चेस्ट  अस्पताल

 1२४८४.  श्री  प्र०
 हूँ  बिखरा  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कायम  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  मरेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  सरकार  के  शिलांग  रीड  चेस्ट  wera  में  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  लिए  नये  तपेदिक  ars  के  लिए  यंत्र  खरीदने  के  लिए  waar  दिया  गया  है  ;  wh

 यदि  तो  कितना ?

 grata  उप-मंत्री  ato  कौर  जी  हां  ।  रीड  चेस्ट

 शिलांग  के  नये
 तपेदिक  वाड  में  यंत्रों  तथा  जल  संभरण  की  व्यवस्था  करने  के  लिए

 \eeoc  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  उद्योगों  का  fara

 थी  कालिका fag
 1२४६८  au  श्री  सरजू  पाण्डेय

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  see  में  विभिन्न  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में

 कितनी  धनराशि  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  देना  स्वीकार  किया  गया  था  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  पिछड़े  क्षेत्रों  की  विशेष  आवश्यकताओं

 के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  बताया  है  ;

 यदि  तो  वह  क्षेत्र  कौन  से  हैं  तथा  उनको  क्या  सहायता  दी  गई

 मंत्री  गतु भाई  से  जानकारी  का  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण (®)  —  _

 उद्योग  का  नाम  दूसरी  योजना के  १९६०-६१  के  लिए

 स्वीकृत  रोशि पहले चार  वर्षों

 से

 में

 सहायता

 लाखों  में  )
 ही

 लाखों  मे ं)

 ११०. 9.0
 ६० oe  )

 सहकारी  चीनी  कारखाने  ३द,००  २२.  O°
 !

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  रु  १.८०  ५६,  90.0

 रेशम  कीट  पालन  १०.  ८९  २.१६  )

 दस्तकारी  ५  gy
 ov

 )

 हथकरघा  उद्योग  १९७.  ov  CY  0°
 (Mra  fer)

 औद्योगिक  af  rat  ६८  २४.००

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  १११३.९६८
 |  wo. &8 Rg  _(araiet)

 मूल  wait  में
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 उत्तर  प्रदेश में  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिए  पांच  औद्योगिक  बस्तियां  स्वीकार  की  गई  हैऔर

 ये  बस्तियां  एटा  तथा  झांसी  में  स्थित  होंगी
 ।

 उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  पिछड़े  are  विकसित  क्षेत्रों  में  छोटे  माने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिए

 निम्नलिखितਂ  योजनायें  स्वीकार  की  गईं  हैं

 उत्तर  प्रदेश  के  सामुदायिक  विकास  खण्डों  के  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण
 व  उत्पादन  केन्द्र

 ;

 वाराणसी में  तार  बुनने  का  केन्द्र

 फैजाबाद  तथा  गोरखपुर  में  तीन  चलती  फिरती  लुहारों  की  यूनिटें  ;

 तथा  गोरखपुर  में  तीन  चलती  फिरती  बढ़ई  की  यूनिटें  ;

 जूतों  के  प्राथमिक केन्द्र  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  मिर्जापुर  तथा  भदोही  में  ऊनी  कालीन  उद्योग  का  संग: :ने

 बनाने  की  योजना  स्वीकार  कर  ली  गई  थी  तथा  लागू  की  जा  रही  है  ।

 निर्वात  ak  आयात  लाइसेंस

 1२४८६.  श्री  अरविद  घोषाल
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  १९६०  में  निर्यात  कौर  लाइसेंस  लेने  के  लिए  गलत  रास्ते  का  सहारा  लेने

 के  कारण  किसी  फर्म  को  किया गया

 यदि  तो  ये  फर्म  कितनी  हैं  are  उनके  नाम  कया  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  :
 जी  हां  ।

 ८४  ।  उनके  नामਂ  सामान्यतः  नहीं  बताये  जाते  हैं  ।

 सरकारी  प्रेसों  में  बेसन-क्रम

 1२४८७.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 कया  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  fer

 क्या  उनके  विभाग  में  वेतन
 की

 सभी  सिफारिशें  लागू  कर  दी  गई  हैं  ;

 क्या  विभिन्न  स्थानों  पर  सरकारी  प्रैसों  के  वेतन-क्रमਂ  समान  हैं  ;

 क्या  दिल्ली  ate  सन्तरा गाधी  सरकारी  पैसों  के  स्टोर  कीपरों  के  वेतन  क्रम  समान

 हैं ;
 कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास
 शौर  संभरण  मंत्री

 क्  च०  :  से  (71)  संभवतया

 भाग  प्रिटिंग  एण्ड  स्टेशनरी  डिपार्टमेंट के  संबंध  में  है  ।

 केन्द्रीय  वेतन  watt  की  सिफ़ारिशों  जिनको  भारत  सरकार  ने  स्वीकार

 कर  लिया  हैं
 जो

 प्रिटिंग  एण्ड  स्टेशनरी  डिपार्टमेंट  पर  लागू  है  लागू  कर  दी  गई  सरकारी

 प्रेसों  के  कर्मचारियों  की  सभी  श्रेणियों  के  वेतन-क्रम  भी  लागू  कर  दिए  गए  हैं
 ।

 सभी  स्थानों  के
 stat

 tae  अंग्रेजी  में
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 के  विभिन्न  पदों  के  वेतन  क्रम  समान  हैं  ।  सन्तरा गाधी  में  भारत  सरकार  का  प्रेस
 नहीं

 वहां
 पर

 भारत  सरकार  के  कलकत्ता  प्रेस  की  एक  शाखा  काम
 करती

 ह
 कौर

 एक
 ऊपर  डिवीजन

 क्लर्क

 इंचार्ज  )  वहां  पर  स्टोर  की  देखभाल  करता हू  ।  इस  ऊपर  डिवीजन  कलक  ses

 का
 पुनरीक्षित  वेतन-क्रम  वही  ह  जो  राय  सरकारी  प्रेसों  में  सन्तरा गा दी शाखा  में

 सामान्य  स्टोर कीपर  इस  समय  कोई  नहीं  हे  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  हे  ।

 नेफा  मं  तिब्बत  से  दार णा र्थी

 1२४८८.  श्री  चे  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 हाल  में  ही  नेफ़ा  में  बड़ी  संख्या  में  तिब्बत  के  शरणार्थी  घुस  करायें

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 इनको  शरण  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 प्रधान  मंत्रो
 तथा

 वैदेशिक-कायम
 मंत्री  जवाहरलाल

 :  (®)  १९६०

 महीने  में  तथा  १४  जनवरी  TERY  तक  नेफ़ा  में  ्  तिब्बत  के  शरणार्थी  ८६१  तथा  ४६३

 थे  ।

 और  तिब्बत  में  हालात  खराब  होन  के  कारण  तिब्बत  के  शरणार्थी  भारत  में

 नेफा  में  झ  जाने  के  बाद  शरणार्थियों  से  हथियार  ले  लिये  जाते  हैं  कौर  उनकी  प्रावस्था

 चिकित्सा की  जाती  ह
 ।

 उनको  राशन  तथा  शरण  दी  जाती  ह  भर  पुनर्वास  शिविर  में  भेजे  जाने
 के

 लिए  उनको  डिवीजन  के  केन्द्रीय  स्थान  पर  भेज  दिया  जाता  zi  जो  उनमें  प्रवीण  कामगर  तथा

 दस्तकार  हैं  उनको  अपना  व्यापार  करने  की
 ग्र नुम ति

 दे  दी  जाती  है  ।  भ्र प्रवीण  कामगरों को  सड़क

 परियोजनाओं  पर  काम  करने  में  लगा  दिया  जाता है है  ।  कछ  व्यक्तियों को  भूमि  भी  दी  जाती

 समीकरणों  तथा  डे  hart  ara  किए  गए  काम  का  अल्प

 1२४८९
 _  श्री

 ल०  sat
 सिह

 Lait  कुम्हार

 कया  अलावा  तौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 REXE—FO  तथा  १९६०-६१  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  विभागीय
 प्राधिकरणों

 के  द्वारा

 तथा  ठेकेदारों  के  द्वारा  कितने  मूत्य  का  काम  हुआ  है  ;  AK

 कितने ठे  केदारों  को  ब्लैक  लिस्टਂ  दिया  गया  है  कौर  इसके  कया  कारण  हैं

 क  य  अ  क

 रमाणी  श्रीवास  wiz  मंत्री  क्०  भ - हूँ ०

 10700
 ce

 विभागीय  अभिकरणों  द्वारा  दारों  द्वारा

 किये  गये  काम  का  मूल्य  किए  गए  काम

 का  मूल्य
 शस  ~

 स्पा

 ६५९६-६०  e  28,  8,988 है
 RE, XX Fk, GE

 १९६०-६१  ६१  के  ग्रस्त  8k  ६,९६९  १३२,  LVRS,  AVR

 मूर  wast
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 मान  से  निम्न  स्तर  का  काम  सरकारी  सामग्री  का  अनधिकार  निबटारा  करने

 के  कारण  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १२  ठेकेदारों  को  लिस्टਂ  कर  दिया  गया  ह

 श्यान  प्रदेश  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां

 २४६०.  श्री  रामी  रेड्डी
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  meets  देवा  में  विशिष्ट  सा मल कोट

 कौर  नन्दलाल  की  औद्योगिक  बस्तियों  का  विस्तार  किया  जा  रहा

 मूल  प्राक्कलनों  के  अनुसार  इन  बस्तियों  में  से  प्रत्येक  के  कार्यक्रम  की  लागत  क्या

 विस्तार  किये  गये  कार्यक्रम  की  लागत  क्या

 (7) )  क्या  राज्य
 सरकार

 ने
 केन्द्र

 से  इन  योजनाश्रों के  बढ़े  हुए  व्यय को  अनुमोदित कौर  मंजूर

 करने  की  प्रार्थना  की  रोक

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मंत्री  ae  :  से
 विवरण  संलग्न  है

 —ae

 विवरण

 केवल  सनातनगर  कौर  विजयवाडा  की  श्रौद्योगिक  बस्तियों  का  विस्तार  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  किया  गया  था

 इन  बस्तियों की  केन्द्र  द्वारा  भ्रनुमोदित लागत  निम्न  प्रकार है  :

 रुपये

 सर्नातनगर  २०,००७

 विशाखापटनम  20,00

 PETIT  Ro ,00

 सा मल कोट  9,00

 नन्दलाल  3,00

 ee ee  eet  नननवननननण

 योग  1५9७0  00

 नगण  नाक  एग  निननलनण

 औद्योगिक  बस्तियों  के  वस्तुत  कार्यक्रम  की  लागत  नीचे  दी  गई  है  ——

 रुपये  लाखों

 १.  सनत नगर  C9.  ig

 २.  विजयवाड़ा  र. ८

 eee

 VELsO

 ee  rr  ee

 हां  ।

 en .  ०.

 मूल  sash  में
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 प्रत्य  राज्य
 सरकारों

 के  साथ
 ग्रान्ट्स

 प्रदेश  सरकार को  भी  सूचित  कर  दिया गया  है  कि

 विस्तार
 के

 प्रयोजन
 के

 लिय
 केन्द्र  से  कोई  अतिरिक्त  घन  नहीं  मिल  सकता  है

 ।  उन्हें  बढ़ी  हुई  लागत की

 पूति  अपनी  विधिक  योजना  व्यय
 की

 सीमा  के  अन्तर्गत  समायोजन  द्वारा  करने  का  परामर्श  दिया

 गया है  ।

 सहकारी  समितियों  को  ऋण

 र€६  श्री  रामी  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झाड़न  प्रदेश
 की

 राज्य  सरकार  ने  हाल  में  प्राइमरी  सहकारी  समितियों को  उपकर

 निधियों  में  से  काय वहन  पंजी  ऋण  देने  की  योजना  भेजी

 यदि  तो  केन्द्र  की  प्रतिक्रिया कया

 केन्द्र  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  गई  अरार

 इस  मामले  में  राज्य  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  मिलती  है  ?

 मंत्री  सुभाष
 श्रीमान  ।  कुछ  जिलों  की  सहकारी  समितियों

 के  सम्बन्ध में  ।

 से
 मामला  प्रभी  तक  विचाराधीन है  ।

 केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  लखनऊ

 1२४९२.  श्री  वी०  बहु  व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  भर  केन्द्रीय भेषज  तथा  प्रोक्ति

 ऋषिकेश  के  कार्यों  का  समन्वय  करने  का  कोई  प्रस्ताव  तौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ate  .  इस  समय  केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  संस्था

 लखनऊ ऋषि  केश  के  प्रस्तावित  एंटीबायोटिक्स संय  त्र  के  कायों  का
 समन्वय  करने  का  कोई

 नहीं  है  |

 faze  का  निर्माण

 विश्वनाथ  राय

 २४९२.  <  श्री  हरविन्द  घोषाल

 मुहम्मद  इलियास

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  किसी  सार्थ  ने  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  एक  नया  कारखाना  स्थापित
 करने

 के
 लिये

 लाइसेंस  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।  लाइसेंस  प्राप्त  किया  अर

 a  a
 यदि  तो

 उस
 का  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 मूल

 मग्
 wit में

 ‘Central  Drug
 Resea mesea  rch  Institute.
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 मंत्री मनु भाई  :
 प्रौढ़  कृषि  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  उद्योग

 (Pract  तय  १९५१  के  म्रलपेत  लाइसेंस  प्राप्त  परिस्तारों  का  ब्यौरा

 निम्न  प्रकार है
 :

 लाइसेंस का  ब्योरा

 १.  मेसर्स  गुथे  नई  दिल्ली  १२-१८  डी०  बी०  एच०  पी०  २०-३०

 डी०  बी०  एच०  पी०  के  प्रतिवर्ष  २,०००

 ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  ।

 स्थान  पंजाब

 महिन्द्र  एण्ड  महिन्द्र  बम्बई  १०-१८  डी०  बी०  एच०  पी०  सनौर  २०-३०

 डो०  बो०  एच०  पी०  शर  ३५  तथा  उस से

 अ्रधिक  डी०  बी०  एच०  पी०  के  प्रतिवर्ष

 ३५००  डेविड  ब्राउन  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के

 ल्  ा  पे  ।

 स्थान
 :

 महाराष्ट्र
 ।

 साथ  ने  सूचित  किया  है  कि

 उनका  ब्रिटिश  समवाय के  साथ  सहयोग

 टूट  गया  है  ate  प्राविधिक  सहयोग  के

 लिये  meq  विदेशी  समवायों के  साथ  बात

 चीत  चल  रही  है  ।

 मैसेज  एमनावमशन्स  )  मद्रास  २०-३०  डी०  बी ०  एच०  पी०  कौर  २५

 उस  से  भ्रमित  डी०  बी०  एच ०  पी०

 के  प्रतिवर्ष  ३५००  फर्गुसन  ट्रैक्टरों  के  निर्माण

 के  लिये  ।

 स्थान  मद्रास  |

 ४.  मेसर्स  ट. ह. ट्र क्ट्स की  एण्ड  बुलडोजर  ३५  कौर  उससे  afar  डी०  बी०  एच०  पी०

 बम्बई  के  प्रतिवर्ष  १०००  गैटोर  सेक्टरों  के  निर्माण

 के  लिये

 स्थान  :  गुजरात  ।

 इन  के
 अतिरिक्त  उद्योग  तथा  विनियमन  १९५१  के  श्रन्तगंत  कृषि

 ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  एक  ate  प्रार्थनापत्र  इस  समय  विचाराधीन  है  |

 श्रीराम में  जूट  मिल

 क

 श्री  इखजीत  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  arama  में  सिलघाट  में  एक  नई  जूट  मिल  सहकारी  झ्राघार  पर  स्थापित  की  जानी है  ;

 कौर

 ि  en
 योजना

 का
 ब्यौरा  क्या  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 VE  १९६१

 मंत्री  मनु भाई  शौर  इस  प्रयोजन  के  स्टे  एक  औद्योगिक

 लाइसेंस  के  लिये
 प्रार्थी  ना पन्न  २.  द्वारा  अनुमोदित  किया  गया  प्री  AUU  ad |  त  जूट  मिल  में  बेरों

 कौर  सन  के  उत्पादों  के  निर्माण  के  लिये  १५०  करघे  होंगे  ।

 मद्रास  में  योजना व्यय

 Pavey.  oft
 तंगामणि

 :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 मद्रास  राज्य

 के
 लिये

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  निर्धारित राशि  पुरी  तरह

 व्यय  की  जा  चुकी

 यदि  तो  कितनी  राशि  व्यय  नहीं  की  जा  सकी

 क्या  मद्रास  राज्य  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  योजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिये

 अ्रावद्यक व्यय  का  उपबन्ध  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  किया  कौर

 यदि  तो  कया  ब्यौरा  बिताने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ?

 उपमंत्री  दया०  नं०
 झ्र  वास्तविक  व्यय  के  gas

 प्रभी तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 शर  )  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  मद्रास  राज्य  द्वारा  तीसरी

 योजना  पर  भ्रन्तिम  प्रतिवेदन  के  लिये  प्रदान  किया  गया  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट

 ¥,  संख्या  ३१]

 शिक्षित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 1२४९६.  श्री  तंगामणि  :  क्या  श्रम  ake  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PERO  के  उत्तरार्ध में  gaia  की  अ्रपेक्षा  अधिक  शिक्षित  रजिस्टरों  बेकार  व्यक्ति

 झर सेवामुक्त  किये

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में
 सेवामुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है

 पश्चिम  उपमा  आबिद  :  हां

 राज्य  समायोजित  दिक्षित *  प्राणियों  की  संख्या

 जनवरी-जुन  जुलाई-दिसम्बर

 १६६०  में
 ee

 REGO  में

 श
 eee er  न्

 अ्रान्घ्र  प्रदेश  2199.0  श.२५६

 असीम  ao  BRE

 बिहार  252.0  8,045

 दिल्ली  R,XRo  U,85R
 a

 मिल  wast  में

 *मट्रिकुलेट  तथ  उससे  अधिक  शिक्षित
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 नल  ee

 राज्य  सेवा नियोजित  शिक्षि्त*प्राथियों  की  संख्या

 जनवरी-जून

 2eKo  में
 tke

 में

 गुजरात  VRE  VLE ्

 हिमाचल  AU)  दे
 ४७

 जम्मू तथा  काश्मीर  ११२  Rok

 २,११३  3,450 केरल

 मध्य  प्रदेश  va  २,४२७

 मद्रास  % ko  १०,  १३

 महा  राष्ट्र
 १,८३७  ¥,905

 ७६  ए मणिपुर

 मैसूर  BREE  3,820

 ७५१  2,98

 उड़ीसा
 पांडिचेरी  ्  Yo

 पंजाब  देर  &  FoR

 राजस्थान  २७७  ४,  EAR

 त्रिपुरा  Ve  Q¥

 उत्तर  प्रदेश  4, SVE  9, Ry

 aia  बंगाल  १,३३०  2, 29k

 अखिल  भारतीय  योग  दर  RVR

 तय  ee  थ  ४  आल

 ifs  कुलेट  तथा
 उससे

 अधिक  शिक्षित

 काल  और  मद्रास  में  चाय  उत्पादन

 1२४९७.  श्री  तंगामणि  :  क्या  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 gays  से  १९६०  तक  केरल  कौर  मद्रास  राज्यों  में  चाय  का  कितना

 gut  तथा  उसका  मूल्य  क्या

 प्रत्येक  राज्य  में  उपरोक्त वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  चाय  की  खेती  के  अन्तर्गत  कितना  क्षेत्र

 ौर

 उपरोक्त  वर्षों  में  मद्रास  कौर  केरल  से  कितनी  ate  कितने  मूल्य  की  चाय  का  निर्यात

 किया  गया  ?

 य  णयामावणननाागणणणाण  AN  अ  ि

 मूल  अग्रेजी  में



 Reco
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 !  वाणिज्य  त्या  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )

 aq  केरल  मद्रास

 क  ा  ms  rg

 मात्रा

 मुल्य
 मात्रा

 प्र तु मानित मूल्य
 कर ve  '  रुपयों  में  पौण्ड  करोड़  रुपयों  में

 et  ne  oral  el  Gar  co  ee  me  ee  me

 Reus  S2R.3  %9.&%  RR  १  २६,८१५

 wav  a  SR PENE  9X9  _\9  १६,११५

 2E Ko  Gwe  ४  &  १६  ८२३. ७  न  0c

 data  दिनों  में  कोचीन  फिर  लन्दन  के  निज़ामों
 में

 बेची  गई  चाय  के  श्री सत  प्रति  पौण्ड  मृत्य
 पर  आधारित

 ay (=)  केरल  मद्रास

 (3%  मार्चे  को
 )

 )  )
 ह

 Es  00  ¥  94, 04S

 ENE  RV, RE  9G, R05

 PERO  ec oce ४  GO,X9o

 मद्रास  शरीर  केरल  से  चाय  के  eat  संबंधी  mies  देना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  मैसुर

 में  उत्पादित चाय  को  मिला  का  लदान  बिना  राज्य  पर  आधारित  भेदभाव  के  कोचीन  पत्तन  से

 किया  जाता  है  ।

 कारों  का  उत्पादन

 1२४६८.  को  तंगार्माण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  में  पर्स  स्टैंड  वण्डालूर  (  नें  सरकार  को  कारों

 का  उत्पादन  बढ़ाने  का  कोई  कार्यक्रम  पेश  किया  शर

 यदि  तो  उस  कार्यक्रम  की  स्थूल  रूप  रेखा  क्या  है
 ?

 मंत्री  (att  सुभाष  :  कौर  मेसर्स  स्टैंडों  प्रोडक्ट्स
 श्राफ  इंडिया

 मद्रास ने  उद्योग  तथा विनियमन  १९५१  के
 अ्रन्तगं

 त
 अपनी  स्टेण्ड

 20° /tzIsE  dures  के  निर्माण  की  स्थापित  क्षमता  को  बढ़ा  कर  ६०००  कारें  प्रतिवर्ष करने  के  लिये

 शर  प्रति  वर्ष  १५००  स्टेण्डड  (2  टन  ट्रकों  का  निर्माण  प्रारंभ  करने  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दिया

 है  ||

 गोदो  खनिज  सहकारों  समिति

 1२४९६.  को  इलयावेरमाल :
 कया  रोजगार

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मद्रास  की  गोदी ख
 र नज  सहकारी  सा  लिमिटेड  से  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त  ग्रोवर

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 form  उपमंत्री  माबद  :  हां  ।

 मद्रास  गौदी  श्रमिक  ate  दारा  समिति  को
 नियोजक  के  रूप  में  सूचीबद्ध  किया  जा  चुका

 है  ।  जहां  तक  समिति  के  सदस्य  श्रमिकों  के  सूचीबद्ध  किये  जाने  का  संबंध  बोर्ड  से  मामले  पर

 सुभूतिपूवक  विचार  करने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 बीकानेर को  सीमेंट  का  संभरण

 २५००.  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बीकानेर
 व

 गंगानगर  जिले  में  गत  डेढ़  साल  से  सीमेंट  के  संभरण
 की

 मात्रा बहुत  कम  हो  गई  जिस  की  वजह  से  इन  जिलों  में  बहुत  से  विकास  के  काम  रुक
 गये  हैऔर

 उपभोक््ताग्रों  को  सीमेंट  मकानों  की  मरम्मत  तक  के  लिये  मिलने  में  कठिनाई  हो  रही

 क्या  इस  के  फलस्वरूप  सीमेंट  का  काला  बाजार  जोरों से  चल  रहा

 यदि  तो  संभरण  थोड़ा  होने  के  क्या  कारण

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 उद्योग  मंत्री (MH  मन भाई  :
 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  वर्ष  की  किसी  एक

 खास  तिमाही

 में  किसी  राज्य  विशेष  के  लिये  कुल  जितना  सीमेंट  देना  सियत  किया  जाता  है  ae  सम्बन्धित  राज्य

 सरकार  के  लिये  उपलब्ध  कर  दिया  जाता  है  ।  इस  इकट्ठे  सीमेंट  में
 से

 उस  का  जिलेवार  नियतन  करना

 राज्य  सरकार  का  काम  होता  है  ।  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  नियतन  के  जिलेवार  वितरण  का  जो

 प्राकार  निश्चित  करती  राज्य  व्यापार  निगम  उसी  के  अनुसार  सीमेंट  कारखाने  द्वारा  सीमेंट  का

 संभरण  करने  रादेश  जारी  करता है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  को  पता  है  बीकानेर  अर  गंगा

 नगर
 के

 जिलों  को
 जितना  सीमेंट  भेजा  गया  है  वह  राजस्थान  सरकार  द्वारा  बताये  गये  नियतन  शौर

 वितरण के  भ्रनुकूल  ही  है  ।

 राज्य  में  मूल्य  नियंत्रण  लागू  करने  की  जिम्मेवारी  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  की  होती

 फिर  भी  इन  दोनों  जिलों  में  सी  मेंट  के  काले  बाजार  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  भी  शिकायत  नहीं

 मिली  है  ।

 आर  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 दक्षिण  भारत से  चाय  का  निर्यात

 1२५०१.  श्री  प्र०  चल  बसूला  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 किः

 क्या  १९६१  को  खत्म  होने  वाले  दस  महीनों  में  दक्षिण  भारत  से  चाय के
 निर्यात  में  पिछले  वर्ष  की  उसी  की  तुलना  में  कमी  हुई  ak

 यदि  तो
 इस

 कमी
 के  मुख्य

 कारण  क्या  हैं  ?
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 तया  उद्योग  उपमंत्री  (at  सतारा  चन्द्र  )
 :  शर  यद्यपि

 "१९६१  को  खत्म  होने  वाले  दस  महीनों  में  दक्षिण  भारत  से  चाय  के  निर्यात  पिछले  वर्ष  की  उस  अवधि

 की  तुलना में  ३३.६  लाख  पौण्ड  कम  र्ा  परन्तु  कैलेंडर वर्ष  १९६०  का  निर्वात  १९४९  के  निर्वात

 से  १२.६  लाख  पोण्ड  प्रतीक  इस  बात  का  कोई  पुष्ट  संकेत  नहीं  है  कि  दक्षिण  भारत  से  चाय

 का  निर्यात कम  हो  रहा  है  ।

 ब्रिटेन  को  भारतीय  चाय  का  निर्यात

 1२५०२.  श्री  प्र०  बहु  बूरा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या ब्रिटेन
 में  ZERO  में  भारत  से  हुए  चाय  के  आयात  में  कमी  की  प्रवृत्ति दिखाई  पड़ी  है

 ्र  यदि  तो  PEKE  की  तुलना  में  वह  कसी  और

 कमी के  कारण  क्या  हैं  ?

 तया  उद्योग  उपमंत्री सतीश  :  १९६०  में  ब्रिटेन में  QKES.S ६

 लाख  पॉड  भारतीय  चाय  का  श्रायात  gar  जब  कि  ENE  में  २८४१,१६  लाख  पौड  हुमा  था

 २४३.०  लाख  पौण्ड  कम  रहा  |

 आयात  में  कमी  का  मुख्य  कारण  वर्ष  के  प्रारम्भिक  महीनों  में  उत्तर-पूर्व  भारत  में  सुखे

 धारा  उत्पन्न  चाय  के  रस्वादन  में  कनी  स  उस  की  कम  उपलब्धता  है  ।.

 लद्दाख  में  तिब्बती  शरणार्थियों  का  बसाया  जाना

 1२५०३.  गोमती  ममता  सुल्तान  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  लद्दाख  में  १०००  तिब्बती  शरणार्थियों को  बसाने  की  योजना  के  संबंध में

 अ्र्तिम  frog  कर  लिया  कौर

 यदि  at,  तो  योजना  की  रूप  रेखा  क्या  है
 ?

 पिलाते  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-फ्राय  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 भ्र  लद्दाख

 में  लगभग  ७००  तिब्बती  शरणार्थियों  जिन्होंने  १९६०  तक  लेह-करगिल  सड़क  पर

 काम  किया  भूमि  पर  बसाने  का  प्रस्ताव  है  ।  जिस  क्षेत्र  में  उन्हें  बसाया  जाना  है  उस  का  रक्षण

 अर  योजना  का  निर्माण  watt  किया  जाना  है  ।

 प्रागा  zea  कारपोरेशन  fafazs

 1२५०४.  श्रीमती  ममता  सुल्तान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नि

 कया  प्रागा  टूल्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  को  सिकन्दरा बाद  से  मौलाली  ले  जाने
 का

 विचार

 किया  जा  रहा

 यदि  तो  इस  में  कितना  ea  शरर

 लिमा
 इस  दशा  में  ग्राम  त

 क्या  प्रगति  हुई  है

 !

 मूल  wast  में
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 मंत्रो  सुभाष  से  विस्तार  कार्यक्रम  के  अन्त
 त

 प्रागा  टूल्स

 कारपोरेशन  का  मरुय  कारखाने  के  लिये  पुर्जों  का  सं  भरण  करनेके  लिये  सहायक  उद्योगों  का  विकास
 करने

 की  सुविधाओं से  युक्त  एक  त्या  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  है
 ।  नयें  कारखाने  के  निर्माण  के

 मौलाली  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  भूमि  ais  की  जा  रही  है
 ।

 विस्तार  कार्यक्रम  की  कुल  लागत

 का  ग्र तु मान  १२३  लाख  रुपया  लगाया  गया  सरकार  के  अनुमोदन  से  प्रागा  टूल्स  लिमिटेड  ने  इरादों

 के  बरमों  के  श्रोता  रों  are  कटनियों  पर  घार  रखनेके  चक्कों  जेसी  नई
 निर्माण

 प्रारम्भ करने  के  लिये  ब्रिटेन के  तीन  सोथो  के  साथ  प्राविधिक  सहयोग  किया  है  |  कुछ  आवश्यक  मशीनों

 के  व्यादेश  भी  दिये  जा  चुके  हैं  ।  १९६०  में  हुए  भारत  पोलैंड  श्रमिक  करार  के  भ्रन्तगंत  उपलब्घ

 १  करोड़  रुपये  के  ऋण  का  लाभ  उठा  कर  नये  कारखाने  में  पोलैंड  के  साथ  प्रविधिक  सहयोग  के
 लिये

 भी  एक  करार  किया  गया  है  ।

 कुप्राला  लमपुर  त्यौरी  सिंगापुर  में  भारतीय  वस्तु ग्र ों  को  प्रदश ती

 1२५०५.  गोमती  मेमना  सुलतान :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत
 सरकार

 ने  हुबलाल  लमपुर  are  सिंगापुर  में  भारतीय  वस्तुओं की  प्रदर्शन  मियां
 आयोजित  करने  का  fra  किया

 यदि  तो  ai

 क्या  इसका  उद्देश्य  वहां  भारतीय  वस्तु ग्न ों  को  लोकप्रिय  बनाना  है  ?

 वाणिज्य  तवा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :

 कुप् रा ला  लम्पुर----  से  RE-W- FEL  तक

 सिगापुर----  से  S-F- PEEL  तक

 हां  ।

 केंद्रीय  लोक-निर्माण  faa  के  कर्मचारी

 1२५०६.  श्रीतंगार्माजि  :
 कया  श्रीवास  viz  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 के  ऐसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिन  की  १९६०

 की  केन्द्रीय  सरकारी
 रियों

 की  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  भंग  हो  गयी  और

 क्या  सेवा-भंग  को  क्षमा  कर  दिया  गया  है  ?

 mata  शौर  संभरण  उ  मंत्री  क०  सच  :  नौ  कर्मचारी  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 नई  fact  नगरपालिका  में  प्रतिनियुक्ति  पर  गये  केंद्रीय  लाक-निर्माण  विभाग  के  कम  चारी

 1२५०७.  श्री  तंगार्माण
 :

 क्या  श्रीवास  शर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कया  नई  दिल्ली  नगरपालिका  में  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजे  गये  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 के  कर्मचारियों  को  जितने  समय  तक  वे  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  उतने  समय  का  कर्मचारी

 अंशदायी
 भविष्य न

 निधि  लेखा
 अर  सामान्य  भविष्य

 निधि
 लेखे  के  विवरण  दे

 दिये  गयें

 मूल ग्र  जी  में
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शौर  संभरण  मंत्री  क०च०  और  कर्मचारी  aaa

 भविष्य  निधि  में  अंशदान करने  वालों
 को

 पास-जुड़ें  मिलती  हैं  जिन  में  हिसाब  aria  रूप  से  लिखा  जाता

 है  ।  झंदादान  करने  वाले  €  ०  कर्मचारियों में  से
 ८  १  व्यक्तियों की  पास-बैठकें  केन्द्रीय  लोक-कम  विभाग

 में  उनकी  सेवाओं
 की

 अवधि  के  लिये  तैयार  कर
 दी

 गई  हैं
 ।  बाकी  पास-बुके  मंच  रियों

 से  नई

 दिल्ली  नगरपालिका  के  जरिये  wat  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 जहां  तक  सामान्य  भविष्य  निधि  लेखों  का  सम्बन्ध  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  तौर  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 दिल्लो  नगर  गम  a  प्रतिनियुक्ति  पर  गये  केंद्रीय  लोक-निर्माण  fran  के  करमचारी

 1२५०८.  श्री  तंगासणि  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  नगर  निगम  में  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजे  गये  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग के

 कर्मचारियों जिनके  समय  तक  वे  केन्द्रीय  लोक-क्रीम  विभाग  में  उतने  समय  का  कर्मचारी

 अंदा दायी  भविष्य-निधि  लेखा  ate  सामान्य  भविष्य-निधि  लेखे  के  विवरण  दे  दिये  गये

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  :  कौर  कर्मचारी

 अं  दादाजी  भविष्य-निधि  में  श्रंशादान  करने  वालों  को  पास-बुर्के  मिलती  हैं  जिनमें  हिसाब  वार्षिक  रूप  से

 लिखा  जाता  है  ।  भूतपूर्व  सेवा  विभाग  से  नई  दिल्ली  नगरपालिका  को  स्थानान्तरितਂ  किये  गये  सभी

 नर्मंचारियों  में  से  २५  को  छोड़  कर  बाकी  की  उनकी  केन्द्रीय  लोक-क्षमा
 विभाग

 में  सेवा  के

 समय  तयार  हो  गयी  हैं  ।  बाकी  २५  व्यक्तियों  की  पास-बैठकें  निगम  से  कभी  तक  प्राप्त
 न

 होने
 के

 कारण  गे तयार  नहीं  की  जा  सकीं  ।

 जहां  तक  सामान्य  भविष्य-निधि  लेखों  का  सम्बन्ध  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 शर निवास पुरी  में  क्वाटर

 1२५०९.  शो  कुन्दन  :  कया  wats  ate  FATT  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  भरेंगे

 क्या  श्री निवास पुरी  में  क्वार्टरों  में  लोग  पहुंच  गये

 यदि  तो  कितने  क्वार्टरों  में  लोग  पहुंच  गये

 st  कितने  क्वार्टर  खाली  पढ़े  कौर

 क्या  इन  क्वार्टरों  में  पानी  के  नल  लगा  दिये  गये  हैं  ?

 mata  ate  संभरण  मंत्री  कट  छह  हां  ।

 ११८८

 कोई  नहीं  ।

 हां  ।

 i

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 बागान  धमाकों  का  श्रीवास

 २५१०.  कार  धन  बहुधा  :
 कया

 श्रीवास
 कौर  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बागान  श्रमिकों  के  श्रीवास  के  लिये  कुल  कितनी  घन  राशि

 की  व्यवस्था की  गयी  है

 क्या  सारी  cae  बांट  दी  गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं
 ?

 mara  ale  संभरण  उपमंत्री  श्रील  Fo  चन्दा  \?)  tall
 fe)  >>. लोर य  पंचवर्षीय

 योजना  में  बागान  श्रमिक  श्रीवास  योजना  के  लिये  २  करोड़  रुपये
 की  घनसाली  की  व्यवस्था

 की
 गयी

 थी  ।
 फिर  योजना

 के
 पुनर्मूल्यांकन  ae  बागानों  के  मालिकों  से  पर्याप्त  उत्तर  मिलने  के

 फलस्वरूप इसको  घटा  कर  ५१  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  |

 नहीं  ।

 (१)  कई  मामलों  में  मालिकों  को  अपने  टाइटिल  डीड  इरादी  ग्रसने  सामन्य  कार्य

 के  लिये  पेशगी  के  विरुद्ध  बेक  में  जमा  कराने  पड़ते  हैं  ate  इसलिये  उनको  योजना  के  अधीन ऋण  के

 लिये  राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित  बस्ती  अथवा  न्य  wat  सम्पत्ति  के  प्रथम  बन्धक  के

 रूप  पर्याप्त  जमानत  देने  में  कठिनाई  होती  है  ।

 (२)  मालिकों से  प्रर्याप्त  उत्तर  ।

 चाप  बागानों  के  fat  राज  सहायता-प्राप्त  आद्योगिक  श्रीवास  योजना

 संभरण
 1२५११.  श्री  प्र०्चं०  बुरा  क्या  आवास  जरस  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजन  में  चाय  बागानों  के  राज  सहायत-प्राप्त  प्रौद्योगिक

 हवास  योजना  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गयी  है  ;

 क्या  यह  सारी  care  बांट  दी  गयी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 mara  शोर  संभरण  उप मंत्रो  अनिल  कु ०
 :  से  चाय

 बागानों के  लिये पू  रूप  से  कोई  सहायता-प्राप्त  प्रौद्योगिक  आवास  योजन  नहीं है  ।  इन  चाय

 बागानों  के  श्रमिकों  के  लिये  केवल  weaver  योजना  बागान  श्रमिक  प्रवास  योजना  चल  रही  है  ।  उस

 योजन  के  बारे में  भ्रपेक्षित  जानकारी  अज  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २५१०  के  उत्तर  में  दी  गयी  है  ।

 रेयन  टायर  फोड  कारखाना

 1२५१३.  को  tare:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  सेच्युग्ररी  मिल  नामक एक  भारतीय  समवाय रेयन  टायर

 aire  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  किसी  विदेशी  साथ  के  साथ  सहयोग  कर  रहा

 क्या  सरकार  ने  कथित  समवाय  को  प्रावइ्यक  लाइसेंस  दे  दिय  हैं  ;  कौर

 ह
 यदि  तों  भारतीय  साथ  कों  किन  बातों  श्र  कारणों  से  लाइसेंस  दिया

 गया

 मूल  wast  में

 185  (Ai)
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 उद्योग  मंत्री  (  श्री  मनु भाई  शाह  )  :  ate  (a).  हां  ।

 यह  लाइसेंस  टायर  कोड़े  धागे
 की

 मांग  को  पुर  करने  के  जिसका  इस  समय

 किया  जता  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  लिये  दिया  गया  है
 ।

 यह  लाइसेंस  उद्योग  तथा  विनियमन  )

 १९५१  के  अधीन  दिये  गये  सभी  लाइसेंसों  पर  सामान्य  रूप  से  लगी  दाँतों  के  अनुसार
 दिया  गया  हैं  ।

 alae  शिक्षा  केंद्र

 1२५१४.  श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की
 क्

 करेंगे

 देश  भर  में  fray
 श्रमिक  शिक्षा

 केन्द्र  ate  उनका  राज्य-वार  विवरण  क्या

 इन  केन्द्रों  में  प्रति  वर्ष  कितने  श्रमिकों  को  प्रशिक्षण  मिल  रहा

 क्या  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  ने  इन  केन्द्रों  के  कायंकरण  का  पुनर्विलोकन  किया

 are

 यदि  तो  क्या  सरकार को  यह  सन्तोष  है  क्रि  दन  केन्द्रो ंमें  जीवन  ate  अध्ययन की

 दशा  सन्तोषजनक है  ?

 कम  उपमंत्री
 आबिद  बारह  ।

 weer

 मध्य  उत्तर  प्रदेश  कौर  पश्चिम  बं  गाल  राज्यों  में  प्रत्येक  में  एक-एकਂ  केन्द्र

 श्र  महाराष्ट्र में  दो  केन्द्र  ।

 वर्ष  १€६०  में  ५८८४  श्रमिकों  को  प्रशिक्षित  किया  ।  १९६१  तक  प्रद

 fara  किप  गय  कुल  कोंचा  रियों  की  संख्या  ७३१४  है  झ्र  इस  समय  प्रशिक्षण  पा  रहे  श्रमिकों  की  सं  छपरा

 YS  हैं  ।

 ate  हां  ।

 को  कोयले  का  आवंटन

 1२५१५.  श्री  कर  चे  बर्रा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करप  करेंगे

 क्यां  विमान  कोयला  परिवहन  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  योजना  आयोग  ने

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  ate  परिवहन  के  अन्य  साधनों  के
 लिये  area  को  पुनर्विलोकन

 किया है  ;

 यदि  तो  योजन  के  ग्रीन  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  बढ़ी  हुई  मांग  को  पुरा  करने

 के
 लिये  इन  ग्रा वं टनों में  कितनी  वृद्धि  की

 और

 पुनरीक्षित  अ्रावंटन  से  टन-मील  के  तौर  पर  वहन-क्षमता  में  कितनी  वुद्धि  होगी  ?

 योजना  उपमंत्री  (att  दया०  तरण  :  से
 इस

 समय  कोयले
 के  परिवहन

 के  लिये  परिवहन  सुविधाओं  पर  तत्काल  आवश्यकता  आर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 दोनों  के  दृष्टिकोण से  सक्रिय रूप  से  विचार  जा  रहा  इस  समय यह  कहना  सम्भव नहीं  है

 करि  तृतीय  पंचवर्षीय  में  कोयले  के  परिवहनਂ केਂ  लिये  ग्रांट में  क्या
 व्यवस्था  की

 जायेगी
 ।

 मल  quit  में
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 दण्डकारण्य  फ्षेत्र  का  विकास

 1२५१६.  डा०  सामन्तसिहार  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (a)  क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  दण्डकारण्य  क्षेत्र  के  विकास
 के

 लिये  दण्डकारण्य  विकास

 प्राधिकार  को  प्रस्थापनाश्रों की  एक  सुची  दी  है  ;

 यदि  तो  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  ने  कितनी  बातें  मान  ली  हैं  कौर  उनमें  से

 प्रत्येक  पर  कितनी-कितनी  लागत  जायेंगी  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ato  धौर  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  पौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 च

 मंड़ी  को  सेंधा  नमक  को  खानें

 1२५१७.  गो  हेमराज  बुरा  :  क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग
 मन्त्री  यह  बताने

 की
 करेंगे  कि

 )  क्या  मण्डी
 की

 सेंधा  नमक  की  खानों  के  विकास  के  लिये  शुष्क  खनन  कार्य  पुरे  हो  गये

 यदि  तो  वे  किस  प्रक्रम  पर  पहुंचे

 यन्त्रीकरण  का  कायें  कब  तक  पुरा  हो  कौर

 वर्ष  a8  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  आवंटित  की  गयी  है  ?

 मंत्री  was  से  (7)  गुमा  खानों  में  शुष्क  खनन  कार्य  जारी

 खनिकों  की  सुरक्षा  के  लिये  दो  सुरंगों  पर  ्  पुरा  कर  दिया  गया  है  |

 git  खानों  में  ऊपर  से  कृपा  बनाने  की  योजना  कूपक  बैठाने  के  दौरान  तह  की  कठिन  स्थिति

 के  कारण  श्रीमाथी  रूप  से  रोक  दी  गयी  है  ।  यह  प्रस्थापना  हैं  कि  सुरंगों  का  कार्य  आरम्भ  किया

 जायें  शर  मुख्य  कूपक  को  नीचे  से  निकाला  जाये  |  विशेषज्ञों  द्वारा  सुरंग  खोलने  की  जगह  चुन  ली  गयी

 है श्रौर  कार्य  जारी है  |

 ड्रामा  में  खानों  का  यंत्री  कृत  कार्यकरण  नम  खनन  योजना  के  लागू  होने  के  बाद  आरम्भ  किया

 जायेगा  |  इस  समय  शस्त्रीकरण  कय  कम् प्रेशर ों  are  पम्पों  के  इस्तेमाल  तक  ही  सी  मित्त  है  ।

 वर्ष  १९६१-६२  में  कौर  ड्रामा  दोनों  खानों  के
 विकास

 के  लिये  ८  ५  लाख  रुपये

 की  रकम  अवनीत  की  गधी  हैं  ।

 पंजाब  में  चीनी  कौर  कपड़े  के  कारखाने

 २५१८.  थ्रो  हेत  राज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ade  teats  योजना  के  दौरान  पंजाब  में  स्थापित  की  जाने  वाली

 ऊनी  मिलों  ग्रोवर  छोटे  श्रौजार  कारखानों  की  क्या  संख्या
 #+

 बज  पीयेंगे  अरब  tera  गैर-सरकारी  क्षेत्र इनमें  से  कितने  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित

 अर

 जिन  स्थानों  पर  ये  लगाये  उनके  क्या  नाम  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  (#)  से  क्योंकि  wit  तक  पंजाब  की  तृतीय

 दै  इस
 ?  ९ ५  प्रक्रम  पर  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  । पंचवर्षीय  पजा

 को  अन्तिम
 रूप  नहीं  दिया  गया

 oe

 मूल  was  में
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 श्रबिलम्बनीय  लोक-महत्व  के

 विषय
 की

 कौर
 ध्यान  दिलाना  २९  १९६१

 त्रिपुरा  में  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1२५१९.  श्री  बांगी  ठाकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  अठारह  कर्मचारियों  की

 सेवायें  समाप्त दी  गयी  भ्र ौर

 यदि  तो  उनका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  शौर  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 प्र विलम्ब नीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 जलगांव  में  तल  के  कारखाने  में  लगना

 pat  नादार  भरूचा  :  नियम  EC)  के  में  अविलम्बनीय  लोक-महत्व

 के  निम्न  विषय  की  को
 र

 श्रम  कौर  रोजगार  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाता हूं  भ्रांत  यह  प्रार्थना  करता हं
 कि

 वहू  उसके  सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य दें

 में  तेल  के  कारखाने  में  १७  PER  को  प्राग  लग  जाने  के  कारण  २३

 व्यवसायों  की  मृत्यु  हुई  भ्र ौर  अन्य  व्यक्तियों  को  चोटें  पहुंचीं  बैच

 para  उपमंत्री  धि  :  यह  विषय  राज्य  के  अधीन  है  ।  हमारे  पास  इसकी  कोई

 अधिकृत सूचना  नहीं  आई  है  ।

 fat  स०  wo  wast  )
 :  यह  तो  इसकी  पूर्वे-सूचना  के  समय  ही  माननीय  मन्त्री  को

 विदित  होगा  ।

 श्री  प्राचीन  प्रति
 :

 यह  हमने  उसी  समय  लिख  भेजा  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ध्यान  दिला ग्रो  प्रस्ताव  की  पुर्व-सूचना  पाकर  मन्त्रालय  ने  सही  स्थिति

 जानने के  लिये  कुछ  तो  किया  होगा  |

 pat  आबिद  चली  :
 हमने  राज्य  सरकार  को  तार  भेजा  पर  कभी तक  उसका  उत्तर  नहीं

 हैं  |

 महोदय :  ऐसी  परिस्थिति  में  माननीय  मन्त्री को  लोक-सभा  सचिवालय
 को  सूचित

 कर  देना  चाहिये  कि  राज्य  सरकार  की  प्रोर  से  उत्तर  नदीं  प्राया  जिससे  कि  उसकी  चर्चा  के  लिये

 कोई  पौर  तिथि  निश्चित  कर दी  जाये  ।

 fat  प्राचीन  हमने  यह  सूचना  भेज  दी  थी  ।

 मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  राज्याधीन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  यदि  हम  ज्यादा  पुछताछ  तो  राज्य

 सरकार  उसे  पसन्द  नहीं  करतीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  के  पास  जब  भी  राज्य-सरकार  के  पास  से
 उत्तर  राय

 बह  सारी  जानकारी  सभा-पटल

 पर

 रख  दें

 ।

 मैं  इसे  किसी  झीर  दिन  के  लिये  रखता
 हू  ।

 er  ee

 eee

 मूल  aa  मे ं_



 RUG १८८२

 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 इंडियन  tax  भ्रमण  लिमिटेड  ;  कौर

 त्रावनकोर  मिनरल्स  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  शोर  लेवा  परोक्षित  लेख

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  में  प्रधान  श्री

 लाल  नेहरू  की  प्रोर से  समवाय  १९५६  की  धारा  GRE  की  उप-धारा  (१)  के
 श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटेल  पर  रखता  हुं  ——

 इण्डियन  tare  wea  लिमिटेड  का  वर्ष  PEYE-Fo  को  afer  प्रतिवेदन

 परीक्षित  लेखे  और  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 त्रावणकोर  मिनरत्सू  लिमिटेड  का  ae  PEXE-Fo  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 [qerarea 4 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  क्रिया  एल०  टी०--२७७८/६१  ;  कौर  एल०

 ही०--२७७७/६१]

 मितव्ययता के  उपायों  का  परिणाम

 श्री  सादत  wet  खां  :  प्रधान  मन्त्री  की  अर  ३१  Re fo  थ  Peye—

 ६०  की  पहली  तीन  तिमाहियों  के  बारे  में  पूरक  ३०  १९६०  अर  ३०

 ZEKo  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाहियों  में  किये  गये  बचत  के  उपायों  के  परिणाम  बताने  वाला

 रण  सभा  पटेल
 पर

 रखता  हूं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--२७८६/६१]

 (१)
 नेशनल  न्यूजवीक  एण्ड  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  का  प्रतिवेदन  कौर  लेखा-परी  गीत

 लेखें ;  कौर

 (२)  सुती  कपड़ा  उद्योग  के  कार्यकारी दल  का  १९६०  का  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता हूं
 ——

 समवाय  ce 64  की  धारा  RRE  की  उप-घारा  (१)  के  ग्रन्तगतत

 नेशनल  न्यूज प्रिंट  एण्ड  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  का  PEYE—TO  का

 विधिक  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित लेखे  शर  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा-परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  |

 उपरोक्त  समवाय  के  काय  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 राष्ट्रीय  उद्योग  विकास  निगम  द्वारा  सुती  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  नियुक्त  किये  गय
 कार्यकारी  दल  का  प्रतिवेदन  (ago)  |

 उपरोक्त  प्रतिवेदन  पर  दिनांक  २४  PER  का  सरकारी  संकल्प  संख्या

 82 () Sat  [<o  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  क्रिया  एल०  टी०--२७८७/६१  ;  एल०  ठी ०

 Wee Ee]
 a

 मिल  भ्रंग्रेजी  में



 दे  ७2०  तार  विधियां
 )

 विधेयक  २४  १९६१

 कर्मचारी  राज्य  बोसा  निगम  के  PERR-GR  के  लिपे  राय-व्यस्क  प्राप्त  लग

 योजना  ake  श्रम  तथा  रोजगार  उप मंत्रो  ल०  ता०  :  में  करमें  चारी  राज्य  बीमा

 निगम  १  ४९  की  घारा  ३६  के  ग्रन्थित  कमेंट्री राज्य  बीमा  निगम  के  वर्ष  PEK 0-ER

 के  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  प्रौढ़  जवां  PER L-KR  के  बजट  प्राक्कलनों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखता हुं
 ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  W902/E2]

 राज्य-सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  निम्नलिखित  wee

 प्राप्त है  :

 लोक-सभा  को  बताना  है  कि  राज्य-सभा  नेपाल  २७  PER  की  बैठक  में

 तार  विधि  REKO  जिसे  लोक-सभा  ने  seat  २३

 REKO  की  बठक  में  पारित  किया  निम्नलिखित  संशोधनों  सहित  पारित

 we  दिया  है  :--

 प्रधितियमन  सुत्र

 १.  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १
 में

 yearਂ  ह "पया रहवें

 के  स्थान  पर  yearਂ  म  शब्द  रखे

 जायें  ।

 खंड 2

 २.  {oS  १,
 पंक्ति

 ४
 9060”  (2aKo')  के स्थान

 (RERR
 ny

 )  a  क  रखे  जायें  ।  में  इस  विधेयक  को  इस  श्रतुरोध

 के  साथ  लौटा  रहा  हूं  कि  उक्त  संशोधनों  से  लोक-सभा  की  सहमति  इस  सभा

 को  प्रेषित  की  जाय  1.0

 का ला  बा  ा  बदा

 तार  विधियां  (aartert )  विधेयक

 राज्य-सभा  से  संशोधन  सहित  लौटाये  गये  रूप  में

 सचिव :  उतार  विधियां  १६६०  जिसे  राज्य-सभा  ने  संशोधनों

 महिला  लौटा  दिया  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लाएगा

 मूल  airs  में



 ENT 24 प्रद  १८८३  (TH)

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 इक्यापोवां  प्रतिवेदन

 पत्री  marten  जाधव  :  में  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  इक्यासीवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता हूं
 ।

 नक  ne  es

 प्रावधान  समिति

 एक  सौ  चौदहवीं  प्रतिवेदन

 fat  दासप्या  :
 परिवहन

 कौर  संचार  मन्त्रालय  कौर  सैनिक

 यन  .  .  मुद्र  प।रीय  संचार  सेवा  सम्बन्धी  प्रावधान  समिति  का  एक  सौ  चौदहवीं

 ब्य नंदन  उपस्थापित  करता हूं
 ।

 ह

 तारांकित  set  संख्या
 के

 उत्तर
 में  शुद्धि

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  के  सभा-सचिव  सादत  wet
 :  २४  मान  १९६१

 श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रह्वी  द्वारा  तारांकित  तरद्  संख्या  १०९२  पर  पूछे  गये  एक  प्र नुपुर  प्रश्न
 के  उत्तर

 में  मैंने  कहा  था  कि  जादुगुडा  खान  का  काम  भारत  सरकार  का  1...  इण्डियन  tare  अथवा  लिमिटेड

 नामक  उपक्रम चलो  रहा  हैं  ।

 सही  स्थिति  यह  है  कि  आरम्भिक  खुदाई  का  काम  तो  आणविक  विभाग  के  आणविक  खनिज

 डिवीजन  द्वारा  किया  किया  जा  रहा  है  ।  भविष्य  में  चाहे  तो  इसे  अणु  विभाग  का  ही  खनिज  विभाग

 चलाये  जिसे  स्थापित  क्रिया  जायेगा  या  फिर  इसे  tae  ade  लिमिटेड  चलाया  water  कोई

 निर्णय  नहीं  हुम  है  |

 ed

 अनुदानों  की  मांगें

 गह-कार्य  मंत्रालय--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  गुह-किये  मन्त्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  ।

 1 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  एक  स्पष्टीकरण  करना  चाहता हूं
 ।

 कल
 में  यह  कह  गया

 था  कि  वर्गीय  परिषदों  की  व्यवस्था  संविधान  के  भ्रनुसार  है  परन्तु  ऐसा  नहीं

 यह  राज्य  पुनर्गठन  ग्र घि नियम  की  व्यवस्था  है  |

 श्री  जे  ज्०  सि०  बिष्ट  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  राज  एक  प्रकार  का

 तोष  Gay  जाता है  ।  कांगड़ा  तथा  हिमाचल  इरादी  क्षेत्रों  के  लोग  स्वायत्त सरकार  चाहते  हैं  |  हिमाचल

 में  प्रतिनिधि  सरकार  बनने  की  बातचीत
 चल

 भी  रही  थी  किन्तु  अभी  तक  कुछ  हुआ  नहीं  ।  आशा है
 कि  भविष्य  में  ऐसा  किया  जायेगा  ।  चल  प्रदेश  की  कांग्रेस  समिति  में  गृह-मन्त्री  को  लिखा  है  कि

 ee  लथ

 rat  wast  में



 RRR  भ्रनुदानों  की  मांगें  २८  १९६१

 जे  ब०  सिं०

 हिमाचल की  जनता  इस  शासन  के  अधीन  प्रसन्न  है  ।  उसकी  यही  इच्छा हैं  कि  लोकप्रिय  सरक।र  बने  ।

 सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  चाहिये  ।  दार्जिलिंग  की  श्रपंनी  कठिनाइयां  हैं  ।  वहां  साम्यवादी

 जोर  पकड़ रहे  उसका
 भी

 ठीक  हल  किया  जाना  चाहिये
 ।

 हम  सिक्किम  कौर  भूटान  को  काफी

 सहायता  दे  रह ेहैं  इस  कारण  सरक।र को  चाहिये  फि  वह  वहां की  जनता  को  अधिकार  दिलाने  का  भी

 प्रयास  करे  |

 इसके  ग्र ति रिक्त  सब  से  पहली  बात  तो  यह  &  कि  एक  तो  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  रुपया

 डी  कम  दिया  जात  है  श्र  दूसरे  इसे  योजनाबद्ध  रूप  से  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाता  |  इसका  उपयोग

 ठीक  ढंग  से  करना  चहिये  |

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सड़कों  का  विकास शी  घ्रातिशी  घर  करना  चाहिये  ।  वहां  पर  योजना  के  काम

 को  ठीक  तरह  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  ।  war  डाकघर  जिसे  १९४५६  से  पहले  ही  बन  जाना

 चाहिये wa  तक  भी  नहीं बन  पाया  हैं  ।

 इसके  ग्र लावा  दुर्गम  पहाड़ी  क्षेत्रों  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  में  यह  प्रार्थना  करना

 चाहता हूं  कि  उसे  भी  शीघ्र  ही  लगू  किया  जाय  ।  विकसित  क्षेत्रों  विकास करने  से  ही  हमारे

 देश  का  कल्याण  होगा  |

 डा०  कृष्ण स्वामी  :  हम  नये  गृह-कार्य  मंत्री  की  सफलता  की  कामना  करते  हैं  ।

 सबसे  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमें  ग्रसने  प्रशासनिक  संगठन  की  ध्यान  देना  चाहिए  ।  राज

 जिले  को  उतना  महत्व  नहीं  दिया  जा  रहा  जितना  कि  उसका  है  ।  इस  कारण  जिलों  का  प्रशासन

 कनिष्ठ  प्र धिक रियो  को  सौंपा  जाता  है  प्रौढ़  यह  प्रवृत्ति  बढ़ती  जा  रही  है  कि  वरिष्ठ  प्राधिकारी

 धानियों  में  ही  सचिवालयों  का  काम  करने  लगे  हैं  ।  जिले  की  ग्रसेगा  सचिवालय  को  ज्यादा  पसन्द

 किया जाने  लगा  है  ।  इस  प्रवृत्ति  को  बदलने
 की

 जरूरत  है
 ।

 हाल  ही  में  जबलपुर  में  जो  दंगे  हुए

 उससे  भी  ga  बात  की  पुष्टि  होती  है  कि  जिलों  का  काम  संभालने  वाले  अधिकारी  ज्यादा  योग्य

 ale  समझदार होने  चाहिएं  ।  यदि  वहां  पहलें हीਂ  कर्फ्यू  लगा  दिया  जाता  तो  गड़बड़  हीਂ  क्यों  होती  |

 हमें यह  नियम  बना  देना  चाहिए  कि  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  के  भ्रमणकारी को  दो  तिहाई  सवा काल

 जिलों  में  बिताना  चाहिए  ।

 हमें  जिलों  में  प्रशासन  करने  के  काम  के  बारे  में  उपयुक्त  प्रशिक्षण  दिलाने  की  भी  व्यवस्था  करनी

 पहले  तो  कलेक्टर  छोटे  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  करता  था  इस  तरह  एक  स्वस्थ

 परम्परा  बन  गई  किन्तु  पहले  तो  कलेक्टरों  को  ही  ज्यादा  झ  नहीं  प्रो  दूसरे  उनके  पास

 काम  भी  ज्यादा है  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  का  काम  विशेष  क्षेत्रों  के  पदाधिकारी  ही  करते  हैं
 ।

 बड़े  बड़े  जिम्मेदारी  के  पदों  पर  उसी  क्षेत्र  के  लोगों  को  रखा  जाता  यह  परम्परा पुरानी  हो

 चुकी  उदाहरणार्थ  इस  समय  यही  समझा  जाता  है  कि  सचिवालय  के  बड़े  पदों  को  कराई  To

 एस० या  भाई  सी०  एस०  संभाल  सकते  हैं  ।  इस  भावना को  हमें  छोड़ना  चाहिये  ।

 बड़े  पदों  पर  केवल  योग्यतम  व्यक्तियों  को  हीਂ  लगाना  चाहिये  ।  भ्राता  है  कि  गृह-मंत्री इस  चीज

 पर  ध्यान  करेंगे  ।

 क  यय

 fat  wast  में
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 दूसरी  चीज  यह  भी  है  कि  यदि  एक  व्यक्ति  एक  मंत्रालय  म
 | स  अफ़सर  है

 तो
 उसे  अवर

 सचिव  बना  कर  दूसरे  मंत्रालय  में  भेजना  ठीक  नहीं  |  उसकी  योग्यता  का  लाभ  उसी  स्थान  पर  उठाना

 ।  उन्नति  देने  का  एक  विशेष  तरीका  हमें  निकालना  चाहिए  |  रेलवे  बैंक  ने  इस  सम्बन्ध  में

 जो  नीति  अपना  रखी  है  उसी  से  फायदा  उठाना  ठीक  होगा  |  एक  हीਂ  मंत्रालय  में  उन्नति  के

 बराबर रहने  चाहिएं  |

 जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  का  संसद  के  सामने  उत्तरदायी  होने  का  सम्बन्ध  वह  तो  तभी  हो

 सकता  है  जब  वहां  प्रतिभाशाली  झ्रादमी हों  ।  शभ्रन्यथा  यह  उत्तरदायित्व  ग्रौपचारिक  मात्र  बन  कर

 रह  जाता है  ।

 माननीय  मित्र  ने  एकता  कीਂ  बात  कही  परन्तु  यह  तभी  संभव  है  जब  हमारा  प्रशासन  ठीक

 चलेगा  |  हमें  कर्मचारियों  को  सहीं  उन्नति  के  अवसर  प्रदान  करने  चाहिये ।  इस  क

 साथ  हीं  यह  कम्पार्टमेंटल प्रणाली  का  भी  हमें  परित्याग  कर  देना  होगा  |  यह  तरीका  घातक

 है  ।

 गृह  मंत्रालय  को  चाहिए  था  कि  वह  अपने  अनुभवी  अफसरों  को  ग्रासिम  भेजती  जो  वहां  के

 प्रशासन  को  सही  तौर  पर  चलाते  ।  हमें  rar  है  कि  गृह-मंत्री  महोदय  इन  बातों  पर  ध्यान  देंगे  ।

 मुहम्मद  इमाम  गृह-मंत्रालय  बड़ा  महत्वपूर्ण  मंत्रालय  है  क्योंकिਂ देश

 के  अन्दर  विधि  श्र  व्यवस्था  बनाये  रखने  की  जिम्मेदारी  इसी  की  है  ।  इस मंत्रालय ने  राज्यों  के

 पुनर्गठन  का  काम  किया  है  जो  निस्संदेह  बड़ा  ही  कठिन  काम  था  ।

 किन्तु एक  चीज  प्रो  उठीਂ  है  जो  चिन्ता प्रद है  ।  अल्पसंख्यकों की  सुरक्षा  का प्रदान बड़ा  महत्व

 पूर्ण  हो  गया  है  ।  हाल  ही  की  कुछ  घटनाओं  से  भ्रल्पसंख्यक  संत्रस्त  हो  गये  हैं  प्रौढ़  ऐसी  बातें  देश  की

 बदनामी  कराती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  गह-मंत्रालय  को  ज्यादा  जागरूक  होना  चाहिए  |

 हाल  ही  में  जो  दुर्घटनायें  घटीं  उनका  कारण  यह  था  कि  राज्य  सरकार  ने  ठीक  समय  पर

 कार्यवाही  नहीं  की  ।  दुर्घटनाग्रस्त  क्षेत्रों  से  सेना  हटाली  गयी  कौर  पुलिस  ने  खुद  गुंडों  का  साथ

 दिया--फंसा बताया  जाता  है  ।  फिर  भी  शायद  सरकार  ने  अभी  तक  इस  fear में  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  ।  उन  बातों की  पड़ताल  के  लिए  एक  समिति  बननी  चाहिए  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  विदिशा

 में  कुछ  मुसलमान  जान  की  डर  से  ईद  नहीं  मना  सके  |  एसी  बातों  की  रोकथाम  करनी

 चाहिए  |

 जहां  तक  भूतपूर्व  राजाओं
 प्रो

 महारानियों  का  सम्बन्ध  दूसरे  लोग  भले  ही  उनके  बारे

 में  कुछ  कहें  पर  हमें  यह
 तो

 मानना  ही  पड़ेगा  कि  उन्होंने  देश  के  एकीकरण  के  लिए  कुछ  बलिदान

 अवद्य  किया है  |

 महोदय  पीठासीन

 इसलिए  उनकी  निजी  थैलियाँ  बन्द  नहीं  करनी  चाहिएं  ।  इस  समय  देशी  राजे  महाराजें

 के  दबाव में  वे  अपनी  इच्छा से  कुछ  नहीं कर  सकते  i  यदि  वे  कांग्रेस  के  विरुद्ध  बोलें  तो  उन्हें

 गद्दी का  हकदार  नहीं  माना  जाता  ।.  बस्तर  के  राजा  की  जो  हालत  की  गयी  है  उसी  से  स्थिति

 अनुमान लगाया  जा  सकता  है  ।  उनके  साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  ।  उनकी  गद्दियों का  फैसला
 ar  सरकार  को  खुद  नहीं  करना  चाहिए  न्यायिक  निकाय  की  सलाह  से  फैसला  होना

 चाहिए ।
 —

 AM ग्रेजी  में मूल
 पर
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 मुहम्मद

 जहां  तक  मद्यनिषंध का  सम्बन्ध  में  इसके  लिए  काफी  काम  कर  चुका  हूं  किन्तु  गलत

 नीतियों के  कारण  ast  यह  हालत  है  कि  शराबखोरी  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  दाराब बन्दी से  पूर्व  शराब

 पीने  का  रिवाज  इतना  नहीं  था  जितना  far  wey  हो  गया  है  ।  पहले  नगर  एक  व्यक्ति  पीता था

 me
 सारा  परिवार  पीने  लगा  है

 ।
 घर  घर  में  शराब की  भट्टियां  खुल  चुकी  हैं  ।  इस  तरह से

 यह  प्रयोग
 लगभग

 सफल  हो  चुका  है
 ।

 इसके  लिए  एक  निष्पक्ष  समिति  नियुक्त  की  जाय  जो  सारे

 देश  की  जनता  की  राय  लेकर  उपयुक्त  सिफारिशें  करे  ।  जनता  के  सहयोग  के  बिना  शराब  को  बन्द

 aa  किया  जा  सकता  ।  यदि  जनता  सहयोग  तभी  मद्य  निषेध  लागू  किया

 अन्यथा  नहीं  |

 इसके  भ्र लावा  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  ware  sey  वास्तव  में  ही  जनता  को  न्याय  देता

 हैं  तो  उच्चतम  न्यायालय  की  एक  बेंच  दक्षिण  में  भी  स्थापित  करें  ।  सेभी  दफ्तरों को  दिल्ली

 में  केन्द्रित  करने  की  प्रवृत्ति  स्वस्थ  नहीं  ।  उत्तर  कौर  दक्षिण  में  ज्यादा  एकता  लानी  चाहिए ।

 इसीलिए  संसद  का  एक  अधिवेशन  बंगलौर  में  भी  रखा  जाना  चाहिए  |  यदि  वहां  इमारतों की  कमी

 है  तो  नई  इमारतें बनाई  जायें  ।  यह  बात  केवल  राजनैतिक  दृष्टि  से  ही  at  अपितु  सामरिक  दृष्टि

 से  भी  लाभप्रद  है ।

 जहां  तक  दफ्तरी  कर्मचारियों
 का

 सम्बन्ध  है  उनकी  संख्या
 भी

 उत्तरोत्तर  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 ake  संयुक्त  सचिवों  की  ही  कोई  कमी  नहीं  है
 ।

 परन्तु  इस  समय  हमें  काफी  बचत  से  चलना

 ~~
 राज्य  सरकारों  के  कपेंचारो  अ्रसन्तुष्ट  हैं  ।  ब््च्न्या झग्ठ

 अ  a  केन्द्रीय  मचा  रियों  की  भ्र पे क्षा  कम  वेतन

 मिलते  हैं  ।  यदि  सरकार  सन्तोष  पैदा  करना  चाहती  है  तो  उनके  वेतन  भी  केन्द्रीय  कर्मचारियों  के

 बराबर करने  चाहिएं  ।  वेतन  में  असमानता  देश  हित  के  लिए  घातक  है  ।  इस  समस्या  को  राज्यों

 पर  ही  न  छोड़ा  जाय  ।  केन्द्र  को  खुद  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।

 श्री  स०  हिं०  रहमान  मोहतरिम  स्पीकर  मिनिस्ट्री  आफ  होम  एफ़ पे

 (ae-Te  के
 बारे

 मे  कई  दिन
 से  बहस  जारी  हैदर  इसमें  कोई  दाक  नहीं  far  हमारा  यह

 महकमा बहुत  ही  अहम  है  ।  मुल्क  के  ग्रानाई-मान का  ताल्लुक  इसी  से  है  लोगों  की  मुद्रा

 जिन्दगी  at  सर्विसिज  का  ताल्लुक  भी  इसी  से  है  ।  मैं  बहुत  ही  अफ़सोस  के

 साथ  मजबूर  हूं  ।  चन्द  ऐसी  बातें  गुजारिश  करने  जिनके  बारे  में  जी  चाहता था  कि  वे  बातें

 झगर  पेश
 न

 तो  राज  मुझको  हाउस  में  कहनी
 न

 पड़तीं
 ।

 जहां तक  ला  एंड  wrest  कौर  व्यवस्था  )  का  ताल्लुक  जहां  तकਂ  मुल्क  के

 अमान का  ताल्लुक  जहां  तक  लोगों  के  जानो-माल  प्रौढ़  प्रारूप  का  ताल्लुकਂ  इस  मामले  में

 V9 TART से  लेकर  इस  तक  हम  लोग  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  एक  लालेसनेस  पेदा  हो  चुकी  है

 भ्र  मुल्क  में  सही  मानों  में  मज़बूती  ae  कुव्वत  के  साथ  ला  एंड  ग्रांड  पर  नहीं  किया  जा

 रहा  है  ।  इसमें  कोई  किसी  एक  ठीक  का  सवाल  नहीं  ईसाई

 जितने भी  बसते  प्राजक  कुछ  ऐसी  जिन्दगी  हो  गई  है
 कि

 हर  शख्स  यह  महसूस  करता हे  कि

 दुनिया  में  एक  च्यूंटी  की  कीमत  हो  सकती  लेकिन  इन्सान  के  जानो-माल  कौर  आबरू की  कीमत

 नहीं है  ।  यह  बात  बहुत  खतरनाक  तकलीफ़देह  है  कौर  इस  बारे  में  यह  कहना  काफी  नहीं  है

 कि  यह  स्टेंट  गव्नेमेंटों  का  काम  है  कि  वे  प्रिये  मुकामों  पर  उन  चीजों  का  लिहाज़  गवर्नमेंट

 झप  इंडिया  की  मिनिस्ट्री  श्राफ  होम  एफ़ेयजं  की  जिम्मेदारी  यह  नहीं  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  सब  से

 बड़ी  जिम्मेदारी  मिनिस्ट्री  are  होम  एफ़ेयजे  की  है  ।  उसका  यह  जज  है  कि  स्टेट्स  की  होम  मिनिस्ट्रियों
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 के  काम  को  खास  तौर  पर  चैक  करे  ae  देखे  कि  वहां  किस  तरह  से  काम  हो  रहा  है

 लोग  झपने  जानो-माल  प्रौर  के  वारे  में  क्यों  यह  महसूस  करते  हैं  कि  राज  हम  प्रजा

 महफूज  नहीं  हैं  ।  मैं  हिफ़जुलरहमान  होने  की  हैसियत  से  यह  गिनाऊं  कि  पिछले  तेरह  चौदह  बरसों

 में  कितने  फ़सादाद  हुए  हैं  और  उन  फ़सादाद  में  अ्रकलियतों
 )

 और  खास  तौर

 पर  मुस्लिम  भ्र कलि यत  का  कितना  नुकसान  ्र  कितनी  तबाही  हुई  है  ।  तो  यह  ऐसी  चीज  है

 कि  जबलपुर  सागर  ने  उसको  बिल्कुल  नंगा  कर  दिया  है
 ।

 विकास
 इस

 तरह  के  हुए  हैं  कि  राज

 उन्हें  दोहराने  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  हमारी  ख्वाहिश  है  ate  मैं  समझता हूं
 कि  हाउस  की  भीं  यही

 ख्वाहिश  है  कि  कम  से  कम  ला  एण्ड  आडर  के  बारे  में  ऐसी  मजबूत  पालिसी  अ्रख्तियार  की  जाए

 कि  जिससे  स्टेट  गवर्नमेंट्स  भी  नगर  हटने  की  को दिदा  करें  तो  हट  न  सकें
 ।

 स्टेट  गवर्नमेंट  में

 खास  तौर  पर  होम  मिनिस्टजं  जितने  भी  जितने  भी  हज़  रात  होम  मिनिस्ट्री  जरगर  उनमें  कोई

 ऐसी  कमजोरी  है  कि  वे  इस  तरह  की  चीज़ों  को  सम्भाल  नहीं  सकते  तो  यह  उनका  न

 उनकी  ड्यूटी  प्रौढ़  उनका  इस्लामी  फ़र्ज  कि  वे  मुस्तैदी  हो  जायें  कौर  वे  TTA  साबित

 होते  तो  इस  तरह  से  वे  कुर्सियों  पर  बैठे  न  रहें  ।

 हमारे  सामने  हमारे  मुहतरम  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  की  मिसाल  मौजूद  है
 ।

 जब  वह

 रेलवे  मिनिस्टर  थे  तो  कई  बार  ऑक्सीडेंट्स  हुए  थे  जिस  तरह  से  कि  ak
 मिनिस्टर  साहिबान  के

 ज़माने में  होते  रहते  हैं  ।  लेकिन  एक  सख्त  एक्सीडेंट  हो  जाने  के  बाद  उन्होंने  अपने  श्राप  इस्तीफा

 दे  दिया  ।  उन्होंने  महसुस  किया  कि  मैं  जिम्मेदारी  के  साथ  काम  करने  की  कोशिश  करूं  प्रौढ़

 अराम तौर  पर  में  कामयाब  नहीं  हूं  तो  मुझे  उस  जगह  पर  नहीं  बने  रहना  चाहिये  ।  ।
 लेकिन  बड़े  बड़े

 सागर  दमोह  कटनी  जबलपुर में  हो  जायें  प्रौर  जो  मिनिस्टर हैं  वह  उसी  तरह

 से  बेठ  काम  करते  रहें  र  लोगों  की  माल  बरवाद  होते  देखते  यह  उनके

 लिये  फंसे  जायज़ हो  सकता  है  ।  चाहे  यह  अक़लीयतों  का  सवाल  हो  अ्रकसरियत  (  बहुसंख्यको ं)

 का  हमें  सभी  की
 हिफाजत  करनी  हैदर  खास  तौर  पर  अक़लीयतों  की  तो  पूरी  कुव्वत

 प्रौर
 मजबूती

 के  साथ  करनी है
 ।

 में ईमानदारी के  साथ  कहता  हूं  कि  यह  पूरे  मुल्क  का  सवाल  मुल्क  की  प्रियादी

 HT  सवाल  मुल्क  के  विभोर  का  सवाल  मुल्क  की  शान्ति  का  सवाल  उसकी  सालमीयत  का

 सवाल है  ।  में  चाहता हं  कि  इसਂ  तरफ  खास  तौर  पर  तवज्जह  दी  जाए  ।

 सर्विसिस का  जहां  तक  ताल्लुक है  मेरी  गुजारिश  है  ate  मैंने  पिछली  दफा  भी  इस  तरफ

 आपकी  तवज्जह  दिलाई  कि  श्राप  मुझसे  feet  न  लेकिन  इस  बाते  का  पता

 होना  चाहिये  कि  इन  चौदह  सालों  में  गजेटिड  पोस्ट्स  कौर  नान-गजेटेड  पोस्ट्स  में  अक़लीयतों  के

 लोग  प्रौढ़  खास
 तौर

 पर  मुसलमान  किस  हद  तक  लिये  गए  हैं  ।  मुसलमानों के  बारे  में  में  कह  सकता

 हूं  कि  उनको  उनका  हक  नहीं  मिला  उनके  साथ  बिल्कुल  भी  इंसाफ  नहीं  किया  गया  उनको

 बिल्कुल  इग्नोर  )  कर
 दिया  गया  बिलकूल  नज़र-ग्रन्दाज़ कर  दिया  गया  है ।  बाप

 अपने  गजेट
 ठा

 कर  देखें
 कि

 कितने  मुसलमान  लिए  गए  हैं  बजाय  इसके  कि  श्राप  मुझसे  मुतालबा

 करें  कि  मैं  fore  झपको  दूं  ।  ये  सरकारी  गजेंट  हैं  ate  इनसे  आपको  सारी  fe  मिल

 जाएंगी  |  हजारों की  तादाद  में  जगहें  निकलती  हैं  कौर  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनमें  कितने

 मुसलमान लिए  जाते  हैं  ।  मैंने  पिछली  बार  कहा  था  कि  यह  पोप  तो  नहीं  फरमा  सकते  कि

 १९४७  के  बाद  तमाम  मुसलमान  नाकाबिल हो  गए  नालायक  हो  गये  कौर  area

 हो  गए  हैं  ।  मगर  ऐसी  बात  नहीं  है  तो  क्या  वजह  है  कि  उनको  नहीं  लिया  जाता  है  कौर  क्या  वजह  है

 किं  तास्सुब  बरता  जाता है  ।
 fae

 उन्हें  इस  मुल्क  में  रहना  है  यहां  जीना  है  कौर  यहीं  मरना  है
 |

 तो  वे  कह  ।  जाकर  मुलाज़मत  करें  ?  उनके  नौजवान  क्या  करें  ait  किस  तरह  से  झपने  आपको

 बरबाद होते  देखते  रहें
 ।

 काबिल  से  काबिल  मुसलमानों  का  भी  यही  हाल  है
 कि

 वह  डिवीजन
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 में  कराते  ज  पोज़ीशन  यूनिवर्सिटीज  में  उनकी  जाति  है  लेकिन  उनको  कोई  दो  कौड़ी  का  नहीं

 पूछता  att
 जब  इस  तरह  की

 कोई  शिकायत की  जाए  तो  हमसे ही  fast  मांगे  जायें  यह  कहां  तक

 मुनासिब है  ।  क्या  यह  मुमकिन  है
 कि

 मैं  तमाम  हिंदुस्तान  में  घूम  कर  तमाम  गेट  जमा  करूं  श्र
 क  ५  ५

 आपको  लाकर  फिगो  बताऊं  ?  गवर्नमेंट  अफ़  इंडिया  का  प्राफिसिस
 any  सक्रटेरिएट  सूबों  स्ट्रास

 में  सेक्रटेरिएट्स  श्राप  उनको  मुला खता  फरमायें  तो  आपको पता  चल  जायेगा  कि  मुलाज़मतों  में

 मुसलमानों की  क्या  निसबत  है  ।  यह  कहना  काफी  नहीं  है  कि  वे  मुलाजिमों  के  लिए  aaa

 नहीं  देते  इंटरव्यू में  नहीं  जाते  हैं  ae  बात
 भी  सही  नहीं  है

 ।
 are  कभी  जसा हुनर  है  कि  कोई

 इंटरव्यू  नहीं  गया  है  तो  बह  मजबूरी
 की  वजह से  नहीं  गया  बेहतर से  बेहतर  पोजीशन

 के  बावजूद  चौदह  चौदह  मतबा  दरख्वारतें  देने  के  बावजूद  भ्रमर  उसको  इंटरव्यू  तक  में  नहीं  बुलाया
 गया  कौर  वह  मायूस हो  गया  तो  यह  एक  नैचुरल

 सी
 बात  है  चाहता हूं  कि  इस  तरफ

 खास  तौर  से  array  तवज्जह  जाए  |

 एक  बात  मैं  मुख्तसिर
 तौर

 पर  कह  देना  चाहता हूं
 ।  एक  वक्त  था  जब  रेलवे  के  मुलाजिमों

 के  बारे  में  श्र
 साथ  ही  दूसरे  मुलाजिमों  के  बारे  में  कुछ  ऐसे  एहकाम  हुए  थे  कि  अगर  सी  ०  आई०  डी०

 उनके  खिलाफ  रिपोर्टे
 कर

 दे
 तो

 उनको  मुलाजिमत  से  अलग  कर  दिया  जाए  ।  अगर  किसी  की

 एक्टीविटीज  खराब  तो  उसके  बारे  में  भी  ऐसा  किया  जाता  था  |  लेनी  जब  सी ०  भाई

 ने  इसका  गलत  इस्तेमाल  शुरू  किया
 तो

 हमने  ऐसे  मामले  सरदार  पटेल  मरहूम  के  सामने  पेश

 किए  कौर  उनसे  खास  तौर  पर  कहा  कि  यह  कयों  हो  रहा  है  प्रौढ़  क्यों  हो  सी०  भाई  डी०  जिसको

 चाहे  उसके  बारे  में  बेदलील  कोई  चीज  लिख  दे  ake  उसको  नौकरी  से  बरतरफ  कर  दिया  जाए  |

 यह  कोई  मसले  का  ठीक  हल  है  ।  उस  वक्त  सरदार  पटेल  ने  कहा  था  कि  कैबिनेट  ने  मुत्तफ़िक़ा

 तौर  पर  तय  कर  दिया  है  किਂ  सी  ०  कराई  डी०  को  लिख  देना  काफी  न  हीं  होगा  जब  तक  कि  वह  बराबर

 इसके  बारे  में  रिजज़  प्रौढ़  दलीलें
 न

 दे  कि  फलां  फलां  एक्टिविटीज  इस  शख्सਂ
 की

 मुल्क  के  लिए

 हैं  जब  तक  ऐसा  नहीं  होगा  उनके  खिलाफ  कोई  कारवाई  नहीं  की  जाएगी  लेकिन  पिछले

 दिनों में  यह  नहीं  gard  र  श्री  यह  तरीका  चल  रहा  है  कि  किसी  को  जमानत  इस्लामी  का

 मेम्बर  बता  कर  श्रौरकभी  फिरकापरस्त  एक्टिविटीज  बता  कर  तनहा  सी ०  भाई  डी०  की  रिपोर्ट

 पर  जिसमें  कोई  रिजज़  शरर  दलीलें  नहीं  दी  गईं  उनको  ग्रहण  कर  दिया

 श्री  त्यागी  :  ऐसा  gate  ?

 श्री ज़बूँ  हि०  रहमान :  सात  केसिस  मेरे  पास  हैं  जिनमें  से  में  तीन  केसिस  बड़ी  मुश्किल से

 ठीक  करवा  पाया  हुं  ।  केसिस  wat  भी  जारी  हैं  ।  खुदा  जाने  ae  हिन्दुस्तान में  इस  तरह  के

 कितने  केसिस  होंगे  ।  ये  तो  वे  केसिस  हें  जो  मेरी  नज़र  में  ares  बिहार  में  एक  ऋतिक  का  मामला

 था  जो  कि  डेढ़  पौने  दो  साल  के  बाद  जाकर  प्रौढ़  बड़ी  जद्दोजहद  के  बाद  ठीक
 ।

 कोई  नाजायज

 कारवाई  उसने  नहीं  की  लेकिन  एक  लफ्ज़  पी०  कराई  डी०  ने  लिख  दिया  कि  वह  जाग्रत

 इस्लामी से  ताल्लुक  रखता  प्रौढ़  उसको  निकाल  दिया  था  ।  अजमेर  का  केसਂ  मौजूद  राजस्थान

 का  केस  मौजूद  कौर  वे  चल  रहे  इस  तरह  से  खुदा  जाने  कितने  केस  होंगे
 ।  एक  प्लान

 कहिये  या  एक  टेक्नीक कहिये  जब  चाहते  हैं  किसी  को  जमीयत  इस्लामी का  मेम्बर  बता  कर  या  किसी

 शर  बिना  पर  उनको  बर तरफ  कर  दिया  जाता है  ।  बाकी  सारे  के  सारे  चाहे  वे  जनसंघ  से  ताल्लुक

 रखते  हों  या  हिंदू  महा  सभा  से  रखते  उनको  बरदाशत  कर  लिया  जाता  उनके  लिए  ये  एहकाम

 फौरन  नाखुद  नहीं  उनको  बरदाशत  कर  लिया  जाता  है  |  यह  तरीका  ठीक  नहीं  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  पर  नजर  सानी  हो  |
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 यह  पहला  मौका  है  जब  मुस्लिम  अक़लीयतों  की  तबाही  के  बारे  सागर  वगैरह

 के  वाकयात  से  मुतासिर  हो  कर  इस  हाउस  के  पारसी  वगैरह  सभी  मेम्बर

 साहिबान  ने  इस  बात  का  इज़हार  किया  है  कि  यह  बहुत  भारी  ज्यादती  हुई  प्लोर  बहुत  बुरा  $=

 शौर  सभी  wnat  ने  स्टेटमेंट  दिए  हैं  कि  जबलपुर  में  मुस्लिम  प्रचलित  को  बर्बाद  किया

 गया है  ।  लेकिन  इसके  बावजूद  sar है  कि  इस  हाउस  में  बाज  ऐसे  भाई  हैं  जो  चाहते  हैं  कि  इसको

 हलका  करने  के  लिए  उलटा  मुस्लिम  अक़लियत
 को  ही  मुजरिम  करार  दे  जाए  ।  कभी

 जमीयत  उल  उलेमा  का  नाम  ले  लिया  जाता  है  कभी  प्रकार  अल  जाग्रत  के  पर्चे  में  से  पढ़  कर

 सुना  दिया  जाता  है  ।  आखिर  इस  अखबार  ने  क्या  लिख  है
 ?

 हेयर  धर्मਂ  का  कोई  कसूर  नहीं

 का  कोई  कसूर  नहीं  का  कोई  कसूर  नहीं  इस  किस्म  के  अ्रखबारात

 जो  मुसलमानों को  इंतहाई  तौर  पर  जलील  करते  रहते  पाकिस्तानी बताते  रहते  कि

 मानों  के  लिए  तो  यहां  कोई  जगह  नहीं  उनके  रहने  के  लिए  कोई  मुकाम नहीं  उनको  यहां  नहीं

 रहना  चाहिये  ।  लेकिन  ये  भ्रखबारात  जिनमें  कतल  तक  की  धमकियां  लिखी  रहती  उनका  कोई

 जुर्म  नहीं  बताया  जाता  मगर  जमीयत  का  पर्चा  यहां  पढ़  कर  सुना  दिया  जाता  है
 ।
 मैं  पूछना

 चाहता हूं  क्या  लिखा  है  उसमें  ?  इतना  ही  तो  लिखा  है  कि  जब  तुम  तबाह  कौर  बरबाद

 हो  रह  हो  तो  तुम  कानून  का  एहतराम  करते  हुए  1.0  जगह  पर  डट  कर  रहने  के  जितना  कर

 सकते हो  करो  ।  उसमें  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  कानून  हाथ  में  ले  कानून  का  एहतराम मत

 करो  लेकिन  यह  जरूर  कहा  गया  है  कि  मायूस न  डिमारेलाइज  न  डट  कर  डिफेंस  करो  प्रिये

 आपको  ऐसा  करना  तुम्हारा  हक  है
 ।

 में  पूछना  चाहता  हुं
 कि

 इसमें  कौन  सी  बुरी  बात है  जो

 लिखी
 गई  है  ?

 मेरे  पास
 भी  बीसियों तराशे  हैं  जिनको  में  पढ़  कर  सुना  हूं  ।  नहीं

 है
 कि

 सभी
 को

 में  पढ़  कर  सुनाऊं
 ।

 लेकिन  एक  दो
 कटिंग  मैं  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं  ।  प्रताप  में

 जो  लिखा  गया--उससे  यह  साबित  होता  है  कि  कभी  मूसलमानों  को  पाकिस्तानी  बताया  जाता  है

 ate  कभी  किसी  ate  तरह  से  इस्तेमाल  दिलाया  जाता  है  ।  इसमें  लिखा  है

 गया  सवाल  श्राम  मुसलमानों  का  वफादारी  का  इसका  जवाब  मुसलमान  खुद  दे

 सकते  ga  से  जाएगा  कि  उनके  दिल  में  राज  भी

 पाकिस्तान  के  लिये  हमदर्दी  ह

 झाग  चल  कर  उसने  लिखा  है

 sh
 «*  »+  पिछले  दिनों  बीदर  के  शहर  में  मुसलमानों  ने  खुले  बंदों  पाकिस्तानी

 झंडा  लहराया  पाकिस्तान  के  हक  में  नारे  लगाये  ।  इससे  पहले  ऐसा  एक  वाला

 मद्रास  में  भी  चुका है  क्या  इसके  बाद  भी  सवाल  जायेंगी

 कि  क्यों  मुसलमानों  पर  शक  किया  जा  रहा

 एक  जगह  वह  फरमाते  हैं  :--

 साहब  ने  यह  भी  मुतालबा  कर  दिया  कि  नौकरियों  में  मुसलमानों  के  लिये

 जगह  मखसूस  होनी  चाहिये  गोया  कि  मौलाना  साहब  भी  अपने  आपकों

 स्वामियों  का  नुमाइंदा  तस्सवुर  नहीं  करते  बल्कि  fas  मुसलमानों  का  ।

 हालत  में  नगर  फिरकापरस्त ग  जोर  पकड़  जाए  तो  कया  ताज्जुब  1.0

 आगे  चल  कर  लिखा  है

 हत्या  यह  वाहिद  वाला  है  अपनी  किस्म  का  ?  कया  रोज़मर्रा  ऐसे  वाकात  नहीं  हो  रहे  हैं
 ?

 भ्र भी  पिछले  दल्ली  में  इसी  तरह  का  एक  वाला  हम्ना  ।  क्या  प्रधान  मंत्री
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 बतायेंगे  यह  क्यों  ak  कैसे  ्र  शर  इसकी  बाबत  सरकर  ने  कया

 क्या
 यह  कमर  वाका  है

 या  नहीं  जबलपुर  के  वाला  के  बद  नागपुर में  एसा
 वाका  हुआ  शहर  की  पुलिसਂ  के  श्रीनिवासन  पर  पूरा  एक  हफ्ता  इस  वाला

 को  शाया  न
 ।  क्या  यह  वाक  है  या  नहीं  पिछले

 रिपब्लिक  दिवस  पर  नासिक  जिला  के  माले  गांव  के  मुसलमानों
 ने  पाकिस्तानी  झंडा  लहराया  ।  वीदर  में  भी  जो  कुछ  sar  उसका  जिक्र  पहले  किया

 जा  चुका  है  ।  जब  सरकार  ने  इन  मुसलमानों  के  खिलाफ  कोई  कार्रवाई  न  कि

 तो  लोगों  को  हड़ताल  करनी  पड़ी  ।  फिरोजाबाद  में  एक  मस्जिद  से  जन्म  अष्टमी

 के  जुलूल  पर  पत्थर  फेंके  जाते  जबलपुर  में  मरीज  से  गोली  चलाई  we

 तेज़ाब  से  भरे  बल्व  फेंके  जाते  हूं
 ।

 यह  सब  कुछ  क्यों हो  रहा  है  ।  एक  वाका हो  तो

 उसे  कोई  नजर  प्रदान  करे  लकिन  जब  यके  वाद  दीगरे  ऐसे  वाकात  हो  रहे  हों
 कौर  पुलिस  हरकत  में  न  जाए  क्योंकि  ऊपर  बैठे  कांग्रेसी  वजीरों  को  मुसलमानों  की

 वोटें  चाहियें  कौर  इसलिए  वे  मुस्लमान  गुंडों  के  खिलाफ  कोई  करवाई  नहीं  कर

 सकतें  ।

 एक  जगह  हैं  :--

 झर  पंडित  नेहरू

 कांग्रेस  किंग  कमेटी  एलान  करती  है  कि  जबलपुर  के  वाकयात  की  तहकीकात  की  जाएगी  |

 बेशक  यह  होनी  चाहिये  लेकिन  यह  भी  तो  बता  दिया  जाए
 कि

 क़सम  के  हालिया  फसादात
 को  तहकीकात क्यों  न  की  गई  ?  क्या  जबलपुर के  की  तहकीकात

 इसलिए  होनी  कि  उसमें  हिंदियों  को  भी  रगड़ा  जा  सकेगा ak

 असम  इसलिए नहीं  कांग्रेसी  की
 नालायकी

 at  कांग्रेसियों  की  मुरझाना  जानिबदारी  मंजीरे  श्राम  पर  जाएगी
 ।

 यह  वह  दो

 भ्रम ली  है  जो  कांग्रेस  को  बदनाम  करती  है  ।  यह  नहीं हो  सकता है  कि  war  केਂ

 बदमाशों को  माफ  कर  दिया  जाए  क्योंकि वे  कांग्रेसी  हैं  पौर  जबलपुर  में  लोगों  को

 धर  लिया  जाए  क्योंकि  वे  कांग्रेसी  नहीं  ।  यह  नहीं  हो  सकता  कि  बदमाशों  की  तो

 हौसला  की  जाए  कौर  फिरका  परस्तों  को  सजा  दी  जाए
 ।  मुल्क के  किसी

 भी  कोने  में  ore  एक  भी  कसूरवार  को  माफ  किया  तो  इसका असर  मुल्क

 के  चालीस  करोड़  बाशिंदों  पर  होगा  ।  हुकूमत  करना  कोई  बच्चों  का  खेल  नहीं  है
 ।

 पंडित  नेहरू  प्रौढ़  उनके  साथियों  को  समझ  लेना  चाहिये  कि  उन  के  अपने  से

 फिरकापरस्ती  बढ़  रही  है  ait  यह  इसलिए  बढ़  रही  है  कि  फिरकापरस्त यह
 देख

 र६  हैं  कि  नेहरू  हुकूमत  में  उन  बदमाशों  को  कोई  पूछने  वाला  नहीं  जो  कांग्रेसी  हैं  या

 कांग्रेस  से  वाबस्ता  हैं  ।  तख़रीबी  नासूर  सब  एक  हैं  चाहे  यह  जबलपुर  में  रहते  हैं  श्र

 चाहे  असम  में
 ”

 |

 इस  तरह  की  इश् ताल  चंगेज  तहरीरें  मुसलमानों  के  खिलाफ  लिखना  क्या  फिरकापरस्ती  नहीं

 क्या  यह  ठीक  है  ।  यह  कौन  सा  तरीका  इससे  प्रकार  क्या  कायम  रह  सकता

 किस  तरह  से  उसका  serge  हो  सकता  यह  कितनी
 अजीब  बात  हे  कि

 जिस  जमीयत
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 उल  उल्मा  के  लाखों  आदमियों  ने  अपनी  कुर्बानियां  दे  कर  हिन्दुस्तान  को  आजाद  कराने  में  हिस्सा

 इस  मुल्क  में  नैशनेलिटी  कायम  करने  के  लिए  जद्दोजहद  सेक्यूलेरिज्म की  खातिर  एड़ी

 चोटी  का  जोर  लगाया  प्रौढ़  खून  राज  उसी  को  बदनाम  किया  जाए
 |  अगर  एक  ऐसे  मौके

 जब  मुसलमानों में  यह  बरबादी  उलजमैत  ने  दो  चार  नाटिकल  ऐसे  लिख  दिये  जिस  में  कि

 मुसलमान  बिल्कुल  डिमारलाइज न  हो  बेबस
 न

 हो  तो  वह  फिरकापरस्ती  सुबह

 से  दाम  उन  के  खिलाफ  जो  भाग  बरसाई  उसे  कोई  फिरकापरस्ती  नहीं  कहता  |

 हम  are  भी  करते  हें  तो  हो  जाते  हैं  बदनाम

 वह  कत्ल  भी  करते  हैं  तो  चर्चा  नहीं  होती  ।

 सच  कहा  है  किसी  शायर  ने

 जब  कोई  कितना  जमाने  में  उठता  है

 वह  इशारे  से  बता  देते  हैं  तुम  मेरी
 ।.

 सारा  कुसूर  जो  है  वह  मुसलमान  बेचारे का  इस  हिन्दुस्तान  में  जब  से  afeate  gar  मुसलमान

 से  ज्यादा  मुसलमान  से  ज्यादा  बेईमान  कौर  गैरवफादार  कोई  है  ही  नहीं
 ।  यह  लेकिन

 किस  कदर  अफ़सोसनाक  पहल  है  ।  इस  में  हमारी  होम  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  कोई  ऐसा  कदम  नहीं

 उठाया  गया  जिस  से  कि  अक़लीयतों  खास  तौर  पर  मुसलमान  अक़लीयतों  को  यह  ख्याल

 हो  कि  हम  भी  इस  मुल्क  के  बराबर  के  बाशिंदे  हैं  ।  हम  सेकुलर  भट्ट  को  मानते  हम  ने

 जानें दी  हैं  art  किसी  फिरकापरस्त को  इस  मलक  से  कैसे  मुहब्बत  हो  सकती  है
 ?  जब

 अंग्रेज़  की  गोलियां  चल  रही  थीं  तो  वह  कुंडी  किवाड़  बन्द  किये  बैठ  थे  ।  राज  हो  सकता  हे  कि

 उन  को  मुल्क  से  मुहब्बत  न  लेकिन  जिन्होंने  सन्  ३२  में  चांदनी  चौक  में  खड़े  हो  कर

 fo  सुपरिंटेंडेंट  से  कहा  था  कि  गोली  मार  सके  तो  मगर  आजादी  का  अहदनामा पढ़ा

 जायगा ।  जो  लोग  जेलों  में  सड़  सकते  राज  उनको  फिरकापरस्त  नहीं  बनाया  जा  सकता  मगर  वही

 नोग  are  उनको  फिरकापरस्त बतला  रहे  हैं  कौर  उनके  अखबारों  को  भी  ak  वह  लोग  जो

 कांग्रेस  या  नेशनलिस्ट जमातों  के  सदके  में  इस  आजाद  मुल्क  में  बैठे  हैं शर  हमेशा  फिरकापरस्ती

 मुझे  उन  से बरतते  रहे  हैं  वह  उल्टे  दूसरों  को  बदनाम  करने
 की

 भेदिया  यह  सब  है
 ?

 शिकायत  हरगिज़  नहीं  मुझे  होम  मिनिस्ट्री  मुझ  को  इस  की  शिकायत  है

 स्टेटों  के  भ्रमर  जो  होम  मिनिस्टर  श्राप  मुकरे  करते  हैं  उन  के  काम  को  देखा  नहीं  जाता
 ।  स्टेट

 के  अन्दर  sere  श्राप  ला  ऐंड  बार्डर  की  जिम्मेदारी  किसी  को  दें  तो  aa  को  चेक  करना
 होगा

 कि

 वह  सही  तौर  पर  कर  रहा  है  या  नहीं  |
 यह  जिम्मेदारी  श्राप  के  ऊपर

 स्टेंट  के

 डालर  नहीं  ।  अगर  स्टेट  गवर्नमेंट  इस  ही  करती  हैं  तो  वहां  कांग्रेस  गवर्नमेंट  हैं  |

 उन  का  फर्ज  है  कि  वह  एमसाकी  तौर  पर  वहां  से  मुस्तफा  हों  ।  आप  उन  को  उस  कुर्सी  से  हटा  कर  कहें

 कि  वह  इस  काबिल  नहीं  हैं  कि  जिम्मेदारी  ले  सकें  ।

 जबलपुर  में  जुडिशल  इन्क्वायरी  हो  रही  ह  ।  हमारे  सामने  यह  था  कि  वहां  पर  ३

 areal  इस  के  लिये  रक्खे  जायेंगे
 ।

 एक  बेंच  जिस  में  कोई
 न

 कोई  सुप्रीम  चोटें  का  जज  होना

 चाहियें  जिस  में  खुद  मध्य  प्रदेश  के  बाहर  का  जज  होना  चाहिये  था  ।  एक  जज  साहब  ग्वालियर

 से  बचारे  जाये
 ।

 मे  उन.के  खिलाफ  कुछ  नहीं  कहता  ag  ठीक  ही  होंगे
 ।.

 वह  भी  किस  हालत  में  कि

 जबलपुर  भ्रौर  सागर  के  सारे  जिन्होंने  उन  मुसलमानों  को  तबाह  करने  में  हिस्सा  लिया

 हैच रुम पोशी बरती  वह  वहां  मौजूद  ।  मैं  ने  अपनी  areal  से  देखा  कानों  से  सुना

 राज  भी  वह  हुक्काम  कह  रहे  कि  अगर  मेरे  मुनाफ़िक  मुसलमानों  ने  गवाही  न  दी  तो  उन  का

 वारंट  काट  दिया  जायगा  कौर  वह  जेल  में  भेजे  जायेंगे  ।  राज  उन  में  से  किसी  ट्रांस फ्र  नहीं
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 हुमा  तबादला  नहीं  है  ।  ऐसी  हालत  में  लोगों  को  कैसे  इन्साफ  मिलेगा ?  जुडिशल

 इन्क्वायरी हो  तो  मेहरबानी  कर  के  उस  में  बाहर  के
 जज

 रक्खे  जायें  ।  एक  सुप्रीम  कोटे का  जज

 होना
 एक  स्टेट  का  जज  होना  चाहिये

 ।
 ग्वालियर  के  जो  जज  साहब  मौजूद  हैं  वह

 लेकिन  तमाम  हुक्काम  का  ट्रांसफर  लाजिमी  वर्ना  यकीनी  तौर  इस  avy ON  से

 कभी  भी  इन्साफ  नहीं  मिल  ah  हम  कभी  मुतमईन  नहीं  हो  सकते  ।  कोई  भी  इन्साफ

 पसन्द  हिन्दू  मुसलमान  मुतमईन  नहीं  हो  सकता
 ।

 यह  मैं  ही  नहीं  कहता  हिन्द  कहते  सिख

 कहते  हैं  कि  यह  क्या  इन्क्वायरी  ह  जिस  के  इन्दर  एक  शभ्रादमी  ग्वालियर  से  उठा  कर  बिजली

 दिया  गया  कौर  तमाम  के  तमाम  पुलिस  att  एडमिनिस्ट्रेशन वहीं  जमा  eat  बैठा है  जो

 कि  लोगों  को  हैरेस  कर  रहा  है  मुसलमानों  को  धमकाता  है  कि  तुम्हारे  ऊपर  मकदमा  चला

 देंगे  और  तम्हारा यह  कर  वह  कर  देंगे  आखिर  इस  तरह  से  कैसे  इन्साफ  मिलेगा  ak

 कसे  सही  गवाह  लाये  जा  सकते  इस  का  इन्तजाम नहीं  उ  हू  तो  काम

 श्री  त्यागी  :  राज  भी  वह  काम  करते  हैं
 ?

 श्री  स०  हि०  वही  लोग  हैं  |  सब  तरीकेਂ  से  कायम  हैं  |

 जब  जबलपुर  वह  नहीं  हटेंगे  तब  तक  किसी  तरह  का  इन्साफ  मिलना

 नामुमकिन  gis  में  इस  चीज  को  यहां
 न

 हाउस  में  भ्र पने  होम

 मिनिस्टर से  न  कहूं  जिन  का  हम  एहतराम  करते  जो  हमारे  मामलात  का  सही

 मानों  में  अपने  are  कोशिश  कर  के  बहतर  बनाते  तो  किस  से  कहूं  ?  हम  उन  से  जरूर  कहेंगे  ।

 में  इस  मौजूदा  पोजीशन  से  मुतमईन  नहीं  हूं  ।  में  इस  हाउस  को  यकीन  दिलाता  हुं  कि  wat  यही

 तरीका  जारी  रहेगा  तो  इस  तरह  से  इत्मीनान  नहीं  मिल  सकेगा  ऐसे  ही  श्राप  अपना  ढिंढोरा  पीटते

 रहें  कि  हम  सेकुलर  स्टेट  हैं  ।  कोई  शभ्रक्लमन्द  इस  बारे  में  मुतमईन  नहीं  हो  सकता  |  हम  जान

 देने के  लिये  तैयार  हैं  सेकुलर  स्टेट  के  हम  जान  देने  के  लिये  तैयार  हैं  नगर  हिन्दुस्तान  से  बाहर

 का  कोई  बदल  कर  हिन्दुस्तान  को  देखे  ।  गोलियों  के  सामने  भी  हम  सीना  ताने  रहेंगे  |

 लेकिन  इस  के  बरअक्स  हम  इस  तरीके  से  सलमान  अक़लीयतों  को  बरबाद  कौर  तबाह  नहीं  देख

 सकते  ।  यह  चीज  श्राप  को  करनी  इन्साफ  देना  सही  तौर  पर  इन्तजाम  करना

 श्र  मुझ  जैसे  बोलने  वाले  को  यह  कह  कर  चप  नहीं  किया  जा  कि  यह  फिरकापरस्ती

 है  क्योंकि  अगर  हजारों  फिर्कापरस्तों  का  लेबल  भी  लगा  दिया  जाय  तो  वह  मेरी  कौम परस्ती  को

 खाक  में  नहीं  मिला  सकती  ।  बल्कि  मेरी  कौम परस्ती  उनकी  फिरकापरस्ती के  लेवलों  को  बहम  कर

 देगी  |

 श्री  इक  रक्षित  अनुसूचित जातियां  )  :  अध्यक्ष  ग्राम  मुझे  fers
 आदिवासियों

 के  सम्बन्ध  में  और  अपने  मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  बोलना  किन्तु  मेरा  जो  विषय  नहीं
 था

 उस  की  तरफ  ग्राम  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  मुझे  जबर्दस्ती  खींच  कौर  वह  है  बस्तर  का  मामला
 |

 बस्तर  के  सम्बन्ध  में  इस  गह  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  में  यह  दिया  हुमा  है  कि
 राजा  गद्दी  से  अलग  कर

 दिया  गया  ae  उन  के  भाई  को  उन  की  जगह  दे  कर  उन  के  प्रिवी  पर्स  में  काफी  कमी  कर  दी  गई  है  ।

 यह  जो  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  के  लिये  मै  उस  को  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 उस  ने  यह  बहुत

 उचित  काम  किया  ate  जिस  ढंग  से  इस  बस्तर  के  मामले  को  वहां  की  सरकार  ने
 उस

 के  लिये
 म

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को  बहुत  धन्यवाद  देता  हुं
 ।

 यहां  के  AAT  में  बस्तर  के
 सम्बन्ध

 में
 ग्रा दि वासियों  को  ले  कर  इतने  समाचार  रोज  निकलते  थे  जिस  का  ठिकाना  नहीं  है  कि  वहां

 क

 उस  राजा  के  बहुत  भक्त  जैसे  कि  एक  सदस्य  ने  कहा  कि  वे  उस  को  देवता
 मानते

 हैं
 ।
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 उस  की  मोटर  जिधर  से  निकलती  उस  की  लकीर  की  मिट्टी  ले  कर  सपन  माथे  पर  लगाते  हैं  ।

 आदिवासियों  के  सम्बन्ध  में  वहां  के  राजा  श्र  उन  के  साथी  जो  थे  वे  निराले  प्रकार
 के  स्टेटमेंट

 ह क  ब १५
 निकाला  करते  थे  ।  यहां  बैठे  बैठे  हम  पढ़ते  थे  ।  हमें  यह  भय  होता  था  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि

 सीधे  सादे  आदिवासियों  को  बेमतलब  किसी  अफ़सर  की  गलती  से  किसी  जगह  गोली

 का  सामना  करना  पड़े  रोक  २००  या  ४००  भ्रादिवासी  अनायास  मारे  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे

 चिन्ता  थी  कौर  मैं  ०५  प्रधान  मंत्री  जी  से  ate  उन  से  यह  ae  किया  कि  जैसा  प्राकारों

 में  बतलाया  जाता  है  वैसे  वहां  की  जनता  वहां  के  राजा  को  देवता  नहीं  मानती  जो  कांग्रेस

 संस्था  बीच  में  लाई  जाती  है  उस  कांग्रेस  संस्था  को  मानती  है  ।  वहां की  जनता  अपने  श्राप

 में  एक  संगठन  है  शौर  वह  wed  आदिवासियों  की  जो  पुरानी  प्रथा यें  जो  रीतियां  उन  के

 अनुसार चलना  चाहती  है  ।  इस  स्थिति  को  सम्भालने  में  सब  से  जरूरी  बात  यह  है
 कि  राजा

 के  जितने  warren  हैं  बस्तर  में  उन  को  जल्दी  गिरफ्तार  कर  लिया  जाय  ।  श्रगर  ऐसा  किया

 जायेगा  तो  आदिवासियों  के  ऊपर  जो  आपत्ति  आने  वाली  दिखाई  देती  है  वह  नहीं  श्री  सकेगी  ।  अगर

 हो  सके  तो  जैसे  way  प्रदेशों  में  यहां  से  कुछ  पालियामेंट  के  मेम्बर  भेजे  गये  थे  वैसे  ही  कुछ

 पार्लियामेंट  के  मेम्बर  बस्तर  कीं  परिस्थिति  को  देखने  के  लिये  बजे  जायें  ।

 बस्तर  के  राजा  को  बड़े  अच्छे ढंग  से  गिरफ्तार  करके  अलग  कर  दिया  गया  है  लेकिन  श्री  उनकी

 रानी  साहिबा  के  नाम  से  aga  |  में  बहुत  सी  बातें  निकलने लगी  हैं  ।  उनके  सम्बन्ध  में  एक  बड़ी

 रिपोर्टें  यहां  के  पेपर  में  प्रकाशित हुई  है  ।  मुझे  भी  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  थी  ।  इस  पेपर

 कटिंग  के  अनुसार  रानी  किसी  आदमी के  पास  थी  ।  चालीस  या  पैंतालीस  साल
 की

 उसकी  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  एक  सिनेमा  ऐक्ट्रेस  से  शादी  कराने  का  लोभ  दिखाया  गया  कौर  उसके  मिलाने  में  ४०

 या  ५०  हजार  रुपया
 भी

 खर्चे  हुआ  ।  लेकिन
 जब

 ऐक्ट्रेस  राजा  के  पास  नहीं  पहुंचाई  गई  ह  उस

 को  मिलाने  में  जो  प्रमुख  व्यक्ति  थे  उन्होंने  इस  औरत  को  ही  खींच  कर  राजा  के  पास  लाये  |  वह  जिसके

 पास  थी  उसकी  भी  area  नहीं  पर  उन्होंने  उसको  अपने  घर  में  रख  लिया  तौर  कुछ  दादी  की  रस्म

 भी  हुई ।

 पूनी  त्यागी  :  भ्रौचित्य  प्रश्न  यह  है  किਂ  किसी  के  व्यवितगत  आचरण  की  चर्चा

 यहां  नहीं  की  जानी  चाहि  ।

 1.2
 यह  चीज  गे अखबार में है में  है  ।  मेरे  पास  अ्रखबार

 की
 कटिंग  मौजूद  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में
 में

 किसी  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।  यहां  के  कायदे  कानून  नहीं  मालूम  हैं  ।  यह  बात  अखबार
 में  पायी  इसलिये  जो  सच्ची  बात  है  वह  मैंने  आपके  सामने  रख  दी  ।

 poet  हम  किसी  के  व्यक्तिगत  चरित्र  की  चर्चा  नहीं  करते  ।  लेकिन-तभी  तक

 जब  तक  उसका  जनता  पर  सीधा  प्रभाव  न  पड़ता  हो  ।  यदि  वह  बस्तर  के  राजा  न  होते  पौर  भत्ते  व  रह

 की  मांग  न  करते  तो  उनकी  सौ  प  हनियां  होने  से  भी  हमें  कोई  सरोकार  न  होता  ।  हर  देश  में  शासकों

 का  एक  जारी  क  मानदण्ड  होता  है  ।

 माननीय  सदस्य  सके  बारे  में  काफी  कह  चुके  हैं  ।  अब  उनको  इसकी  कौर  अधिक
 विस्तृत

 चर्चा  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 श्री  उइके  :  मे  यह  इसलिये  बतला  रहा  था  कि  रानी  साहब  ने  एक  स्टेटमेंट  निकाला  है  कि

 अगर  राजा  साहब  को  छोड़  दिया  जाता  है  तो  में  सरकार  को  विश्वास  दिलाती हूं  कि  किसी  किस्म  की

 गड़बड़ी  नहीं  होगी  |  अगर  राजा  साहब  को  नहीं  छोड़ा  जाएगा  तो  जो  गूंगे  आदिवासी  हैं  उनकी  काफी

 खून  खराबी  होगी  |
 वभाव  ि

 मूल  at  जीमें

 185  (Ai
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 मे  राजा  साहब
 को

 दोष  नहीं  दे  रहा  हूं  लेकिन  में  यह ह  बतलाना  चाहता  हं  कि  झ्रादिवासी  राजा

 साहब  के  प्रभाव में  नहीं  हैं  ।  यहां  पर  कहा  गया  कि  जब  सन्  REY  में  राजा  साहब  कांग्रेस  पार्टी  के

 साथ  नहीं  थे  इसलि  ओवर  कांग्रेस  के  सारे  के  सारे  उम्मीदवार  हार  गए  भ्र ौर  जब  सन  2eY9 H के

 चुनावों में  राजा  साहब  कांग्रस  के  साथ  थे  तो  कांग्रेस  सारे  उम्मीदवार

 जीत  गए  |  इस  पर  से  यह  बताया  जाता  है  कि  के  आदिवासी राजा  साहब

 को  देवता  मानते  लेकिन यह  बात  बिल्कुल  गलत है  ।  सन्  ace  म  वहां

 किसी  को  चुनाव  लड़ने  का  ज्ञान तक  नहीं  था  ।  चुनाव  क्षेत्रों  में  स  पांच  चुनाव  क्षेत्रों  से  तो  निर्विरोध

 ही  चन  लिए  तीन  स्वतन्त्र  और  दो कांग्रेस  के  ।  तीन  जगह  जो  कि  शिड्यूल ड  कास्ट  की  तथा  जनरल

 कांस्टिट्यूएंसी  थीं  उनमें  कांग्रेस  के  उम्मीदवार  हार  गए  ।  तो  न  तो  राजा  का  प्रभाव  भ्रादिवासियों

 पर  है  प्रौढ़  न  कांग्रेस का  ।  सन  PeYo Hi  जबकि  राजा  साहब  कांग्रेस  की  तरफ  झा  गए  थे  उस  वक्त

 भी  भ्रादिवासि  ने  ग्रामों  चुनाव  क्षे  में  में  वि  te  किया  a  नारायणपुर  के  चुनाव  क्षेत्र  में

 वि  धी  उम्मीदवार  रोब  १३,०००  मत  ले  |  AS  स्वतन्त्र  उम्मीदवार था  ६  ५  फीसदी  मतदान

 ह  ।  इसी  तरह  से  राजा  साहब  का  विरोध  भी  अलावा  तियों  ने  किया  अर  राजा  साहब  के  विरोधी

 उम्मीदवार को  १३०००  से  ऊपर  मत  मिल  गए  जबकि  राजा  साहब  को  ३१  हजार मत  मिले  ।  उस

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  ४४  प्रतिशत  मतदाताओं  ने  ही  मतदान  किया  था  ।  अगर  राजा  का  प्रभाव  होता  तो

 राजा  को  ८०  @  €०  प्रतिशत  वोट  मिलते  लेकिन  ऐसा  नहीं  gar  गेमें  यह  बताना  चाहता  हू

 कि  झ्रादिवासी  राजा  की  मानने  वाले  नहीं  हैं  ।

 फिलहाल  वहां  एक  भीड़  पर  श्रश्चगस  छोड़ी  गयी  है  राज  के  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  हैं  ।

 में  तो  आपके  सामने  यह  बात  रखना  चाहता हूं  कि  बस्तर  में  जो  कुछ  झगड़ा  होता  है  उसको
 श्री

 का  झगड़ा  बताया  जाता  है  यह  बात  सही  नहीं  है  |  अ्रखबार  में  दिया  gm  है  कि  कुछ  महार  लोगों  ने  एक

 पुलिस  वाले  को  मारा  प्रौढ़  कप्तान को  मारा  ।  ह  महार  जो  राजा  के  गवाह  नौकर  शराब  पिये  थे

 गिरफ्तार  भी  हुए  ।  यह  हो  सकता  है  कि  कुछ  आदिवासियों  ने  इस  झगड़े  में  भाग  लिया  हो  ।  अप  जानते

 हैं  कि  आदिवासी  शराब  पीते  हैं  ।  प्यार  कोई  उनको  सराब  पिला  देगा  तो  इस  तरह  के  काम  कर  सकते

 हैं  ।  लेकिन  ये  लोग  राजा  के  पेड  नौकर  हैं  ale  इससे  यह  श्रनमान  नहीं  लगा  लेना  चाहिये  कि  सारे

 आदिवासियों  का  इन  बातों  से  कोई  सम्बन्ध  हैं  ।  मेरा  गह  मन्त्रालय  से  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 के  मन्त्रियों  को  कौर  संसद  के  सदस्यों  को  वहां  की  परिस्थिति  का  अध्ययन  करने  के  लिय  चाहिए

 जेसे  कि  जबलपुर  में  या  प्रासाद  में  वे  लोग  गए  थे  ।  नगर  ऐसा  नहीं  होगा  तो  हो  सकता  हैं  कि  अ्राजकल

 चुनाव  निकट  भ्रा रहे हैं  लोग  वहां  गड़बड़ी  पेदा  करने  का  प्रयत्न  करें  जिससे  कि  उस  इलाके]के  सारे

 आदिवासियों  को  हानि  हो  सकती  हे  ।  जाते  छत्तीसगढ़  में  एक  जगह  आदिवासियों  को  भड़का  दिया

 रोक  उन्होंने  दो  कांस्टेबलों  की  हत्या  कर  डाली  कौर  १४  आदिवासी  गिरफ्तार  कर  लिये  गए  ।

 लेकिन  इस  झगड़े  से  आदिवासियों  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  ये  लोग  सीधे  सध हैं
 ।  उनको  न

 राजा  से  कोई  सम्बन्ध है  कौर न  वह  कांग्रेस  के
 प्रभाव  में  हैं

 ।  एक
 जगह  उन्होंने  भाले

 लेकर

 अपना  शासन  ही  बना  लिया  ।

 तीसरी  जगह  एक  ग्राम  चाहत  से  उनको  यह  शिकायत  थी  कि  वह  उन  पर  टैक्स  रही  थी

 इसलिये  श्रादिवासियों  ने  ५००  की  संख्या  में  सरपंच  का  घर  घेर  लिया  कौर  मांग  की  कि  पंचायत  घर

 को  बन्द  कर  दिया  जाए  शर  उन  पर  टेक्स  न  लगाया  इस  सिलसिले  में  ३४

 आदिवासी  गिरफ्तार  हो  गए  ।  इसी  के  सन्तोष  के  कारण  दूसरी  प्राम  पंचायत  के  सामने  भी  इसी

 प्रकार  का  प्रदर्शन किया  गया  ऐसे  मामले  जिधर-उधर  शुरू  हो  गए  हैं  ।  तो  मेरा  निवेदन  है

 इनकी  स्थिति  की  अच्छी  तरह  से  जांच  करके  इनके  सन्तोष  को  दूर  करना  चाहिये  क्योंकि  यह
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 की  ही  जिम्मेदारी है  ।  मध्य  प्रदेश में  करीब

 ५०  लाख  छत्तीसगढ़ में  हैं  |  गर  उनकी  समस्या  को  अच्छे  ढंग  से  हल  न  किया  गया  तो  इस  प्रकार

 के  छोटे  मोटे  मा  मले  होते  रहेंगे  ।  आदिवासी  भोले  भाले  लोग  ।  अगर  कोई  उनको  भड़का  देता है  तो

 भड़क  जाते हैं  कौर  ससे  का  नुकसान हो  जाता  है
 ।  उनकी  समस्या  का  हल  कर  दिया  गया

 यह  बातें  बन्द  हो  जायेंगी  |  इसी  लिये  मैँ  उनकी  परिस्थिति  को  अपके  सामने  रखना  चाहता हूं  ।

 यद्यपि  में  उतने  ग्रच्दछ्ध  ढंग  से  अपनी  बात  आपके  सामने  नहीं  रख  सकता  जसे  कि  दूसरे  माननीय  सदस्य

 रखते  हैं  ।

 अलावा  सीटों  के  इलाके  में  sree  भी  बन्द  की  जानी  चा  लिये  दिखायीं  के  कल्याण  का  काम

 करना  गह  मंत्रालय  की  मुख्य  जिम्मेदार  |  से  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  अगरु  मंत्रालय

 नका  कल्याण  करना  चाहता  है  तो  जिस  प्रकार  पहली  कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  seat  में  प्रा  निवासी

 याण  की  स्कीम  बना  गयीं  उस  तरीके  को  सरकार  कों  तीसरी  पंचवर्षीय  जना  में  बदल  देना

 चाहिए

 !
 पिछली  योजनाकारों  से  जहां  उनको  दी  जाने  लाभ  वहां  दूसरे  कायदों  से

 उनको  १४  अना

 हा  fag  इसी  कारण  अ्रादिवासियों  में  सन्तोष  उभर  रहा  है  कौर  इसका बड़ा  खराब  नतीजा  निकल

 सकताहै

 ।  इस  समस्या  को  भ्रमर  गुह  मंत्रालय ने  नहीं  समझा  '
 यह  समस्या  कौर  भी  जटिल  हो  सकती

 है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  |

 तीस  गी  पंचवर्षीय  योजन  में  अ्रादिवा  सीटों  के  कल्याण  की  जो  स्कीम  बनी  है  उसको  एक  दम

 बदल  देने
 की

 जरूरत  हैऔर  उसमें  मामूल  चूल  करना  पड़ेगा  ।  में  तो  कहुंगा  कि  यह  जो

 अभी  कल्याण  का  काम  हो  रहा  है  उसके  एवज  में  उनका  जो  एक् सप्लाय टेशन  हो  रहा  है  शौर  लूट  हो

 रही  है  उसको  श्रगर  श्राप  बंद  कर  देंगे  तो  आदिवासियों  का  किया  होगा  कौर  वह  अपने  पैरों  पर

 खड़े  होने  में  समर्थ  हो  जायेंगे
 ।  यदि

 श्राप
 उस

 लूट
 को

 बन्द  कर
 देंगे  1  उ  प्राप्ति  सहायता  की

 उतनी  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  और ननि व वह  खद  अपनी  कमाई  कर  लेंगे  कौर  अपना  कल्याण  कर  लेंगे  |

 जहां  तक
 ग्राम  पंचायतों

 का  स्ब  है  में  हाउस  को  बतलाना  चाहता हूं  कि  अभी  वहां  से  इसके

 वि  Te  में  डेढ़  ला  भ्रादिवासियों  का  art
 नागपुर

 पर  जाने  वाला  है  ।  कभी  जो  कल्याण  कार्य  होते  हैं

 उससे  २  खाने लाभ  होता  है  लेकिन  जो  श्राम  कायदे  बदलते  जा  रहे  हैं  उससे  १४  खाने  नुकसान  हो  रहा

 जंगल  के  जितने  सुभीत ेथे  वह  बन्द  हो  गये  ।  उनकी  श्रमिक  समस्या  जंगलों  पर  थी  ।  उनका  जंगल

 का  काम  बन्द  हो  जाने  कौर  ग्राम  चाय तों  के  विरुद्ध  प्रदर्शन  करन ेके  लिय ेडेढ़  लाख  आदिवासियों  का

 मान  नागपुर  जा  रहा  है  ।  a  ग्राम  पंचायतों  के  लिये  मुझे  यही  कहना  है  कि  ग्रास  पं  चायतें  भ्रमणी  हैं

 किन्तु  सोने  की  छुरी  होने  से  कोई  उसे  छाती  में  नहीं  मार  लेता  है  ।  भ्रादिवासियों  में  जबर्दस्त  भ्र दिक्षा

 का
 प्रचार  है  कौर

 मैं
 कहना  चाहता  rg

 कि  उनका  कल्याण  करने  की  चिन्ता  में  वास्तव  में  उनके  साथ

 जबरदस्त  अकल्याण  हो  रहा  हैं  ।  में  अ  मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  कि  वह  इस  ग्राम  पंचायत

 की  तरफ  देखें  ।

 सी  ग्राम  पंचायत  के  सिलसिले  में  मैं  उनको  बतलाना  चाहता  हूं  कि  एक  ग्राम  पंचायत  के  ऊपर

 Xoo  आदमियों  का  गया  आर  उन्होंने  कहा  कि  हम  मकान  का  टेक्स  नहीं  देंगे  अ्रौर  तुम  अपना

 ग्राम  पंचायत  का  दफ्तर  बन्द  कर  नहीं  तो  बल  प्रयोग  करेंगे  |  श्र  इस  मामले  को  लेकर  ३४

 वासी  गिरफ्तार  हुए  कौर  इसके  कारण  दूसरे  गांवों  में  भी  इस  तरह  की  समस्यायें  उठ  खड़ी  हुई  हैं  ।

 म  चाहता  हूं  कि  पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  ध्यान  दे  ।  ग्राम  पंचायतों  का  इतिहास  अच्छा

 नहीं  है  कौर  are  आदिवासियों  में  इनको  शुरू  किया  जाता  है  तो  उनको  भारी  नुकसान  होने  वाला  है  |
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 जहां तक  शराब  बन्दी  लागू  करने  का  सम्बन्ध  है  मेरे  विचार  में  आदिवासियों  में  इसे  शीघ्र  से
 दी

 पर  परमल  में  लाना  चाहिये  |  भारत  की  जो  कम  ताकत  जनसंख्या है  उसका  दाराब  बन्दी से  कल्याण

 होगा  ।  राज्य  सरकारों  का  ऐसा  विचार  है  कि  झा दवा सी  इलाकों  में  वह  शराब  बन्दी  लागू  नहीं  करेंगे

 लेकिन  मैं  उनके  विचार  से  सहमत  नहीं  gate  चाहता  हं  कि  उनमें  शराब  बन्दी  लागू की
 जाय  ।  श्रब

 राज  हालत  यह  हो  रही  है  कि  इग  बुरी  लत  के  कारण  आदिवासी  इलाकों  में  जहां  दाराब  की  दुकानें  हैं

 उन  दुकानदारों  के  पास  में  जाकर  अपनी  औरतों  के  चांदी  के  जेवर  प्रौढ़
 जो

 उनके  पास  में  १२

 महीने
 की

 फसल  हो  VS  वह  फसल  उनके  जानवर  वर्ग रह  यह  सब  चीजें  दाराब  के  बदले  में  धर

 ara  हैं  ।  यह  दाराब  पीने  की  बीमा  भयंकर  रूप  से  श्रणिक्षित  कौर  पिछड़े  हुए  आदिवासियों

 में
 फनी

 हुई  है  ate  मं  चाहता  हुं  कि  उनमें  नगा बन्दी  शीघ्र  से  शीघ्र  लागू  की  जाय  कौर  कम  से  कम  इतना
 तो

 फौरन  कर  ही  दिया  जाय
 कि

 बाजार  के  दिन  कौर  त्यौहारों के  दिन  शराब  की  दुकानें  बन्द  रहें
 ।

 मेरी  जन्मभूमि  उस  जिले  की  है  जहां  पर  दाराब  बन्दी  की  गई  है  ॥  श्री  में  अपको  बतलाना

 चाहता हं  कि  उस  गांव  में  २००  घर  की  एक  कुमार  जाति  रहती  है  ।  शराब बन्दी  लागू  होने  से  पहले

 उस  जाति  में  इतनी  शराब  चलती  थी  कि  प्रौरतें  खुद  शराब  पीकर  एक
 दो  बंद

 अपने  स्तनों  पर  छिड़क

 लिया  करता  थीं  ताकि  उनके  बच्चे  भी  शराब  पी  लें  लेकिन  नशाबन्दी  लागू  होने  से  श्री  उनकी  हालत

 सुधर  गई  हैऔर  उनके
 तरंगों

 पर  चांदी  के  जेवर  हो  गये  उनके  मकान  अच्छे  हो  गये  चूना

 सीमेंट  वाले  मकान  उनके  बन  गये  हैं  |  पहले  उनमें  शराब  का  इतना  जोर  था  कि  शराब की  दुकान  हमारे

 वहां  2,000  पौर  १४,०००  में  नीलाम  होती  लेकिन  यह  सौभाग्य  का  विषय  है  कि  यह  लत  उनसे

 छुट  गई  तै  उनकी  प्रौढ़  उनके  परिवार
 की

 श्रमिक  अवस्था  पहले
 की

 TTeaT  अच्छी खाते  पीते

 स्वास्थ्य  भी  उनका  श्रच्छा  हो  रहा  है  ।  इसलिये मैं  तो  मं  त्री  महोदय  से  कपिल  करूंगा
 कि

 भले

 ही  दूसरी  चीजों  पर  टेक्स  लगाना  क्यों  न  पड़  जाय  नमक  जेसी  चीज  पर  भी
 ट  कस  चाहे  लगाना  पड़

 जाय  लेकिन  श्राप  आदिवासी  क्षेत्रों  में  शराब  बन्दी  अमल  में  लाइयें  ।  आदिवासियों के  जगह  जगह

 जो  मुखिया  लोग  हैं  उनको  श्राप  विश्वास  में  लीजिये  कौर  उनको  इस  काम  पर  लगाइये  ।  इससे  प्राकार

 इस  काम  को  करने  में  अ्रासानी  होगी  are  कर्म चा  रियों  को  भी  सुभीता  होगा  कौर  आदिवासियों

 का  कल्याण जल्द  से  जल्द
 होगा

 ।
 बस

 परौ
 श्रमिक

 न
 कहते  हुए  गृह

 के  जो  बजट  सम्बन्धी

 अनुदान  हैं  उनका  सेन  करते  हुए  में  प्रिया  भाषण  समाप्त  करता  हूं
 ।

 सुशीला  :  मैं  ग्रा दिवा सी  ate  सारे  देश  में  मद्य  निषेध  करने  की  मांग

 का  हार्दिक सेन  करती  हुं  ।  लेकिन मद्य  निषेध  को  सफल  बनाने  के  लिये  सब  से  बड़ी  जरूरत  यह  है  कि

 इस  काम  में  उत्साह  कौर  गम्भीरता  से  जुटा  जाये  ।

 मौलाना  हिफजरहमान  ने  बिल्कुल  सहीं
 कहा

 है  कि  जबलपुर  में  जो  भी  शुभ्रा  बड़ा  बुरा  था  ।

 जबलपुर  में  लुटी  हुई  सम्पत्ति  की  एक  पाई  भी  वसूल  नहीं  की
 जा

 सकी
 ।  दूसरी  प्रो

 सागर  में

 जितनी  भी  सम्पत्ति  लुटी  उस  की  आधी  ager  हो  चुकी  है  ।  कारण  यह  है  कि  सागर  के  पहले  पुलिस

 सुपरिटेन्डेन्ट  को  दिल  का  दौरा  पड़ने  के  कारण  उस  की  जगह  दुसरा  पुलिस  सूपरिटेन्डन्ट  भेजा  गया

 |

 यदि  मध्य  प्रदेश  सरकार  अन्य  स्थानों  के  श्रभिकारिसों  को  भी  इसी  तरह  बदल  दिया

 होता  तो  वहां  भी  लुटी  हुई  सम्पत्ति  का  एक  बड़ा  भाग  वसुल  हो  जाता
 ।

 1  मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रशासन  ने  ८  फरवरी को  एक अधिसूचना  निकाली थी  कि
 ७  फरवरी की  रात  में  मुसलमानों

 ने  संगठित रूप  से  हिन्दु ग्न ों पर  हमला  किया
 था

 ।
 पता  नहीं  वह  श्रघिसुचना  क्या  सोचकर  निकाली  गई

 थी  ।  फिर  उसे  सिद्ध  करने  के  लिये  प्रशसन  को  कई  कदम  उठाने  पड़े  थे  ।  श्री  उस  की  न्यायिक जांच

 हो  रही  इसलिये  मैं  उस  के  बारे  में  कोई  राय  नहीं  देना  चाहतीਂ  ।  लेकिन  न्यायिक जांच  के  दौरान

 उस  प्रशासन  को  वहीं  बने  रहने  देना  झ्रनुचित  उस  के  हटने  पर  वहां  की  जनता  मे  विश्वास  पैदा

 होगा  ate  जांच  कार्य  में  भी  सुविधा  पड़ेगी
 ।

 लेकिन  न्यायिक  जांच  की  अधिसूचना  में  इस  व्यवस्था  का  उल्लेख  नही ंहै  कि  जांच  न्यायाधीश

 श्राव्य  ज्ञापनों  को  तलब  कर  सकता  है  ।  प्रशासन  इस  केਂ  मामले  में  निष्पक्षता  से  काम  नहीं ले  रहा

 है  ।  न्यायाधीश भी  मध्य  प्रदेश  का  ही  है  ।  होना  यह  चाहिये  कि  जांच  का  कोय  दक्षिण  भारत  के  किसीਂ

 न्यायाधीश  को  सौंपा  क्यों कि  वहू  स्थानीय  साम्प्रदायिक  भावनाओं  से  उपर  उठ  सकेगा  |

 श्री  तंगामणि  )
 :  तन्य  राजनीतिक  दलों  की  भीਂ  यही  मांग है  |

 fat  पहाड़िया  माधोपुर--रक्षित-ध्रतुसू चित  जातियां  :  दक्षिण  भारत  में  भी

 दायिक  गड़बड़ी  होती  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :  वहां  उसका  रूप  दूसरा  है  ।  वहां  साम्प्रदायिकता का  विष

 इतना  नहीं  फला  है  ।  उस  के  ऐतिहासिक  कारण  हैं  |

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी  ने  सेवाओं

 की
 दक्षता  का  उल्लेख  किया  है

 ।
 इस  में  सब  से  ast  बाधा  यह  है  कि

 अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  अधिकारी  wa  पहले  की  तरह  देश  के  विभिन्न  भागों  में  नहीं  भेजे  जाते  ।

 भारतीय  प्रशासनिक सेवा  में  हर  राज्य  के  अधिकारियों  का  कोटा  निर्धारित रहता  है  ।  विभिन्न  भागों

 में  जाने  पर  उन  का  तभी  बढ़ेगा  प्रौढ़  उस  से  प्रशासन  को  लाभ  होगा  ।  दक्षिण  भारत  को  छोड़

 दोष  समूचे  भारत  में  हिन्दी  एक  गौण  भाषा  घोषित  की  जा  सकती  है  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  अलग-अलग  सेवाओं  में  इतना  अलगावਂ  नहीं  रहना  चाहिये  |  एक  सेवा  के

 प्राधिकारियों
 को  दूसरी  सेवाओं में  जाने

 का  श्रवंसर  दिया
 जाना  उन  के  देश  विदेश के

 अनुभवों  से  स्थानीय  प्रशासन  का  भी  लाभ  होगा  ।  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  के  प्राधिकारी  यदि  रूरकेला

 शर  भिलाई  में  भेजे  तो  उन  के  विदेशों  के  ऐसे  ही  कारखानों  को  श्रांखों  देखी  जानकारीਂ  होगी  ।

 पिछड़े  वर्गों  से  सम्बन्धित  हमारी  नीति  कौर  हमारा  कार्यक्रम  कुछ  इस  ढंग  का  रहा  है
 कि

 पिछड़े  हुए

 वर्ग बने  रहें  |  वास्तव  में  नीति  यह  होनी  चाहिये  कि  पिछड़े  हुए  वग  धीरे  धीरे  मिटते  जायें  ।  अब  समय

 ar  गया  है  कि  पिछड़ेपन  की  कसौटी  श्रमिक-स्तर की  बनाई  जाये  ।  २००  या  १५०  रुपये से  कम  पाने

 वाले सभी  लोगों  के  बच्चों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  झर  रियायतें  दी  जायें  |

 साधारण  स्कूल  तौर  हरिजनों  के  स्कूल  भ्रमण-अलग  नहीं  होने  हरिजन  बालकों

 को  श्रमिक  सुविधायें  तो
 दी

 पर
 उन

 के  स्कूल  अलग
 न

 हों
 ।

 तभी  जनता  के  साथ  उन  का

 एकीकरण  किया  जा  सकेगा  |

 गृह-कायें मंत्रालय  को  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  सेवाओं के  रिकार्डों  और  स्कूलों के

 टे  T  |  |
 |  | रजिस्टरों  में  जाति  न  लिखीं  जाये  ।  इस

 से
 ध्न्

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 सुशीला

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  से  में  एक  कौर  अनुरोध  करती हूं
 ।  निवारक  निरोध  अधिनियम  का  प्रयोग

 केवल  राजनीतिक  दलों के  विरुद्ध  न  किया  जाये  ।  उस  का  प्रयोग  साम्प्रदायिक  घृणा  फलाने  वाले

 व्यक्तियों  ait  समाचारपत्रों  के  विरुद्व  भी  किया  जाना  चाहिये  |  जबलपुर  कौर  सागर  में  कुछ  बड़े  सस्ते

 ऐसे  समाचारपत्र  हैं  जिन  का  उद्देश्य  साम्प्रदायिक  कटुता  फैनाना  ही  है  ।  भोली  जनता  को  ऐसे

 जिम्मेदार  समाचारपत्रों  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  fag  से  बचाना  चाहियें  ।

 faert agtea : ft cy महोदय  :  श्री  पद्म  देव

 श्री  पद्म देव  )
 :

 माननीय  अध्यक्ष  २,००० भील  लम्बे  MIT  १७०० मील  चौड़े

 १२  लाख  ६९  हजार  ६४०  वग  मील  में  बसने  वले  लगभग  ४४  करोड़  भारतीयों  को  भारी  भार  को

 वहन  करने  वले  गृह  मंत्रालय  के  साथ  सहानुभूति  अर  साधुवाद  गोदियों  के  पश्चात्  हम  एक  राष्ट्र

 केरूपमेंत्राय  मुझे  आशा  हैकि  गृहमंत्रालय  के  नेतृत्व  में  यह  राष्ट्र  भ्र ौर  वृद्धि  करता

 क्योंकि  इतिहास  बतलाता  है  कि  हम  कभी  बाहर  के  लोगों  से  नहीं  मारे  वापस  की  फूट  के  कारण

 हमारे  देश  में  हमेशा  व्यवस्था  रही  कौर  उस  के  कारण  ही  यहां  पर  लंगड़ों  are  भारतीयों

 ने
 हम  पर

 शासन  किया  ।  इस  इतिहास से  लाभ  उठाते  आशा  हमारा  गृह  मंत्रालय  जो  हमारी

 आन्तरिक  स्थिति  है  उस  को  सुधारने के  विषय  में  सके  रहेगा  ।  जैसा  बेद  में  भी  कहा है
 :

 यत्र  ब्रह्मा  क्षेत्रंच  सरपंच  सह

 तन् देशम  पुष्य  प्र  शाम

 यत्र  देव  सह  श्रर्निना  |

 जहां  ज्ञान  श्र  दा  क्ति  दोनों  साथ  चलते  योजना  श्रौर  योजना  को  कार्यान्वित  करने की

 जहां  ज्ञान  श्र  काम  दोनों  साथ  चलते  वही  देश  पूनम  देश  बन  सकता  है  ।  मुझे  आशा
 है

 कि  भारती

 के  त्याग  कौर  तपस्या  से  ate  महान  पुरुषार्थ  से  यह  राष्ट्र  ऋद्धि  प्रौढ़  सिद्धि  को  प्राप्त  करेगा  ।

 गृह  मंत्रालय  बहुमुखी  कार्यों  के  इन्दर  व्यस्त  है  ।  उन  में  से  कुछ  एक  ऐसे  क्षेत्र  जिन  का  प्रशासन

 मंत्रालय  ने  अपन  कन्धों  अपने  शासन  में  ले  रक्खा  है  ।  उन  को  यूनियन  टैरिटरीज़  कहते  हैं  उन

 टैरिटरीज़  का  लगभग  ३४,०००  वर्ग  मील  क्षेत्रफल  है  कौर  उस  के  ग्रन्थ  लगभग  ६०  लाख  Wey

 बसते  हैं  ।  दुनिया  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  इन  क्षेत्रों  के  ऊपर  भारत  सरकार  ने  ५४.८  करोड़

 रुपय  खर्च  किया  ग्रोवर  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  wE  ७  करोड़  रु०  निहित  कर  है  ।  इन  क्षेत्रों

 के  प्रति  भारत  सरकार  की  चिनता  भी  है  शौर  इन  के  उत्कर्ष  के  लिये  महान  प्रयत्न  भी  किये  जा  रहे

 लेकिन  एक  बार  निश्चित  है  कि  सब  कुछ  होते  हुए  भी  इतना  घन  खच  करते  हुए

 पौर  बहुत  से  विकास  के  कामों  के  होने  के  बावजूद भीਂ  लोगों के  इन्दर  सन्तोष  नहीं है
 ।

 कुछ  स्वार्थी तथा

 कथित  नेतागण  की  तौर  से  पैदा  किया  जाता  है  कौर  कुछ  लोगों  में  सन्तोष  कारण

 उसका  यह  है  कि
 शासन  में  लोगों  का  श्रमिक  हाथ  नहीं  है  ।  निस्सन्देह  यहां  पर  पालियामेंट  के  मेम्बरों  की

 एडवाइजरी  कमेटी  बनी  हिमाचल  के  wae  टोरंटो  रियल  कौंसिल  है  कौर
 पं

 चाय तों  का  भी  जाल

 बिछा  gar  लेकिन  मैं  अभी  तक  यह  जानने  में  समे  नहीं  हो  सका  कि  हिमाचल  के  अन्दर  जो

 रियल  कौंसिल है  वह  म्यूनिसिपैलिटी  है  या  कारपोरेशन  है  या  कया
 चीज  है

 ।  दूसरी  बात
 यह

 कि  जब  वहां

 मिनिस्ट्री  थी  तो  उस  के  प्रदान  कां  खर्च  लगभग  ४  लाख  रु०  था  कौर  राज जब  वहां  पर  टेरीटोरियल

 कमलाਂ
 कौंसिल  है  तो

 उस
 के  खच  €  लाख  रुपये  के  लगभग  हैं  ।  इतना  बड़ा  खर्चे  होते  हुए  भी  प्रशासन  में  फिर

 ह  क

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 लोगों  का  हाथ  प्रौढ़ कुछ  एसे  ए  एलिमेंट्स हें
 जिनको

 मौ  का  मिलता है
 डेमॉक्रैसी  की  डफली  पीटते

 हुए  लोगों  को  भ्रम  में  डालने  का  कौर  लोगों
 को

 हमेशा  सस्पेंस  में  रखने  का
 ।

 में  गृह  मंत्रालय  से  प्रार्थना

 करूंगा  कि  इन  केन्द्र  प्रजापति  क्षेत्रों  का  जो  शासन  है  वह  सस्पेंस  में  ज्यांदा  देर  तक  नहीं  रक्खा  जाना

 चाहिये  |  इस  के  सम्बन्ध  में  दूर  नीतिਂ  होनी  चाहिये
 गौर

 उस
 को  एक  बार  इस  मंत्रालय  की  कौर  से  घोषित

 किया  जाना  चाहिये  ताकि  सब  लोग  अपने  अपने  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  कर  नहीं तो  जैसा  मैं  ने

 निवेदन  किया  इस  किस्म  के  नेता  पैदा  होते  रहते  हैं  जो  कभी  मंत्रिमंडल की  बात  ले  कर  ara  कभी

 gaa  के  लिये  कोई  at  सौगात  ले  कर  ard  ं ग्रौर  उस  को  बनाने  का  नारा  लगाते  रहते  हैं  ।  में  समझता

 हूं  कि  खास  कर  हिमाचल  प्रदेश  जिस  की  आबादी  १४  लाख  हो  गई  इस  साल
 का

 जो  बजट

 वह  १८  करोड़  रुपये  का  है  |  इतना  रुपया  वच  कर  रहे  हैं  टेरीटोरियल  कौंसिल  के  ऊपर  जिस  से  लोग

 सन्तुष्ट  नहीं  att  मैं  समझता  ज्यादा  एकज़ेकेटिव  भी  नहीं ह
 ।  इस  के  बजाय  वहां  पर  जनता

 को  अधिकार  मिल  सकता  है  डिमाकेटिक  जो  उन  का  अधिकार  तो  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 श्रच्छी  प्रकार  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इस  में  कोई  दाक  नहीं  कि  इस  समय  यह  मंत्रालय

 हमारे  घर  के  हमारे  देश  के  बहुत  काम  कर  रहा  है  ।  मेंने  कहा  कि  में
 उन

 के  साथ  सहानुभूति

 करता  हुं  इसलिये  कि  उन  के  पास  काम  ही  इस  किस्म  का  है  कि  जिस  में  इनाम  नहीं
 बल्कि  नुकता- भ्

 चीनी  मिलती  लेकिन  मैं  समझता  हुं  कि  इस  मंत्रालय  को  नुक्ताचीनी  की  परवाह
 न

 करते  हुए
 ७

 काम  को  अच्छे  ढंग  से  करने  का  प्रयत्न  करते  रहना  चाहिय े|

 इस  समय  इस मंत्रालय  के  पास  पांच  लाख  के  करीब  पुलिस  €  लाख  के  करीब  होम
 MS

 हैं
 ।

 इस  के  अलावा  प्रिवेंटेटिव  डिटेंशन  एक्ट  प्रोहिबिशन  कमेटी  एडमिनिस्ट्रेटिव  विजिलेंस  डिवीजन

 बहुत  सारे  हथियार  हैं  जो  पार्लियामेंट  ने  इस  मंत्रालय  को  दे  रखे  हैं  ।  लेकिन  इन  सब  चीजों  के  होते

 हुए  भी  मैं  देख  रहा  हूं  कि  राज  यह  अवस्था  है  कि  बजाय  इस  के  विद्यार्थी  स्कूलों  में  .  दीवार  प्राप्त

 करें  वे  पालिटिक्स  में  भाग  लेते  उद्योगशालाओओं में  बजाय  इस  के  कि  उत्पादन बढ़ाने की  तरफ  ध्यान

 fear  जाय  हम  देखते  हैं  कि  वहां  भी  लोग  हल्ला  गुल्ला  करते  हैं  ।  इसी  तरह  से

 शादी  नेक  वाद  इस  समय  देश  के  ्रत्दर चाल ्  हैं  ।  इस  सदन  में  में  ने  बहुत  से  माननीय

 सदस्यों  के  भाषण  सुने  जिन  में  उन्होंने  नौकरियों  में  are  दूसरी  चीजों  में  आरक्षण  की  मांग  की  लेकिन

 राष्ट्रीयता  की  भावना  मुझे  कुछ  कम  नजर  जाती  है
 ।

 हम  देखते  हूं  कि  जो  मंदिर  लौगों  में  मानवता का

 विकास
 करने  के  लिये  बनाये  गये  थे  उन  में  राज  दानवता  बढ़ायी  जा  रही  है  ।  तो  मैं  सरकार  से  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  इस  समय  सरकार
 को

 दृढ़  नीति  अपनानी  चाहिये
 ।

 मंदिर  लोगों  के  पूजा
 करने  के

 लिये  हैं
 न  कि  हल्ला  गुल्ला  करने  के  लिये  ।  स्कूल  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  हैं  हड़तालों  के  लिये  नहीं

 हैं
 ।  उद्योगशालायें देश

 की
 समृद्धि  बढ़ाने  के  लिये  हैं  हल्ला  गुल्ला  करने के  लिये  नहीं  ।  भर  जिन  के

 हाथ  में  बासन  चपरासी  से
 ले  कर  मंत्री  उन  का  गतंव्य  है

 कि
 वे  शासन  को  सुदूर  बनायें

 |

 सरकारी  कर्मचारियों  को
 भी

 हड़तालों  कौर  हल्ले  गुल्ले  से  अलग  रह  कर  अपने  कतेंव्य  का  पालन

 करना  इसलिये
 मैं  समझता  हूं

 कि
 देश  में  व्यवस्था  कायम  रखने  के  लिये  गृह

 मंत्रालय
 को

 सुदृढ़  नीति  अपनानी चाहिये  ।

 नित्य मुद् यत  च्  नित्य  विवृत्त

 शासन  का  हिताय  है  कि  वहू  कठोरता  के  साथ  बुरे  आदमियों  का  दमन  करे  प्रौढ़  अच्छे  आदमियों

 को
 ऊपर  उठाने  का

 प्रयत्न
 करे

 ।
 कौर  देश  की  समृद्धि को  बढ़ाने के  लिये  उद्योग  धंधों  का  विकास  करे

 ।

 at  में  समझता  हूं  कि  इस  दिला  में  प्रगति  करने  के  लिये  गृह  मंत्रालय  को  बड़ी  सुदृढ़  नीति  अपनाने  की

 जरूरत है  क्योंकि  इस  समय  हमारे  चारों  कौर  भाग  भड़की  हुई  हमारे  चारों  कौर  डिटेक्टरों  का

 प्याज है  ।  एक  भारतवर्ष  ही  ऐसा  देश  है  कि  जहां  सब  की  जबानें खुली  हैं  ।  बल्कि  मैं  तो  समझता  हूं
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 श्री  पदम

 कि  जब  से  देश  श्री
 जाद  हुआन  है  तब  स  लोगों  की  बाजुओं  की  शक्ति  तो  कुछ  कम  हो  गयी  है  लेकिन  जबानें

 चार  चार
 गज  की  लम्बी  हो  गयी  हैं  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।

 इस
 समय

 हमारा
 देश  सब  तरफ  से  तरक्की  कर  रहा  है  इसलिये  ईर्ष्या

 का  भाजन बन  रहा  है
 इसलिये  हम  को  हर  तरफ  से  सड़क  रहने  की  जरूरत  है  ।

 हमारे  देश  के  इस  समय  ६२,००,०९६  बाहर  के  लोग  हैं  कौर  जो  यात्री  दा  के  इन्दर  |

 हैं  उन
 की

 संख्या  ३५,१३४ है
 ।  प्यार  इन  की

 ठीक  ढंग  से  देख  रेख  नहीं  की  जायेगी तो  ये  कई  किस्म की
 बातें  पैदा  कर  सकते  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  यहां  पर  इतने  फिसाद  हुए  कौर  उन  फिसादों  के  लिये  लोग

 अपनी  ग्लानि
 वीणा

 उघारा  के  अनुसार  आरोप  भी  लगाते  हैं  ।  पर  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  ये  झगड़ा  राने

 वाले  लोग  कौन  हैं  ।  कया  इन  झगड़ों  के
 लिये

 वे
 लोग  जिम्मेदार

 हैं
 जो  अपनी  गरदनें  कटवा*  चाहते

 नहीं  मेरा  विचार  है  कि  हमारी  सरकार  की  कुछ  थोड़ी  सी  नरम  नीति  है  क्यों  कि  सरकार  किसी  को

 असन्तुष्ट  नहीं  करना  चाहती  ।  दस  गैंडों  को  खुदा  करने  के  लिये  दस  हजार  श्रादमियों  को

 मरवाती  है  ।  झगर  किसी  दाहर  में  दस  भी  बुरे  लोग  हैं  तो  वे  शाहर  के  मन  कौर  titra  को  नष्ट  कर  देते

 मैं  समझता हं
 कि  सरकार  को  इस  तरफ  दृढ़तापूर्वक  कदम  उठाना  चाहिये  ।  लोग  उन  के  साथ  हैं  |

 हल्ला  गुल्ला  करने  वालों  के  साथ  लोग  नहीं  है  ।  हल्ला  गुल्ला  करने  वालों  से  किसी  का  कोई  ताल्लुक़

 नहीं है  ।

 तीसरा  बहुत  बड़ा  काम  जिसे  कि  सरकार  को  करना  है  प्रौढ़  जिसके  लिए  सरकार  की  जिम्मेदारी

 है  वह  है  पिछड़े  हुए  लोगों  को  art  बढ़ाना  ।  इस  दिशा  में  भी  सरकार  ने  प्रशंसनीय  कार्य  किया

 है  ।
 में  यह  नहीं  कहता  कि  कुछ  नहीं  gar  जैसा  कि  कुछ  wa  माननीय  सदस्यों ने  कहा  है

 जिस  इलाके
 से

 में
 प्राता

 हूं  उसके  बारे  में  मैं  कह  सकता  हुं
 कि

 जहां  पहले  कुछ  नहीं  था  वहां  बहुत

 हो  गया  है  लेकिन  ot  सब  कुछ  नहीं  हो  गया  है  ।  प्रौढ़  सब  कुछ  इस  में  कर  देना  किसी  की

 eft  की  बाते  भी  नहीं  थी  ।  फिर  भी  म  गह  मंत्रालय  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस  वक्त  वह

 १४५  गैर-सरकारी  संस्थानों  को  पैसा  दे  रही  है  ताकि  पिछड़े  लोगों  का  उत्थान  हो  ah  ।  लेकिन

 उससे  पुरा  फायदा  नहीं  हो  रहा  है  ।  ने  देखा  है  कि  आजादी  मिलने  से  पहले  देश  के  अन्दर

 लोगों  में  एक  दृढ़  निश्चय  था  कि  हम  अपने  देश  को  आजाद  देवा  को  ग्रीवा  बनायेंगे

 रोक  कोई  हरिजन  उत्थान  के  लिए  काम  करता  था  ate  कोई  पिछड़े  वर्गों  की  उन्नति  के  लिए

 कास  करता  था  प्रौढ़  इन  कामों  के  लिए  पैसा  भी  स्वयं  एकत्र  करते  थे  ।  लेकिन  अराज  जब  सरकार

 इन  संस्थाओं  को  पैसा  देने  लगी  है  तो  एक  लीडर  की  स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  और  मैं  समझता

 हूं  कि  इन  संस्थानों  में  राष्ट्र  के  लिए  काम  करने  की
 भावना  है

 ।
 वे  अपना

 स्वयं
 प्रबन्ध  करें

 शर  इस  लिए  सरकार  को  इस  पसे  को  et  मैदिनरी  से  खच  करना  चाहिए  नहीं  तो  जो  करोड़ों

 रुपया  इन  संस्थानों  को  दिया  जा  रहा  है  उससे  उतना  लाभ  नहीं  होगा  जितना  होना  चाहिए  ऐसा  मेरा

 यकीन है  |  हिमाचल  के  कोने  कोन  कौर  गांव  गांव  में  में  गया  हूं  प्रौढ़  कोई  ऐसा  गांव  नहीं  है
 जिसको

 मैं  न  जानता  वहां  के  बारे  में  मैँ  निजी  अनुभव  के  aa  पर  कह  सकता हूं  कि  क्या

 स्थिति है  ।

 अज  हम  देखते  हैं  कि  हरिजनों  कौर  पिछड़े  लोगों  का  उत्थान  करने  के  लिए  सरकारी  नौकरियों

 में  आरक्षण  की  मांग  की  जाती  है  ।  लेकिन  एक  आदमी  को  नौकरी  देकर  श्राप  केवल  एक  परिवार

 का  ही  भला  कर  सकते  हैं  ।  इसी  तरह  से  इस  वर्ग  के  कुछ  लोगों  को  श्राप  पालियामेंट  या  विधान

 सभाझों में  सीटें  देकर  उनके  परिवार  वालों  का  ही  भला  कर  सकते  हैं  ।  सारे  पिछड़े  वर्ग  को  इससे क्या

 लाभ  हो  सकता  इस  सिलसिले  में  में  माननीय  मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  प्रभी  तक  समाज
 के

 प्रकार

 समानता  नहीं  लायी  जा  सकी  कभी  तक  देश  के  छुन्नाछत  बनी  हुई  है  सही  है
 कि

 यह
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 उतनी  नहीं  है  जितनी  कि  पहले  लेकिन  फिर  भी  १०-१५  फीसदी  सही  यह  बुराई  तभी  तक
 मौजूद

 है  ।  मै  चाहता  हूं  कि  यह  कलंक  भी  क्यों  रहे
 ।  इसको  भी  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  इसी  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  इन  लोगों  का  कल्याण  करना  चाहते

 हैं  तो  नौकरियों  में  ग्रामीण  या  पार्लियामेंट  में  सीटें  देने  से  यह  काम  नहीं  हो  सकता
 ।

 आपको  इनके

 लिए  उद्योग  धन्धों  का  प्रबन्ध  करना  चाहिए  |  तभी  इन  लोगों  का  भला  होगा
 ।

 एक  प्रौढ़  बहुत  बड़ी

 चीज  यह  है  जिसकी  कौर  मैं  मंत्रालय  का  ध्यान  masa
 करना  चाहता  gi  मेरा  निवेदन  है  कि

 मंत्रालय  को  नेतायों  पर  भी  कुछ  नियंत्रण  करना  चाहिए
 ।

 राज  देश  के  सब  भागों
 में  भ्र नेक ों  लीडर

 पैदा  हो  गए  हैं  भ्र ौर  उनके  कारण  लोगों
 को  यह  पता  नहीं  चल  पाता

 कि
 ठीक  बात  क्या  है  प्रौढ़

 गलत  बात  क्या  इनके  ऊपर  आपकों  अवद्य  नियंत्रण  करना  होगा  ।  श्राप  सरकारी  कर्मचारियों

 के  ऊपर  नियंत्रण  करते  फैक्टरियों  में  काम  करने  वालों  के  ऊपर  नियंत्रण  करने  हैं  ।  लेकिन  ये  नेता

 खुले  फिरते  इ  के
 आर

 कोई  नियंत्रण  नहीं है
 ।

 ये  देश  को  परेशानी में  डालते  हैं
 ।  इन  पर

 भी  नियंत्रण

 की  कोई  व्यवस्था  होनी  चाहिए  |

 प म्रध्यक्ष  महोदय  :  मेँ  सभी  दलों  के  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  देने  के  लिये  प्रयत्नशील

 हूं  ।  साथ  यह  भी  देखना  पड़ेगा  कि  हमारे  पास  समय  कितना  है  |

 श्रीमती  मिनीमाता  ।

 श्रीमती  मिनीमाता  बाजार--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां  )
 :  अध्यक्ष  मैं

 आपकी  आभारी  हूं  जो  ७  मुझे  गृह  मंत्रालय  के  भ्र तु दानों  पर  बोलने  का  भ्र वसर  दिया  |

 देश  में  अस्पृश्यता  निवारक  कानून  पास  हो  गया  है  किन्तु  देश  में  अस्पृश्यता  कौर  यह  चक

 जिस  तेजी  से  दूर  होनी  उतनी  तेजी
 से

 दूर  नहीं  हो  रही  है  ।  ख़ास  कर  गांवों  में  स्थिति  तौर  भी

 बरी है  ।  ऐसा  लगता  है  गांवों  में  जनता  ऊंची  श्र  नीची  जातियों  में  बंट  गयी  है  ।
 प्रभी  कुछ  ही  समय

 ga  मध्यप्रदेश  के  बिलासपुर  जिले  के  एक  गांव  में  सेनानियों  कौर  राउतों  के  बीच  एक  दंगा  हुमा

 जिसमें  कई  सेनानियों  को  मौत  के  घाट  उतार  दिया  गया  ।  अनुसूचित  भ्र  wea  जातियों  के  बीच

 यह  तनाव  बढ़  रहा  है  |  आज  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  हरिजन  भी  अपने  अ्रधिकारों  को  प्राप्त  करने

 के  लिए  खड़े  हो  गये  हैं  जब  कि  अन्य  जातियों  वाले  उनके  अ्रधिकार  को  छीनने  और  कुचलने  के  लिए

 तैयार  हैं  ।  इसलिए  उनमें  साप  में  दिनोदिन  तनाव  बढ़ता  जा  रहा  है  |  अरब  पुलिस  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  cara  नहीं  देती  है  !  जब  हरिजन  इस  प्रकार  की  घटनाश्रों  की  रिपोर्ट  दज  कराने  जाते  हैं

 तो  aaa  पुलिस  उन्हें  करने  से  इंकार  कर  देती  है  ।  पुलिस  मामला  रज  न  करके  उन्हें  अक्सर

 भगा  देती  है  ।  जब  खुद  पुलिस  विभाग  इन  उपद्रवों  का  मौन  समर्थन  करता  है  तो  यह  कैसे  अयथा

 की  जा
 सकती  है

 कि
 हरिजनों  के

 साथ
 न्याय  हो  सकता  है  ।

 मेरी  राय  में  भ्र स्पृश्य ता  दूर  करने  के

 काम  को  तेज  करने  के  लिए  जिला  स्तर
 पर  एक  समिति  का  गठन  किया  जाना  चाहिए  जिसमें

 डिपुटी  डी०  एस०  पी  ०,  संसद  विधान  सभा  के  सदस्य  तथा  ग्रन्थ  कार्यकर्त्ता  शामिल

 हों

 गृह  मंत्रालय  की  विधिक  रिपोर्ट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  नौकरियों  में  भी  हरिजनों

 की  विद्रोह  उन्नति  नहीं  हो  रही  है
 ।

 पिछले  वर्ष  प्रथम  श्रेणी
 की

 केन्द्रीय  सेवाओं  में  भी  बहुत  कम  हरिजनों
 को

 लिया  गया  है  ।  इसी  तरह  न्य  श्रेणियों  में  भी  हरिजनों
 की

 संख्या  बहुत  कम  है  ।

 अब  हम  संसद  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में  कठिनाई  पेश  जाती  है  क्योंकि  जनता  यह  समझती

 है  कि  इनकी  पार्टी  ने  सरकार  बनाई  है  और  वे  हमारे  पास  दरख्वास्त  भेजते  हैं  कि  हम  उन्हें  नौकरी

 खिलवायें  ।  हम  उनको  यह  जवाब  देते  हैं  कि  भाई  तुम  लोग  अखबार  पढ़ा  करो  कौर
 विज्ञापन

 देखा

 मूल  waist  में
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 श्रीमती

 करो  शर  जहां
 भी

 जगह  निकले  भ्र पनी  भ्रमणी  भेज  दिया  करो
 ।  हम  इसमें  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  लेकिन

 जनता  को  संतोष  नहीं  होता  है  कौर  वह  ऐसा  समझते  हैं  मानों  हमारी  जेब  में  नौकरियां  पड़ी  हैं

 जो  हम  उनको  दे  देंगे  ।  मेरा  इसके  लिए  एक  यह  सुझाव  है  कि  हरिजन  कौर  झादिवासियों  के  जितने

 भी  सद्य  हों  चाहे  वे  विधान  संभागों  के  सदस्य  हों  अ्रथवा  सद  उनके  पास  प्रत्येक  विभाग  से

 इस  तरह  की  सूचना  मिलनी  चाहिए  कि  श्रमिक  अमुक  विभाग  में  इतने  श्नादिवासी  कौर  हरिजन  कर्मचारी

 भर्ती  करने  हैं  प्रौर  यदि  आपके  पास  कोई  उम्मीदवार  हों  तो  हमें  उनके  नाम  भें जिये  ।  wa  राज  उनके

 साथ  नौकरियों  में  कैसा  अन्याय  हो  रहा  है  उसका  एक  उदाहरण  में  देना  चाहेंगी  ।  हमारे  रायपुर

 जिले  के  रेवेन्यू  डिपार्टमेंट में
 ८

 हरिजन  प्रौढ़  ५  झ्रादिवासी लिये  जाने  वाले  थे  ate
 उनकी  श्रजियां

 भी  चली  गई  थीं  लेकिन  घांश्रलीब।जी  के  कारण  जिला  कचहरी  के  चपरासी  को  भर्ती  किया  गया

 हरिजन  को  नहीं  लिया  गया  ।  दो  आदिवासी  लिये  गये  थे  लेकिन  उनकी  जगह  पर  भी  कुछ  दिन

 बाद  उनका  रिकार्ड  ख  राब  करके  दूसरे  गैर  श्रादिवासी  को  भर्ती  कर  लिया  गया  ।  इस  तरह  से  श्राप  देखेंगे

 कि  नौकारियों  के  मामले  में  हरिजनों  के  साथ  wears  हो  रहा  है  ।

 हमारे  देश  में  ऐसे  हरिजनों  की  संख्या  बहुत  बड़ी  है  जिनके  पास  कोई  जमीन  नहीं  है  ।  ज्यादातर

 हमारे  लोग  बिना  घर  बार  के  हैं  खेंतिह्वार मजदूर  हैं  ।  उन्हें  खेती  के  लिए  जमीन
 दी

 जानी  चाहिए

 तथा  बेघरबार  हरिजनों  को  जमीन  देकर  बसाया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  कम  से  कम  प्रत्येक

 हरिजन  मजदूर  को  ५  एकड़  जमीन  प्रौढ़  मकान  बनाने  के  लिए  कुछ  अनुदान  देकर  उनको  श्रच्छी

 तरह  से  बसाया  जाय  ।  केन्द्रीय  सरकार  हरिजनों  और  भझ्रादिवासियों  को  मकान  बनाने के  वास्ते

 कभी  कुछ  श्रमदान  देती  है  लेकिन  वह  बहुत  कम  है  ।  उस  पैसे  से
 जो

 वह  मकान  बनाते  हैं  उसमें  एक

 गृहस्थी  के  रहने  की  गुंजाइश  नहीं  होती  है  इसलिए  उसको  कुछ  रिक  अनुदान  दिया  जाय  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  सचमुच  जिनके  पास  घर  नहीं  है  कौर  वह  व्यक्ति  खेतिहार  मजदूर  हूं  उनको  यह

 अनुदान दिया  जाय  मेरे  देखने  में  कराया  है  कि  अाफिस  के  बाबू
 भी  उन

 अनुदानों
 के  हिस्सेदार  रहते

 हैं  जो  कि  उचित  नहीं  है  ।

 पिछले  साल  की  घटनाओं  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  देश  में  अपराधों

 कौर  उपद्रवों
 की  संख्या  बढ़  रही  पुलिस  उन्हें  रोक  सकने  में  असमर्थ है

 ।
 हालत  यह  है  कि  दिनों

 दिन  उपद्रव  प्रौर  अपराध  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  जबलपुर  के  साम्प्रदायिक  दंगे  आंख  खोल  देने  वाले  हैं  ।

 सरकार  को  शर  समाज  को  ऊपर  से  नजर  नहीं  प्राता  पर  अदर  ही  ब्रदर  साम्प्रदायिकता  बढ़  यही  है  |

 म  यह  सुझाव  देती  हूं  कि  हिन्दू  मुस्लिम  लीग  तथा  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  जेसी  साम्प्रदायिक

 संस्थापकों  पर  प्रतिबंध  लगाया  जाय  |  यदि
 *

 साम्प्रदायिक  संस्थाएं  कार्यों  में  सफलता  प्राप्त

 कर  लेंगी  तो  मैं  समझता  हुं  कि  इससे  देश  को  बड़ा  खतरा  होने  वाला  है  ।  यदि  साम्प्रदायिक  संस्थानों

 को  हमेशा  के  लिए  समाप्त  नहीं  किया  गया  तो  देश  की  भीतरी  शांति  तथा  राष्ट्रीयता  के  लिए  एक

 बहुत  बड़ा  खतरा  उत्पन्न  हो  जायगा  |

 हमें  पूज्य  ary  की  हत्या  से  सबक  लेना  चाहिए  लेकिन  लगता  है  कि  सरकार  ने  बापू  की  हत्या

 से
 सबक  नहीं  लिया  है

 ।
 उचित  तो  यह  था  कि  हम  साम्प्रदायिक  संस्थाओं

 को
 सिर  उठाने

 का  मौका

 यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  हमारी  सरकार  उधर  जागरुक  नहीं  है  कौर  साम्प्रदायिक

 संस्थाएं फिर  हमारे  देश  में  सिर  उठा  रही हैं  ।  सरकार  को  समय  रहते  चेत  जाना  चाहिए
 प्रो

 उनको

 सिर  उठाने  को  इजाजत  नहीं  देनी  चाहिए ।
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 जहा  तक  गुप्तचर  विभाग  का  ae  है  कुछ  दिन  पहले  मैंने  एक  अख़बार  में  पढ़ा  था  कि  गुप्तचर

 विभाग  में  बहुत  ढिलाई  चल  रही  है  ।  पुलिस  विभाग  की  तरह  सरकार  का  गुप्तचर  विभाग  भी  निष्क्रिय

 है  ।  feat  मान  देश  की  कुछ  गत  सूचनाएं  कु द
 विदेशी  दूतावासों  को  दी  गधी  ।  कौन  जानता  है  कि

 इससे  पहने  भी  इस  प्रकार  की  गुप्त  सूचना  विदेशियों  को  दी  जाती  रही  हों  मगर  उनका  पता  सरकार

 को  न  चला  हो  ।

 चूंकि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  को  श्रपने-प्रपने  विषय  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  करने

 इसलिये  ज्यादा  समय  न  लेकर  प्रीत  में  मैं  हिन्दी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हुं  ।  हिन्दी की  प्रगति

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  धीमी  है  ।  जब  हम  संसद में  हिन्दी  में  कुछ  लिख  कर  देते  तो  वे

 समझते  हैं  कि  यह  तो  ऐसे  ही  है  कौर  उसको  कचरे  खाते  में  डाल  देते  हैं  ।  हमारे  यहां  के  WHAT प्रौढ़

 मंत्री  भी  हिन्दी  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  उदाहरणार्थ  हमारे  यहां  के  आफ़िस  के  जब  हम  हिन्दी

 का  कोई  शब्द  कहते  तो  साथियों  से  पूछते  हैं  कि  यह  कया  है
 ?

 यह  हलात  हमारी

 भाषा की  है  ।  नगर  यही  स्थिति  तो  किस  प्रकार  हम  श्रपनी  भाषा  के  द्वारा  अपने  देश  की

 सेवा कर  सकेंगे  ?  सरकार  देश  से  चली  गई  लेकिन  अंग्रेजी  वेश-भूषा  कौर  अंग्रेजी  भाषा  को

 अपने  पीछें  छोड़  गई  है  कौर  उस  गुलामी  में  हम  जकड़ते  जा  रहे हैं  ।  मै  सरकार  कौर  विशेष  रूप  से

 गृह  मंत्रालय  यह  अनुरोध  करूंगी  कि  वह  इस  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दे  कौर  राष्ट्र-भाषा को  बढ़ाने

 की  कोशिका करे

 श्री  पहाड़िया
 :

 अध्यक्ष  कई  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  की  कोशिश  की  कि  गृह

 मंत्रालय की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  हो  रहें  वाद-विवाद  में  वे  अपनी  राजनीतिक  पार्टी  का  प्रचार  भी

 मे  खास  तौर  से  जवाब  देना  चाहता  हूं  कि  माननीय  श्री  जिन्होंने  फरमाया

 कि  राजस्थान  में  रूलिंग  पार्टी  राजाओं  को  धमकी  दे  रही  है  कि  यदि  बे  स्वतंत्र  पार्टी  में  सम्मिलित

 तो  उनके  प्रिवी  ce  बन्द  कर  दिये  जायेंगे  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  प्रकार  की  धमकी  राजस्थान

 की  रूलिंग  पार्टी  ने  दी  होगी
 ।
 मैं  विश्वास  के  साथ  ag  कह  सकता  हूं  कि  हमारी  जो  प्रजातंत्र  में

 विश्वास  करती  जो  देश  में  प्रजातंत्र  को  चला  कर  हर  एक  व्यक्ति  को  समान  भ्र धि कार  देना  चाहती

 है  भ्र  दे  रही  किसी  विरोधी  राजनैतिक  पार्टी  में  शामिल  होने  के  विषय  में  राजा-महाराजाओं

 को  इस  तरह  की  धमकी  नहीं  देगी  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि  उन  पर  यह  राजा-महाराजाओं

 का  भूत  क्यों  सवार  विशेषकर  इस  स्थिति  में  कि  हमारे  कानों  पर  इस  बात  से  जूं  तक  नहीं  रेंगी
 कि

 राजा-महाराजा जागीरदार  किसी  पार्टी  विशेष  में  शामिल  हो  रहे  हैं
 ।

 तक  हमारा  सम्बन्ध

 हम  तो  इस  बात  का  स्वागत  करते  हैं  कि  वे  पुराने  जागीरदारी  सिस्टम राजाशाही

 सिस्टम  दरबारों  और  महलों  को  छोड़  कर  ज़मीन  पर  जनता  में  काम  जनता  की

 सेवा  करें  ।  उनको  कौन  रोकता  है
 ?

 हम  तो  उनको  दावत  देते  हैं  कि  यदि  वे  प्रजातंत्र  में  श्रद्धा

 शर  आस्था  रखते  तो  वे  अपनी  इच्छानुसार  किसी  भी  पार्टी  में  शामिल  हों  शौर  जनता  में  काम  करके

 उसकी
 सेवा  इस  भ्र वस् था में  मैं  नहीं  समझता  कि  हमारी  पार्टी  पर  इस  तरह  का  लगाना

 उचित  मैं  मानता  हूं  कि  उन्होंने  यहां  पर  भ्र पनी  पार्टी  का  प्रचार  करने  के  लियें  ही  यह  बात  कही

 होगी  ।

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  विरोधी  पार्टियां  कांग्रेस  के  प्रति  यह  आरोप

 लगाती  हैं  कि  हम  लोगो  को  समता  का  अधिकार  नहीं  देते  समान  दर्जा  नहीं  देते  हैं  इस

 बात  पर  श्रापत्ति  भी  कई  बार  की  जाती  है  कि  हरिजनों  को  विशेष  भ्र धि कार  क्यों  दिये  जा  रहे

 लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  प्रजातंत्र  में  यह  कोई  वाजिब  बात  है  कि  हम  एक  तरफ  सरकारी



 ३८१२
 अनुदानों  की  मांगें

 [at

 कर्मचारियों  को  यह  HE  कर  चुनाव  लड़ने  प्रौढ़  राजनीति  में  भाग  लेने  से  रोक  दें  कि  उनको  सरकारी
 खजाने

 से  पैसा  मिलता  है  ate  यही  ढ  कैदियों  को  जिनको
 सरकारी

 खजाने  से  पैसा

 मिलता  सरकार  से  कोई  लाभ  प्राप्त  होता  राजनीति  में  भाग  लेने  से  रोक  कौर  दूसरी  ऐसे

 लोगों  को  पनपाये  ,  बढ़ावा  जो  सरकारी  खजाने  से  मिलने  वाले  रुपये  जनता  के  पैसे  से  पलते

 उन  राजा-महाराजाओं  को
 उस  पैसे  के  जरिये  से

 राजनैतिक  उद्देश्य  पूरे  करने  अपनी

 राजनीति  बढ़ाने  दें  ।

 यह  कोई  नई  मिसाल  नहीं  है  ।  भ्र भी  कुछ  दिन  इंग्लैंड  की  महारानी  हिन्दुस्तान  का  दौरा

 करने  पधारीं
 |

 यह  की  बात  थी  ae  हमने  उनका  स्वागत  लेकिन  क्या  आपको  मालूम

 है  कि  इन  लोगों  ने  सरकारी  पैसे  जनता  के  पैसे  से  किस  तरह  से  राजनीतिक  लाभ  उठने
 की

 कोशिश
 की  ?  क्या  वह  कोई  छिपी  हुई  बात  है

 ?
 वहां  पर  एक  बड़ा  दरबार  किया  गया

 ।
 लेनी

 इस  बारे  में  मैं  उनको  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  तो  इसमें  गृह  मंत्रालय
 की

 ढिलाई  मानता

 हुं  ।  कोई  भी  चाहे  वह  राजा  ही  क्यों  न  राज  राजा  की  कैपेसिटी  में  नहीं  है  कौर  इसलिये

 सिवा  राष्ट्रपति  के  कोई  व्यक्ति  दरबार  नहीं  कर  सकता  |  लेकिन  जयपुर  में  एक  दरबार  हुआ |
 वे

 लोग  कोई  दरबार  महा दरबार  हमें  कोई  गुरेज़  नहीं  है  ।  लेकिन  राजनैतिक फायदा  उठाने

 के  लिये  एक  व्यक्ति  ऐसी  बात  करे  कौर  गृह  मंत्रालय  कोई  नोटिस  न  इसको  मैं  गृह  मंत्रालय  की

 ढिलाई  मानता  हूं  ।  मैँ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  उसकी  इजाज़त  से  यह  दरबार  किया

 तो  हमें  इस  बारे  में  कोई  एतराज़  नहीं  लेकिन  ware  उसके  लिये  गुह  मंत्रालय  की  इजाज़त

 नहीं
 की

 तो  उस  व्यक्ति  के  खिलाफ  अनुशासन  की  कार्यवाही  करनी  चाहिए
 ।  संविधान

 के

 अ्रनुसार  राष्ट्रपति  के  अलावा  कोई  दूसरा  व्यक्ति  हिन्दुस्तान  में  दरबार  नहीं  कर  सकता  है
 ।

 हमें

 राजाओं  से  इस  तरह  का  कोई  डर  नहीं  है  कौर  हमारे  ऊपर  कोई  AT  सवार  नहीं  है
 ।

 वह  उन  पर

 सवार  है  शौर  भगवान  करे  कि  उन  पर  सवार  र  हमको  राजा-महाराजाओं की  कोई  परवाह  नहीं

 है  ।  हमारा  उद्देश्य  जनता  की  सेवा  कौर  उसकी  भलाई  करना  है  ।  हम  इस  सरकार  को प्रजातंत्र

 के  arene  पर  चलाते  हैं  ।  इसलिये  जनता  पुनः  हमको  चुनेगी  ऐसा  विश्वास  है  तो  हम  हरिजनों

 शर  ०७  में  कोई  भेद  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।

 मेँ  माननीय  सदस्य  की  एक  बात  का  समर्थन  भी  करना  चाहता  हूं
 ।  उन्होंने यह  कहा

 सुप्रीम  कोर्ट  की  एक  बैंच  साउथ  में  होनी  चाहिए  ।  मैं  इस  बात  का  समर्थन  नहीं  करना

 लेकिन  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राज-कल  हम  देखते  हैं  कि  न्याय-व्यवस्था
 में  बहुत

 ढिलाई हो  रही  है  ।  रात-दिन केसिज  बढ़ते  जा  रहे  मुकदमें बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  जो  लोग  कानून की

 बात  नहीं  जानते  वे  वकीलों  के  पास  पैसा  लुटाते  लेकिन  इसके  बावजूद  कई  कई  सालों  तक  कैसी

 चलते  रहते  fa  उनका  फ़ैसला  नहीं  होता  इसके  लिये  कुछ  कदम  उठाये  गये  हैं
 ।  सुप्रीम को  टें

 में  तीन  ate  हाई  कोर्ट  में  सात  अजीज़  की  नियुक्ति  की  गई  राजस्थान में  दो  नये  जज  नियुक्त

 किये गये  हैं  ।  पिछलेਂ  दिनों  एक  झगड़ा  चला  था  कि  राजस्थान  हाई  कोट  की  बैंच  जयपुर  में  होनी

 जैसे  कि  पहलेਂ  तो  कोई  नुकसान  नहीं  होगा  ।  लेकिन  ऐसा
 न

 करके  एक  यूनिफाइड  बैंच

 के  नाम  पर  उसको  जोधपुर  में  ले  जाया  गया  ।  उसमें  हमको  कोई  एतराज़  नहीं  है
 ।

 भ्रमर  मुकदमों

 की  संख्या  कम  कम  से  कम  लोग  अदालतों में  तो  एक  ही  बैंच  टीक  लेकिन  जब

 मुकदमे बढ़ते  जाते  कौर  जजों  की  संख्या  में  भी  वृद्धि  हो  रही  तो  मैं  नहीं  समझता  कि

 एक  जगह  बैंच  स्थापित  करने  से  खच  में  क्या  कमी  हो  गई  है  कौर  क्या  नुकसान  हो
 यदि
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 दो  जगहों पर  उन  जजों  को  बिठा  दिया  जाय  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कैसी  का  जल्दी

 निपटारा  करने  के  लिये  यह  झ्रावश्यक  है  कि  राजस्थान  हाईकोट  की  एक  बैंच  जयपुर  में  स्थापित

 की  जाये  |

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दातार  साहब  ने  श्री  माथुर  को  जवाब  देते  हुए  कह

 कि  झगर  सरकारी  कर्मचारियों  को  राजनीति  में  भाग  लेने  की  मंजरी  दे  दी  तो  देश  में

 एक  बड़ा  गड़बड़  मामला  पैदा  हो  जायेगा  कौर  वे  लोग  काम  नहीं  कर  पोंग
 ।

 ज्यों  ज्यों  डेमोक्रेटिक

 डीसैंट्रलाइजेशन  होता  जाता  है  कौर  ake  ग्रूप  बनते  जा  रहे  त्यों  त्यों  सरकारी

 चारी  भी  उनसे  बचे  हुए  नहीं  हैं  ।  केन्द्र  के  विषय  में
 तो  म

 जानता  नहीं  लेकिन  जानता

 हूं  कि  राज्यों  में  सरकारी  कर्मचारी  पार्टियों  में  बंटे  हुए  हैं--स्थानीय  बातों  प्रान्तीय  बातों  में

 हर  बात  में  सरकारी  दो  भागों  में  बंटे  हुए  हैं  ।  नहीं  जानता  कि  उनको  राजनीति में

 भाग  लेने  का  after  हो  या  नहीं  ।  लेकिन  यह  देखा  जाये  कि  वे  जो  सरकारी  काम  करते  वह

 सरकारी तरीके  पर  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  इस  समय  तो  वे  इन डायरेक्ट ली

 राजनैतिक काम  कर  रहे  राजनीति में  भाग  ले  रहे  तो  क्या  उनको सीधे  तौर  से  राजनीति में

 खाने  दिया  जाये  या  नहीं  ।

 देश  में  जिस  तरह  से  शासन  व्यवस्था  चल  रही  उस  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है

 लेकिन  उस  के  कया  कारण  वह  सब  ग्रनुशासनहीनता क्यों  होती  इसको  किसी  ने  नहीं

 कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  से  हमारी  राजनीतिक  पार्टियां  खास  तौर  से  विद्यार्थियों  में  जाकर

 अनुशासन  भंग  करने  के  लिये  कार्यवाहियां करती  वह  शोचनीय है  ।  इसलिये  यह  श्रावक है  कि

 विद्याथियों  में  काम  करने  के  विषय  में  राजनीतिक  पार्टियों  पर  कोई  बन्धन  लगा  देना  चाहिये  ,  ताकि

 इन  अनुशासनहीनता की  काय  वासियों  को  रोका  जा  सके  मे  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  के  आधार

 पर  |  सन्  १९५७ के  चुनाव  तक  मं  कालिज  में  विद्यार्थी था  ।  म  देखता  था  कि  कुछ

 नीतिक  पार्टियों  के  पेड  काय  कर्ता  विद्याथियों  के  नाम  से  काम  करते  थे  ।  में  मानता हूं  कि  उनको

 शिक्षा  प्राप्त  करने  का  अ्रधिकार  है  लेकिन  म॑  इसके  विरुद्ध  हूं  कि  लोग  राजनीतिक  पार्टियों  के  पेड

 apt  के  रूप  में  कालिजों  aire  स्कूलों  में  दाखिल  हों  are  सत्ताधारी  पार्टी  की  मखालिफत  करें  atk

 लोगों  में  साम्प्रदायिक भावना  पैदा  इस  तरह  से  जो  लोग  कालिजों  श्र  cat  में  दाखिल  होतेਂ

 हैं  मं  समझता  हूं  कि  उन  पर  रोक  लगानी  चाहिये  उनका  सही  तरीका  हो  सकता  है  कि  राज

 नितिन  पार्टियां  विद्यार्थियों  में  ऐसी  भावना  पैदा  न  करें  ।

 इसके  अलावा  में  यह  भी  देखता  हूं  कि  जहां  पर  डिसटरबेंसेज  हुए  हैं  उनमें  विद्याथियों  का  बड़ा

 हाथ है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  पोलिटिकल  पार्टीज  उनको  इस  तरफ  बढ़ावा  देती  हैं  ।

 इसी  के  साथ  साथ  में  बहुत  श्रद्धा  के  साथ  कहना  चाहूंगा  कि  जिस  आधार  पर

 स्वर्गीय
 पंत  जी  ने  देश  में

 विभिन्न
 राज्यों  का  निर्माण  किया  वह  मेरी  सम्मति  में  उचित  नहीं

 था
 ।  राज्यों  का  निर्माण  चाहेवह  भाषा  के  आधार  पर  या  धर्मं  के  आधार  पर  हो  या  एसे  ही

 किसी  पर  हो  तो  वह  गलत  होगा  ।  राज्यों  का  निर्माण  भौगोलिक  स्थिति  को  site  प्रशासनिक

 सुविधा  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  किया  जाना  चाहिये  ।

 कुछ  छोटे  छोटे  प्रदेशों  को  यूनियन  टैरिटरीज  कह  कर  उनका  शवासन  सेंटर  द्वारा  किया  जा

 इसमें  मुझे  कोई  नहीं  है  लेकिन  उनको  इसमें  कोई  अधिक  लाभ  नहीं  है  ।  उनकी

 अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  नगर  त्रिपुरा  और  मणिपुर  को  असम  में  में  कर  दिया  जाए

 तो  उनको  क्या  नुकसान  हो  सकता  है  |  इसी  तरह  से  अगर  हिमाचल  का  मामला  है  ।  उसको

 ot  पंजाब  में  शामिल  कर  दिया  जाए  तो  हिमाचल  के  लोगों  का  क्या  नुक़सान  होगा  ।  मैं  तो
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 समझता  हुं  कि  इससे  उनका  लाभ  ही  होगा
 ।

 at  हम  देखते  हैं  कि  पंजाब  स्थानों  में  भाषा

 के  आधार  पर  झगड़े  होते  हैं  वहू  समाप्त  होंगे
 ।  जहां तक  मध्य  प्रदेश  का  सवाल  है  उसकी  शासन

 व्यवस्था  ठीक  तरह  से  नहीं  चल  रही  है
 ।

 इसका  कारण  है  कि  इन  राज्यों  का  निर्माण  सही  श्राधार

 पर  नहीं हुआ  है  ।  इसलिये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्यों  का  निर्माण  धर्म  या  जाति  के

 आधार
 पर  नहीं  होना  चाहिये  ।  राज्यों  के  निर्माण  में  केवल  भौगोलिक  परिस्थितियों ak

 प्रशासनिक  सुविधा  का  ही  ध्यान रखना  चाहिए

 इसके  अलावा  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  इन्दर  जहां  एक  तरफ  विकास

 होता  चला  जा  रहा  है  कौर  बड़ी  बड़ी  नई  नई  चीजें  पैदा  हो  रही  वहां  हम  ग्राम  पंचायतों  वे  विकास

 की
 बात  भी  करते  हम  सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  की  बात  भी  करते  हैं ग्र ौर  चाहते  हैं  कि  सत्ता  का

 विकेन्द्रीकरण  किया  जाए  ।  मैं  भी  मानता हूं  कि  यह  होना  चाहिये  ।  लेकिन  जो  स्थिति  देखने  में

 श्र  रही  हैं  सको  देख  कर  यह  कहना  पड़ता  हैं  कि
 सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  के  साथ  ‘wre

 चार  भी  विकेन्द्रीकरण  हो  रहा  हैं  ।  पहले  हम  सुनते  थे  कि  जिला  स्तर  पर  रिश्वत  चलती  है  लेकिन

 जब  से  पंचायतें  बनी  हैं  हम  देखते  हैं  कि  भ्रष्टाचार विलेज  लेबिल  तक  चला  गया  है  ।  इसको  रोक  नहीं

 जा  सकता  |  आर  अधिकारों  के  साथ  साथ  शासन  व्यवस्था  का  काम  भी  इन  ग्रामਂ  पंचायतों  को

 देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  में  बड़े  दुःख  के  साथ  कहना  चाहता हूं  कि  अगर  ग्राम  पंचायतों

 को  शासन  व्यवस्था  का  काम  दिया  गया  तो  देश  का  शासन  ढीला  हो  जाएगा  ।  ग्राम  पंचायतें  विकास

 का  काम  कर  कौर  योजना  का  काम  अपना  शासन  स्वयं  करें  मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है

 लेकिन  जहां  तक  शासन  व्यवस्था  का  सवाल है  ।  इसको  नगर  सरकार  भअ्रपने ही ही  हाथों  में  रखे  तो  ज्यादा

 अच्छा  होगो  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  एकਂ  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  जब  से  पंचायत  समितियों  को  सोशल

 फेयर  डिपार्टमेंट  का  पैसा  दिया  गया  है  तब  से  में  बराबर  देखता  हूं  कि  पहले  से  ज्यादा  इरेगुलेरिटीज़  हो

 रही  हैं  ।  में  हर  बार  हरिजनों  की  बात  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  इस  विषय  में  में  भ्रम  ने  विचार

 सा  मने  रखना  आवश्यक  समझता हूं  ।  झ्र भी  पद्य  देव  जी  ने भ्रौर  डा०  सुशीला  नायर  ने  इस  चीज  का

 हवाला  दिया  |  मैं  भी  कुछ  बातें इस  सम्बन्ध  में  प्रापक  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  जो  श्राप
 रुपया  इन

 संस्थाओं को  दे  रह ेहैं उससे  वह  लोग  लाभ  उठाते  हैं  जिनका  पोलिटिकल  इनफ्लूएंस  होता  है  चाहे  वह

 स्कालरशिप्स  का  मामला  हो  या  सरविसेज  का  मामला  हो  |  कौर  यह  केवल  हमारे  ही  राज्य  का  सवाल

 नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  बाप  इस  तरह  से  रुपया  खर्चें  करते  हैं  लोकल  संस्थाओं  के  द्वारा  उस  पर

 आपका  पुरा  चैक  होना  चाहिये  |  अगर  चेक  नहीं  होगा  तो  उसका  लाभ  जनता  को  पूरे  तौर  पर  नहीं

 मिल  सकेगा  ।  में  मानता हूं  कि  विकास  काय  हो  रहा  है  ।  लेकिन  जो  गड़बड़ी  हो  रही  है  उसको  तरफ

 यदि  ध्यान  नहीं  दिया  गया  और  उसको  चैक  नहीं  किया  गया  तो  हम  को  आपके  रुपए  से  उतना  लाभ

 नहीं  मिलेगा  जितना  कि  मिलना  क्योंकि  खास  तौर  से  में  देखता हूं  कि  हरिजनों  की

 संख्यक  जातियों  को  इससे  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस  और  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।.

 tat  तिम्मेया  :  श्री  गो०  न् ०  पन्त  ने

 गृह-कार्य  मन्त्री  की  हैसियत  से  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  भ्रनुसुचित  तयों के  कल्याण  के

 लिये  जो  भी  क्रिया  वह  सदा
 स्मरणीय  रहेगा

 |

 faa  अंग्रेजी  में
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 उनके  ही  प्रयत्नों  से  केन्द्र  शौर  राज्यों  में  ग्रनुसुचित  जातियों  are  arian  जातियों  के

 कल्याण-बोझ  स्थापित  किये  गये  थे  ।  श्री  पन्त  ने  ही  भ्रनुसुचित  जा  तियों  के  लिये  सुरक्षण  को  कौर  अधिक

 विस्तृत  बनवाया  था  |

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  बड़े  सुचारू  रूप  से  काम  करता  रहा  है  ।  कोई  ऐसी  बड़ी  घटना  नहीं  हुई

 जिसके  कारण  इस  मंत्रालय  पर  धब्बा  प्राया  हो  |  यदि  पुलिस  अधिकारी  सतक  रहते  तो  जबलपुर
 में

 इतने  बड़े  पैमाने  पर  दंगे  नहीं  हो  पाते  ।

 लेकिन  इसके  लिये  जरूरी  है  कि  राज्यों  में  पुलिस  की  संख्या  बढ़ाई  जाये  अरार  गृह-कार्य  मन्त्रालय

 निचली  श्रेणी  के  पुलिस  रियों  की  उपलब्धियां  र  काम  करने  की  दायें  सुधारनेके  लिये

 राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  बड़े-बड़े  दाहरों  में  पुलिस  अधिकारियों  को  मकानों  की  सुविधायें

 दी  जानी  चाहियें  ।

 केन्द्रीय  कामना  रियों  की  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध  लगना  चाहिये  ।  साथ  सरकार  भ्र ौर

 चारियों  के  बीच  मध्यस्थता  करने  की  कोई  पद्धति  भी  निकाली  जानी  चाहिये  ।

 हड़ताल  के  संदेशे  से  केन्द्रीय  सरकार  के  जिन  अस्थायी  कामना  रियों  को  हड़ताल  से  पहले  निकाल

 दिया  गया  उनको  वापस  लिया  जाना  चाहिये  ।

 सरकार  ने  अनुसूचित  जातियों  सनौर  नादिम  जातियों  की  श्रमिक-सामाजिक  दक्षा  सुधारने

 के  लियें  काफी  किया  लेकिन  तृतीय  योजना  में  इसके  द्वितीय  योजना  के  केवल  ८

 करोड़  रुपये  अधिक रखे  जा  रहे  हैं  ।  यह  पर्याप्त  इसमें  वृद्धि  होनी  चाहिये  |

 योजनाश्रों  के  ग्रंथि  चलने  वाली  विशेष  योजनाओं से  तो  अनुसूचित  जातियों  को  लाभ  पहुंचता

 पर  सामान्य  योजनाओं  से  भी  उनको  लाभ  पहुंचना  चाहिये  ।  तब  उनकी  प्रगति  wire  शी घनता  से

 हो  सकेगी  ।

 माननीय  मन्त्री  को  प्रशासकीय  Aaa  में  भ्रनुसूचित  जातियों  के  रक्षित  कोटे  को  पुरा

 करने  की  त्योरी  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  १९५८  में  ३५  अर  अब

 ३८  अधिकारी  ही  अनुसूचित  जातियों  के  इस  रफ्तार  से  तो  कोटा  पूरा  करने  में  उनको

 पूरी  एक  लग  जायेगी  ।

 राज्य  सरकारें  अनुसूचित  जातियों  के  जिन  उम्मीदवारों  को  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  लेने

 की  fantfcar  करती  केन्द्र  उनको  कई  बार  ठुकरा  देता  है  ।  गृह-कार्य  मन्त्री  को  इसकी  अर  ध्यान

 देना  चाहिये  ।

 भूतपूर्व  मैसुर  रजवाड़े  में  वहां  के  दीवानों  ने  बहुत  पहले  पिछड़े  वर्गों  की  कसौटी  यह  रखी  थी  कि

 वे
 शेक्षणिक

 प्रौढ़
 सामाजिक

 रूप  से  पिछड़े  हुए  हों
 ।

 मंसुर  के  उन्नत  वर्ग  के  लोग  बड़े  उदार  हैं  |  उनको

 अनुसूचित  जातियों  से  पुरी  सहानुभूति  है  ।  इसलिये  मंसूर  के  बारे  में  सदस्यों  को  कोई  गलतफहमी  नहीं

 चाहिये  ।

 भूमि  सुधारों  के  फलस्वरूप  राज्य-सरकारों  को  काफी  प्रतिष्ठित  भूमि  मिल  रही  है  ।  गृह-कार्य

 मन्त्री  को  चेष्टा  करनी  चाहिये  कि  वह  अतिरिक्त  भूमि  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  में  बांट  दी  जाये  +

 अनुसूचित  जातियों  के  युवकों  के  लिये  areata  स्कूल  खोले  जाने  चाहियें  ।  इससे  उनकी  आर्थिक  ददा

 में  सुधार  होगा  ।
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 भूमि  सुधार  के  अधीन  अतिरिक्त  भूमि  सरकार  के  पास  जायेगी  उसे  सरवर

 को  भ्रनुसुचित  ज  तियों  को  चाहिये  |  इसके  अलावा  सरकार  को  चाहिये  कि  वे  छात्रावासों  के  स्थान

 औद्योगिक  स्कूल  खोलें  जिससे  कि  वे  अपनी  आजीविका  कमाने  ak  अपनी  afar  स्थिति  सुधार

 करने  में  समर्थ  हो  सकें  ।

 श्रीमती  सत्यभामा  देवो  :  भ्रध्यक्ष  हमारी  सरकार  ने  जो  शराब-बन्दी  करने

 का  ऐलान  सारे  देश  के  लिये  किया  उसके  लिये  मैं  अपनी  सरकार  की  सराहना  करती  हुं प्र ौर  उसको

 धन्यवाद  देती हूं
 ।  इस  बुरे  रिवाज  के  कारण  देश  में  गरीबी  are  भुखमरी  भी  बढ़ती  है  ।  गरब  पीने

 के  कारण  सिर्फ  हमारे  हरिजन  भाई  ही  तबाह  नहीं  हुए  बल्कि बहुत  से  अच्छे  ae  के  लोग  भी  इसके

 कारण  बहुत  ही  बुरी  हालत  में  हैं
 ।

 हम  जानते  हैं  कि  शराब  पीने  से  स्वास्थ्य  खराब  होता  है  ak

 ग़रीबी  बढ़ती  है  ate  जिस  जाति  या  घर  में  शराब  चलती  उसमें  ग्वाले  तौर  पहनने  की  कमी

 रहती  है
 ।

 जितनी
 भी  कमाई  लड़के  बच्चे  मिल  कर  करते  शराब  पी  कर  उसी  में  खर्च  कर  देते हैं  ।

 मैं  तो  कहूंगी  कि  जो  eye  शराब-बन्दी  किसी  किसी  जिले  में  या  प्रदेश  में  हुई  उससे  भी  बहुत  कुछ

 लाभ  है  प्रौढ़  उससे  गांव  वालों  कौर  हरिजनों  की  हालत  बहुत  सुधर  गई  है  ।  जहां  शराब-बन्दी

 नहीं  हुई  वहां  की  हालत  कितनी  बुरी  यह  सब  जा  नये  हैं  ।  श्रगर  शराब-बन्दी  की  तो  उससे
 देश  का  पूरा  लाभ  होगा  कौर  ग़रीब  लोग  अपनी  गाढ़ी  कमाई  का  पैसा  खाने  पीने  कौर  पहनने  पर  ast

 सकेंगे
 पौर

 उनकी  घर  की  हालत  बहुत  सुधर  जायगी  ।  शराब  पीने  के  कारण  उन  लोगों  के  दिमाग़

 अपने  काम  में  नहीं  रहते  ।  इसलिये  सरकार  को  शराब  ज़रूर  बन्द  करनी  चाहिये  ।

 med  में  में  फिर  मन्त्री  जी  को  इस  घोषणा  के  लिये  बधाई  देती  हूं  ।

 श्रीमती  गंगा  देवी  (  उन्नाव--रक्षित--प्रनुसुचित  :  भ्रध्यक्ष  आपने  मुझे

 इस  वाद-विवाद  में  बोलने  का  समय  उसके  लिये  मैं  आपको
 धन्यवाद  देती  में  कुछ

 आवश्यक  बातों की  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहती हूं  ।

 सबसे  पहले  में  बैकवर्ड  क्लासिक  कमीशन  के  बारे  में  हाउस  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  ।

 थान की  धारा  ३४०  के  निसार  राष्ट्रपति जी  ने  पिछड़ी  जातियों  के  सम्बन्ध  में  यह  बेवड़े  क्लासिक

 कमीशन  बनाया  |  संविधान  की  उक्त  धारा  के  भ्रनुसार  कमीशन  उन  जातियों  के  बारे  में  बनाया

 गया  जो  देश  में  सामाजिक  are  दो ठीक  दृष्टि  से  पिछड़ी  हुई  हैं  ।  लेकिन  उसकी

 Ly tg  ग्राफ़रेफ़रेंस  इस  प्रकार  से  निर्धारित  की  गई  कि  उसमें  शिड्यूल  कास्ट  कौर  दिड्यूल्ड  creat

 को  छोड़  दिय  जिन  की  आर्थिक  तौर  सामा  जिस  हा लत
 सदियों  से  बहुत  पिछड़ी  हुई  शौर  केवल

 बे  कपडे  के  लिये  ae  कमीशन  बना  दिया  गया  ।  उसके  मुताबिक  केवल  1,

 बड़  की  दशा  की  छानबीन  की  गई  कौर  उसी  प्रकार  से  रिपोर्ट  तैयार  की  हमारे

 देश  की  जो  वास्तविक  बेवड़े  safes  वे
 इस  रिपोर्ट से  छूट

 गई  जो  हमेशा से  आधिक

 att  दैनिक  दृष्टि  से  पिछड़ी  हुई  हें  ak  जो  सामाजिक  श्र  ग्रामीण  दासता  में  जकड़ी

 हुई  में  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  शिड्पूल्ड  कास्ट  कौर  दिड्यूल्ड  ट्राइबल  की  हालतों  की  जांच

 करना  इस  कमीशन  का  पहला  कते व्य  था  ।  संविधान  की  धारा  ३४०  के  भ्रनुसार  केवल  एक  ही

 era  होना  चहिये  जो  सब  पिछड़े  वर्गों  की  राजनैतिक  ate  दो  ठीक  श्रवस्थाग्ों

 पर  विचार  करता  दौर  कोई  ऐसे  सक्रिय  कदम  जिसके  भ्रनुसार  उन  की  सामाजिक  श्र  श्रमिक

 विषमताओं  का  स्थायी  रूप  से  अन्त हो  जाता  |  कमीशन  ने  इन  समस्या त्रों को  आर  भी  जटिल  बना  दिया

 इस  कारण  पैके
 क्लासिक  कमीशन

 की
 रिपोर्ट

 स्वी  कार  नहीं  की  गई  ।  देश  के  पिछड़े  वर्गों  में  इस

 निल  ला
 विषय  में  बेचनी  है  कि  उनको

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि
 इस  रिपोर्ट  को  तयार  करने  का

 अभिप्राय  क्या  था

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 शर उस  रिपोर्ट  की  प्रतिक्रिया  देश  की  बै  कवर्ड  क्लासिक  के  प्रति  क्या  रही  ।  हमारी  समझ  में  नहीं  पाया

 कि  क्या  सरकार  ने  यह  समझ  लिया  है  कि
 इस  देश  में  पिछड़े  वर्गों  की  समस्या  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं

 है  ।  देश  में  मछवा
 मोमिन

 arf  बहुत  सी  ऐसी  जातियां

 जो  पिछड़े  वर्गों  में  भी  बहुत  पिछड़ी  हुई  जो  राजनैतिक  श्रौर  शिक्षा  की  दुष्टि  से  बहुत

 गिरी हुई  हैं  ।  हमें  उनको  पहले  सुविधा  देनी  चाहिये
 ।

 मेरा  विचार  है
 कि

 उनको  शिक्षा  में  ौर

 रियों  में  कुछ  विशेष  सुविधायें  देकर  उनका  अर्थिक  स्तर  ऊंचा  करना  बहुत  आवश्यक  है  ।

 लगभग  तेरह  वर्षों  से  हम  बराबर  यह  कहते  चले  रहे हैं  कि  हरिजनों के  आधिक  Gare  के

 सामाजिक atc  शैक्षिक  सुधार  के  लिए  एक  wer  से  मिनिस्ट्री  कायम की  जायें  ।  लेकिन

 ऐसा  न  कर  के  सैंट्रल  एडवाइजरी  बोझ  प्रौढ़  स्टेट  एडवाइज़री  बांडज़ का  निर्माण  किया  गया  |  सेंटर

 शौर  प्रान्तों  में  जो  as  कायम  साल  में  उन  की  बैठक  एक  ही  बार  होती  हैं  ।  उस  में  अनेकों  सुझाव

 दिये  जाते  हैं--घरों के  सम्बन्ध  दिक्षा  को  सुचारु  रूप  से  चलाने  के  सम्बन्ध  में
 श्र

 अन्य  बहुत

 सी  बातों  के  सम्बन्ध में  ।  गृह  मंत्रालय  ने  इन  सभी  सुझावों
 पर

 काफ़ी  ग़ौर  भी  किया  are  किसी

 हद  तक  मल  करने  की  भी  को दिदा  जिसके  लिये  मैं  मंत्रालय  का  धन्यवाद  करती  लेकिन  मेरा

 कहना  यह  है  कि  इन  सलाहकार  समितियों  के  द्वारा  are  हरिजनों  का  कल्याण  होने  वाला  नहीं  है  ।

 कारण  कि  भारत की  ग्रनुसुचित  जातियों  की  सदस्यों  का
 समाधान

 इस  प्रकार की  धीमी  गति
 से  नहीं  हो  सकता  ।  जब  रेफ्पूजीज़  की  सदस्यों

 को  हल  करने  के  उनको  बसाने  के

 उनको  रोज़गार  दिलाने  के  उनके  लिये  शिक्षा  का  सुचारु  रूप  से  इन्तजाम  करने  के  लिये  एकਂ

 रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  बन  सकती  तो  क्या  देश  के  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  एक  sate  मिनिस्ट्री

 को  कायम  करके  उनकी  समस्याओं  का  शीघ्र  ही  wet  करना  अवश्यक  नहीं  था  ?  यदि  सरकार

 एक  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना  चाहती  है  कौर  इस  देश  में  पिछड़े  वर्गों  ate  शिडयूल्ड

 area  शौर  ट्राइबल  की  कमियों  को  पुरा  करना  चाहती  तो  मेँ  समझती हुं  कि  केन्द्र  में  इस

 प्रकार  का  मंत्रालय  स्थापित  करना  अत्यन्त  आवश्यक  हैं  ।  हरिजन  कल्याणकारी  सभी  कार्य  करने

 के  अधिकार  उस  मंत्रालय  को  दिये  क्योंकि  एक  मंत्रालय  के  पास  अनेकों  कार्य
 एक  साथ  रहने

 से  किसी  विशेष  कार्य  पर  विशेष  ध्यान  देना  कठिन  हो  जाता  है  कौर  इस  प्रकार  किसी  निश्चित

 ara  को  निश्चित  समय  में  नहीं  कर  पाते  ।  जितने भी  एडवाइजरी  बोर्ड  बने  हुए  उन  की  चाल

 बहुत  घीमी  हैं--चींटी  की  चाल  से  भी  धीमी  जब  कि  सदियों  से  उनकी  ये  समस्यायें  इसी  प्रकार

 चली  ८. हुह  रही  हैं  ate  इतनी  घीमी  गति  से  इन  समस्याओं  का  भ्न्तं  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 यह  कायें  बड़ी  शी  घ्रता  और  सूझ  का  है  |  कारण  यह  है  कि  एक  निर्धारित  समय  इस  वर्ग  को  मिला

 हैं  ्र  उसी  बीच  में  उनकी  शैक्षिक  श्र  राजनैतिक  विषमत्ताद्रों  को  समाप्त

 करके  उनकों  अन्य  वर्गों  के  समानान्तर  ला  कर  रिज़र्वेशन  की  भ्रावेश्यर्कता
 को

 समाप्त  कर  देना  है  ।

 फिर  रिज़वान  के  दस  ag  भी  इसी  प्रकार  व्यतीत  होते  दिखाई  दे  रहे  हैं  ।  इसे  कारण  में  कहना  चाहती

 हूं  कि  इन  सभी  बातों  का  हल  एक  अलग  मिनिस्ट्री  कायम  के  ही  हो  सकता  है  ।

 राडपल्ड ्  कास्ट  कमिश्नर  ने  इन  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  afer  तथा  दिक्षा

 सम्बन्धी  परिस्थितियों
 पर  प्रकाश  डाला  है  ate  इनके  स्तर  को  ऊंचा  करने  के  लिए  १९४२  में

 अपनी  रिपोर्ट  में  भ्र नेक ों  सिफारिशें  की  at  उन  सिफारिशों  पर  तक  कोई  कमल  नहीं

 किया  गया  है  ।  न  सेंटर  मैंग्रोव  न  ही  स्टेट्स  में  उस  पर  कोई  गौर  किया  गया  ।  यदि  उन  पर



 है  अनुदानों  की  मांगों  २४  १९६१

 गा  Sor]
 [attra  a  bd  द  काम

 किया  गया  होता  तो  में  समझती  हूं  कि  रिजर्वेशन  को  आगे  बढ़ाने  की  कोई  भी

 होती |  कमिश्नर  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  पेज  ev,  पैरा  २६  में
 सिफारिश  करते

 हुए  कहां

 है  ——

 frag  वर्गों  के  सर्वागीण  विकास  के  लिये  उन्हें  शिक्षित  करना  श्रावक  है
 ।

 पिछड़े  वर्गों

 के  सर्वागीण  विकास  के  लिये  शिक्षा  के  क्षेत्र  पर  श्रमिक  जोर  भ्रावश्यक है  ।

 निसंदेह  oa  feet  में  भी  साथ  साथ  उन्नति  की  जानी  चाहिये  ।  पिछड़े  वर्गों

 के  विकास  के  लिये  शिक्षा  के  इन  बातों  की  भ्रांत  भी  ध्यान  देना  WTA

 श्रावास  व्यवस्था  पीने  के  पानी  का  संभरण  खेती
 के

 लिये

 भूमि  की  व्यवस्था  घरेलू  उद्योगों  का  विकास  (=)  स्वच्छता  में  सुधार

 निशुल्क  विधि  सहायता  |

 ये
 जो  सिफारिशें की  गई  इन  पर  are  तक  भी  गौर  नहीं  किया  गया  |

 अब  मुझे  लैंड  रिफाम्सं  के  बारे  में  कुछ  कहना  है  ।  कुछ  दिन पहले Ao  To  त्री ०
 में

 बोलते

 हुए  खाद्य  समस्या  के  बारे  में  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  कहा  था  कि  १६  मिलियन  एकड़  भूमि  नई  तोड़
 कर  के  खेती  के  योग्य  बनाई  गई  है  कौर  इस  जमीन  से  देश  की  खाद्य  समस्या  बहुत  हद

 तक
 हल

 हो  जायेगी  ae  अनाज  के  मामले  में  देश  आत्म-निर्भर  हो  जायेगा  ।  में  समझती  हुं  कि  इस  प्रकार

 से  सरकार जो  जमीन  को  तोड़ती  उस  में  से  wae  ५०  या  oy  प्रतिदिन  जमीन भी  हरिजनों

 are  बैकवर्ड  क्लासिक  के  लोगों  को  जिन  के  पास  sie  जमीन  नहीं  दे  दी  जाती  तो  देश  की

 खाद्य  समस्या  हल  हो  गई  होती  कौर  बे  रोजगारी  प्रौढ़  गरीबी भी  बहुत हद  तक  दूर  हो  गई  होती  |

 उत्तर  प्रदेश  में  €२  लाख  एकड़  जमीन  ऐसी  है  जो  जमींदारी  उन्मूलन  के  बाद
 सरकार

 कों

 मिली  है
 ।

 ग्राम  संभागों  के
 पास

 भी  बहुत
 सी

 इस  तरह  की  जमीन  श्राई  है
 ।  लेकिन  लैंड लेस

 लेबरों  को  कौर  हरिजनों  को  यह  जमीन  न  दे  करके  उन  लोगों  को  दे  दी  गई  जिन के  पास

 पहले  से  ही  जमीन  थी  ।  उन्होंने  इस  जमीन  में  बहुत  बड़े  बड़े  काम  खोले
 ।

 गांव  सभाओं
 तक

 की

 यह  हालत  है  कि  उन्होंने  गांवों  के  लेंड लैस  लेबर  को  जमीन  न  दे  कर  के  दूर-दूर  से
 दो

 दो
 प्रौढ़

 तीन-तीन
 सौ

 मील  के  फासले  से  लोगों  को  बुला  कर  जमीन  दे  दी  ।  जब  ऐसा  किया  जाता हो  तो

 लैंड लैस  की  हालत  कसे  सुधर  सकती है
 ?  चाहती हूं  कि  इस

 कौर  आपका  ध्यान

 श्ावदय  जाये  ।

 ्  निवारण  कानून  के  बारे  में  मैं  oa  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  जिस  तरीके  से  अराज

 इस  कानून  पर  कमल  हो  रहा  उस  तरह  से  छत  कभी  भी  दूर  नहीं  हो  सकती  |  भ्रमर

 सरकार  चाहती  है  कि  यह  दूर  हो  तो  उसे  कोई  ठोस  कदम  उठाने  होंगे  |  नगर  ऐसा  नहीं  किया  जाता

 है  तो  जो  इसके  बारे  में  कानून  बना  हु  उसको  रद्द  कर  दिया
 जाना

 चाहिये
 ।

 उसके  रहने

 की  कोई  जरूरत  नहीं है  ।

 एक  भ्रान्ति  बात  कह  कर  म
 समाप्त  कर  दूंगी

 |
 बहुत  से  डेपुटेशन  हमारे  फारेन  कंट्रीस  में

 जाते हैं
 ।

 में  समझती  हू  कि  ये  जितने  भी  डेपुटेशन  गये  उन्होंने  वहां
 जा

 कर  जितना
 भी

 अ्रनुभव

 प्राप्त  उस  भ्रनुभव  से  हमारी  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  gat  ।  जितना  पैसा  हमारी  सरकार

 ने  डेपुटेशन ों  को  बाहर  भेजने  पर  खरच  किया  वही  पैसा  wae  इंडस्ट्रीज  में  या  टेक्नीकल

 ट्यूदांज  में  खच
 किया  जाता

 तो
 उचित  था  ate  में  समझती  हूं  कि  ऐसा  करने  से  उस  पसे

 का

 सदुपयोग हो
 सकता

 था  ।
 मेरा  सुझाव  है  कि  जब  तक  हमारा  देश  धन  धान्य  से  पर्ण

 न  हो  जाये

 तब  तक  जितने  भी  इस  प्रकार  के  डेपुटेशंज  जायें  वे  अपने खर्चे  से  जायें  ।



 १८८३  अनुदानों की  मांगें  रे८१९€

 किसी  भी  वैलफेयर  स्टेट  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  जितने  भी  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी

 हैं  उन  सभी  में  सभी  वर्गों  के  लोग  हो  ।  तीसरी  अर  चौथी  जो  श्रेणियां  उन  सभी

 में  बौडयूल्ड  कास्ट का  रिप्रिजेंटेशन  बिल्कुल निल  के  बराबर  है  ।
 रेलवे  ने  इस  बारे  में  नगर  कोई

 कदम  उठाया  तो  एडमिनिस्ट्रेंटिव  मेदिनी  के  कर्मचारियों  ने  एक  रिट  पेटीशन  दायर  करके  अपनी

 अनुदारता  परिचय  दे  दिया  ।  मैं  चाहती  हुं  किं  स्टेटस  में  कौर  सैंटर  में  भी  उनकी  आबादी  के

 भ्रनुपात  से  सर्विसिज  में  उन  को  कोटा  पुरा  मिलना  चाहिये  कौर  इसको  देने  की  समुचित  व्यवस्था

 शीघ्र  होनी  चाहिये  ।

 fat  दातार  :  में  एक  संक्षिप्त  वक्तव्य  देना  चाहता हूं
 ।  श्री  सुशीला  नायर  ने  यह

 कहा  है  fiz  मैसूर  सरकार  ने  यह  घोषणा  की  हैं  कि  केवल  ब्राह्मण  ही  पिछड़े  हुए  नहीं  हैं  ।  मेरे

 पास  इस  सम्बन्ध  में  सही  जानकारी  हैं  इसके  भ्रनुसार  मैसूर  सरकार  ने  १९४५६  में  एक  देश

 जारी  फिया  था  जिसके  अनुसार  १६४  समुदाय  पिछड़े  हुए  जो  जातियां  पिछड़ी  हुई  नहीं

 उन  में  बनिया  ate  पारसी  are  जांगल  भारतीय  भी  शामिल  थे  ।  इसके  फीचर

 उन्होंने  एक  नगर  wast  समिति  नियुक्त  की  इस  के  प्रतिवेदन  के  भ्रमित  दो  बड़े  समुदाय  यथा

 लिंगायत्त  श्र  वीर  aa  व  मुसलमानों  को  भी  पिछड़ी  हुई  जातियां  नहीं  माना  गया  ।  se  इस

 समिति  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  garg

 fae  महोदय  :  किसी  एक  क्षेत्र  के  माननीय  सदस्य  area  में  समझौता  नहीं  करते  हैं

 शर  सभी  बोलना  चाहते  हैं  जब  कि  सभा  का  समय  सीमित  है  में  ने  संवाद  पत्रों  में  इस  श्रामण्य

 का  समाचार  भी  देखा  है  कि  चर्चा  बहुत  नीरस  रही है
 ।  मुझे  चर्चा  का  स्तर  बनाये  रखने

 का  भी  विचार  करना  होता  इसके  अतिरिक्त  मुझे  सभी  सम्प्रदायों  के  सदस्यों  को  wr  समय

 देना  होता  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  अपने  बीच  में  से  ही  चुनाव  करना  होंगा  |

 श्री  त०  ब०  faze  राव  :  अपने  हमारे दल
 के  दूसरे  सदस्य  को  बोलने  का  अ्रवसर  प्रदान

 नहीं  किया  ।

 गम्रव्यक्ष  महोदय  :  राज  ही  इस  प्रकार  का  अपवाद  उठ  खड़ा  ems  में  किसी  अन्य

 मौके  पर  उनके  तीन  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  दूंगा  ।  में  ने  उनके  एक  सदस्य  को  बोलने  का

 अवसर  दिया  उन्होंने  २५  मिनट  तक  अपना  भाषण  दिया  |  में  सदन  उनके  दो  सदस्यों  को  बोलने

 का  अवसर  देता  रहा  gl  कभी  कभी  ऐसा  करना  was  हो  जाता  है  ।  यदि  इतने  पर

 भी  वे  सभा  त्याग  चाहें  तो  में  कुछ  नहीं  कर  सकता हुं  ।

 पर  श्री  त०  ब०  विट्ठल न  राव  तथा  श्न्प  सदस्य  सभा  £. हैँ: हूँ. |  से  उठ  कर  बाहर  चलें  गय े)

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  गृह-कायें  मंत्रालय  की  मांगों  पर

 चर्चा  करते  समय  हम  भूतपूर्व  गुह-कार्य  मंत्री  स्वर्गीय
 श्री

 गो०  go  पंत  की  मृत्यु  से  दुखी  हैं  ।

 उनकी  मृत्यु  पर  सभा  तथा  देश  के  बाहर  भी  उनके  प्रति  श्रद्धांजलि  पीत  की  गयी  है  ।  निसंदेह

 उनकी  मृत्यु  से  राष्ट्र की  महान  हानि  हुई  है
 ae

 हम  सब
 को  भी

 बहुत  दुख  पहुंचा  है
 ।

 तथापि

 हमें  इन  उद्देश्यों  की  पति  के  लिये  आगे  बढ़ते  रहना  हैं  जिनके  लिये  उन्होंने  संघर्ष  किया  था  ।

 श्री  प्रभात
 कार

 ने  पुछा  हैं  कि  दिल्ली  wie  नई  दिल्ली  में  पिछले  ६  या  ७  वर्ष  से  दफा

 १४४  लगें  रहने  का  क्या  कारण है  ।  दफा  १४४  दिल्ली  के  कुछ  विद्रोह  क्षेत्रों  में  यथा  संसद

 राष्ट्रपति  भवन  के  चारो  केन्द्रीय  सचिवालय  के  चारों  ae  तथा  चांदनी  चौक  में  लागू  है  ।
 ed

 भश्रंग्रेजी  में
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 लाल  बहादुर

 मुझे  यह  कहने  की  श्रावश्ण्कता  नहीं  होनी  चाहिये  कि  कनाट  प्लेस  शर  चादनी  चौक

 इत्यादि में  इतनी  भीड़  भाड़  रहती  है  कि  यदि  वहां  पुलिस  को  बताये  बिना  कोई  प्रदर्शन  किया

 जाय  या  जलूस  निकाला
 जाय  तो  वहां  बड़ा  हंगामा  मच  सकता  है  ।  इससे  वहां  के  यातायात

 कौर  जनता को  बहुत  असुविधा हो  सकती है  ।

 जहां
 तक

 संसद  भवन
 प्रौढ़

 केन्द्रीय  सचिवालय  का  प्रदान  है  आपने  स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  कहा  था
 कि

 चाहे  wearer  किसी  प्रकार  का  भी  क्यों
 न  हो  उसे  संसद  भवन  से  एक  फर्लाग  दूर  पर  ही  रहना

 क्योंकि  हम  संसद  भवन  की  सुरक्षा  चाहते  हैं  ।  तथापि  हम  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  द्वारा

 किये
 जाने  वाले  प्रदर्शनों  या  जलूसों  पर  बाधा  नहीं  डालते  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  दिल्ली  पुलिस  के  स्थायी  पदों  के  बारे  में  कहा  था  ।  दिल्ली  पुलिस  में

 ३१५९  पद  दीघ  कालीन  रूप  से  तीन  वर्ष  के  लिये  हैं  ।  इनमें  से  २५२७  पदों  को  स्थायी बना  दिया

 जायेगा  ।  स्थायी  बनाने  से  पुर्व  सीधे  भर्ती हुए  उम्मीदवार  को  ३  वर्ष  तकਂ  कौर  पदोन्नत  उम्मीदवार

 को  दो  वर्ष  तक  परिवीक्षाधीन  रखा  जाता है  ।  हेड  ए०  एस०  भाई  कौर  इन्सपैक्टर रों

 के  पदों पर  किसी  भी  व्यक्ति को  सीधे  नियुक्त  नहीं  किया  जाता  है  ।

 श्री  वाजपेयी  ने  जासूस  के  मामले  का  उल्लेख  किया  ।  इस  संबंध में  पांच  मामले हुए  हैं  जिन  में

 कछ  सरकारी  कर्मचारी  आर  कुछ  गेर  सरकारी  व्यक्ति  पकड़े  गये  व्यक्तियों  को  पकड़  लिया

 गया  है  शरर  उन्हें  निवारक  निरोध  भ्र धि नियम  के  अधीन  निरुद्ध  किया  गया  है  ।  हम  इस

 मामले  में  पूर्ण  सतकंता  बरत रहे  हैं प्र ौर  एसी  घटनायें  रोकने का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहा  ।

 श्री  ल०  चो ०  fag:  अपनी  नज़रबन्दी के  संबं  में  बहुत कुछ  कहा  है  ।  उन  के  कागजातों

 का  mead  करने  से  मुझे ज्ञात  हुमा  कि  उन पर  वही  कार्यवाही की  गयी  जो कि  उस प्रकार के

 अन्य  मामलों  में  की  जाती  है  ।  मुझे  श्राइचये  है  किਂ  उन्हों  ने  सदन  के  सम्मुख  अपनी  शिकायत  रखी  है

 जब  कि  वे  देश  के  उच्चतम  न्यायालय  तक  पहुंच  गये  वहां  से  भी  उनकी  लेख  याचिका  स्वीकार

 हो  चुकी  है  ,  मत
 मेरे  विचार

 से अब  उन्हें  यह  मामला  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  तीन  या  चार  महत्वपूर्ण  बातों  का  जिक्रकिया  उन्होंने यह

 सुझाव  दिया  है  किः  निम्न  मामलों  पर  उच्च  शवितयुक्त  समिति  की  नियुवित  की  जानी  चाहिये  |

 (१)  सरकारी  प्रक्रिया  में  सुधार  कौर  उसे  सरल  बनाने  के  लिये  झ्रावस्यक ता

 (२)  जनता  की  सेवा  शीघ्रता  कौर  विनम्रता  से  करना

 बेकार  विभागों  ait  खंडों  की  समाप्ति

 (४)  विभिन्न  एक इयों  कौर  संस्थाओं  के  बीच  समायोजन  कौर

 (५)  काम  को  दुबारा करने  या  एक  ही  काम  के  दूसरे
 प्रद  को  करने की  समाप्ति  ।

 (६)  व्यय  में  कमी

 राज्य  सभा  में  इसी  प्रकार  की  एक  समिति  नियुक्त  करने  के  सुझाव  के  संबंघ  में  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा

 था  कि  कोई  भी  भ्र केली  समिति  सरकारी  काम  को  सरल  उस  के  संगठन  तथा  जांच  करने

 का  कार्य  सरलता  से  नदीं  कर  सकती  तथापि  में  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा हूं  कि  क्या

 कुछ  चुने  हुए  कार्य  की  जांच  के  लिये  जिसे  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता
 है

 छोटे

 दल  नहीं  बनाये  जा  सक
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 प्रधान  मंत्री  के  श्रीनिवासन के  अनसार  प्रशासन  के  कछ  चने  हए  क्षेत्रों  की  विस्तृत  जांच  के

 संबंध  में  मंत्रालयों  ने  आंतरिक  दलों  की  स्थापना  कर  दी  है  ।  कुछ  समय  पूर्व  स्वयं  मंत्रियों  ने  भी

 इस  संबंध  में  दिलचस्पी  ली  थी  कई  मंत्रियों  ने  स्वयं  अपने  प्रतिवेदन  तैयार  कर  उन्हें  मंत्रिमंडल  के

 पास  विचार  करने के  लिये  भेजा  था ।  तथा  पि  यह  समस्या  इतनी  बड़ी  है  कि  कुछ  मंत्रियों के

 या  कछ  अधिकारियों के  लिये  इस  पर  कर  कछ  fra  कर  सकला  संभव  नहीं  है  ॥

 मैं  इस  बात  से  भी  सहमत  हूं  कि  मामले  को  केवल  भ्र धि कारियों तक  ही  छोड़ा  वे  पिछले  ५०

 १००  वर्ष  से  अधिक  एक  विद्वेष  प्रकार  की  प्रक्रिया  अपनाते  रहे  हैं  ।  उन  के  लिये  उस  से  बाहर

 निकलना बहुत  कठिन  है  ।  कुछ  समय  पुर्व  मैंने  ही  सरकार  को  यह  सुझाव दिया  था  कि  इस
 विषय

 पर  झ्र धि कारियों  की  एक  समिति  बनायी  जानी  चाहिये  ।  तथापि  उस  समिति  में  कुछ  गेर  सरकारी

 व्यक्ति  भी  होने  चाहियें  जिस से  fea  इस  विषय  के  संबंध  में  नया  दृष्टिकोण पैदा  कर  सके ं।

 एक  ऐसे  व्यक्ति  को  जिस  से  प्रशासन  का  ए  हो  इस  समिति  का  अध्यक्ष  होना  चाहिये  ।  इस  में

 केवल  ऐसे  गैर  सरकारी  व्यक्ति  नहीं  होने  चाहियें  जिन के  पास  झ्रपेक्षित समय  नहीं  क्योंकि

 एसा  होने पर  वे  इस  के  साथ  पुरा  न्याय  नहीं  पायेंगें  ।  संसद  सदस्य  इस  समिति के

 सदस्य  बन  सकते  हैं  पर  उन्हें  इस  कार्य  के  लिये  अपना  पुरा  समय  देना  होगा  ।  निसंदेह

 सरकारी  अधिकारियों  तथा  गर  सरकारी  व्यक्तियों को  इस  झोर  प्रयत्न करना  चाहिये  जिस से  कि

 व
 कुछ  एसे  fra  कर  सकें  जिन  से  प्रशासन  के  कार्य  में  सुधार  हो  ।

 श्री  मनायन  ने  कहा  है  कि  नेपाली  दार्जिलिंग  जिले  की  सरकारी  भाषा  घोषित  जानी

 चाहिये  ।  पश्चिमी  बंगाल  की  विधान  सभा  ने  बंगाल  में  बोली  जाने  वाली  किसी  भी  भाषा  की

 संविधान  के  अनुच्छेद  २३४४५ के  अधीन  सरकारी भाषा  घोषित  नहीं  किया  है  ।  नैपाली  को

 मान्यता  देने का  प्रश्न  तभी  उत्पन्न होगा  जब  राज्य  सरकार  किसी  भाषा  को  सरकारी  भाषा  बनाने

 के  संबंध  में  fra  शहरी  वहां  राज्य  तथा  जिला  स्तर  पर  भी परं ग्रेजी का  -  प्रयोग

 किया  जा  रहा  है  ।

 उन्होंने  संविधान  में  भाषा  झ्रायुक्त  से  संबंधित  उपबंध  का  भी  निर्देश  अर  यह

 कि  भाषा  आयुक्त को  विशेष  दा वित यां  दी  जानी  चाहियें  ।  तथापि  उसे  कार्यपालिका

 शक्तियां  देना  संभव  नहीं  है  ।  इस  संबंध  में  भूतपूर्व  गह  मंत्री  ने  सभी  मुख्य  मंत्रियों से

 चीत  की  थी  कौर  यह  सुझाव  दिया था  कि  उन्हें  ्  की  सिफारिशों पर  तत्काल  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  ware केवल  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जा  कर  ara  प्रतिवेदन  दे  सकता  है  ।  उन  के

 प्रतिवेदन पर  संसद  में  चर्चा  की  जाती  है  ak  संसद  कीं  स्वीकृति  होने  के  उपरांत

 हम  राज्य  सरकारों  को  उस  पर  कार्यवाही करने  की  सलाह  देते  हैं  ।  निसंदेह कई  बार  यह  कहा

 गया है  राज्य  सरकारों द्वारा  उन  सिफारिशों पर  शीघ्रता  से  अमल  नहीं  किया  जा  रहा
 +
 ट  |

 हाल  ही  में  स्वर्गीय  गृह  मंत्री  की  सलाह पर  राज्य  सरकारों यह  किया  गया  AT

 कि  आयुक्त  की  सिफारिश पर  ऊंचे  स्तर  पर  विचार  किया  जाये  ।  हम  इस  मामले  पर  गौर  करेंगे

 भर  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  भाषा  ara  सिफारिशों पर  तत्काल  कमल  किया

 जाय

 श्री  नवल  प्रभाकर  ने  यह  कहा  है  कि  तीसरी  योजना  के  दौरान  हरिजनों  के
 -  के

 लिये  दिल्ली  में  पर्याप्त राशि  नहीं  रखी  गयी  है
 ।

 इस  संबंध  में  उनकी  सुचना  सही  नहीं  ज्ञात

 होती है  ।  दूसरी  योजना  में  इस  प्रयोजन  के  लिये १६  .  ५६  लाख  रुपये  गये  थे तीसरी  योजना

 में  इसे  बढ़ा  कर  ३८.५५ लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  ।
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 श्री  तिम्मथ्या  ने  हरिजनों  के  लिये  जो  कुछ  भी  कहा  है  मैं  उसे  ध्यान  में  रखूंगा  ।  तथापि  इस

 संबंध  में  हमारी  कुछ  सीमायें  हैं
 ।

 वित्तीय  संसाधनों के  अनुसार  स  संबंध में  भरसक  प्रयत्न
 करेंगे  ,  तथापि  जहां  तक  इन  कार्यक्रमों  की  क्रियान्विति  का  प्रदान  है  यह  कार्य-राज्य  सरकारों  पर  भी

 निर्भर  करता  है  ।  उन्हें  औद्योगिक  प्रशिक्षण  देने के  संबं  मे ंजो  कछ  कहा  गया  है  में  उस  से सहमत

 हुं  प्रौढ़  हम  इस  कार्य  में  दौर  भ्रमित  प्रगति  करने  का  प्रयत्न

 ग्वालियर  की  महारानी  ने  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशित  होने  वाले  दलील  साहित्य  के

 संबंध में  कहा  है
 ।

 स्वयं  गृह  ने  यह  कहा है
 कि  सरकार  का  साहित्य  कनाट  प्लेस

 में

 बिकता  है  ।
 में  उपमंत्री से  यह  निवेदन  करता  हं  कि  वे  इन  बातों पर  प्रतिबंध  लगाने पर  बिचार

 |

 श्री  फ्रैंक  एंथनी  ने  अगल  भारतीय  स्कूलों  को  सिलने  वाले  ग्रनुदान  की  चर्चा  की  कौर  कहा  कि

 ara  भारतीय  विद्याथियों  को  दरिद्रता  श्रतुदान  जारी  रहना  स्वर्गीय  गृह  मंत्री  ने  दिल्ली

 में  हुए  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  इसका  जिक्र  किया  था  ।  कुछ  दिन  gd  भी  वे  इस  के  संबंध  में

 मुख्य  मंत्रियों  से  लिख  चुके  थे  ।  इस  में  संदेह  नहीं  है  कि  कुछ  राज्यों  ने  उन  को  लिखा  है  कि

 संवैधानिक  कठिनाइयों  के  कारण  वे  उन्हें  उपदान  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  तथापि  राज्य  सरकारें  इस

 विषय  पर  पुनर्विचार  कर  सकती  हैं  ।  गृह  मंत्री  के  पत्र  के  उत्तर  में  कुछ  राज्य  सरकारें  उनको  यह  उपदान

 देने
 में  सहमत हो  गयी  म॑  उन्हें  यह  प्रशासन  देता हूं  कि  हमश्रन्य  राज्यों  से  भी  इसका

 जिक्र  करेंगे  ।
 में

 area  करता  हूं  कि  wea  राज्य  भी  इस  बात  से  सहमत  हो  जायेंगे  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  ने  काश्मीर  कौर  उस  के  प्रशासन  के  बारे  में  जो  बात  कहीं  हैं

 उन  में  से  बहुत  सी  बातों  का  उत्तर  श्री  तारिक  दे  चुके हैं  ।  निसंदेह  जम्मू  कौर  काश्मीर  के

 प्रशासन  में  भी  कछ  त्रुटियां  हो  सकती  तथापि यह  जानने के  लिये  कि  काश्मीर ने  क्या

 प्रगति  की  है  सब  से  wear  यह  होगा कि

 "
 स्वयं  काश्मीर  जाकर  देखें  कि  वहां  कितनी

 प्रगति  हुई  मैं  पांच  वर्षों  बाद  वहां  गया  ait  वहां  की  चतुर्दिक  उन्नति  देख  कर  स्तब्ध  रह  गया  ।

 मूझे  इस  बात  पर  अरब  द्र  कि  वे  उद्योगों  की  प्रगति  के  लि  भी  बहुत  जागरूक  वे  वहां

 सीमेंट  कौर  कच्चे  लोहे के  कारखानों  की  स्थापना  करना  चहाते  हैं  ।  मत  यह  कहना  अनचित  है  कि

 वहां के  लिये  जो  रुपया  दिया  जा  रहा  है  उसका  उचित  उपयोग  नहीं  हो  रहा है  |  जहां तक  कि  संघ

 प्रशासित  क्षेत्रों  की  बात  है  त्रिपुरा  कौर  हिमाचल  प्रदेश  के  लोग  चाहते  हैं  कि  उन्हें  अपने

 क्षेत्रों  का  प्रशासन  करने  का  अवसर  दिया  जाये  ।  यह  एक  न्यायोचित  बात है  ।  श्रमी  तक  कुछ

 क्षेत्रीय  परिषद  हैं  जिन  में  वहां  के  लोग  काम  कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  इन  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधि  पंत  जी  से

 मिले  थे शर वे  स्वयं  यहां  के  प्रयास  में  कुछ  परिवहन  करने  के  बारे  में  तथा  इन  लोगों  को  कुछ

 अर  शभ्रधिकार  देने  की  बात  सोच  रहे  इस  समय  यह  बताना  कठिन  है  कि  हम  क्या

 वाही  जो  भी  काम  हम  करें  वह  भ्रच्छी  तरह  किया  जाना  चाहिये  ।  हम  चाहते  हैं  कि  लोगों

 को  वहां  प्रशासन  संबंधी  पुरे  पुरे  प्रतिकार  मिलें  ।

 साथ  ही  हम  यह  भी  नहीं  चाहते  हैं  कि  मनीपुर  तथा  दिल्ली  जेसे  छोटे  छोटे  राज्य

 राजनीतिक  दलों  के  अ्रखाड़े  बनें  ।  यदि  वहां  लोग  लोकतंत्रीय  राज्य  चाहते  हैं  तो  उन्हें  उत्तरदायित्व

 लेना  होगा  ।  कौर  यह  देखना  होगा  किः  वहां  हर  समय  राजनीतिक
 दलों  का  प्रभाव  नहीं  बना

 कौर  वहां  का  काम  सुचारू  रूप  से  चलता  रहेगा  ।  मैं  मानता हूं  कि  यह  कहा
 जा  सकता  है

 कि  बड़े  राज्यों  में  भी  तो  गुट  बंदियां  लेकिन उन  के  संसाधन  बहुत  हैं  सनौर  राज्य  के  विकास
 के
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 लिये  बहुत  कछ  कर
 सकते

 भ्रमर
 वे  लड़ते भी  हैं  तो

 उनका
 काम

 चलता  रहता  है  ।  लेकिन

 छोटे  छोटे  राज्यों में  काम  चलाना  कठिन  हो  जायेगा  अगर  वे  लोग  ही  aw  में  लड़ते  रहे

 जो  कि  प्रशासन  को  चलायेंगे  ।  कौर  इस  से  राज्य  एवं  वहां  की  जनता  के  सामने  कठिनाई  जायेगी  ।

 मे  समझता  हूं  कि  संसद  मे  राइस
 बात

 से  सहमत  होगी  कि  इस  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  रखा  जाये

 ऐसी  कार्यवाहियों  पर  प्रतिबंध  रखा  जो  इन  क्षेत्रों  के  प्रयास एवं
 योजना

 में
 रुकावट

 डालें  ।  इस  बारे  में  गह  मंत्रालय  बड़ी  सावधानी  तथा  अच्छी  तरह  से  विचार  करेगा  भ्र ौर  उस  के  बाद

 भारत  सरकार  कोई  निर्णय  करेगी  ।  लेकिन  मे  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहताहूंकि  हम  इस  बारे

 में  जो  भी  निर्णय  किया  जायेगा  वहू  अग्रगामी  चुनावों  से  बहुत  पहले  निश्चय  कर  लिया

 दिल्ली  के  बारे  में  भी  हम  विचार  करेंगे  ।  लेकिन  मेरा  ऐसा  विचार  है  कि  हम  दिल्ली  को  एक  ग्रहण

 ही  श्रेणी  में  रखना  चाहते हैं  ।  क्योंकि  में  समझता  हू ंकि  हम  दिल्ली  को  हिमाचल

 अथवा  त्रिपुरा  की  श्रेंणी  में  नहीं  रख  सकते  ॥

 जहां  तक  सेवाशर्तों  तथा  प्रशिक्षण  की  बात  है  मैं  इस  बात से  सहमत  कि  सेवा  पदाधिका  रियों

 को  झपने  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  करना  होगा  तथा  भविष्य  में  सरकार  जो  काम  करेगी  उसके

 ढंग  में  भो  परिवहन  करना  होगा  ।  पहले  स्थिति  कुछ  दूसरी  ही  थी  श्र  विधि  कौर  व्यवस्था

 की  स्थापना  करना  ही  उनका  मुख्य  दायित्व  था  लेकिन  wa  विकास  कार्यों  को  जसे

 कृषि  तथा  उद्योगों  को  अथवा  sea  दूसरे  सामाजिक  विकास  कार्यों  को  जसे  शिक्षा  शादी  को  अधिक

 च  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।  हम  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  को  इस  दृष्टिकोण

 से  कार्य  करना  है  कि  सरकार  की  नीति  का  ग्रहों एवं  संतोषजनक  ढंग  से  पालन  हो

 ga  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  को  एक  विशेष  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।

 भारतीय  प्रशासकीय  संस्था  मसूरी  में  उन्हें  एक  विशेष  प्रशिक्षण  कोसें  दिया जा  रहा  है  1  यह

 संस्था  मसूरी  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  खोलीं  गई  है  कौर  एक  नये  प्रकार  का  कोसें  वहां

 रित  किया  गया  है  ।  यह  संस्था  सर्वे  प्रथम  प्रशासनिक  पदाधिकारियों  को  देश  कीਂ  राष्ट्रीय

 पीठ  कमी  की  जानकारी देती  उन्हें बात  की  भी  अच्छी  जानकारी  कराई  जाती  है  कि

 सरकार  की  नीति  क्या  तथा  सरकार  के  भ्रामक  कार्यक्रम  क्या  हैं  परौ  विभिन्न  योजनाओं  के

 अन्तगेंत  उनकी  कार्यवाहियां  क्या  इस  के  अलावा  उन्हें  यह  भी  बताया  जाता  है  कि
 a.

 महात्मागांधी  के  सिद्धान्त  कया  हैं  तथा  उनकी  नीति  क्या  थी  एवं  उन  के  कार्यक्रम  क्या  थे  ।  में

 जानता  हु ंकि  महात्मा  गांधी  क्या  कहते  थे  कौर  क्या  वह  हम  को  बनाना  चाहते  थें  इस  से  तो  हम

 बहुत  दूर  हैं  लेकिन  फिर  भी  हमारी  कार्यवाहियों  का  झ्राधार  गांधी  जी  के  विचार  एवं  उन  के

 कार्यक्रम  ही  हैं।मेरा  विचार  है  कि  यह  बता
 ठीक

 है  यह  बात  दूसरी  है  कि  वे

 किस  प्रकार  कायें  करते  कमियां ही  यदि  किसी  में  देखी  जाय  तो  इन  से  कोई  बचा  नहीं

 है  ।  सभी  लोगों  में  कुछ  न  कछ  कमियां  होती  हैं  ।  इस  संस्था  में  केवल  जाईए  एस०

 कारियों  को  ही  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जाता  है  बल्कि  सभी  सेवाओं  के  उच्च  पदाधिकारियों

 को  इस  संस्था  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  वेसे  तो  हर  के  अपने  अपने  प्रशिक्षण

 केन्द्र  हैं  लेकिन  इस  संस्था  में  प्रा  कर  सभी  लोग  एक  सथ  मिलते  sak  सामान्य  रूप से  चर्चा

 करते  श्रौरइस  प्रकार  वे  समझ  सकते  हैं  fe  भविष्य  में  वे किस  प्रकार  अधिक

 सहयोग  के  द्वारा  कार्य  कर  सकते हैं

 एसे  पदाधिकारियों  के  लिये  भी  पुनरध्ययन  पाठ्यक्रम  शुरू  कर  दिया  गया  है  जो  गत  दस  या

 १५  वर्षों  से  सेवा  में  हैं  ।  इसके  प्रभावी  यह  भी  निश्चित  कर  दिया  गया  है  कि  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  के

 गोष्ठियाँ  की  जायें  ।  सरकार  तथा  कमेंचारियों  के  बीच  के  वापसी  संबंधों  के  बारे  में  बस  इतना हीਂ
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 कहा  जा
 सकता  है

 कि
 सभी  चाहते  हैं  कि  इसके  संबंध  यथासंभव  शांति जनक  हों  ।  कुछ दिन  हुये तब

 विभिन्न
 संगठनों

 ने
 यह

 निर्णय  किया
 था  कि  सरकारी  कर्मचारियों  की  हड़तालों पर  प्रतिबन्ध

 लगा  देना  चाहिये  ।  उस  समय  सरकार  ने  सुझाव  दिया  था  कि  हम  यह  सोचेंगे  कि  बड़े  बड़े  झगड़ों  को

 किस  प्रकार  निपटाया  जा  सकता  सरकार  इस  बात  पर  भी  विचार  कर  रही  है  कि  क्या  इन  मामलों

 को
 भश्रन्ततोगत्वा  निपटाने  के  लिये  क्या  कोई  मध्यस्थ  न्यायाधिकरण  हो  ।  यह  बात  उस  समय  के  लिये

 सोची  गई  थी  कि  जबकि  बातचीत  बराबर  चलती  रहे  कौर  कोई  निर्णय  न  लेकिन  सरकार  का

 विचार  है
 कि  न्यायाधिकरण  की  कोई  आवश्यकता नहीं  क्योंकि  ऐसे  मामलों  में  सरकार  ही  अन्तिम

 निर्णायक  जब  यह  उठता  है
 कि

 क्या  सरकारी  कर्मचारी  इस  प्रकार  की  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध

 लगान  पसन्द  करने
 ।

 नगर  सरकारी  कर्मचारी  इस  बात  के  लिय  हो  जाते  हैं  तो  मध्यस्थ

 न्यायाधिकरण की  भी  बात  उठती  है  कौर  व्  न्यायाधिकरण  यदि  किसी  प्रकार  कर्मचा  रियों  को  सन्तोष

 देता  है  तो  सरकार  उसके  लिये  सहमत हो  सकतीਂ  है  ।  मूझे  माल  म  ear  है  कि  श्रम  संगठनों में  इस  बारे  में

 मतभेद है  ।  लेकिन फिर  भी  यह  बता  देना  चाहता  हं  कि  यह  मामला  सरकार  के  सक्रिय  विचाराधीन

 है  प्रौढ़  यथाशीघ्र  ही  हम  इसके  बारे  में  कोई  निर्णय  करेंगे  ।

 जहां  तक  हड़तालों  बात  है  ये  हड़ताल  रुकनीਂ  चाहिए  इनके  खिलाफ  रोकने  वाले  उपाय  किये

 जाने  fer
 |

 ताकि  ये  हड़तालें
 न

 इस  संबंध  में  वेतन  आयोग  ने  इंगलिस्तान  के  ढांचे  पर  द्वाइटले

 परिषद्  बनाने  की  राय  दी  है  ।  सरकार  ने  इस  बारे  में  भी  अच्छी तरह  जांच  कीਂ  है  कौर 1g  काय

 मंत्रालय  ने  एक  पूरीਂ  योजना  तैयार  कर  ली  हे  ।
 इन  परिषदों  में  सरकारी  तथाਂ  श्रमिक  दोनों  के  हीं

 प्रतिनिधि  होंगे  इसमें  श्रमिक  प्रतिनिधियों  की  संख्या  अधिक  होंगी ।  इन  परिषदों  का  कायें  मामलों

 की  अच्छी तरह  जांच  करना  कौर  समझौता  कराना  होगा ।  प्रत  ये  परिषदें  भी  seal तरह  काम

 करेंगी  हड़तालों  को  रोकने  में  सहायता  देंगी  |

 श्री  माथुर  ने  सुझाव  दिया  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमों  के  तमंचा  रियों  को  राजनीति

 में  भाग  लेने  की  अ्रतुमति  मिलनी  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  समय  सरकार  इस  बात  पर  ध्यान

 नहीं  देगी  |  मेरे  विचार  से  इस  समय  यह  नीति  अपनाना  कर्मचारियों  एवं  सरकारी  उपक्रम  दोनों

 के  लिये हीं  घातक  होंगी  ।  क्योंकि  हम  भ्र भी  लोकतंत्र  के  प्रथम  चरण  में  ही  हैं  हम  ऐसी  carat

 परम्परायें एवं  रूढ़ियां  स्थापितਂ  करना  चाहते  हैं  जा  हमें  as  एवं  गतिशील  बनायें  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 हमारे  सरकारी  कंचा  पूरीਂ  तरह  से  सरकारी  काम  में  ध्यान  लगायें
 ।

 मेरा  विचार  है  कि
 यदि  वह

 पुरे  दिल  से  at  गम्भीरता  से  काम  करें तो  उन्हें  राजनीति में  भाग  लेने  के  लिये  बिल्कुल भी  समय

 नहीं  मिलेगा  |  दूसरे  उन्हें  नई  पीढ़ी  को  इसके  लिय  तैयार  करना  है  कि
 वे  उनका  स्थान  ग्रहण  कर

 सके  ।  हमें  ऐसी  परम्परा  बनानी  होगी  कि  राजनीतिज्ञों  श्रथवा  विधायकों  at  सरकारी  कर्मचारियों

 में  किस  प्रकार  के  संबंध  हों  ।  यह  बड़ा  प्रभाव  सा  मामला  है  श्रभी  तक  हम  इसका  कोई  समाधान

 नहीं  कर  सके  इतना  जरूर  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  यह  जानना  चाहिये  कि

 सरकार  की  नीति  क्या  है  ।  कौर  यह  बात  उन्हें  मालूम  हो  जाने  के  बाद  उन्हें  इस  बात  का  अवसर

 मिलना  चाहिये  कि  वे  इन  योजनाओं  को  यथा  साध्य  ्  ढ  ग  से  क्रियान्वित कर  सर्क  ।  नगर  उनके

 काम में  दैनिक  हस्ती  प  किया  जाय  तो  यह  न  तो  पदाधिकारियों  के  ही  ate  न  संबंधित  व्यक्तियों के

 हित  में  होगा  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  कर्मचारी  राजनीति  से  अथवा  किसी  भी  राजनीतिक  कार्य

 से  अलग  रहें  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  वे  राजनीति  के  पचड़े  मे  पड़  गये  तो  पता  नहीं  कि  क्या  परिणाम

 होगा
 ।

 क्योंकि  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  नेता  इन  कर्मचारियों  पर
 अपनी  अपनी  धौंस  जायेंगे ।

 शर  इस  प्रकार  उनकी  पतन  होगा  ।  मगर  पदाधिकारियों को  ही  छोड़  दिया  गया
 तो

 के  जनता

 के

 हितों  को

 भीतर

 अपनी  सान
 नया

 शौर  प्रतिष्ठा
 का  ही  ध्यान  रखेंगे  ।  मेरे  विचार
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 वर्तमान  स्थिति में  वर्तमान  पराम्परायें  ही  ठीक  art  कुछ  दिनों के  लिये  हमारे यहां  प्रचलित

 ब्रिटिश  पद्धति  ही  ठीक  atte  हमें  इसी  पर  दृढ़  रहना  चाहिये
 ।

 लेकिन  इसका  यह
 भी  अभिप्राय नहीं

 है  कि  पदाधिकारियों  का  परिवर्तन  नहीं  होना  चाहिये  waar  उन्हें  अपने  काम  के  ढंग  में  परिवहन

 नहीं  करना  चाहिये  |

 कर्मचारियों  के  साथ  जिस  सहानुभूति  के  साथ  बर्ताव  करना  चाहिये  वैसा  बर्ताव  पदाधिकारी  नहीं

 करते  ।  यह  बात  में  भ्रपने  भ्रनुभव  से  कह  रहा  हूं
 ।

 जहां  तक  कि  हमारी  सरकार  के  विकास  काय
 का

 संबंध  है  पदाधिकारियों  को  गैरसरकारी  पदाधिकारियों  के  साथ  पुरे  सहयोग  एवं  सामंजस्य के  साथ

 बर्ताव  करना  चाहिये  ।  पदाधिकारियों  को  सन्देह  कौर  श्रांति  से  दूर  रहना  चाहिये  ।  पदाधिकारियों

 में  विद्वता  होना  भी  आवश्यक  है  ।  उनमें  जनता  का  विश्वास भी  होना  हमारी  सरकार

 का  स्तर  बहुत  ऊंचा  है  ।  एक  बात  ौर  है  जिन  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  हमें  शिकायत  मिलती  है

 उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  से  ga  हमें  नियम  तथा  प्रक्रिया  का  भी अच्छी तरह  भ्रध्ययन कर  लेना

 चाहिये  ।  वर्तमान नियम  बहुत  ही  जटिल  तथा  परेशानी  में  डालने  वाले  हैं  ।  निर्णय  करने  में  काफी  देर

 लग  जाती है  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  स्थापित  करना  नितांत  प्रावश्यक है  ।  जब  कभी  दो  राज्यों  के  बीच  सीमा

 के  भाषा  की  बात  या  इसी  प्रकार  की  कोई  बात  उठती  है  तो  बहुत  सी  पेचीदगियां

 सामने  झा  जाती  हैं  जो  हमारी  कमजोरी  का  कारण  बनती  हैं  ।  इसके  लिये  यह  श्रावक है  कि

 इन  सभी  बातों  पर  तरह  विचार  करे  |

 अभी  हाल  में  जबलपुर  सागर  में  झगड़े  हुये  हैं  जिनके  कारण  अल्पसंख्यकों को  काफी

 परेशानी हुई  है  ग्रोवर  उनको  हानि
 भी

 उठानी  पड़ी  संसद  के  सभी  वर्गो ंने  इन  बातों  की  कटु

 चना  की  है  ।  कौर  निन्दा  भी  की  है  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  अल्पसंख्यक  जातियों में  भी  जातीय

 भावनायें  हैं  लेकिन  बहुमत  वाली  जातियों  को  चाहिये  कि  वे  इसे  भूल  जायें  ।  इस  मामले  में  हमारा  ही

 उत्तरदायित्व इस  प्रकार  की  घटनाश्रों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने के  लिये  हमें  उपाय  सोचने

 पियें ।

 मौलाना  हिफज़ुर  रहमान  ने  एक  आयोग  में  एक  न्यायाधीश  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कहा  है  ।

 में  उन्हें  बता  देना  चाहता  हुं  कि  पहले  भी  ऐसा  ही  ears  दूसरे

 उन्होंने

 कहा  है  कि  खोज  करने  के

 दौरान  में  किसी  भी  तरह  के  कागज  को  उपस्थित  कराने  का  अधिकार  आयोग  की  नहीं  दिया  गया

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ors  ae  अधिकार तो  आयोग  को  दिया  गया  है  ।  वायद

 समझने  में  कुछ  भूल  हुई  हो  ।

 भाषा का  प्रश्न  भी  एक  बहुत  जटिल  मामला  बन  गया  है  ।

 भाषा  विवाद  का  राजनीतिक लाभ  उठाने  के  लिये  कई  राजनीतिक दलों  ने  प्रयत्न किया  है  ।'

 यह  ठीक  बात  नहीं  है
 ।

 पंजाब  में  मास्टर  तारा  सिंह  सिख  राज  की  बातें  कर  रहे  पंजाबी  सूबे  की

 बात  दूसरी  परन्तु  मास्टर  तारा  सिंह  जो  कुछ  कहते  बताते  हैं  उनसे  तो  सिख  राज  की  ही

 बू  जाती  है  ।  सिख  राज्य  की  मांग  एक  विगठनकारी  शक्ति  के  रूप  में  देश  में  काम  कर  रही  है  ।  ऐसी

 प्रवृत्तियों  के  विरुद्ध  जनमत  तैयार  करने  के  हेतु  मार्गोपाय  ढूढने  के  लिये  प्रधानमंत्री  के  नेतृत्व  में  सभी

 राजनीतिक  तथा  सभी  प्रकार  के  नेतायों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  जाना  चाहिये  ।

 मेरा  तो  यह  मत  है  कि  wa  समय  श्री  गया  है  कि  साम्प्रदायिकता  की  प्राण  में  काम  कर  रहेਂ

 समाज  विरोधी  तत्वों  भ्र ौर  उन  लोगों  के  विरूद्ध  जो  गड़बड़  करना  चाहते  क्यों  ने
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 [att  ले०  भ्र चौ

 नजरबन्दी  ग्र धि नियम  का
 प्रयोग

 किया  जाय  ।  इस  अधिनियम का  प्रयोग  इस  उद्देश्य  के  लिये  नहीं

 किया गया  परन्तु  इसका  प्रयोग  साम्प्रदायिक भावनाश्रों  को  बढ़ावा  देने  वालों  के  विरुद्ध

 भी  किया  ही  जाना  चाहिये
 ।

 यह  मैं  मानता  हूं  कि  हमें  सचेत  रहना  चाहिये  कौर  भूलें  नहीं  करनी

 चाहिये  परन्तु  कड़ी  कार्यवाही करने  से  भी  घबराना नहीं  चाहिये  |

 प्रत्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटोती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  श्रस्वोकृत  हुए  ।

 Tea  महोदय  द्वारा  गह-काय  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिए  रखी  गयीं  तथा

 स्वीकृत  हुई  ।

 ————  ee

 ATT  aaa  राशि

 सख्या

 रुपय
 ७

 द  गृह-कार्य  मंत्रालय
 रे  $%,000

 ३४,१४,०००
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 VE  २,२४,०००

 Yo  पुलिस  %,%0,90,000

 ख  जनगणना  थि  ०  &,RE,000

 ५२  on  ४,  22,0  0°

 भरे  भारतीय  राजाओं  की  निजी  बेटियां
 व

 भत्ते  EX,c00

 प्  दिल्ली  १३,६०,५९,००  ०

 G,90,25,000 ह द र  हिमाचल  प्रदेश
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 दर्द  त्रिपुरा  ¥,9¥,&  १०  9°
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 ६०  &3,58,000

 गृह-कायम  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  के  ६३,०००

 ह

 श्रीवास  संभरण  मंत्रालय

 frag  महोदय
 :

 सभा  में  अरब  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  की  अ्रनुदानों की

 पर  चर्चा  होगी  ।  जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  देना

 दाई
 १४

 farfrra  में  दे  ay ql

 मूत  प्रंग्रेजी में
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 age  १९६१-६२  के  लिए  arta  शरीर  संभरण  मंत्रालय
 को  अनुदानों  की

 निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गयीं  :--

 माग  राशि भिषेक

 संख्या

 रुपये

 9  प्रवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  AE, XZ, 000

 शप  संभरण  R,  52%,  58,000

 cE  men  सैनिक  निर्माण  2.0, %%, 80,000

 २००  5,28,  22,000 लेखन-सामग्री  मुद्रण

 Yok  श्रावास  ate  संभरण  मंत्रालय  के  अधीन  विधि  विभाग  तथा

 व्यय  ६०,  2,000

 235  दिल्ली  पूंजी  व्यय  १,  LE  ५२,०००

 ze  भवनों  पर  पूंजी  व्यय  ८,८८,२  १४,०००

 Ivo  श्रीवास  झर  संभरण  मंत्रालय  का  अन्य  पंजी व्यय  २,१७,२१,०००

 ee

 श्री  तंगासणि  श्रीमान जी  में झपने कटौती' प्रस्ताव कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ११३० से  ११६२,

 2oXo q से
 १०६७

 दौर
 १०८६

 से
 Roky  तक  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं

 ।
 यह  सब

 ६३  कटौती

 प्रस्ताव  इस  मंत्रालय  का  संबंध  देश  की  वीके स  योजनाकारों से  संबंधित  महत्वपूर्ण  मामलों

 से  में  इस  संबंध  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  कि  औद्योगिक  मकान  योजना

 और  बागानों  के  लिए  मकान  योजना  के  प्रति  तमंचा  रियों  ने  कोई  उत्साह  नहीं  दिखाया  है  ।

 आद्योगिक  मकान  योजना  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  समुचित  विधान  की  अपेक्षा  है  ।  मजदूरों

 शौर  सहकारी  संस्थानों  को  सीमेंट  कौर  इस्पात  की  उपलब्धि  के  लिये  उच्च  प्राथमिकता
 han

 दी  जानी  ताकिਂ  वे  मजदूरों  केलिए  मकान  बना  सकें  ।

 गन्दी  बस्तियों को  साफ  करना  बड़ा  महत्वपूर्ण मामला  है  ।  सरकार को  बताना  चाहिए  fe

 गन्दी  बस्तियों  को  खत्म  करने में  कया  प्रगति  हुई  है  कौर उस  के  लिये  कितने  धन  की

 व्यवस्था  की  गयी  है  ।  राष्ट्रीय  निर्माण  निगम  को  मेरा  सुझाव  है  कि  उन्हें  ठेका  देने

 के  बजाय  स्वयं  निर्माण  का  काम  करना  चाहिये  ।  इन  भवनों  की  मरम्मत  श्र  देख

 भाल  का  काम  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  काम  ह के ग्राघार पर बतन पर  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारियों
 द्वारा  किया  जाना  चाहिए

 ।
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  पूर्ण रूप  से

 पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिए  ।
 स्टोर

 अधिकारी  तथा  कमं  चारी  अधिकारी  भी  नियुक्त  जाने

 चाहिएं  |  कमंचारियों को  स्थायी  करने  में  होते  वाले  विलम्ब  को  यथा  शक्ति  कम  कर  दिया जाना

 चाहिए  ।  इस  मामले  में  जो  परस्पर  विरोधी  बातें  चलती  रहती  हैं  उन्हें  दूर  करने  के  लिए  जो

 समिति
 है  उस  के  साथ  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  मजदूर  संघ  को

 संबद्ध  किया  जाना

 चाहिए
 ।

 +a  अंग्रेजी  में



 ३रे८ २८
 अनुदान  ं  की  मांगें  VE  १९६१

 [att

 में  एक  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  राजकीय  सम्पत्ति  उपनिदेशक के  पदों
 को

 समाप्त  कर  देना  चाहिए
 ।

 चन्दा  समिति  की  सिफारिशों को  शीघ्रातिशीघ्र  कार्यान्वित  किया
 जाना

 कम  वेतन  पाने  वाले
 कमंचारियों

 के  लिये
 क्वाटर

 उन
 के  दफ्तरों  से  बहुत दूर  नहीं

 जाने  चाहिएं
 ।

 क्वार्टरों  में
 पानी  शादी  की  सभी  अपेक्षित  सुविधायें  होनी

 चाहिएं  ।

 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  सरकार को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये कि  कर्मचारियों

 के  वेतन  में  मंहगाई  भत्ता  मिला  दिया  गया  इस  बात  को  देखते  हुए  क्वार्टरों के  लिए

 वेतन  का  १०  प्रतिशत  कहीं  बहुत  भ्रमित  तो  नहीं  है  ।  इस  बात  पर  भी

 विचार
 किया  जाना  चाहिए  कि  राजकीय  सम्पत्ति  निदेशक  का  एक  प्रादेशिक  कार्यालय  मद्रास

 में  स्थापित  किया  जायें ।

 सम् भरण  are  निपटान  निदेशालय  में  मामलों की  जांच  का  जो  ढंग  अपनाया  जाता

 वह  ठीक  नहीं  है  इस
 में  सुधार  किया  चाहिए  tag भी

 देखा
 जाना  चाहिए

 कि
 सरकारी  मुद्रणालयों  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के

 अ्रनुसार  ही  वेतन  मिले  ।

 इस  बात  का  ध्यान  जाना  चाहिये  कि  विस्फोटक  सामान  बनाने  वाले  कारखानों की

 जांच  जल्दी  जल्दी  की  जाये  ताकि  दुर्घटना  होने
 कीः  सम्भावनायें कम  हो  जायें  ।  मेरा यह  भी  मत

 हे  कि  कलकता  are  मद्रास  में  इंस्पेक्टरों की  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।

 जनपथ  होटल  के  बारे  में  मेरा  एक  कटौती  प्रस्ताव  है  ।  इस  होटल के  भोजन  प्रबन्ध  को

 सरकार  को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  ।  कर्मचारियों  wa  मालिकों  के

 सम्बन्ध  शरू से  ही  बहुत  खराब  इन  संबंधों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  कुछ  आपरेटरों

 को  लगातार  रात  में  काम  करना  पड़ता  है  इस  प्रथा को  भी  समाप्त  जाना  चाहिय े।

 चौकीदारों के  साथ  बड़ा  प्रविष्ट  व्यवहार  किया  जाता  है  ।  उनकी  देख  भाल  करने  वाला

 शिकारी  उन्हें  गालियां  देता  है  ।  इन  चौकीदारों को  स्थायी  बनाया  जाना  चाहियें  ।  जनपथ

 होटल  के  प्रशासन  की  जांच
 होनी  चाहिये

 ।  इस  होटल  के  क्यारियों को  निवास शादी  की  पर्याप्त

 सुविधा  दी
 जानी  चाहिये

 ।  कर्मचारियों  को  कैन्टीन  की  सुविधा  भी  मिलनी  चाहिये  ।

 अंत  में  म  निवेदन  करता हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  मेरे  सुझावों के  बारे  में  विचार

 करेंगे  |

 fat  goto  प  भवन  निर्माण के  मामले  में  जो  प्रगति हुई  है

 औद्योगिक  तथा निश्चय उस  के  बधाई  का  पात्र है

 नगरीय  श्रीवास  व्यवस्था की  दिशा  में  प्रशंसनीय  प्रगति हुई  पर  ग्रामों  में  व्यवस्था की

 feat  में  प्रगति  नहीं  हुई  है  सनौर यह  बड़े  दुख  की  बात  है  ।  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार

 करना  चाहिये  कि  जिस  प्रकार  औद्योगिक  श्रीवास
 व्यवस्था

 के
 लिये  राजकीय  सहायता

 दी  जाती  है  क्या  उसी  प्रकार  खेतिहर  मज़दूरों  की  आवास  व्यवस्था के  लिये  भी  राजकीय

 सहायता  नहीं  दी  जा  सकती  है
 ।  खेतीहर  मजदूर की  दर्शा

 श्रौद्योगिक  कर्मचारी
 at

 अपेक्षा

 शोचनीय  है  ।  इसी  प्रकार  feast  की  दशा  भी  खराब  है  इन  की  ओर  भी  सरकार  को ध्यान

 eee

 मल  प्रय  में
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 कम  ग्राम  वालों के  मकानों के  निर्माण  में  भीਂ  काफ़ी  प्रगति  हुई  है  ।  यह  बड़े  संतोष

 की  बात  है  ।  गंदी  बस्तियों  के  हटाने  की  दिशा में
 भी

 भ्रमणी  प्रगति  हुई
 लेकिन  गंदी

 बस्तियों के  हटाने  का  काम  केवल  नगरीय  क्षेत्रों  तक  ही
 सीमित

 है  ;  गावों
 में

 गन्दी  बस्तियों  के

 हटाये जाने  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  इस  सिलसिले  में  गांवों  की  दशा  afar  ही  शोचनीय

 गावों में  मनुष्य  तथा  जानवर  एक  ही  मकान  में  रहते  हैं
 ।

 गरीबी  के  कारण  उन्हें  यह  सब  कुछ  सहन

 करना  पड़ता  क्योंकि  वे  दूसरे  मकान  नहीं  बना  सकते  इसलिये  उन्हें  यह॒  सब  कुछ  करना  पड़ता

 है  ।
 में  यह  मालूम  करना  चाहता  हूं

 कि  इन  ग्रामीण  निवासियों
 को  क्या  सहायता  दी

 । जा  रही है

 दूसरी  योजना  में  ग्रामों  की  श्रीवास  व्यवस्था  के  लिये  जो  धन  रखा  गया  उसका  पूरा

 पूरा  सहयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  मामले में  राज्य  बेपरवाही कर  रहे  उन  से  कहा

 जाना  चाहिये  कि
 वे

 गावों
 के  रहने  वालों

 की  शझ्रावास  व्यवस्था
 की

 समस्या
 की  झोर  ध्यान

 दें  ।  हि दिल ली  में  मकानों की  बड़ी  तंगी  यद्यपि  एक  मास्टर  प्लान  तैयार  किया गया  है
 और  मकान  बनवाने  के  लिये  भी  अजित  कर  गई  पर  भूमि  सहकारी

 समितियों  को  नहीं  दी  जा  रही  है  ।  इन  समितियों  को  भूमि  दी  जानी  चाहिये  ताकि
 वे

 मकान  बनवा  सकें  |

 श्री  मोहन  स्वरूप  )  उपाध्यक्ष  राज  की  स्थिति  में  जब  कि  हम  तीसरी

 योजना  का  श्रीगणेश  कर  रहे  हैं  देश  के  सामने  सुरक्षा  का  बड़ा  सवाल  हाउसिंग

 सप्लाई  विभाग  की  जिम्मेवारियां बहुत  बढ़  गयी  हैं  ।

 यह  मिनिस्ट्री  ्य  १८४५४  में  सबसे  पहले  कायम  हुई  ।  उस  भ  राज्य  था  ।  उस

 इस  विभाग  की  एक्टिविटीज  ज्यादातर  मिलिटरी  के  कामों  की  तरफ  थीं  ।  उस  बड़े  सिविल

 ्  कुछ  नहीं  होते  थे
 ।

 फिर  आहिस्ता  आहिस्ता  इस  डिपार्टमेंट  का  डेवेलपमेंट  हुआ  श्र

 इसका  Bk, VL,BX,oo0  का  खर्चा  हमारे  सामने  है  ।

 जैसा  कि  पिछले  साल  भी  मैंने  ae  किया  था  इसमें  हाउसिंग  ये  तीन

 महकमे  शामिल  हैं  ।  यह  बहुत  बड़ा  मुहकमा  है  इसलिये  मेरे  लिये  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  इस

 थोड़े  से  समय  में  इस  पर  ज्यादा  रोशनी  डाल  सकूं  ।  लेकिन  मैँ  ae  हाउसिंग  के  बारे  में  कुछ

 चर्चा  करना  चाहूंगा  ।

 are  के  मुताल्लिक  पिछले  साल  भी  मैंने  ast  किया  था  कि  जितना  करप्शन  भ्रष्टाचार

 इस  महकमे  में  है  वायद  किसी  gat  महकमे  में  नहीं  है
 ।

 इसकी  बहुत  सी  मिसालें  पबलिक  एकाउंट्स

 कमेटी  की  ३४वीं  रिपोर्ट  से  arent  मिल  सकती  हैं  ।

 एक  मिसाल  है  कि  एक  हैल्थ  सेंटर  बनाया  गया  जिसकी  कास्ट  ३,३४५,२४५०  रुपये थी  ।  इसमें

 लिटल  का  काम  होना  था  ।  काम  हो  रहा  था  कि  are  करायी  उसकी  वजह  से  इलेक्ट्रिक  का

 जो  काम  था  वह  गिर  गया  झर  उसके  बाद  ३७,६६३  रुपया  कौर  लगाकर  उसको  ठीक  किया  गया  |

 यह  तमाशा  है  कि  इतना  कमजोर  काम  किया  जाता  है  जो  तेज  हवा  में  गिर  जाता  है  ।

 इसके  ग्र लावा  कुछ  मैनीपुलेशन  श्राफ  मेजरमेंट  के  केसेज  हैं  ।  इसमें एक  केस  है  पेज  १२१

 यह  एक  सड़क  का  काम  था
 |

 इसमें  जो
 Th

 हुसना  वह  १,७८,००० क्यूबिक  फीट  था  लेकिन

 उसको नाप  दिया  गया  ६,०  2,238  क्यूबिक  फीट  कौर  इस  तरह  से  डिपार्टमेंट  को  ७९३२  रुपये  का

 घाटा  हम्  |
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 इसी  तरह  से  रोवर  पेमेंट  के  भी  कुछ  केसेज  हैं  ।  पेज  १२१  पर  fear  gar  है  कि  एक  सड़क  पर

 काम  हो  रहा  था  ।  वहां  पर  जो  थे  ्र  था  वहू  ३२,४८,३७२ क्यूबिक  फीट  उसका  पेमेंट

 होना  लेकिन  पेमेंट  किया  गया  ३६,५९,७१६  क्यूबिक  फीट  के  लिए  ।  कौर  इसमें  ठेकेदार को

 १२,५५३  रुपये  का  फायदा  हो  गया  |  इस  तरह  की  भी  बहुत  सी  मिसालें  दी  जा  सकती  हैं  ।

 पालियामेंट  की  स्क्रीनिंग  कमेटी  कौर  आडिट  रिपोर्टे  की  ये  मिसालें  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  wa

 a  गया  है  कि  इस  विभाग  का  फिर  से  रिश्रारगेनाइजेशन  करने  पर  विचार  किया  जाए  ।

 खुशी  की  बात  है  कि  पिछले  साल  जब  इस  पर  बहस  हुई  तो  उस  कहा  गया  था--एक

 कमेटी  बनी  है  करप्शन  को  रोकने  के  लिए  ।  मुझे  भी  सजेशन  देने  को  कहा  गया  था  लेकिन

 उस
 म

 सजेशन  नहीं  दे  सका
 ।

 प्रब मै  करप्शन  को  रूट  करने  के  लिए  कुछ  सजेशन

 देना  चाहता  हूं  ।  मेरे  सजेशन  इस  प्रकार  हैं  :

 इससे  पहले  कि  काम  शुरू  हो  म  चाहता  हूं  कि  उसके  तखमीने  पर  विचार  जाए

 ये  एस्टीमेट  एक  स्क्रीनिंग  कमेटी  के  सामने  रखे  जाएं  कौर  वह  देखे  कि  एस्टीमेट  दुरुस्त  है  या  नहीं  ।

 उसके  बाद  काम  शुरू  होने  पर  साइट  पर  यह  देखा  जाए  कि  जो  मैटीरियल  लगाया  जा  रहा  है  वह

 स्पेसिफिकेशन के  मुताबिक  है  या  नहीं  ।  जिस  काम  चलता  है  उस  वक्त  मैटीरियल  का  सेम्पिल

 लिया  जाए  att  उसको  लेबारेटरी  में  टेस्ट  किया  जाए  कौर  देखा  जाए  कि  सीमेंट वगैरह  ठीक  ठीक

 लग  रहा  है  या  नहीं  ।  उसी  के  साथ  सीमेंट  कौर  रेत  का  रेशियो  भी  देखा  जाए  कि  ठीक  है  या  नहीं  ।

 उसके  बाद  काम  खत्म  होने  पर  मेजरमेंट  करके  देखा  जाए  कि  स्पेसिफिकेशन  के  मुताबिक  काम  sar

 है  या  नहीं  ।  ये  सब  चीजें  में  चाहता  हूं  ।

 इसके  साथ  साथ  एक  चीज  कौर  भी  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  विभाग  के  जो  श्राफिसस  हैं

 जेसे  सब  डिवीजनल  असिस्टेंट  इंजीनियर  वगैरह  इनको  कहा  जाए  कि  ये

 सालाना  श्रपना  हिसाब  सबमिट  करें  कि  इनका  बैंक  बैलेंस  कितना  है  ।  ताकि  मालूम हो  सके  कि

 इनकी  श्रामदनी  खां  कया  है  ।  मैंने  पार  साल  कहा  था  कि  जब  ये  लोग  नौकर  होते  हैं  तो  इनका

 बैंक  बैलेंस  निल  होता  है  लेकिन  साल  भर  के  अन्दर  ही  इनका  बैंक  बैलेंस  बढ़ने  लग  जाता  है  ।

 तनख्वाह  में  तो  गुजारा  होना  कठिन  है  ।  तब  यह  देखना  होगा  कि  यह  रुपया  कहां  से  भ्राता  इसका

 हिसाब देने  के  लिए  उनको  मजबूर  किया  जाना  चाहिए  |

 मेँ  चाहता  हूं  कि  पालियामेंट  की  एक  कमेटी  बने  जो  कि  साइट  पर  जाकर  काम  की  जांच

 ताल  करे  जिससे  जनता  को  विश्वास  पैदा  हो  ।  हालत  यह  है  कि  कोई  पुल  बनाया  जाता  है

 तो  लोग  यह  नहीं  समझते  कि  यह  काम  हमारा  हो  रहा  है  ।  हालांकि  यह  पुल  लोगों  के  फायदे के

 लिये  बन  रहा  है  लेकिन  वह  कहते  हैं  कि  गवर्नमेंट  का  काम  हो  रहा  है  ।  चाहता  हुं  कि  गवर्नमेंट

 के  कामों  के  साथ  पीपुल्स  पारटिसिपेदन  होना  चाहिए  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  यह  जो  कमेटी  बने  इसमें

 कुछ  पबलिक  के  आदमी  कुछ  लेजिसलेटर  हों  कौर  कुछ  दूसरे  लोग  हों
 ।

 यह  कमेटी सी०  पी०

 डबल्यू  ०  डी०  के  डिवीजनल  के  बेसिस  पर  बनायी  जाए  कौर  काम  की  देखभाल करे  ।

 इसके  मै  चाहता  हुं  कि  जो  श्रफसर  ठीक  काम  नहीं  करते  हैं  या  जो  एजेंसीज  ठीक  काम

 नहीं  करती  हैं  उनको  ब्लैक  लिस्ट  किया  जाए  ak  उस  लिस्ट  को  बाकायदा  मेनटेन  किया  जाए

 काम  देते  वक्त  उसका  लिहाज  रखा  जब  किसी  अफ़सर  को  डिप्यूट  किया  जाए  मैं

 चाहता हूं  कि  यह  देख  कर  डिप्यूट  किया  जाए  कि  वह  ईमानदार  आदमी  है  ।  जो  झ्र  रान



 &  १८८३  ञ्  नद  |  a  ं  की  रेष रे

 काम  करें  उनको  चाहता  हुं  कि  इनाम  मिले  ।  भ्र भी  west  खेती  करने  के  सिलसिले  में  कृषि  पंडित

 की  उपाधि दी  जाती  है  ।  मै  चाहता  हूं  कि  उसी  पीटने  पर  उसी  तरीके  पर  विश्वकर्मा  की  उपाधि

 अच्छे  इंजीनियसं को  दी  जाय  ।  wae  विश्वकर्मा  का  नाम  बहुत  महत्व  रखता  है  कौर  जब  मैं  बंगाल

 गया  था  तो  मैंने  देखा  कि  वहां  पर  विश्वकर्मा की  पूजा  होती  है  ।  चाहता  हूं  कि  जो

 नीयते  हैं  जिनका  कि  काम  क्रेडिटेबुल  हो  ate  जिनके  कि  काम  की  प्रशंसा  होती  है  उनको  इसकी

 उपाधि  मिलनी  चाहिए  छोटे  ame  को  भी  इनकरेजमेंट  मिलना  चाहिए  ताकि  वे  खुदा  होकर  दिल

 लगा  कर  काम  रे त्र  उनमें  बढ़  कर  सच्चाई  लगन  से  काम  करने  की  प्रवृत्ति  पेदा

 हो

 प्रमोशन्स  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  उसमें  कास्टिज्म  चलता  जातिवाद  चलता  है  ।

 मैं  झ्रापकी  इजाजत  से  कहना  चाहूंगा  कि  यह  तो  सेंट्रल  पी
 ०

 डब्लू०  डी०  की  बात  है  लेकिन  कभी  हमारी

 आर्मी  में  श्र  डिफेंस  फोर्सेज  में  प्रमोशन्स  के  सवाल  पर  डिसरप्शन पैदा  हो  गया  था  ।  इस प्रमोशन

 के  सिलसिले  '  में  फेवरिटिज्म  घर  करती  चली  जा  रही  है  ।  नगर  चीफ  इंजीनियर  के  सामने  प्रमोशन

 कोई  सवाल  जायेगा  तो  वह  जिस  जाति  से  ताल्लुक  रखता  है  उस  जाति  वाले  की  मदद  करेगा  |

 मे  चाहता  हुं  कि  इसके  लिए  एक  अलग  से  कमेटी  बने  ।  पाल  इंडिया  बेसिस  पर  यह  कमेटी

 जाय  कौर  जितनी  सर्विसेज  हैं  उनके  प्रमोशन्स  का  मामला  इस  कमेटी  के  सामने  रखा  जाय  ।  वह

 एक  एक्सपर्टस  कमेटी  हो  प्रौढ़  उसमें  पालियामेंट  के  ers  भी  रखे  जायें  |  वह  सारे

 मामलों
 को

 देखें
 ।  उसके  बाद  वे  लोग  जो  कि  काम  करने  की  क्षमता  रखते  हों

 प्रौढ़
 जो  ईमानदार

 उनको  बढ़ाया  जाये  लेकिन  जो  प्राप्ति  प्रिया  काम  नहीं  करते  हैं  उनको  काम  करने  का  मौका

 न  दिया  जाय  ।

 जो  भी  काम  होता  है  ठेकेदारी  सिस्टम  पर  होता  है  ।  इंजीनियसे खाली  इंस्पैक्शन  का  काम

 करते  हैं  ।  साइट्स  पर  जाकर  काम  को  देखा  कौर  चाहा  तो  उसे  पास  कर  दिया  या  रिजेक्ट  कर

 दिया  ।  ठेकेदारों  का  एक  ऐसा  क्लास  बन  गया  है  जो  कि  लेबरसं  को  तंग  करता  है  उन

 पर  जुल्म  करता  है  ।  यह  मिडिल मैन  की  हैसियत  से  जो  ठेकेदार  रहता  है  वह  सारे  करप्शन की

 बुनियाद है  ।  aa  यह  में  बहुत  जिम्मेदारी के  साथ  कह  रहा  हूं  कि  X4  परसेंट  ठेकेदार  खाता

 मैँ  जिम्मेदारी  के  साथ  कह  रहा  हूं  कौर  जरूरत  पड़े  तो  सबूत  दे  सकता  हं  कि  २५  परसेंट

 इंजीनियर  वगैरह  खा  लेते  हैं  बाकी  fas  ५०  फीसदी  ऐसा  है  जो  कि  काम  में

 लगता है  ।  श्राप  देखते  हैं  कि  यही  कारण  है  जो  इमारतें  बनती  हैं  सनौर  वह  दूसरे  साल  ही  गिरने

 लग  जाती हैं  ।  मैटीरियल  उसमें  नहीं  लगता  है
 ।

 एक  तरीके  से  यह  ठेकेदार  लोग  ब्लडसकर्स  हैं

 भर  मजदूरों  को  बहुत  कम  मजदूरी  यह  लोग  देते  हैं  उनको  स्टार वे शन वेजेस  पर  रखते  हैं

 उनसे  रोवर  टाइम  TH  कराते  हैं  झर  उनको  मजदूरी  नहीं  देते  हैं  ।  यह  पीस  वर्क  कंट्रैक्ट  बेसिस  पर

 या  डिपार्टमेंट  बेसिस  पर  जो  लेबर  एम्पलाई  काम  करते  हैं  उसके  बारे  में  मैं  सलाई  कमेटी की  जो

 रिपोर्ट सन्
 १६१७

 की  बहुत  पुरानी  रिपोर्ट  है  उसमें  बहुत  दिलचस्प  चीजें  मौजूद  हैं  कौर  मैं  उसका

 कुछ  हवाला  इस  मौके  पर  देना  चाहता  हूं
 ।

 उसमें  देश  के  एक  बहुत  बड़े  इंजीनियर  राय  बहादुर
 गंगा  नाथ  शामिल  थे

 श्री  श्र०  मुताबिक  :  १९१७ की  रिपोर्ट में  लेटेस्ट  चीजें  कैसे  हो  सकती  हैं  ?
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 श्री  मोहन  स्वरूप :  उसमें  बेसिस  aie  फाउंडेशन  का  जिक  है  शौर  उसमें  तो  कोई  फर्क  नहीं

 है  ।  राय  बहादुर  गंगा  राम  पंजाब  के  एक  बहुत  इंजीनियर  थे  फिर  वह  इस  सलाई

 कमेटी में  शामिल  थे  ।  उन्होंने  सिफारिश  की  थी  कि  पीस  ae  पर  ज्यादा  काम  लिया  जाय  ।  जो

 बड़े  काम  हैं  उनको  डिवाइड  कर  दिया  जाय  ।  ।  लोकल  बाडीज  को  काम  ज्यादा  दिया  जाय  ।

 उन्होंने  तजवीज  किया  था  कि  जो  बड़े  काम  हैं  उनको  dio  डब्लू०  डी०  दे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  रिपोर्ट  पर  हुजरा
 ?

 वह  रिपोर्ट  य॑  ही  पड़ी  रह  गई श्री  मोहन  स्वरूप  रिपोर्टों  पर  अमल  होता  कहां  है  ।

 रिपोर्ट  तो  एक  डिलेइंग  मेजर  है  ।  एक  कमेटी  बना  दी  गई  उसने  एक  रिपोर्ट  पेशा  कर  दी  कौर  इस

 तरह  वह  झमेला  बढ़ता  रहा  ।  रिपोर्ट्स  इम्पलीमेंटेदान के  लिए  नहीं  होती हं

 एक  माननीय  सदस्य  उस  का  नाम  क्या  है
 ?

 श्री  मोहन  स्वरूप  मिस्टर  सलाई  जो  नागपुर  में  कमिश्नर  थे  उन्होंने  उस  रिपोर्ट  में  यह

 तजवीज किया  था  कि  जब  टेंडर  की  एक्सप्रेस हो  जाय  तो  उसके बाद  को  वह  काम  न  करने

 दिया  जाय  ।  इसी  के  साथ  साथ  उन्होंने  यह  तजवीज  किया  था  कि  प्रमोशन्स  खाली  सिक्यूरिटी  पर

 न  हों  बल्कि  वरिष्ठता  अन्य  योग्यताश्रों  के  समान  होने  पर  निर्धारित  की  जाये  ।  कमेटी ने

 अपनी  रिपो  में  तजवीज  किया  था  कि  पीस  वर्क  पर  काम  किया  जाय  ।  ठेकेदारों को  उन्होंने  इन

 करेज  नहीं  किया  था  ।  उन्होंने कहा  कि  ठकेदार  काम  को  सब लंट  कर  देते  हैं  ।  उससे  एक् सप्लाय

 टेशन  बढ़ता  करप्शन  बढ़ता  है  ।  ठेकेदार  उसमें  गड़बड़झाला करते  हैं  ।

 यह  ठेकेदारी  प्रथा  ब्लैक  माउंट  का  घर  है  ।  ठेकेदार  लोग  चीजों  चुराते  हैं  कौर  ब्लैक

 are में  बेचते  हैं  ।  हमारे  इंजीनियस  की  इतनी  हिम्मत  नहीं  है  कि  वह  सामान  चरा  कर  ब्लेक

 are  में  बेच  सकें  लेकिन  उनके  जरिये  से  यह  सब  चीजें  वे  करते  हैं  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 इस  ठीकेदार  प्रथा  को  बिलकुल  ही  हटा  दिया  जाय  |  हमारे  इंजीनियर्स  लोग  जो  कि  कभी  टांग

 पसार  कर  बंगलों  में  श्रीराम  से  सोते  हैं  वे  निकल  कर  देखें  कि  काम  ठीक  से  कौर  ईमानदारी  से  चल

 रहा  है  कि  नहीं  ।

 ठेकेदारी  प्रथा  को  बिल्कुल  समाप्त  करना  संभव  न  हो  तो  मेरा  सुझाव  यह यह  है  कि  श्राप

 बिल्डिंग  NS OMSL’  सोसाइटीज  बनायें  जैसे  कि  अमरीका  कौर  इंगलैंड  rN aifa  देशों  में  है  वहां  बड़ी

 बड़ी  कंस्ट्रक्शन  फर्म्स  मौजूद  हैं  वह  इंजीनियसं  रखती  हैं  उनके  जरिये  यह  कंस्ट्रक्शन  का

 काम  कराया जाता  है  ।  उसी  तरीके  से  यहां  पर  भी  किया  जाता  है  कौर इस  तरह की  रजिस्टर

 बाडीज  की  स्थापना  की  जा  सकती  है  ।  मेरा  खयाल  है  कि  ऐसा  होने  से  हमारे  देश  में  भ्रच्छे  प्रति

 इंजीनियर के  निकलने  में  मदद  मिलेगी  ।  सेंट्रल  पी०  डबल  ०  डी०  का  जो  इंजेक्शन  का  काम है

 उसमें  थोड़ी  सी  भ्रड़चन  पड़ेगी  क्योंकि  टेकनिकल  नो  हाऊ  के  शभ्रादमी  इधर  इन  रजिस्टडें बॉडीज

 में
 भी

 एम्पलायेड  होंगे  कौर  उनके  कारण  जो  बड़े  स्केल  पर  गड़बड़ घुटा ला  चलता  है  उस  पर  कुछ

 रोक  लग  सकेगी  ae  उसमें  कुछ  कमी  श्री  सकेगी  ।  इसी  के  साथ  साथ  wey  इंजी  नीयतें  भी  पैदा

 होंगे  ।  हमारे  देश  में  लड़कों  के  मन  में  इंजीनियरिंग  की  शिक्षा  प्राप्त  करने  की  प्रवत्ति  पैदा  होगी  ।

 उस  हालत  में  हमारे  देश  में  इंजीनियर्स  की  काफी  डिमांड  होगी  |  राज  देश  में  जरगर  कोई  कमी  है

 तो  ईमानदारी की  कमी  है  ।  हमारे देश  में  निरन्तर pees  लोगों  की  कमी  होती  चली  जा  रही  है  ।

 अभी  हमारे  पंत  जी  चले गये  ।  उनके  निधन  से  ऐसा  लगता  है  कि  मानो  एक  हो  गया

 |  हालत  यह  हो  रही  है  कि  हिन्दुस्तान  में  ग्रीवा  आदमी  चला  जाता  है  तो  दूसरा  वैसा  श्रादमी



 ८  १८८३  अनुदानों की  मांगें  ३८३३

 मिलता  नहीं  है  कौर  यह  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य  है
 ।  जब

 नगर  हिन्दुस्तान  के  डेमोक्रेटिक सेट  श्री

 को  ठीक  तरीके  से  चलाना  है  तो  इस  करप्शन  को  रूट  करना  होगा  |  इस  रिश्वतखोरी का

 सबसे  बड़ा  भ्रमणा  कोई  है  तो  वह  सेंट्रल  पी०  डब्लू०  डी०  =  |

 अब  ज्यादा
 न

 कह  कर  झ्राखिर  में  मैं  केवल  हार्डिंग  के  मुताल्लिक  कुछ  आ  करना  चाहूंगा
 |

 इंडस्ट्रियल  हाउसिंग  के  लिये  २३ .  ५  करोड़  बतौर  के  रूप  में  दिया  जाता  है  पौर  २०.६१

 करोड़  एज  सबसिडी दिया  जाता  है  |  ३०  .  ०७  करोड़  रुपया  इस  फाइव  इयर  प्लान  में  प्रोवाइड

 gary लो  इनकम ग्रुप  हाउसिंग  के  वास्ते  ३७.  २७  करोड़  प्रोवाइड हुमा
 ७.  १८  करोड़

 रुपया  रिवाइज्ड  बजट  में  रखा  गया  है  इसके  बाद  पन् टे डान  लेबर  हाउसिंग  में  नाथे  इंडिया  में

 २,४००  रुपये  शर  साउथ  इंडिया  में  %,€R%o  रुपया  एक  मकान  के  लिये  रखा  गया  है

 परसेंट  कास्ट  दी  जहां  हाउसिंग की  दूसरी  ब्रांच  उनमें  काफी  रुपया  दिया  जाता  ¢—faaret

 के  तौर  पर  सब्सिडाइज्ड  इंडस्ट्रियल  हाउसिंग  में  लोन  कौर  सबसिडी  दौनों  रखे  गये  हैं--लेकिन

 जहां  गरीब  शभ्रादमियों  गांवों  के  पिछड़े  ग्रामीणों  का  सवाल  जाताहै  sear  कुछ  नहीं

 वहां निल  है  ।

 इनिशियल  स्टेजिज  में  ५००  गांवों  को  माडल  विलेज  बनने  at  तजवीज  थी  ।  अब  उस

 तादाद  की  ५,०००  कर  दिया  गया है
 ।

 मैं  यह  करना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  ५,५८,०००

 गांवों  में  यह  तादाद  तो  एक  कतरे
 के  बराबर  है--कुछ  नहीं  के  बराबर  है  फाइव-यीअर प्लान

 में  इसके  लिये  सिफ॑  १४.  ५५  करोड़  रपये  प्रोवाइड हुये  जबकि  इंडस्ट्रीज हाउसिंग  में  कौर

 दूसरी  मदों  में  जो  रुपया  रखा  उस  पर  श्राप  गौर  करें  कि  कितना  शिया  रखा  गया  है  |

 स्तान  की  अकराबादी  ४३  करोड़  से  ऊपर  हो  गई  है  शर  गांवों  में  रहने  वाले  लोग  उस  प्रा बादी  का  ८५

 बल्कि  €०  प्रतिशत  हैं  ।  फिर  भी  are  गांवों  को  डेवेलप  न  किया  तो  यह  मुनासिब

 न  होगा  ।  मजदूरों को  इसलिये  कुछ  फायदा  पहुंचाया  जाता  है  कि  वे  प्रारगनाइज्ड  जब  कि  किसान

 श्रारगनाइज्ड  नहीं  हैं  बहुत  से  हिस्सों  में  बिखरे  हुये  हैं
 ।

 मजदूर  की  बात  सुनी  जाती  है  मजदूर

 की  बात  करने  वाले  लोग  भी  जबकि  किसान की  बात  करने  वाले  कोई  नहीं  हैं
 ।

 लेकिन  वोट  तो

 किसान  से  aa  हैं
 ।

 वोट  हासिल  करने  के  किसान  के  पास  जाया  जाता  लेकिन  डेवेलपमेंट

 के  बारे  में  गांवों  को  एकदम  भुला  दिया  जाता  है
 |

 कहा  जाता  है
 कि

 गंवार  लोग  हैं  गांवों  उनको

 जरूरत  नहीं  वे  बिल्कुल  इन्सान  नहीं  हैं
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  मनोवृत्ति ज्यादा

 ग  तक  नहीं  चल  सकती  ।  जब  किसान  जाग  जायगा  कौर  अपने  कदमों  पर  खड़ा  हो

 तो  ये  बेइन्साफियां  बर्दास्त  नहीं  होंगी  ।

 में  डिमांड्स  में  दी  गई  कुछ  दिलचस्प  बातों  का  भी
 जिक्र  कर

 देना
 चाहता  हूं

 ।  पेज  ६८  पर

 खस  की  टट्टियों  का  तजकिरा  किया  गया  जिन  पर  दो  लाख  रुपया  खच  लेकिन  इसके

 साथ  ही  करोड़ों  रुपया  एयर  कंडीशनिंग  पर  भी  खर्च  हो  रहा  है  |  ये  डबल  बातें  क्यों  हैं  ?  या  तो  सरकार

 हिन्दुस्तानी  तरीके  पर  चले  पर ग्रेजी  तरीके  पर--या  तो  वहू  खस  की  टट्टियां  इस्तेमाल  करे  प्रौर

 एयर  कंडीशनिंग की  खत्म  कर  या  सिफ  एयर  कंडीशनिंग को  रखे  । मेंने  देखा  है  कि  कमरे

 में  एयर  कंडीशनिंग  भी  gate  बरामदे  में  खस  की  टट्टी  लगी  हुई  है
 ।

 हर  साल
 खस

 की  टट्टियां  खराब

 हो  जाती  हैं
 ।

 हम  सड़कों  के  किनारे  खस  की  टट्टियां  बनते  हुये  देखते  हैं
 ।

 बाद  में  उनकी  खत्म

 कर  दिया  जाता  है
 ।  इस  तरीके  से  बहुत  ज्यादा  ae  हो  रहा  जो  रोका  जा  सकता  है

 |
 यह  बात

 मुनासिब  नहीं  है
 ।

 इसमें  थोड़ा  सा  cicada करने  की  श्रावस्यकता  है  ।  या  तो  खस  की  हों

 ate  या  एयर  कंडीशनिंग  हों  ।

 185  (Ai)
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 श्री  श्र०  मु०  तारिक
 तथा  :

 इससे  मजदूरों  को  काम  मिलता  है  ।

 जो  मोहन  स्वरूप
 :

 काम  मिलता  लेकिन  यह  फिजूल  खर्ची  है
 ।

 काम  कहां  मिलता  है  मजदूरों

 कौ
 ?

 at  मजदूरों  और  किसानों  को
 काम  मिलने

 तौ  रोना  काहे  का  दिक्कत तो

 यही है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अगर  टट्टियों को  डिस्ट्राय  न
 तो  काम  at  भी  कम  हो

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :  पिछली  बार  श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  कालीनों का  तज़किरा  किया

 समझ  में  नद्दी  aren  कि  कालीनें  हर  साल  पुरानी  हो  जाती  या  उनको  जंग  लग  जाता  है  ।  पेज  ७०

 पर  लिखा  है  कि  राष्ट्रपति  भवन  के  लिये  २,०६,००० रुपये  की  कालीनें  करायेंगी  इस  साल  कौर पेज

 Ce  पर  लिखा  है  कि  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  के  यहां  १,३७,३०६ रुपये  को  एक  कालीन  ग्रोवर

 १०,०००  रुपये  की  एक  कालीन  इसमें  लिखा  gar  है--रिप्लेसमेंट श्राफ  बोने  wee

 कारपेट्स इन  प्राइम  सिनेस्टार  हाउस  ।

 शी  प्र्०
 तारिक

 :
 श्रानरेबल  मेम्बर  ने  कहा  है  कि  एक  लाख  का  कालीन वह

 कौन सा  है  ?

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 मुझें  क्या  मालूम  कि  कौन  सा  है
 |

 इसमें  यह  fear  gar  है  ।  नगर  ये  fast

 सही  तो  यह  बात  मी  सही  है  ।

 पिछले  साल  श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  इसका  जिक्र  किया  था  ।  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  यह  पूछना

 चाहता  g  कि  ये  क्या  तमाशा  है
 ।

 कया  ये  कालीन  फेंक  दिये  जाते  या  सड़  गा हु  +

 श्री प्र्०  qo  तारिक :  पिघल  जाते  हैं  |

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  पिघल  कर  क्या  होता  है  ?

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इन  सारी  बातों  का  फिर  से  सर्वेक्षण  हो  इस  बीमारी  को

 दूर  करने  के  लिये  मुयस्सर  कदम  उठाये  जायें  |  अगर  नहीं  उठाये  जाते  तो  यह  महकमा  बदनाम

 होता  चला  जायगा  झर  काम  भी  मिट्टी  होता  चला  जायगा  |

 मैं  प्रा पका  बड़ा  आभारी  हुं  कि  आपने  मुझे  समय  दिया
 |

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :
 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  मैं  डब्ल्यू०  एच०  एस०  मिनिस्ट्री को  शर

 खास  तौर  पर  वजारत  के  वजीर  साहब  नायब  वजीर  साहब  को  इस  बात के  लिये  मुबारकबाद

 देता  हूं  कि  अरब  के  फूलों  की  नुमाया  में  डब्ल्यू०  एच०  एस०  मिनिस्ट्री ने  काफी  इनामात  जीते

 खासकर  हार्टिकल्चर डिवीजन  ने  ।

 जहां  तक  इस  मिनिस्ट्री  का  ताल्लुक  यकीनन  इसका  ताल्लुक  हिन्दुस्तान  के  हर  शहरी
 से

 चाहे वह  छोटा  या  बड़ा  ।  जहां  तक  इस  वजारत  के  श्राम  कामों  का  ताल्लुक  इसमें  कोई

 दाक  नहीं  कि  एक  बहुत  बड़ी  aa  तक  इस  वजारत  ने  यह  कोशिश  की  है  कि  इस  सिलसिले में  पेश

 वाली  मुश्किलात  को  दूर  किया  जाये
 |

 जहां  तक  देहातों  की  तरक्की  का  ताल्लुक देहातियों

 की  जिन्दगी  को  संवारने  का  सवाल  area  तरीके  पर  गांवो को  बनाने  का  सवाल  यह  मिनिस्ट्री

 हर  मुमकिन  तरीके  से  इस  बात की  कोशिश  करती  है  कि  उन  मुश्किलात  पर  पाया  जो

 कि  मौजूदा  हालात  में  हिन्दुस्तान की  तमाम  जरूरियात  को  पुरा  करने
 के  सिलसिले

 में  पेश
 जाती
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 हैं  ।
 लेकिन  इसके  साथ  ही  मैं  इस  वजारत at  तवज्जह इस  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  वजारत

 का  काम  fas  यहीं  पर  खत्म  नहीं  हो  जाता  बल्कि  बहुत  सी  कौर  बातों  की  तरफ  तवज्जह  देना

 जरूरी  जैसे  झ्रानरेबल  मेम्बर  साहब  ने  अभी  कालीनों का  जिक्र  किया  शर  मेरा  ख़्याल  है  कि  उनकी

 मालूमात  दुरुस्त  नहीं  है  भ्रौर  उन्होंने  कीमतों  के  बारे  में
 काफी

 मुबालग़े  से  काम  लिया  है
 |

 ae  हम

 जानते  हैं  wire  यह  हकीकत  है  किसी  हद  तक  वजीर  साहब  इत्तिफाक  करते  हैं--कि  हम

 फर्नीचर  सरकारी  मकानों  शर  दफ्तरों  के  फरनीचर  पर  काफी  रकम  खर्चे  करते  हैं  ।  इस

 तरफ  थोड़ीਂ  सी  तवज्जह दी  तो  यकीनन  हम  इस  खर्चें  को  बहुत  बड़ी  हद  तक  कम  कर  सकते

 हैं  ।

 जहां  तक  वजारत  के  छोटे-छोटे  कारिन्दों  का  ताल्लुक  हमारी  राय  है  कि  वजारत

 ने  उनकी  जिन्दगी को  संवारने  के  लिये  बहुत  ज्यादा  काम  नहीं  किया  ake  न  इस  वजारत  की

 तरफ  से  छोटे-छोटे  काम  करने  वालों  को  कोई  meer  कोई  जमानत  है  कि  उन्हें  हर

 या  पुरा  काम  मिलता  रहेगा  |

 जहां  तक  उनकी  दूसरी  ज़रूरियात  का  ताल्लुक  उनके  रहन  सहन  का  ताल्लुक

 उसकी  तरफ  भी  खास  तवज्जह  दी  जानी  चाहिये  ।  यह  वजारत  जहां  दिल्ली  शहर  में

 बहुत  बड़े  बड़े  मकान  बनाने  में  कामयाब  हुई  वहां  उन  मकानों  के  बनाने  वालों  के  लिए

 कोई  खास  अच्छा  इंतिजाम  नहीं कर  पाई  हमारे दहर  में  जहां जहां  मकान  बनते

 वहां-वहां  छोटे-छोटे  रहने  वालों  की  गन्दी  बस्तियाँ  भी  बननी  शुरू  हो  जाती  इसकी  क्या

 वजह  है
 ?

 इसकी  वजह  यह  है  कि  दूर  दराज  से  जिन  मजदूर  को  काम  करने  के  लिए  लाया

 जाता  उनके  रहने  का  यह  वजारत  ठीक  इंतजाम  नहीं  करती  है  ।  we  उनके  रहने  का

 इंतिजाम  हो  जाए  तो  वे  लोग  कभी  भी  अपनी  जिंदगियां  इन  गन्दे  मकानों  में  प्रौढ़  इन  गन्दी

 बस्तियों  में  नहीं  यह  वजारत  गैर-तवज्जा  की  वजह  से  उन्हें  ऐसा  करने

 के  लिए  मजबूर  करती  मैं  चाहता  हूं  कि  उनके  रहने  के  लिए  शहर  में  चन्द  मील

 के  फासले  पर  कोई  बड़ी-बड़ी  सरायें  बनाई  जायें  या  बोरेक्स  बनाई  जायें  कौर  साथ  ही  साथ

 उनके  लिए  ट्रांस्पोर्ट  का  भ्रच्छा  बन्दोबस्त  किया  जाए  ताकि  वे  काम  पर  श्री  जा  सके ं।

 जहां तक  छोटी-छोटी  नौकरियां
 का  ताल्लुक  जिनके  बारे  में  यू०  पी०  एस०सी०

 की  जरूरत  नहीं  हैया  जहां  कोई  इम्तहान  की  जरूरत  नहीं  ate  जहां  fs  इन्सान  के

 लिए  कारीगर  होना  जरूरी  है  जैसे  तरखान  मेसन  कुली  मैँ  चाहता  हूं  कि

 स्तान  के  तमाम  फकीरों  के  लोगों  तमाम  मजहबों  के
 लोगों

 को  बराबर  की  नुमाइंदगी दी

 जानी  चाहिये
 |

 किसी  खास  श्रादमी  किसी  खास  वजह  से  इससे  महरूम  नहीं  रखा

 जाना  उसका  काम  उससे  नहीं  छीना  जाना  चाहिये  ।  बिना  मजहब  के  इमत्याज  के  सभी

 को  नौकरी  मिलनी  मैं  यह  इसलिए  कहता  हूं  कि  यह  वजारत  ऐसी  है  जहां  हर  किस्म

 के
 लोगों

 का  ताल्लुक  पड़ता  है  मजदूरों  का  मजहब  मुख्तलिफ  हो  सकता  है  लेकिन  जहां

 तक  काम  का  ताल्लुक  वह  एक  है
 ।

 इस  वास्ते  इस  तरफ  खास  तौर  पर  तवज्जह  दी  जानी

 चाहिये  |

 मैं  इस  वजारत  को  बुद्धा  श  बनाने  के  लिए  खासतौर  पर  मुबारकबाद  पेदा  करता

 मैंने  उसको दूर  से  देखा  काफी  खूबसूरत  दिल्ली  में  इस  तरह  के  पाक  बनाने

 की  खास  तौर  से  जरूरत
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 to  मु०

 होटल  के  सामने  काफी  जगह  खुली  पड़ी  है  जिसकी  तरफ  मैं  वजीर  साहब  का

 ध्यान  दिलाना चाहता  हूं  ।  यह  जगह  विल्कुल  पब्लिक  लैट्रिन  बन  चुकी  है
 ।  हजारों लोग  दिनदहाड़े

 भर  रात  को  इसको  इसी  काम  के  लिए  इस्तेमाल  करते  इस  जगह  को  एक  ७

 पाक की  सुरत  दे  दी  जाए  तो  वहां  रहने  वाले  लोगों  करीब  के  रहने  वाले  लोगों  को  काफी

 हो  सकता  है  वहां  पर  लोग  रहते  उनको  भी  फायदा  हो  सकता  है  |

 wa  मैं  होटल  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 एस् टी मेट्स  कमेटी  ने  इसके

 बारे  में  एक  रिपोर्ट  पेदा  की  है  जिस  की  तरफ  म  जी  इज्जत  मेम्बर  साहिबान  की  तवज्जह

 दिलाना  चाहता  हुं  ।  अभी  तंगामणि  साहब  ने  इसकी  तरफ  wat  तवज्जह  दिलाई  है  कौर

 इसके  बारे  में  तजकरह  किया  इस  में  कोई  दाक  नहीं  है  कि  जहां  तक  प्रापेगंडा  का  ताल्लुक

 पब्लिसिटी  का  ताल्लुक  वह  काफी होता  है  हमें  बताया  गया  है  कि  श्रद्योका

 होटल  श्री  काफी  फायदा  देगा  ।  ठीक  उसे  फायदा  देना  चाहिये  क्योंकि  हमने  इस  पर

 काफी  बड़ी  रकम  खच  की  लेकिन  इसके  बारे  में  चन्द  बातों  की  तरफ  मैं  इस  एवान  का

 ध्यान  दिलाना चाहता  हुं  ।

 सबसे  पहली  बात  तो  बोले  WG  डायरेवटजं  के  बारे में  यह  किसी  हद  तक

 सनाक  है  कि  जितने  भी  इसके  डायरेक्टर्स  वे  हमारी  वजारतों  के  सैक्रेट्रीज  हर

 वजारत का  सैक्रेटरी  कम  कम  इसके  बोर्डे  श्राफ  sates  में  एक  तरफ  यह  कहा

 जाता  है  कि  उनके  पास  बहुत  काम  सरकारी  फाइलें  इतनी  हैं  कि  वे  उनको  पुरे  तौर  पर

 देख  भी  नहीं  पाते  उनसे  काम  नहीं  निकलता  लेकिन  उसके  बावजूद  भी  उनको यह  काम

 भी  सौंपा  गया  है  कौर  एक  ऐसी  आर्गेनाइजेशन  के  बोर्ड  श्राफ  डायरेक्टर्स  में  रखा  गया  है  जिसके

 बारे
 में  उन्हें  भी  मालूम नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 कितने  डायरेक्टर

 होटल  के  जो  कभी  खुद  होटल  में  रहे  हैं  या  किसी  विजिनेस  को  उन्होंने  किया

 जहां  तक  बिजनेस  का  ताल्लुक  उसका  इंतिजाम  विजिलेंस  को  जानने  वालों  के  हाथ  में

 ही  दिया  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  एस्टीमेट्स  कमेटी  ने  इसके  बारे  में  सिफारिश

 भी  की  है  प्रौढ़  मैं  चाहता  हूं  कि  उस  तरफ  खास  तवज्जह  दी  सरकारी  डायरेक्टरों  की

 तादाद कम  की  जाए  ॥

 mat  oe  होटल  में  काम  करने  वालों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 जहां  तक

 छोटे-छोटे  लोगों  का  ताल्लुक  उनकी  तरफ  कोई  तवज्जह  नहीं  दी  जा  रही  बेघरों की

 तनख्वाह  शायद  पचास  रुपये  माहवार  से  ज्यादा  नहीं  उनका  जो  गुजारा  जिन्दगी  है

 वह  face  पर  ही  चलता  है
 ।

 टिप्स  वहां  पर  बांटी  जाती  हैं  सनौर  इसके  प्रकार  ऐसे  लोगों को

 भी  शरीक  जाता  जिनकी  तनख्वाह
 ५००

 रुपये  माहवार है  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  हमारे  समाज  में  टिप  लेना  ak  खास  तौर  से  ऐसे  met  के  लिए  जिसकी  तनख्वाह

 Yoo  रुपये  माहवार  अफ़सोसनाक  ही  नहीं  बल्कि  शर्मनाक  भी  है
 |

 वहां  पर  काम  करने  वालों  को  तनख्वाहें  देते  are  काफी  बड़ी  तनख्वाहें  देते

 जनरल  मैनेजर  साहब  की  तनख्वाह  २४००  रुपये  वैसे  यह  कोई  बहुत  बड़ी  तनख्वाह

 भी  नहीं  है  लेकिन  ate  जो  उनके  रहन  सहन  पर  हम  ५२५०  रुपये  इसके  अलावा  खे
 करते

 हैं  और  इस  तरह  से  उनकी  तनख्वाह  कुल  मिला  कर  तकरीबन  साढ़े  सात  हजार  के  करीब  हो
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 at  मोहन  स्वरूप  :  तब  तो  यह  प्रेजीडेंट साहब  के  बराबर  हो

 श्री  श्र०  म०  तारिक  :  एक  मेनेजर  साहब  उनकी  तनख्वाह  २५००  है  कौर

 उसके  रहन  सहन  पर  हम  Zoo  रुपये  खरच  करते  इस  तरह  से  उनकी  कुल  तनख्वाह

 सवा  हजार  हो  जाती  इसी  तरह  से  भ्र  भी  कुछ  लोग  we  वाकई  में  आपको

 ware  होटल  को  सही  तरीके  पर  चलाना  तरीकेकार  पर  चलाना  है  तो  जिस  तरह  से

 हमारे  सेक्रेट्री  जिन  पर  कि  इस  हुकूमत  का  दारोमदार  जो  हकूमत  को  चलाते  अलग

 से  वे  अपना  गुजारे  जिन्दगी  चलाते  उसी  तरह  से  हमारा  यह  फर्ज  है  कि  हम  श्रद्योका

 होटल  में  मोटी-मोटी  तनख़्वाहों  वालों  के  लिए  श्रद्योका  होटल  से  बाहर  ७  का  इंतिजाम

 उनको  सरकारी  मकान  एलाट  मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  वह  वजारत  जिसके

 हाथ  में  इस  मुल्क  में  तमाम  मकानों  के  अलाटमेंट  का  काम  वह  उनको  रहने  के  लिए

 मकान  नहीं  दे  सकती  है  ।  यह  वजारत  मकान  देने  या  न  देने  A  ना-खुदा  है  कौर  नगर  वह  चाहे

 तो  स्टाफ  को  मकान  दे  सकती  है  ।  मोटी-मोटी  तनख़्वाहों  वालें  चन्द  अफ़राद  पर  वह  क्यों

 अपना  हाथ  नहीं  डालती  है  |

 एक  att  भ्रफसोसनाक  वीके  की  तरफ  जिसका  जिक्र  इस  रिपोर्टे  में  किया  गया  मैं

 भ्रामक  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमारे  जनरल  मैनेजर  यूरोप  जाते  wae  चार  पांच

 हफ्ते  से  ज्यादा  वहां  रहते  हमारे खं  से  जाते  हैं  यह  जानने के  लिये  कि  य्रोप के  होटल  कैसे

 चलते  वहां  कैसा  इंतिजाम  है  ।  लेकिन  जब  वापिस  are  हैं  तो  कई  दिन  कई  हफ्तों

 तौर  शायद  कई  महान  तक  कोई  रिपोर्ट  नहीं  दी  जाती  है
 ।

 जब  यह  मसला  एस् टी मेट्स

 कमेटी  के  सामने  भ्राता  है  तो  कहा  जाता  है  मेरे  पास  कोई  नोट  नहीं  था  ।  मैं  आपकी  बसा लत  से

 इस  वजारत  से
 ही  नहीं  बल्कि  इस  हुकूमत  से  क्या यह  पूछने  का  हक  रखता  हूं  कि  क्या  यह  पैसा

 यहां  के  रहने  वाले  लोगों  का  पैसा  नहीं  है  क्या  इसमें  वह  पैसा  भी  शामिल  नहीं  है  जो

 उन  लोगों  से  वसुल  किया  जाता  है  जो  खुद  तो  फाका  रहते  लेकिन  हुकूमत  को  टैक्स  की

 सुरत  में  या  कौर  सूरतों  में  रकमें  war  करते  नगर  यह  सही  है  तो  क्या  यह  इस

 हुकुमत  का  फर्ज  नहीं  है  कि  काम  ठीक  ढंग  से  चले
 ?

 हम  ak  ड्राप  लोग  जिन  के  बल  बूते

 पर  यहां  बेठ  नगर  हम  इस  का  ठीक  इस्तमाल  नहीं  करते  तो  उनके  साथ

 नहीं  मिला  सकते  किसी  से  पैसा  लेना  तो ठीक  हैलेकिन  पैसे  का  नाजायज  तरीके  पर

 इस्तेमाल  करना  feet  की  शान  के  खिलाफ

 होटल  के  इंतिजाम  का  जहां  तक  ताल्लुक  वहां  जो  लिफट्स हैं  आपको  यकीन

 दिलाता  वे  इस  काबिल  भी  नहीं  हैं  कि  मुझे  भर  सामन्त  साहब  कों  एक  साथ  ले  जा  सकें  ।

 लेकिन  उन्हीं
 लिफट्स

 में  राज  पाठ-पाठ  भ्र  दस-दस  आदमियों  को  ऊपर  ले  जाया  जाता  है  ।

 में  टोकियो  गया
 पैरों

 कुछ  शौर  लोग  भी  गए  थे  और  हमने  वहां  देखा  टोकियो  दहर  में

 बेबाक  हम  कोई  बहुत  होटल  में  नहीं  कि  सैया हों  के  भ्राता  के  लिए  जो  लिबास

 थीं  शर  जो
 नौकरों

 के  बात  करने  का  तरीका  लोगों  को  मिलने  का  तरीका  वह  इस

 कद्र  अच्छी  थीं  पर  वह  तरीका  इस  कद्र  भ्रच्छा था  कि  मालूम  होता  था  कि  मशरिक़ी  हम  नहीं

 बल्कि  मदारी की  वे  में  चाहता  हूं  कि  यही  चीज  यहां  पर  भी

 जहां  तक  होटल  के  इंतिजाम  का  ताल्लुक  जो  जनरल  मैनेजर  वह  ब्रिगेडियर

 जो  एडमिनिस्ट्रेटिव  प्रोफेसर  है  वह  कर्नल  उसके  बाद  जो  हाजिरी  लेने  वाला  वह

 कैप्टेन  gat  इन  दोनों  के  ara  एक  साहब  हैं  कौर  नीचे  सब  के  सब  सूबेदार
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 अठ  मु०

 ala
 मैँ  नहीं  समझ  सका  हूं  कि  यह  क्या  कोई  विजिनेस  किसी  है  या  कोई  ania

 ला

 एडमिनिस्टडं  एरिया  मैं  इस  बात  से  इत्तिफाक  कर  सकता  हूं  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  के  लिए

 फौजियों का  होना  जरूरी  लेकिन  वहां  सौ  दो  सौ  med  एक  एडमिनिस्ट्रेटिव

 आफिसर  एक  जनरल  मेनेजर  है  जिसको  विजिनेस  के  बारे  में  कुछ  भी  मालूम  नहीं  है  ake

 उसके  नीचे  जितने  भी  आदमी  हैं  सब  श्राप  फोजी  रखते  इस  सबसे  मैं  इत्तिफाक  नहीं  करता

 श्राप  कहते  हैं  कि  water  gen
 तरक्की

 की  तरफ  जा  रहा  ae  तरक्की  की  तरफ

 इसलिए  जा  रहा  है  कि  उसके  साथ  कम्पीटीदान  बहुत  कम  हुकुमत  के  जितने  भी  गेस्ट

 जाते  वे  वहीं  ठहरते  कान्फ्रेंस  के  सिलसिले  में  जितने  भी  लोग  जाते  उनके  लिए

 कौर  कोई  चाय  नहीं  वे  वहीं  जा  कर  ठहरते  कई  लाख  का  बिल  तो  गवर्नमैंट  ही

 सदा  करती  है  |

 इसके  भ्र लावा  मं  छोटे  छोटे  दूकानदारों  की  तरफ  श्रापका  ध्यान  दिलाना  हूं  ौर  मैं

 चाहता  हूं  कि  जी  इज्जत  मैम्बर  खास  तौर  से  इस  पर  खयाल  करें  ।  वह  यह  है  कि  छोटे  छोटे

 दारों  से  साल  भर  का  किराया  २०,०००  Fo,  22,000 Bo रु०
 ३०,०००

 रु०  तक  लिया  जाता

 और  वहां  पर  मेरे  ख्याल
 में  ऐसी  २०  के  करीब  दूकाने  होंगी

 ।
 एक  छोटी  बुक  स्टाल  जो  सवा

 सवाया  डेढ़  डेढ़
 रु०

 की  किताबें  बेचती  २२,०००  रु०  किराया लिया  गया  है  |  वह  दर्स यह

 किराया कसे  wat
 करेगा

 ?  उस  के  बारे में  राज  लोगों  की  राय है  कि  वह  वहां  किताबों

 बिजनेस नहीं  होता  बल्कि  कुछ  होता  है  |

 जहां  तक  प्रयोग  होटल  का  ताल्लुक  यह  कहा  जाता है  कि  वहां  काफी  आमदनी  होगी

 लेकिन  जहां  तक  ATTA  का  ताल्लुक  है  उन  के  बारे  में  कोई  खास  इन्तजाम  नहीं  है  ।  मैं  एक  मिसाल

 देना  चाहता प्र  में  चाहता हुं  कि  यह  ऐवान  इस  काम  के  लिये  कोई  खास  कमेटी  मकरंद  करे

 जो  हिसाब  से  ताल्लुक  रखती  हो  ।
 मिसाल  के  तौर  पर  समझ  लीजिये  कि  कोई  मेम्बर  वहां  एक  पार्टी

 देता है  तीस  या  चालिस  आदमियों का  ।  टेबल  पर  लगाया  जाता  है  तीस  या  चालिस  आदमियों का

 खाना  |  उस  में  ए  सी  चीजें  भी  जिन  को  श्राप  फिर  से  इस्तेमाल  कर  सकते  चाहे  वह  फूट  की  शक्ल

 मे ंहों  या  किसी  ate  शुक्ल  में  ।  उस  का  feed  कसे  भरा  जाता  है  अकाउंट्स  का
 ?

 यह  ठीक  है  कि  चीजों  की  खरीद  दिखलाई  जाती  है  शौर  फरोख्त  दिखलाई  जाती  २०

 लिये  गये  कौर  २०  सन्तरे  बेचे  गये  |  लेकिन  जब  मेहमान  चले  जाते  हैं  तो  वह  बचे  हुए  स्तरों  को  तो

 साथ  नहीं  ले  जाते
 ।

 जो  चीज  बची  हुई  होती  है  उस  का  रिटन  नहीं  दिखलाया  जाता
 |
 में  समझता

 हूं  कि  यह  बहुत  बड़ी  खोज  है  ale  इस  का  सही  तौर  पर  हिसाब  रखने  से  बहुत  फायदा  हो  सकता
 है

 |

 वहां  पर  छोटी  छोटी  चीजों  की  ही  नहीं  बल्कि  बड़ी  बड़ीਂ  रकमों  की  गड़बड़ी  होती  है
 ।

 मं  वजारत  की  तवज्जह  इस  प्रयोग  होटल  की  बात  के  वहां  की  एक  कौर  बड़ी  चीज

 की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  में  चाहता  हुं  कि  झरश्योक  होटल  में

 ज़रूरियात  की
 जो  चीजें हम

 हिन्दुस्तान  से  हासिल  कर  सकते  खादी  के  रंग  यूनिफामं वगेरह  के  सिलसिले
 उस  की  तरफ

 खास  तवज्जह  दी  जामे  कौर  कम  से  कम  एक  इन्साफ  किया  जाय  कौर  तामीर  को  सारी  नदियां  साफ

 दी  जायें  att  weet  खादी  की  दी  जायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अप  तो  प्रशोक  होटल  के  इन्दर  ही  चक्कर  लगाते

 एल  प्रंग्रेजी  में
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 ait  do  ब०  शर्मा  :
 जरा  जनता  होटल  पर  कराइये

 |

 at  wo  qo  उस  पर भी
 wal  arent  यह  भी  बहुत  बड़ा

 मसला  है  ।  इस  के  भ्र लावा  में  एस०  टी  ०  सी०  की  बिल्डिंग के  बारे  मे ंभी  वजीर  साहब  से

 पूछना  चाहता  हूं
 ।

 जहां  तक  एस०  टी
 ०  सी

 ०
 का  ताल्लुक  से  तकरीबन  तीन  साल  पहले  हमें

 यह  बतलाया  गया  था  कि  एस०  टी ०  सी  ०
 के  लिये  हम  एक  बिल्डिंग  बनायेंगे  उस  बिल्डिंग के

 लिये  तकरीबन  ५०  लाख  रु०  अलग  रक्खा गया  था  |  दो  साल  हो  चुके  हैं  लेकिन एस  PY al  ०सी  ०

 के  लिये  कोई  बिल्डिंग  नहीं  बनाई  गई  ।  इस  का  अवाम  पर  या  अवाम  के  खजाने  पर

 पड़ा  एस०  टी०  सी०  जो  एक  साल  पहले  १०,०००  रु०  अपने  दफतर  के  किराये

 के  ऊपर भरदा  करता  अब से  SY,000 Fo रु०  माहवार  इंडियन  एक्सप्रेस  बिल्डिंग  के  हिस्से  पर

 करना  पड़ता  है  ।  इस  के  लिये  जिम्मेदार  है  हमारी  डब्ल्यू०  एच०  एस०  मिनिस्ट्री  |  दूसरे जब

 हम  ने  एक्सप्रेस  पेपर  को  जमीन  दी  थी  ता  हम  ने  वादा  लिया  था  कि  वह  भ्र पने  प्रेस  के  अलावा  किसी

 are  को  किराये  पर  बिल्डिंग  नहीं  देंगे  ,  कौर  जरगर  देंगे  तो  हुकूमत  को  जिस  हिसाब से
 उस  जमीन

 की  कीमत  करनी  पड़ेगी  उस  हिसाब  से  किराये  पर  देंगे  ।  तो  wa  जब  कि  ae  बिल्डिंग

 किराये  पर  दे  दी  गई  है  तो  हम  यह  जानने  का  हक  रखते  हैं  कि  इसी  हिसाब  से  एक्सप्रेस

 से  जमीन  की  कीमत  वसूल  गई  थी
 ?

 जब  उन  को  इजाजत  दी  गई  थी  उस  वक्त  ने  किराये  के

 बारे  में  जो  aa  रक्खी  थी  क्या  वह  देती  अब  हटा  दी  गई  कि  जिस  हिसाब  से  हम  किराया  दें  उस  तरह

 की  कीमत वह  बदा
 म

 जानना  चाहता  हूं  कि  एक्सप्रेस  बिल्डिंग  का  कितना  हिस्सा ऐसा  है  जो

 वह  खुद  इस्तेमाल  करते  हैं  कितना  किराया  उस  से  वसूल  होता  कौर  क्या  यह  भी  हकीकत है

 कि  एक्सप्रेस  बिल्डिंग  के  लिये  स्टेट  बैंक  ग्राफ  इंडिया  ने  लाखों  रुपये  बिल्डिंग  बनाने के  लिये  दिये

 थे  ?  mr  यह  सब  चीजें  हम  ने  दी  थों  तो  किस  हिसाब  से  हम  यह  लाखों  रुपया  एस०  टी ०  सी ०  के

 लिये  किराये  के  तौर  पर  देते  हैं
 ?

 वजारत  क्यों  नाकामयाब  हुई  है  एस०  टी०  सी
 ०

 के  लिये  बिल्डिंग

 बनाने  में  ?

 इस  के  मैं  श्राप
 की

 तवज्जह  इस  पर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  कई  साल  हुए  इस  ऐवान  में

 श्राप  ने  erat  किया  था  कि  छोटे  छोटे  लोगों  के  गरीब  लोगों  के  लिये  या  ऐसे  लोगों  के  लिये  जो

 हिन्दुस्तान  में  या  दिल्ली  शहर  में  अ्रच्छी  तालीम  के  लिये  या  खास  काम  के  लिये  श्राप  एक  जनता

 होटल  बनायेंगे  ।

 मूलचंद  दुबे  पीठासीन

 झपकें  किया  था  जनता  होटल  बनाने  का  कौर  बना  दिया  amd  जनपथ  होटल

 इस  तरफ  भी  थोड़ी  सी  तवज्जह  दी  जायें  at  जनता  की  तरफ  tena  किया  जायें  |

 एक  कौर  बात
 जो

 मैं  art  की  खिदमत  में  ast  करना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  अशोक

 होटल के  सामने  एक  छोटी  सी  पहाड़ी  जिस  का  ara  फायदा  उठा  सकते  wae  अप  उसे

 एक  ws  की  सूरत  उस  में  का  कोई  ज्यादा  रूपया  भी  खर्च  नहीं  होगा  ।  बल्कि

 इस  एरिया  से  जितने  राज  एक  weet  बस्ती  की  सुरत  wet  करली  ड्राप को  नजात

 हासिल  भ्र ौर  वहां  पर  छोटे  छोटे  लोग  जो  नाजायज  इस्तेमाल  उस  का  करते  वह  भी

 बन्द  हो  जायेगा

 अगली  चीज  जिस  की  तरफ  में  श्राप  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  वह  उस  फर्निचर

 के  बारे  में
 है  जिसका  किराया  श्राप  हम  लोगों से  भी  लेते हैं  कौर  शायद  सरकारी  मुलाजिमत

 से  भी  ।  जिस  उस  को  श्राप  खरीदते  हैं  उस  जो  किराया  श्राप  उस  का  लेते  हैं  वही

 बाद  में  भी  लेते  रहते
 क्या

 आपको  यह  महसुस  नहीं  होता  किਂ  वह  भ्र सा सा  कदीमी है  ।
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 श्र०  मु०

 इस  भी  श्राप  उस
 का

 किराया  उसी  हिसाब  से  काटते  इस  बारे  में  श्राप  की  तरफ  से

 अपनी  पालिसी  वाजेह  होनी  चाहिये  ।  यह  भी  बतलाया  जाना  चाहिये कि  कितने  साल में  श्राप

 उसे  रिप्लेस  करेंगे  ait
 जब  रिप्लेस

 करेंगे  तो  पुराना  फर्निचर  erg  ।  एक एक  श्रानरेबल

 मेम्बर  ने  कहा
 कि  पुराने  कालीन कहां  जाते  हैं  मैं  ने  कहा

 कि
 वह  पिघल  जाते  भ्रमर  श्राप

 को  समझ  में
 न

 भ्राता  हो  कि  पिघलना  कया  होता  है  तो  श्राप  दुबे  साहब  से  पूछ  लीजिये  ।  तो

 यह  पिघलना भो  एक  बहुत  बड़ी
 त  sae  इस  की  तरफ  भी  श्राप  तवज्जह  दें  ।  खास

 कर  उन  छोटे  छोटे  भ्रांतियों  की  तरफ  जो  श्राप  के  कारिन्दे  हैं  |

 हमें  बहुत  सी  शिकायतें  मौसूल  हुई  हैं  कि  वहां  हर  तरीके  के  लोगों  के  लिय  आसानी  से

 काम  नहीं  मिलता  है  ।  इस  क  तरफ  भी  श्राप  को  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 मं
 एक बात  पर  के  मतालबात  जर

 की
 ताईद  जरूर  करता  हूं

 कि
 फूलों  की

 नुमाइशों  में  श्राप  ने  तमगे  वगेरह  हासिल  किये
 डब्ल्यू०

 एच०  एस०  मिनिस्ट्री  का  यह  बहुत

 बड़ा  कारनामा  सब  से  बड़ी  बात  हैकि  फूलों
 की

 नुमाइश  में  उस  ने  कुछ  इनामात जीते  हैं

 इस  पर  में
 उस  को  मुबारकबाद देता  हूं

 श्री  जगदीश
 श्रेया  सभापति  इस  श्रीवास  तथा  सम्भरण

 मंत्रालय  की  चर्चा  ग्राहको हो  रही  है  ।  इप  मंत्रालय  मुख  कार्य  सरकारी भ्र  गैर-सरकारी

 लोगों  के  झ्रावास  की  व्यवस्था  करना  ate  भवनों  का  निर्माण  करना  तथा  सरकारी  विभागों

 श्र  मंत्रालयों
 के

 लिये  जो
 श्रावक  सामग्री  है  उस

 को  खरीदना है  ।  मं  समझता  हूं  कि  इन

 १३  वर्षों  में
 जब

 से  देश  arse  तब  से  यदि  हम  दृष्टिपात  करें  तो  जो  प्रवास  की  समस्या

 चाहे वह  सरकारी  कर्मचारियों  की  हो  चाहे  दाहर  में  रहने  वाले  दूसरे  लोगों  की  हो  azar

 ग्रामीण  क्षेत्रों
 की  वह  समस्या  wt  तक  हल  नहीं  हो  पाई

 ।
 वह  समस्या  निरन्तर  बढ़ती जा  रही

 है  ।  इस  के  साथ  साथ  यदि  श्राप  इस  बात  को  देखें कि  आखिरकार  निर्माण  कहां  हो  रहा

 किस  के  लिये  निर्माण  हो  रहा  तो  श्राप  दूर  मत  इन  १३  वर्षों  के  wear  इस  लोक

 सभा  के  चारों  जहां  हम  बेठ  हुए  दो  वर्ग  मील  की  कौर  दृष्टिपात  तो  हम  को

 लगेगा कि  इस  में  जितने  भवन  बने  हुए  mate  होटल  से  लेकर  काट  प्लेस  या  जहां

 भी  ड्राप  दृष्टिपात  इस  लोक  सभा  के  प्रेस  पास
 दो  दो

 मील  तक
 लगभग  २  प्रः

 के
 भवन

 बनें  हुए  इन  में  २  अरब  रुपये  का  इटें  श्र  दूसरी  वस्तुभ्नों  का  प्रयोग  किया  गया

 है  ।  ड्राप  देखें  कि  देश  के  अन्दर  जितना  उत्पादन  सीमेंट  कौर  लोहे  का  होता  है  उसका  कितना

 भाग  झ्रापने  लोक  सभा  के  आसपास  के  दो  वर्ग  नील  में  लगा  दिया  है  ।  उसका  परिणाम  यह  हो

 रहा  हैकि  ये  चीजें  ग्रामीण  क्षेत्र  में  aa  ot  पातीं  जहां  कि  हाल  की  जनगणना  के  अनुसार

 देश  की  ४३  करोड़  की  झ्राबादी  में  से  ३५  करोड़  शाहाबादी  रहती  है  ।  नगर  पूछा  जाये  कि

 पने  कितना  लोहा  श्र  सीमेंट  गांवों  में  भेजा  है  तो  स्पष्ट  उत्तर  मिलेगा कि  बहुत  कम

 भेजा  है  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  इन  १३  वर्षों  में  दायरों  में  बड़े  बड़े  भवन  बनते  जा  रहे

 लेकिन  गांवों  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  मैं  समझता  हूं  कि  यह
 जो  आपके

 बड़े  भवन  बताते  जा  रहे  हैं  यह  कोई  सचमुच  में  योजना  नहीं  है
 ।

 यह  तो  ऐसे  है  जैसे  कि

 आपने  कीचड़  में  कुछ  शहरों  में  कमल  खिला  दिए  हों
 ।

 इससे  कोई  देश  का
 सफल  निर्माण

 नहीं  हो  सकता
 |
 ५  जो  ये  बड़े  बड़े  भवन  खड़े  किए  हैं  ये  करदाताश्रों  के  पैसे  से  खड़े  किए
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 लेकिन  करदाता  के  पैसे  में  से  गांवों  को  कितना  दिया  गया  ?  श्राजभी  गांवों  के  लोंगों

 को  सीमेंट  लोहा  प्राप्त  करने  के  लिए  तहसीलों  के  चक्कर  लगाने  होते  वह
 सीमेंट

 कहां  जाता  है  ।  खोज  की  जाए  तो  वह  इन  बड़े  बड़े  शहरों  में  दिखायी  देगा  '  दिल्ली

 में  और  दूसरे  बड़े  बड़े  शहरों  में  सीमेंट  कौर  लोहा  लगाया  जा  रहा  है  ।
 में  चाहूंगा  कि  यह

 मंत्रालय  इस  बात  का  विचार करें  कि  यह  सीमेंट  भ्रौर  लोहा  जो  श्राप  यहां  बड़े  बड़े  भवनों  में

 लगा  रहे  हैं  वह  अरब  कुछ  गांवों  की  are  जाना  चाहिए
 ।

 श्राप  अपनी  योजनाओं को  कुछ

 कम  कीजिए  ताकि  श्राप  गांवों  का  भी  कुछ  निर्माण  कर  सकें
 ।

 शहरों  का  निर्माण  कर  के  ag

 गांवों  को  बरबाद  करें  यह  तो  कोई  वास्तविक  योजना  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  जिसकी  ate  मैं  भ्रामक  ध्यान  झ्राकर्षित  कराना  चाहता  हूं  वह  हैं  ।

 इस  threat  में  पढ़ा  है  कि  कप  जो  लोगों  को  व्यक्तिगत  ठेके  देते  हैं  उनमें  कितना

 भ्रष्टाचार होता  है  जिसके  बारे  में  अभी  हमारे  मित्र  ने  बहुत  कुछ  कहू  दिया  है  ।  A  उसी  बात

 को  नदीं  दुहराना  चाहता  |  लेकिन  इस  रिपोर्टो  देखने  से  मालूम  हुमा  है  कि  wa  भारत

 सेवक  समाज  को  पांच  लाख  के  ठेके  दिए  जायेंगे  |  अब  भारत  सेवक  समाज  भी  ठेकेदारी

 करेगा  |  ये  भारत  सेवक  भारत  साधु  भारत  महिला  समाज  भारत  युवक

 समाज  क्या  हैं  में  समझता  हुं  कि  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  शभ्रच्छी  तरह
 से

 जानते  हैं
 |

 अगर  थोड़े  में  कहा  जाए  तो  यह  भारत  सेवक  समाज  कुछ  निराश  लोगों  we  उन  लोगों  का

 जिनको  कहीं  श्र  जगह  नहीं  मिलती
 उनका  बन

 गया  है  श्र  में  यदि  ag  wey

 तो  श्रुति  नहीं  होगा  कि  यह  भारत  सेवक  समाज  कांप्रेस  की  दूसरी  रक्षापंवित  है  ।  वह

 भारत  सेवक  समाज  ठेकेदारी  करेगा  प्रौढ़  श्राप  उसको  पांच  लाख  का  ठेका  दे  रहे  हैं  सनौर  इस

 रिपोर्ट  में  लिखा  हुमा  हैकि  जो  श्र  ठेकेदारों  से  श्ररनेस्ट  मनी  जमा  कराने  का  नियम  है  वह

 भी  भारत  सेवक  समाज  पर  लाग  नहीं  होगा  ।  यही  भारत  सेवक  समाज  को  बिना  भवन

 बनाए  हुए  भी  am  कुछ  पैसा  दे  देंगे  र  बाद  में  उसको  एडजस्ट  तो  यह  जो  पक्षपात

 की  खिचड़ी  पक  रही  है  इसमें  से  में  ने  एक  चावल  सदन  के  सामने  रखा  है  ।

 एक  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  तीन  वर्षों  में  हमारे  इंजीनियरों  श्रोवरसिथ रों  ने

 श्र  सब-डिवीजनल  अफ़िसरों  ३६  लाख  रुपया  ठेकेदारों को  श्रोवरपेमेंट  कर  दिया  |

 इस  ३६  लाख  में  से  अभी  तक
 गप

 ने  कितना  रुपया  वसूल  किया  है  इसका  कहीं  कोई  ब्यौरा

 नहीं  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  wade  करता  हूं  कि  जब  oo  जवाब दें  तो  यह

 स्पष्ट  करें  कि  यह  ३६  लाख  रुपया  किस  प्रकार  से  ठेकेदारों  को  श्रोवरपेमेंट  हो  गया  ।  इस

 रिपोर्टे  में  लिखा  हुमा  है  कि  अरब  वह  रुपया  ठेकेदारों  से  भ्रामक  ठेकों  में  मजरा  किया  जायेगा  |

 mit  हमारे  मित्र  कह  रहे  थे  कि  ठेकेदार  बड़ा  भ्रष्ट  होता  है  कौर  जहां  कहीं  ठेकेदारी  करता  है

 वहां  अपना  पेट  खूब  भरता  है  ।  लेकिन  आपको  मालूम  होना  चाहिए  कि  इस  भ्रष्टाचार  के

 लिए  केवल  मात्र  ठेकेदार  ही  दोषी  नहीं  है  ।  भ्रमर  सबडिविजन

 आफिसर  कौर  दूसरे  इंजीनियर  उसके  काम  को  पास  न  करें  उसको  पेमेंट  नहीं हो  सकता

 इसलिए  मैँ  चाहूंगा  कि  इन  ३६  लाख  रुपयों  के  लिए  केवल  ठेकेदारों  को  ही  जिम्मेदार  न  ठहराया

 जाए  ।  ठेकेदारों  के  साथ  साथ  उन  सबडिवीजनल शझ्राफिसरों  ax  roifaaqy  से

 भी  यह  रुपया  वसूल  किया  जाए  जिन्होंने  कि  उन  कामों  को  पास  किया

 अभी  हमारे  मित्र  ने  कहा  कि  इन  अफसरों  के  बैंक  बैलेंस  बढ़ते  जा  रहे  हैं  उनको  देखा

 ठीक है  ऐसा  होना  चाहिए
 ।

 लेकिन  मैं  तो  देखता  हूं  कि  इस  देश  में  भ्रष्टाचार
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 जगदी दा

 इतना  व्यापक  हो  गया  है  जैसा  कि  परमात्मा  व्यापक  है  शौर  उसको  श्राप  देख  नहीं  सकत े।

 इसी  तरह  से  भ्रष्टाचार  देवा
 में  व्यापक  है  लेकिन  उसको  पकड़ा  नहीं  जा  सकता  |

 श्री  रघुनाथ  fag  :
 आप  में  भी

 भ्रष्टाचार  व्याप्त  है  या  नहीं ?

 श्री  जगदीश  गेस्ट
 :

 जहां  जहां  व्याप्त है  प  जानते  मेरा  कथन  सरकार  की  तरफ

 है  मं  समझता  हूं  कि  इसके  लिए  सारा  समाज  भी  जिम्मेदार  है  ae  उसमें हम  कौर  श्राप

 सभी  शामिल  कोई  कम  दोषी  है  कोई  ज्यादा  ।

 तो  में  यह  कह  रहा  था  फि  देश  में  भ्रष्टाचार  बहुत  व्यापक  हो  गया है  ।  उसकी

 श्राप  जांच  लेकिन  मेरा  कहना है  कि  यह  जो  ३६  लाख  रुपये  का  श्रोवरपेमेंट  हो  गया  है

 यह  जहां  ठेकेदारों  से  वसूल  किया  जाये  वहां  साथ  साथ  उन  श्रोवरसियरों  कौर

 सबडिवीजनल  अाफिसरों  से  भी  वसूल  किया  जाये  जो  इसके  लिए  जिम्मेदार  हैं  ।  आपने  रिपोर्ट

 में  कहा  हैकि  इन  अफसरों  को  दंड  दिया  जा  रहा  है  |

 इस  रिपोर्ट  से  मालूम  होता  हैकि  जहां  यह  विभाग  एक  ak  निर्माण  करता  है  वहां  दूसरी

 अर  भ्रष्टाचार  करता  है
 ।

 इसमें  हरनेक  भ्रष्टाचारी  भ्र फसरों  की  संख्या  दी  हुई  है  ।  इससे

 मालूम  पड़ता  है  कि  इस  विभाग  में  कितना  भ्रष्टाचार  है  जिसमें  से  कुछ  श्राप  पकड़  पाये

 दूसरी  बात  में  श्रीलंका  होटल  के  बारे  में  कहना  चाहूंगा  ।  उसके  बारे  में  तारिक  साहब  ने

 काफी कहू  दिया  लेकिन  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  ऐसी  हैं  जो  किਂ  रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  स्पष्ट

 हो  जाती  यह  होटल  लगभग  पौने  तीन  करोड़  की  लागत  से  तयार  हु  है  इसमें  एक

 करोड़  रुपए  की  लागत  पूंजी  लगी  कौर  जो  रिपोर्ट  डाइरेक्टर  ने  पेश  की  हे  उसके  अनुसार

 अक्तूबर सन्  EXE  से  सन्  १९४५९  तक  उस  UH  करोड़  की  लागत  पूंजी
 में

 से  ५६  लाख

 का  घाटा  gar  यानीं  बाप  समझिए  कि  ५०  प्रतिशत  से  afer  घाटे  में  चला  गया
 ।
 मैं

 समझता  हूं  कि  यह  बड़ा  गम्भीर  विषय  यह  श्रद्योका  होटल
 जो

 कि  एक  संफेद  हाथी  के

 रूप  में  कर  दाताओं  पर  लाद  दिया  गया  है  ;  इसकी  लागत  पूंजी  में  इतना  घाटा  होना  एक

 बड़ा  गम्भीर  विषय  है
 ।

 अभी  हमारे  गृहमंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  हमारे  अधिकारी  बड़े

 योग्य  हैं  कौर  उनकी  योग्यता  की  कोई  कसौटी  नहीं  हो  सकती  ।  में  प्रापको  बतलाना  चाहता

 हुं कि  भ्रशोका  होटल  में  जो  १२  डाइरेक्टर  जो  बारह  कि  इसको  बारह बाद  कर  रहे

 उनमें
 से  gama  श्राफिससं

 मंत्रालय
 के  मुख्य  सचिव  जिनकी  योग्यता

 पर
 सरकार

 करती  इन्होंने  एक  करोड़  की  लागत  पूंजी  में  से  ५६  लाख  रुपया
 घाटे

 का
 दिया

 में  सरकार  से  पूछना  चाहुंगा  कि  यह  क्या  योग्यता

 इसी  के  साथ  साथ  श्राप  देखें कि  अशोका  होटल  में  कितना  अपव्यय  होता  जो

 रिपोर्ट  सदन  में  रखी  गयी  है  उसमें  लिखा  हुमा  हैकि  sea  के  इन्दर  ६  लाख  रुपया

 विज्ञापनों  कौर  प्रकाशन  के  लिए  विज्ञापनदाताओं  को  दिया  गया  ।  इतना  रुपया  विज्ञापन  के

 लिए  दिया  जाना  यह  भी  एक  गम्भीर  विषय  यह  अपव्यय हो  रहा  है  ।  कहा  जाता हे  कि

 ag  विज्ञापन इस  होटल  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  किया  जा  रहा

 इस  सम्बन्ध  में  मै  एक  सुझाव  देना  चाहता हूं  जिसमें  विज्ञापन में  दिए  जाने  वाले  रुपए  की  भी

 बचत हो  जाएगी  कौर  als  का  नाम जो  स  होटल  के  साथ  बदनाम हो  रहा  हे  वह  भी  नहीं
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 होगा  aware  ware  का  विश्व  में  कौर  हमार  इतिहास  में  एक  विशेष  व्यक्तित्व  रहा हे

 जिसके  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  हो  सकता  ।  उन्होंने  को  बहुत  ऊंचा  उठाया  |  मेरा  सुझाव

 है  कि  इस  होटल  के  साथ
 उनके

 नाम  को  जोड़  कर  उनको  बदनाम
 न

 किया  जाए
 ।

 इसके  श्रलावा

 मैँ  समझता  हूं  कि  भ्र शोक
 का

 नाम  बहुत  पुराना  हो  गया
 मगर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी

 का  नाम  इस  होटल के  साथ  जोड़  दिया  जाए  कौर  इसको  नेहरू  होटल  कहा  जाए  तो

 मै  समझता  हुं  कि  इसका  विज्ञापन भी  हो  जाएगा  क्योंकि
 उनको

 देश
 विदेश  में

 बहुत  लोग

 जानते  जितना  कि  शायद  waite  को
 न

 जानते  होंगें
 ।

 इस  प्रकार  श्रमिकों  विज्ञापन  पर  भी

 रुपया  खं  नहीं  करना  पड़ेगा  क्योंकि  विदेशों  में  लोग  उनको  बहुत  जानते  दूसर  यह  हमारे

 प्रधान  मंत्री  की  शान  शौकत  के  शभ्रतनरूप  भी  इसका  नाम  बजाय  होटल  के  नेहरू

 होटल  कर  दिया  जाय
 ।  इससे एक  लाभ यह  होगा

 श्री  रघुनाथ  fag  :  नियमानुसार  इसका  नाम  नेहरू  होटल  नहीं  रखा  जा  सकता

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  दूसरी बात  यह  में  निवेदन  कर  रहा  था  fe  इसके  ak

 भी  लाभ  होंगे  |  पहला  लाभ  तो  इसके  नेहरू  होटल  बन  जाने  से  यह  होगा

 fat  रघुनाथ  सिह  :  विधि  के  अनुसार  एसा  नहीं  हो  सकता  |

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  आपको  याद  है  कि  हमार  हिन्दुस्तान में  बादशाह  अकबर  का  नाम

 इतिहास  में  इसलिए  प्रसिद्ध  gar कि  उसने  दीन  इलाही  मजहब  था  ।  शाहजहां  का  नाम

 इसलिए  लिया  जाता  है  कि  उसने  ताजमहल  बनवाया  ।  वेसे  ही  में  तो  कहूंगा  कि  हमारी

 ary  art  वाली  afar  जब  भारत  का  इतिहास  पढ़ेंगी  तो  उन्हें  यह  मालूम  होगा  fe  जब

 हिन्दुस्तान में  गरीबी  कौर  भुखमरी  जोरों  पर  थी  ate  हिन्दुस्तान  भूखों  मर  रहा  था  तब  हमारी

 कांग्रेस  सरकार  ने  ३  करोड़  रुपये  की  लागत  से  नेहरू  होटल  बनाया  ।  लोग  इस  बात  के  लिए

 भ्रापको देव  याद  रक्खेंगे  |

 इसके  अलावा इस  अशोक  होटल  में  जो  अपव्यय  हो  रहा  है  उसको  भी  कम  करने  AK

 बंद  करन  क  लिए  सक्रिय  कदम  उठाना  इसमें  आपने  डाइरेक्टरों  की  संख्या  काफी

 बढ़ा  रक्खी  है  कौर  जो  कि  गेर-जरूरी  है  और  उस  संख्या  st  कम  किया जाय  ।  राज इस  होटल

 के  संचालन में  जो  भ्रपव्यय  हो  रहा  है  उसको  रोकने  की  बड़ी  आवश्यकता  एस्टिमेट्स

 कमेटी
 ६

 ने
 भी  अनुरोध  किया  है  fe  इस  होने  वाले  अपव्यय  को

 रोका  जाय  कौर
 उसके  लिए

 कारगर  तरीकें  अपनाये  म  समझता  हूँ  कि  मंत्रालय  को  विचार  करना  होगा  कि  इस

 होटल  में  जो  हमने  इतना  टीमटाम  बना  रक्खा  है  झर  उसके  संचालन  में  इतना  अधिक

 पता  खच  कर  रहे  उसको  जैसे  भी  हो  रोका जाय

 होटल  को  चलाने  के  लिए  जो  आपने  उसमें  रेट्स  बढ़ा  दी  दरें  बढ़ायी  हुई

 हैं  तो  मेरा  कहना  हैकि  दरों  के  बढाने  से  काम  नहीं  चलेगा

 सभापति  महोदय  :  आपका  समय  हो  गया  है  जब  श्राप  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिये  ।

 शी
 जगदीश  अवस्थी  :  में  समझता  हू ंकि  ait  मुझे  बोलते  हुए  केवल  १०  ही  मिनट  हुए

 के  क  क  we

 सभापति
 महोदय

 :
 जी  नहीं  आपको  बोलते  हुए  १४५  मिनट  हो  गये

 मूल  sits  में
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 को  जगदीश
 :

 बहुत  बरच्छा  मैं  आपकी  इजाजत  से  दो  मिनट  में  got  बात

 समाप्त किये  देता

 में  कह  रहा  था  कि  ware  होटल  में  जो  area  दरें  बढ़ा  रक्खी  हैं  उसकी  जगह  पर

 बाप  उसके  संचालन  में  जो  खर्चा  कर  रहे  हैं  भ्र ौर  उसके  चलाने  में  बड़े  बड़े  अधिकारियों पर

 जो  भ्रपव्यय  कर  रहे  हैं  उसको  कम  करने  की  कोशिश  करें  ।

 झापने  श्री  सेन  के  नेतृत्व  में  एक  कमेटी  बनाई  जिसको  fe  हिन्दुस्तान  क

 बड़े-बड़े शहरों  में  जो  गंदे  होते  हैं  उनको  हटाने  ak  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  के  बारे में

 विचार  करना  था  ।  जो  यह  कमेटी  आपने  बनाई  थी  उसकी इसके  बारे  में  रिपोर्ट भी  जरा  गयी

 aa  हमें  नहीं  मालूम  कि  उस  रिपोर्ट  के  बारे  में  कया  हमें  यह  नहीं  बतलाया  गया

 कि  उसने  जो  सुझाव  सरकार को  अपनी  रिपोर्ट  में  दिये  थे  उनको  सरकार ने  कहां तक  स्वीकार

 किया  ।  हमें  यह  बतलाया  जाय  fe  श्री  भ्र शोक  सेन  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  जो  सिफारिशें की

 गई  हैं  उनको  सरकार  ने  कहां  तक  स्वीकार  किया  है  कौर  नगर  स्वीकार  किया  है  तो  उनको

 कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  कानपुर  जिसके

 कि  बारे  में  कोई  शक  नहीं  हे  कि  वह  एक  बहुत  गंदा  दाहर  हैप्नौर वहां  की  गंदीਂ  बस्तियों  की

 सफाई के  लिए  करीब  २  करोड़  रुपया  देने  का  वायदा  किया  गया  था  लेकिन  मुझे  मालूम

 gu  है  कि  वहां
 ४७

 लाख  रुपया  हीਂ  कभी  तक  भेजा  वहां  पर  ठीक  से  काम  नहीं  हो  रहा

 हितों  की  सफाई  उचित  रीति  से  नहीं  की  जा  रही  जब  हाते  उजाड़े  जाते  हैं  ak

 जब  वहां  पर  नये  मकान  बनाये  जाते  हैं  तो  उन  गंदे  हितों  से  जो  शभ्रादमी  निकाले  जाते  हैं  उनके

 रहने की  कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  की  जाती है  ।  सरकार  को  चाहिए  fr  जिस  किसी को  at

 वहू  उजाड़े  उसको  इस  बात  की गारंटी  होनी  चाहिए  fe  वहां  पर  सफाई  होने के  बाद  जो  नये

 मकान  बनेंगे  उनमें उन  पुराने  श्राबाद  निवासियों को  जगह  दी  जायगी

 इसके  साथ  ही  साथ  म  यह  निवेदन  करना  aga  कि  कानपुर  नगर  में  करीब  २०  हजार

 सुरक्षा  कर्मचारी  मौजूद  उसमें  ५०००  व्यक्तियों
 को  जो

 क्वाटंसें  बनाये गये  उनको  उनमें

 रक्खा  गया  है  लेकिन  राज्य  सरकारों  को  जो  श्रापने  क्वार्टर्स के  वास्ते  धनराशि  दी  थी  तो  आपने

 यह  कहा था  कि  उनमें  केवल  इंडस्ट्रियल  एम्पलायी  ही  रहेंगे  लेकिन  कार की  हालत  यह  है  कि

 ५०००  सुरक्षा  कर्मचारी  उन  क्वाटर्स में  बसे  हुए  हैं  ।  राज्य  सरकार  ने  उन्हें  बसाया  हुग्आा है
 |  मेरा

 केन्द्रीय  सरकार  tome  है  कि  वह  राज्य  सरकार  को  उन्हें  निकालने  के  लिए  मजबूर  करे

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  आपने  अनुदान  के  रूप  में
 जो  धन  दिया  था  उसको  ऋण  का  रूप  दे  दिया  गया  है  कौर  रेट  १०  रुपये  की  जगह  १७  रुपये कर

 दिया गया  है  जोकि  बड़ा  न्याय  मं  चाहूंगा कि  श्राप  श्री  अशोक  सेन  कमेटी  की  रिपोर्ट

 जिसके कि  सुझाव  आपके  सामने  हैं  उनको  श्राप  लागू  करें  कौर  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  करके

 वहां पर  क  मकान  बनवाये  |

 सभापति  महोदय
 :  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रालय  की  मांगों  के  बारे  में  ७२

 कटौती  प्रस्ताव  हैं  ।  इन  कठौती  प्रस्तावों  की  सूची  सदस्यों की  जानकारी के  लिये  सूचना
 पटल

 पर  लगा  दी  जायेगी  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  श्राघार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव

 संख्या

 2  Ss  y N  दे
 विध्

 Eg  २६४  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  तूतिया  श्रेणी  के  सभी  कर्मचारियों

 को  श्रीवास  देने  की  कर १  रुपया

 कता  दी  जाये  |

 19  रद्  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  सरका "  कर्मचारियों  के  लिये  १००  रुपये

 श्रमिक  मकान  बनाने  की

 श्रावरयकता  |

 €  ७  २६६  श्री  मो०
 To  ठाकर  चिकित्सा  सम्बन्धी  श्रावस्यकता  १००  रुपये

 अथवा  उनके  निकटतम

 दारों  की  अस्वस्थता  के

 श्राघार पर  सरकारी

 चोरियों को  नम्बर  से  पहले

 क्वाटर  देने  BY  श्रावव्यकता

 9  १११६  श्री  जगदीश  अवस्थी  श्रश्योक होटल का व्यय होटल  व्यय  क  १००  रुपये

 ७  १११७  श्री  जगदीश  अवस्थी  ठेकेदारों  को  अधिक  भुगतान  १००  रुपये

 €  9  १११८  श्री  जगदी दा  श्व वस् थी  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  १००  रुपये

 श्रीवास  की  कमी  |

 ९३  anaes  श्री  जगदीश  अवस्थी  aa  बनाये  ग  मकानों  में  घटिया  १००  रुपये

 सामान  का  प्रयोग  |

 €  19  ११२०  श्री  जगदीश  अवस्थी  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 कुप्रथायें  ।

 ge  ११२१  श्री  जगदीश  अवस्थी  गांवों  में  ग्रामीण  निवासियों  को  १००  रुपये

 मकान  बनाने  के  लिये

 पर्याप्त सहायता  देने  की

 रास्ता  ।

 &  19  ११३०  श्री  तंगामणि  कोराटी  कौर  कोयम्बटूर  में  Yoo  स्वयं

 सरकारी प्रेस  बनाने  में  देरी  ।

 ७  ११३१  श्री  तंगामणि  पांडिचेरी  में  मेडीकल  कालेज  तथा  १००  रुपये

 छात्रा  वंस  भवन  बनाने  में  देरी  |

 €  ७  ११३२  श्री  तंगामणि  एस्टेट  डायरेक्टोरेट  at  क्षेत्रीय  १००  रुपये

 कार्यालय  मद्रास  में  बनाने  की

 आवश्यकता  |
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 rt  निधि  निधि  निधि  निधिधिधिधििधिधिधिधिधििधिविधिधिधध

 &y  ११३३  श्री  तंगामणि  मद्रास  में  सरकारी  छात्रावास  बनाने  १००  रुपय

 की  श्रादइयकता

 €७  ११३४  श्री  तंगामणि  दिल्ली  में  छात्रावास  बनाने  के  १००  रुपय

 लिये  मद्रास  सरकार  को  वि  तीय

 सहायता
 देने  की  |

 gy  ११३५  श्री  तंगामणि  जनपथ  जैसे  होटल  मद्रास  १००  श्यो

 कलकत्ता  कौर  बम्बई  में  बना ने

 की  आवश्यकता  |

 &F  १०१४०  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 ah  चा जंड  संस्थानों  में  प्रवीण

 मचा  रियों  के  लिये  वर्तमान

 दी  वेतन क्रमों  के  स्थान  पर  एक

 ही  वेतन क्रम  रखने  की  अवन

 EE  १०५१  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 इलेक्ट्रिशियन  तथा  हैड

 क्ट्रिशियन  के  पदों  को  मिला

 कर  फोरमैन

 बनाने  की  य्रावश्यकता  |

 €€  १०५२  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 मशीनों  पर  काम  करने  वाले

 विभिन्न  प्रकार  के  ड्राइवरों  की

 विभिन्न  श्रेणियों  को  मिला

 कर  आपरेटर  बनाने  को

 MARTHA

 & Fr  2o¥  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 चौधरी  तथा  सहायक  चौधरी

 के  पदों  को  मिलाकर  बागवान

 चौधरी  करने  की  आवश्यकता  |

 €्€  २०  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 फायरमैन  इरादी

 के  पदों  को  हटाकर  लीडिंग

 हेड  फायर मन बनाने  की

 अवस्यकता  |
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 र  २  ह  y
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 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १००  रुपये
 €€  Qouy  श्री  तंगा मणि

 वर्क  are  कर्मचारियों  की

 छंटनी  करने  की  दृष्टि  से

 स्थापित क्षेत्रीय  वरिष्ठता

 करने  की  आवश्यकता |

 ge  Qo¥s  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 नियमित  रूप  से  तथा  बेक  चाजंड

 संस्थानों  के  वक  सहायता  की

 छंटनी  की  दुष्टि  से  संयुक्त

 वरिष्ठता  स्थापित  करने  की

 अवस्यकता |

 €€  १०५७  केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये
 श्री  तंगामणि

 उन  वर्कशापों  तथा  पावर

 हाउसों  को  कारखाना

 नियम  के  wera  पंजीयन  करने

 में  सफलता  जो  श्रीनिवास

 के  श्रतुसार  की

 श्रेणी  के  भ्रन्तगंत  ars हैं  ।

 gE  2oNsG  श्री  तंगामणि
 केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग  के  १००  रुपये

 मीटर  रीडरों को  aaa  के

 वेतन  देने  की  अवस्यकता  |

 gE  १०५९  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १००  रुपयें

 पावर हाउसों  वकंशापों

 में  काम  करने  वाले  खलासियों

 को  क्लीनर के  पद  बनाने की

 श्रावस्यकता  |

 ge  १०६०  श्री  तंगामणि  लॉक  निर्माण  विभाग  के  सभी  १००  रुपये

 प्रवीण  कर्मचरियों  कों  एक

 ही  सा  वेतन  देने  की

 करता

 श्री  तंगामणि gE  Pokey  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 बैलो  की  देखभाल  करने  वालों

 को  चारे  के  लिये  अधिक

 भत्ता  देने
 की

 ATAAKAT
 |
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 &E  १०६२  श्री  तंगामणि  नन जनन केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  रा  १००  रुपये

 वकेचाजंड  कर्मचारियों  की

 संख्या  जो  ६०  को

 तीन  या  उसके  अधिक  वर्षों

 से  काम  रहे  थे  सुची  बताने  में

 अ्रसर्फलता  |

 g&  FoRR  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लॉस  निर्माण  विभाग  ढारा  १००  ७, ष्फ्य

 वंक  aes  विभाग  के

 चोरियों  को  स्थायी  बनने  में

 उनकी  ग्र सफलता  जब  भि  ये

 पद  I—¥—REUG  स  खाली

 पड़े

 ge  १०६४  श्री  तंगामणि  वर्क  चाजंड  विभाग  के  उन  १००  रुपये

 कर्मचारियों  को  श्रद्धा-स्थिथि

 बनाते  में  प्रत फलता  जिन्होंने

 सितम्बर  Re Ro  को  दो

 वर्ष  से  अधिक  सेवा  कर  ली  हैं  ।

 &&  १०६५  श्री  तंगामणि  वर्क  चाजंड  विभाग  के  उन  १००  ह

 चोरियों  को  चिकित्सा  परीक्षा

 के  लिपे  ही  स्थायी  बनाने  की

 श्रावदयकता  जिनकी  चिकित्सा

 परीक्षा  पहले  हों  चुकी  है  ।

 &&  १०६६  श्री  तंगामणि  आ  चाटड  तथा  विभिन्न  विभागों  १००  रुपये

 के  विभिन्न  कर्मचारियो  कों

 जाड़े  की  वर्दी  आदि  देने  में

 अ्रतफलता  |

 €€  १०६७  श्री  तंगा मणि  वर्क  arte  तथा  विभिन्न  विभागों  १००  रुपये

 के  नियमित  कमंच/रियों  को

 संबोधित  वेतन दरों  के  अनुसार

 वेतन  देने  तथा  बकाया  राशि

 का  भुगतान  करने  में

 लता

 €€  १०६८  श्री  तंगामणि  विभिन्न  विभागों  में  काम  करने  १००  रुपये

 वाले  कर्मचारियों  को

 स्वार्थ  पंद  देने  में  झ्र सफलता |
 न
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 &&  १०८७  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 कलकत्ता  में  व्केंचाजंड

 चोरियों  को  श्रीवास  देने  में

 भ्र सफलता |

 RE  2ogG  श्री  तंग मणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  १००  रुपये

 दैनिक  मजदूर  की  हैसियत  से

 करने  वालों  को  गणतंत्र

 दिवस  PERL TI को  पर् वेतन  छुट्टी
 देने  में  असफलता  |

 &€  Rock  श्री  तंगामणि  दिल्ली  नगर  निगम  की  उद्यान  १००  रुपये

 विभाग  के  कनिष्ठ  क्यारियों

 का  स्थानान्तरण  करने  में

 अ्रसफलता

 gE  20€&o  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १००  रूपये

 कलकत्ताਂ  डिवीजन  नं०  ४

 में  बेलदारों  की  छंटनी  ।

 &E  १०६१  श्री  तंगामणि  वकंचाजंड  कर्मचारियों  की  सेवा  १००  रुपये

 की  adt  में  तदर्थ  समिति

 के  निर्णय  के  pare  परिवर्तन

 करने  में  असफलता |

 €€  १०६२  श्री  तंगामणि  उत्तरपूर्व सीमांत  क्षेत्रों  में  वक  -  १००  रुपये

 चाजंड  विभाग
 के  चतुर्थ  श्रेणी

 के  कमेंचा  रियों  को  प्रतिकर

 भत्ता  देने  की  ग्रावइ्यकता

 gE  श्री  तंगामणि 2okR  नेफा  के  केन्द्रीय लोक  निर्माण  १००
 रुपये

 विभाग  के  कर्मभारित  तटीय

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  को

 भूतलक्षी  अवधि  से

 चमक  भत्ता  देने  की  झावइयकता

 ge  20k  श्री  तंगामणि  माधोपुर उसके  विभाग  १००  रुपये

 ax  उप विभागों  में  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  के

 भारित  कर्मचारियों  को

 भूतलक्षी  अवधि  से

 rs
 चमक

 भत्ता  देने
 की  झ्रावश्यकता

 थणनटणण

 185  (Ai)
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 EE  Roky  श्री  तंगामणि  लोक  निर्माण  विभाग  के  मशीनों  १००  रुपये

 में  काम  करने  वाले  खलासियों

 का  नाम  बदल  कर  उन्हें  क्लीनर

 बनाने की  श्रावष्यकता

 ge  १०९६  श्री  तंगामणि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  १००  रुपये

 एयर  कंडीशनिंग  मैकेनिक

 शर  रीजनरेशन  मैकेनिक

 के  पदों  का  एकीकरण  कर  उस

 पद  को  रीजनरेशन  कौर

 एयर  कंडीशनिंग  मैकेनिक  पद

 बनाने  की  श्रावष्यकता

 ge  १०६७  att  तंगामणि  लोक  निर्माण  विभाग  के  बिजली  १००  रुपये

 घरों  के  डोली  इंजिन  ड्राइ  वरों

 को  बिजली  घरों  में  बिजली

 निर्माण  ड्राइवरों  के  नाम  से

 नामोदिष्ट  करना

 Fok  ११३६  श्री  तंगामणि  विस्फोटक  पदार्थों  के  विभाग  के  १००  रुपये

 अधीन

 आगरा  कौर  ग्वालियर  में  किया

 गया  निरीक्षण

 Fok  ११३७  श्री  तंगामणि  विस्फोटक  पदार्थों  के  निरीक्षणालय  १००  रुपये

 द्वारा  पूर्वी  खंड  के  आ्रासनसोल

 शर  गोमिया  श्र  मद्रास  खंड

 के  डिवाइस  में  किया  गया

 निरीक्षण

 Fok  2ac  श्री  तंगामणि  विस्फोटक  विभाग  के  कार्य  में  १००  रुपये

 सुधार  के  लिये

 विस्फोटक  ate  पैट्रोल  उद्योग

 के  कर्मचारियों  को  विदेशी

 प्रशिक्षण  कौर  श्रतुसंघान  का

 अवसर  देने  की  श्रावव्यकता

 208.0  ११३९  श्री  तंगामणि  विस्फोटक  विभाग  द्वारा  अपने  १००  रुपये

 खंडों  में  विलक्षण  के  ara  की

 afa

 श्री  तंगामणि  १००  रुपये 202.0  ११४०  १६६१  को  राजस्थान  के

 वाली  किले  में  gay
 विस्फोट
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 १०१  ११४१  श्री  तंगामणि  १००  रुपये उदयपुर
 में  हुए  राज्य  गह  निर्माण

 मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  निर्णयों

 क्रियान्वित  करने  की

 भ्रावश्यकता

 १०१  ११४२  श्री  तंगामणि  बागान  श्रम  निर्माण  योजना  १००  रुपये

 को  अमल  करने  में  नियोजकों

 के  सहयोग  का  अभाव

 १०१  3 2v3  श्री  तंगा मणि  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  में  १००  रुपये

 असंतोषजनक  प्रगति

 श्री  तंगामणि १०१  Moe  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  के  लिये  १००  रुपये

 ६  बड़े  दायरों  का  विशेष

 श्रमदान  देने  सम्बन्धी  परामर्श

 समिति  जिसके  अध्यक्ष दात

 श्री  प्०  Fe  सेन  थे  उसकी

 सिफारिशों  को  अमल  में  लाने

 में  असफलता

 १०१  ११४५  श्री  तंगामणि  श्री निवास पुरी  नई  दिल्ली  में  १००  रुपये

 आवासों  का  Aaa  करने  में

 विलम्ब

 श्री  तंगामणि १०१  ११४६  एच  टाइप  के  सरकारी  क्वार्टरों  १००  रुपये

 को  बिजली देने  में  विलम्ब

 202.0  ११४७  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  में  गैरसरकारी  १००  रुपये

 भोजन  व्यवस्था को  हटाकर

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था  को

 लागू  करने  की  आ्रावश्यकता

 १०१  ११४८  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  कर्मचारियों  की  १००  रुपये

 काम की  शर्तें

 १०१  Ive  श्री  तंगामणि  १००  रुपये होटल  जनपथ  के  कर्मचारियों

 प्रबन्धकों  के  बीच  के

 सम्बन्ध

 208.0  ११५०  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  काय  संचालन  १००  रुपये

 की  जांच  करने  की  श्रावइ्यकता

 १०१  ११५१  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  कर्मचारियों के  १००  रुपये

 लिये  एक  श्रम  कल्याण

 कारी  नियुक्ति  की

 ह  ब  अ
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 Rok  ११५२  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  कर्मचा  रियों

 ve
 के  १००  रुपये

 fat  एक  पृथक  farm

 गृह  शौर  कैन्टीन  की

 कता

 Rok  ee  श्री  तंगामणि  वाली  किले  में
 हुए  विस्फोट  १००  रुपये

 की  मजिस्ट्रेट  स्तर  पर  जांच  !

 का  प्रतिवेदन  शीघ्र  प्रस्तुत

 करने  की  भ्रावइ्यकता

 १०१  SVU  श्री  तंगामणि  ग्वालियर  खंड  के  विस्फोटक  पदार्थ  १००  रुपये

 निरीक्षक  की  वाली  किले  में

 विस्फोट  रोकने  में  अ्रसफलता

 १०१  ११५५  श्री  तंगामणि  राजस्थान  के  केद्रों  का  निरीक्षण  १००  रुपये

 तथा  अग्रेतर  दुर्घटनाओं  को

 रोकने  के  लिये  ares  को

 नष्ट  करने  की  श्रावव्यकता

 १०१  PPAG  aft  तंगामणि  nary  विभाग  में  १००  रुपये

 बम्बई  ait  मद्रास  खंडों  में

 निरीक्षकों  की  संख्या  मे  वृद्धि

 करने  की  श्रावद्यकता

 ee A)  श्री  तंगामणि Fok  होटल  के  कर्मचारियों  १००
 रुपये

 को  स्थायी  बनाने  की

 आवश्यकता

 १०१  2845.0  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  पलकों  को  वेतन  १००  रुपये

 की  सिफारिशों  के

 अ्राकस्मिकਂ  परियां अरि

 मंजर  करने  की  आवश्यकता

 Yok  ee a3  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  के  कर्मचारियों  १००  पये

 को  जीत  अवकाश  प्रदान

 करने  की  श्रावइ्यकता

 टेलीफोन १०१ ्  ११६०  श्री  तंगामणि  होटल  जनपथ  १००,
 रपये

 आपरेटरों  की  निरंतर  चलने

 वाली  रात्रि  की  पारी  के  काय

 को  बन्द  करने  की

 RTT
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 १००  रुपय R08  ११६१  श्री  तंगामणि  स्टोर्स  डिपार्टमेंट  लंडन

 इंडिया  सप्लाई  मिशन

 वाशिंगटन  दारा  क्रय  के  लिये

 न्यूनतम  टेंडरों  को  स्वीकार  न

 करना

 १०१  WER  श्रीतंगामणि  mare  होटल  के  कर्मचारियों  को  १००  रुपये

 ws  कौर  अच्छे  श्रीवास

 देने  की  झ्ावइयक्ता

 ee

 स०  वो०  ठाकर  (  )  :  पिछले  तेरह  वर्षों  में  देश  में  गांवों में  आवास  समस्या

 शर  भी  बिगड़ गयी  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  स०  रा ०  पटेल  ने  कहा  है  कि  गांवों  में  मानव

 कौर  पशु  एक  साथ  रहते  हैं  यह  बात  सही है  ।  मैं  सरकार  से  अनुरोध करता  हूं  कि  तीसरी  योजना

 में  गांवों  की  प्रवास  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  तत्काल
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 श्री  पटेल  ने  यह  कहा  फेंकी  गांवों  में  ५  करोड़  मकानों  के  तत्काल  सुधार  करने  या  उनके  मरम्मत

 करने
 की  अ्ावइयकता है  यह  कार्य  बहुत  बड़ा है  कौर तब  तक  पुरा  नहीं  हो  सकता  जब  तक

 कि

 हस  कार्य  के  लिये  तीसरी  योजना  में  पर्याप्त  राशि  नहीं  रखी  जाये  ।

 गांवों  में  वे  सुविधायें  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  जोकि  सामान्य  नगरों  मे ंउपलब्ध होती
 हैं

 इतने  पर  भी  हम  प्रिये  बजट  का  Co  प्रतिशत  दायरों  में  व्यय  कर  रहे  हैं  जब  गांव  वालों को  यह  पता

 चलेगा  तो  उनके  मन  में  शहरवासियों  के  प्रति  तीब्र  ध  पैदा  हो  सकता  है  ।  में  मंत्री  महोदय

 से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  योजना  शझ्रायोग  कौर  वित्त  मंत्रालय  से  शौर  अधिक  राही  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न  करें  |

 अब
 में

 सीध
 से  भराये  हुए  हरिजन  दारणाधियों  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ये  शरणार्थी

 ी  मंडी  में  बस  गये  हैं  ।  तथापि  उस  स्थान  की  दशा  इतनी  बरी  है  कि  वहां  मनुष्य  रह  ही  नहीं  सकता

 है  ।  यहां  तक  कि  वहां  तक  पहुंचने  के  लिये  कोई  रास्ता  भी  नहीं  है  ।  मेंने  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे

 पुनर्वास  मंत्रालय  को  भी  लिखा  तथापि  sot  तक  उनके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  मैं  आशा

 करता  हुं  कि  सरकार  उनकी  4.0  सुधारने  का  प्रयास  करेगी  |

 शब  मेँ  अपने  कटौती  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैँ  माननीय  मंत्री को  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  हम
 उनको

 पत्र  तभी  लिखते  हैं  जब  हम
 किसी

 विशेष  मामले  के  सम्बन्ध में  बिल्कुल

 निश्चित  हो  जाते  हैं  कि  न्यायोचित  रूप  से  उन्हें  बारी  से  पहले  save  मिलना  चाहिये  तभी  हम  उनकी

 सिफारि या करते  हैं  |

 यह  कहा  गया  है
 कि

 अशोक  होटल  में  गौमांस  भी  दिया  जाता  है  ।  यह  अनुचित  है  ।  जब  देना

 का
 जनमत

 इसके  विरुद्ध  है  तो  हमें  चा  हिये  कि  हम  देश
 की

 जनता
 की

 भावना  का  श्रादर  करें
 और

 वहां
 AR  qa  कमाने के  उद्देश्य  से  न  दिया  जाये ।  ग्रसित  हमें इस  बात  का.प्रयत्त  करना  चाहिये

 कि

 ठहरने  वाले  यात्री  भी  भारतीय  भोजन  करें  |
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 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  कही  गयी  मुझे  इस  विभाग  के

 कार्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 सभा  श्री  कल  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होती  है  |

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  गुरुवार  ३०  reer / a  क्षेत्र  १८८२  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 ्य

 मूल
 aa

 में
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 Rea  की  लकड़ी  से  कागज  ३७४६-४०

 ka  चाय  बागान  २७५१

 ११६०  ग्राफ  दि  फाइव  eefeee  नामक  पुस्तिका  रे७  ५१-१३

 &  रै  हरिजन कौर  गैर-हरिजन  शरणार्थियों को  भूमि  का  दिया  जाना  न  R—  ६

 ११९२  नई  दिल्ली  में  झ्राकादशवाणी की  इमारत  की  पैड  का  गिरना
 र्

 Pree  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  RIYLG— YE
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर  ३७६२-८८

 तारांकित

 सहपा

 VX  शोलापुर  स्पिनिंग  एंड  वीविंग  मिल्स  ROER

 RWoe  बम्बई  में  अ  संयंत्र  ३७६२

 ११८२  कलकता में  रहने  वाले  चीनी  भ  ३७६२-६३

 देश



 रै८  ५६
 संक्षेपिका ]

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमश

 तारांकित
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 २४१७  मंडीਂ  की  सेंधा  नमक  की  खानें  R069

 र५१८  पंजाब  में  चीनी  ah  कपड़े  के  कारख़ाने  R9c9

 २५१८९  त्रिपुरा  में  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  ३७८८
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 श्री  नादिर  भरुचा ने  जलगांव  के  एक  तेल  के  कारखाने  में  १७

 १९६१  को  लग  जाने  से  तेईस  व्यक्तियों  की  मृत्यू  होने

 अन्य  लोगों  के  जख्मी  होने  के  समाचार  की  कौर  श्रम  शौर  रोजगार

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 श्रम  उपमंत्रीਂ  (At  आबिद  ने  बाद  में  तथ्यों  का  पता  लगा  कर  एक

 वक्तव्य  सभा-पटल  पर  रखने  का  वचन  दिया  |

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  ३७८९-९०

 (१)  समवाय  १९५६  की  धारा  ६३९  की  उपधारा  (१)  के

 भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों की  एक  एक  प्रति

 इंडियन  रेयर  ata  लिमिटेड  की  ag  REXE—Fo  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा-परीक्षक की  टिप्पणियों  सहित  |

 त्रावणकोर  मिनरल्स  लिमिटेड  का  वर्ष  PEYE—Ko  का

 arian  लेखा-परीक्षित  लेखे  ah  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा-परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 (२)  ३१  १९६०  वह  FEXE—FoO  की  पहली  तीन

 feat के  बारे  में  gow  ३०  १९६६० ३०

 १९६०  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाहियों  में  किये  गये

 बचत  के  उपायों  के  परिणाम  बताने  वाला  विवरण  |



 मैच

 (3)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 समवाय  अधिनियम  ,  rEX%  की
 धारा  ६३९  की  उपधारा

 (१)  के  अन्तर्गत  नेशनल  न्यूज प्रिट  एण्ड  पेपर  मिल्स

 लिमिटेड  का  वर्ष  १६५९-६०  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 परीक्षित  लेखे  ate  उसपर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  समवाय
 के

 कार्य
 की
 सरकार

 द्वारा
 समीक्षा  ।

 राष्ट्रीय  उद्योग  विकास  निगम  द्वारा  सूती  वस्त्र  उद्योग  के

 लिये  नियुक्त  कार्यकारी  दल  का  प्रतिवेदन

 (2&0)

 उपरोक्त  प्रतिवेदन  पर  दिनांक  २४  १९६१  का

 सरकारीਂ  संकल्प  संख्या  २२(१)-टेक्स  (बी)/६०  ।

 (४)  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  १९४९  की  धारा  ३६  के

 ग्रस्तगंत  weary  राज्य  बीमा  निगम  शेष  १९६०-६१ के

 पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  श्र
 त्वं  १९६१-६२  के  बजट  प्राक्कलनों

 की  एक  प्रति ।

 राज्य-सभा  से  सन्देश  ३७६०

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  न  नन  ft

 कि  राज्य सभा  ने  २७  १९६१  की  अपनी  बैठक  में  तार  विधि

 )  REGO  जो  लोक-सभा  द्वारा  २३

 RRR  को  पास  किया  गया  संशोधनों  सहित  पास  कर  दिया

 है  ate  बिल  को  इस  प्रार्थना  के  साथ  लौटा  दिया  है  कि

 रनों  पर  लोक-सभा  की  सहमति  से  राज्य  सभा  को  सूचित  कर

 दिया  जाये  ।

 राज्य-सभा  द्वारा  संशोधित  रूप  में  विधेयक  सभा-पटल  रखा  गया  3980

 सचिव  ने  तार  विधियां  विधेयक  जो  राज्य सभा  द्वारा

 संशोधनों  सहित  लौटा  दिया  गया  सभा-पटल पर  रखा

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का

 बदन--उपस्थापित  ३७९१

 इकास्सीवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ॥

 प्राकृत  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  BIRR

 एक-सौ-चौदहवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।



 २८६०  दैनिक  सक्षेपिका

 frau  पीठ

 मंत्रो  द्वारा  वक्तव्य  Fe 2

 वाचिक  कार्य  tot  के  सभा  ata  (aft  sie  se  ने  जादू गुड़ा

 की  यूरेनियम  की  खान  के  बारे  में  तारांकित  wet  सं  रया

 PokQ  पर  श्री  चिंतामणि  पाणिप्रही  द्वारा  २४  १९६१  को

 पूछे  गये  एक  प्रतिपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिये  एक

 दिया  |

 ३७९६ १--  दे  Uv को  मांगें

 (१)  गृह-केपी  मंत्रालय  की  mari  की  मांगों पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  समाप्त

 हुई  ate  मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं
 ।

 (२)  निर्माण  आवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ

 हुई  ।  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 ३०  १९६१  |  १८८३  के  लिए  कार्यावलि

 प्रवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों पर  ७,

 चर्चा  ।  सिचाई  atc  मंत्रालय  की  अनुदानों  की
 मांगों

 पर

 ।
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